МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «ДЕТСКИЙ САД «ТОПОЛЕК» С. КОЛЬЧУГИНО» СИМФЕРОПОЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КРЫМ

СОГЛАСОВАНО Педагогическим советом Протокол №3, от № 2023 г

УТВЕРЖДЕНО С приказом заведующего МБДОУ «Детский сад «Тополеку с. Кольчугино» от

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ Муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» (в соответствии с требованиями ФГОС ДО и ФОП ДО)

		СОДЕРЖАНИЕ	
	157	ВВЕДЕНИЕ (общие сведения) пред вимоном зависовый	42.8
1	158	1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ да кид ходждопово и мижь Ч	73.8
	1.1.	Пояснительная записка нагодят Монакатвинова наки Манедимена И	7
	1.2.	Планируемые результаты реализации Программы	8
	1.3.	Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	15
	1.4.	Целевой раздел (часть, формируемая участниками образовательного процесса)	16
		П. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	25
	2.1.	Задачи и содержание образования (обучения и воспитания) по образовательным областям	25
	2.1.1.	Социально-коммуникативное развитие	25
_	2.1.2.	Познавательное развитие	32
	2.1.3.	Речевое развитие	42
	2.1.4.	Художественно-эстетическое	49
	2.1.5.	Физическое развитие	74
	2.2.	Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы	92
	2.3.	Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик	94
	2.4.	Способы и направления поддержки детской инициативы	94
	2.5.	Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся	96
	2.6.	Направления и задачи коррекционно-развивающей работы на уровне ДОО	98
	2.7.	Содержание коррекционно-развивающей работы на уровне детского сада	99
	2.8.	Рабочая программа воспитания МБДОУ	100
	2.8.1.	Целевой раздел программы воспитания	100
		Цели и задачи воспитания	101
		Направления воспитания	101
		Целевые ориентиры воспитания	103
	2.8.2.	Содержательный раздел программы воспитания	106
		Уклад образовательной организации	106
		Воспитывающая среда образовательной организации	108
		Общности образовательной организации	109
		Задачи воспитания в образовательной областях	110
	2.8.2.1.		111
	2.8.2.2.		113
	2.8.2.3.		127
	2.8.3.	Организационный раздел программы воспитания	130
		Кадровое обеспечение	130
	,	Нормативно-методическое обеспечение	132
		Требования к условиям работы с особыми категориями детей	132
	-	Ш. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	134
	3.1.	Психолого-педагогические условия реализации Программы	134
	3.2.	Особенности организации РППС	135
	3.3.	Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами, средствами обучения и воспитания	136
	3.4.	Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных	143

0 -	произведений для реализации Программы	1.00
3.5.	Кадровые условия реализации Программы.	157
3.6.	Режим и распорядок дня в дошкольных группах	158
3.7.	Календарный план воспитательной работы вломпая вывытельного П	162
8 1	1У ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ВЕЛИЗУОВИЕМ	168
4.1.	Краткая презентация Программы	168
	Сопшально-изменянинное развити:	
	Особенности образовательной деятельности разньо; видов и культурных	
	Направления и задачи коррекционно-развизающей работы на усовно	
	Содсржание коррекционно-развичающей работы на уровне детского	
	Цеян и задачи восиятания	
	Цолевые ориситиры воспитация	
	Солержательный раздел программы воспитания	
	Воспитывающая среда образовательной организации	
	Кадровое обеспечение	
132	Нормативно-методическое обослечение	
	Особенности организации РППС	

# модешолл за выдо выдащоля зывод ВВЕДЕНИЕ (общие сведения) ОДАМ выдотнедот вН

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» Симферопольского района Республики Крым расположено в типовом двухэтажном здании, которое сдано в эксплуатацию в 1972 году. Общая площадь здания- 1113 «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» (далее по тексту МБДОУ) в соответствии с Феделм. вж

По Общая площадь территории ДОУ- 16 700 кв.м. О Колойнород и минаволодо дом моножи

Проектная мощность 6 групп 138 детей. данацаутизацетия, интеллетия физических,

МБДОУ является собственностью муниципального образования Симферопольский район в

лице администрации Симферопольского района Республики Крым, прадгом отонапомнюц йэтон

В МБДОУ на постоянной основе функционирует 5 возрастных групп, в которых обеспечивается обучение, воспитание и развитие детей в возрасте от 2,5 лет до прекращения образовательных отношений. Разделение детей на возрастные группы осуществляется в соответствии с закономерностями психического развития ребенка и сходными возрастными характеристиками, что позволяет более эффективно решать задачи по реализации Программы дошкольного воспитания, чтего отонапет вносядою отонневтодругого отонациделеф императо

Так, образовательная деятельность по программам дошкольного образования в МБДОУ осуществляется в 5-ти возрастных группах общеразвивающей направленности для детей от 2,5 до 3. Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 г. Атэл 7-6 Об

По возрастным характеристикам в МБДОУ представлены группы: представлены пруппы: представлены пред

для детей от 2,5 до 4 лет (разновозрастная группа); и монтопотомным навористок годае)

ом 2011 Мдля детей от 4 до 5 лет (средняя группа); пиношопоорп выгодогомним кванції. 4

мын воно для детей от 5 до 6 лет (старшие группы); шасмив до жов прот в Виненеман инносени

• для детей от 6 до 7 лет (подготовительная группа) намизацион манакателога дозводо

Количество детей в группах общеразвивающей направленности определяется исходя из расчета площади групповой (игровой) комнаты: для групп раннего возраста (до 3-х лет) - не менее 2,5 кв. м на 1 ребенка; для групп дошкольного возраста (от 3-х до 7-ми лет) - не менее 2,0 кв. м на одного ребенка, фактически находящегося в группе (п.1.9.СанПиН 2.4.1.30.49-13).

МБДОУ функционирует в режиме неполного дня 9 часового пребывания детей с 7-30 до 16-30 часов по пятидневной рабочей неделе, с выходными днями - суббота и воскресенье, праздничными днями, установленными Законодательством Российской Федерации и Республики

Крым. С 16-30 до 17-30 в рабочие дни функционирует дежурная группа.

Наименование учреждения в соответствии с Уставом: Муниципальное бюджетное «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» *учреждение* образовательное Симферопольского района Республики Крым. полгодатурот отомава ГомнованатроП

Краткое название: МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» Симферопольского

района Республики Крым, до и винатипров нацияливаро и винаводост эмиропитопомырдине

Организационно-правовая форма: учреждение. Наподнатонность (каковотом и ноток

Тип учреждения: дошкольное образовательное учреждение. По вытодотомний выява 1.8

Юридический и фактический адрес: 297551, Российская Федерация, Республика Крым, Симферопольский район, село Кольчугино, ул. Новосадовая, дом, 2А. проводитов П 10-2886.С. Телефон: +79787285833. мяван жиндатина инномпрату до» 85 ду 0200.00.80

Электронный адрес: sadik topolek-kolchugino@crimeaedu.ru человека факторов среды обитания».

Адрес сайта: https://topolek-crimea.kinderedu.ru/

По согласованию с учредителем — управлением образования администрации Симферопольского района, запросу родителей (законных представителей) в МБДОУ обеспечено кратковременное пребывание детей дошкольного возраста в обычной группе (до пяти часов в день).

В МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» имеется: 6 групповых помещений (из них одна не функционирует, в ней размещен физкультурный зал), музыкальный зал, кабинет методический кабинет, пищеблок, прачечная, кабинет медсестры, изолятор, кабинет педагога-психолога. Группы полностью оборудованы для пребывания и развития детей име дошкольного возраста. Узываньденей онинация он митемпродем иннархиденту обНа территории МБДОУ размещены оборудованные игровые площадки, одна из площадок оборудована покрытием. Спортивная площадка имеет покрытие и оборудование согласно требований.

Деятельность муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» (далее по тексту МБДОУ) в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» направлена на формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных, нравственных, эстетических и личностных качеств, формирование предпосылок учебной деятельности, сохранение и укрепление здоровья детей дошкольного возраста.

Нормативные документы, регламентирующие реализацию образовательной программы «МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино»:

- 1. Федеральный закон «Об образовании в РФ» от 29.12.2012 №273-ФЗ с изменениями и дополнениями;
- 2. Приказ Министерства образования и науки РФ от 17 октября 2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» зарегистрировано в Минюсте РФ 14 ноября 2013 года, № 30384) с изменениями и дополнениями от 08.11.2022 года;
  - 3. Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 г. № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 28.12.2022 №71847);
  - 4.Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 01.12.2022 г. № 1048 «о внесении изменений в Порядок организации и осуществления деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31 июля 2020 г, № 373» (Зарегистрирован 12.01.2023 г. № 71978);
- 5. Приказ Министерства здравоохранения и социального развития РФ от 26.08.2010 г №761 «Об утверждении Единого квалификационного справочника должностей руководителей, специалистов и служащих». Раздел «Квалификационные характеристики должностей работников образования»;
- 6.Приказ Министерства труда и социальной защиты РФ от 18 октября 2013 г № 544н «Об утверждении профессионального стандарта «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)»;
  - 7. Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 № 28 «Об утверждении санитарных правил СП 2.4. 3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организации воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи» (Зарегистрирован 18.12.2020 № 61573);
  - 8. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 20 сентября 2013 года №1082 «Об утверждении Положения о психолого-медико-педагогической комиссии»;
  - 9. Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 № 28 «Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания».
- 10. Методические рекомендации по реализации Федеральной образовательной программы дошкольного образования № 2023 Текст электронный https://docs.edu.gov.ru/document/8a9cc6ca040d8c6dd31a077fd2a6e226/download/5633

#### Региональные ЛНА:

- 1. Закон Республики Крым от 06.07.2015 № 131-3КР/2015 «Об образовании в Республике Крым»;
- 2. Закон о государственных языках в Республике Крым от 24.05.2017;
- 3. Приказ Министерства образования науки и молодежи Республики Крым от 2.03.2023 № 579 «Об утверждении мероприятий по введению федеральных образовательных программ

образования в образовательных организациях Республики реализующих образовательные программы дошкольного образования»

ЛНА МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино»:

1. Устав Муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» Симферопольского района Республики Крым;

2. Лицензия на осуществление образовательной деятельности в МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино»; мананонным и инжергидотом аподан одожейнееоо йетгониен

3. Программа развития МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» жизнь, достоинство, права и своболы человска, патриотизм, гражданственность, служение гражданственность, высокие правственные ндеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет

духовного над материальным, гуманизм, милосерлие, справеллявость, колдективизм,

возрастных и индивидуальных особенностей развития;

с учётом разнообразия образовательных потребностей и визивылуальных возможностей;

охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их

достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного осноения ими образовательных программ начального общего образования

содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей мивденческого, раннего и допиольного

### мыод винидущее илинестнето и 1.ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ неготводо отоналожного

обязательная часть в соответствии с ФОП ДО)

#### 1.1.Пояснительная записка.

#### можето По выполжения оприменения Цели и задачи реализации Программы, полицент М выто У

Целью Программы является разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Цель программы достигается через решение следующих задач:

обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;

приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа - жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;

построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;

создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;

охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;

обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;

достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

#### Принципы к формированию Программы:

полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;

построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;

содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе - взрослые);

признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений; поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;

сотрудничество ДОО с семьей;

приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства; формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;

возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
учёт этнокультурной ситуации развития детей.

#### о выполнятого 1.2.Планируемые результаты реализации Программы по вытоснато

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного возраста и системные особенности ДО делают неправомерными требования от ребёнка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому планируемые характеристики возможных достижений ребёнка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению ДО.

В соответствии с периодизацией психического развития ребёнка согласно культурноисторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от одного года до трех лет) и дошкольный возраст (от трех до семи лет).

В связи с тем, что МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» посещают дети от 2,5 до 7 лет, приводим планируемые результаты реализации Программы в раннем возрасте (к 3 годам).

Обозначенные в программе возрастные ориентиры «к одному году», «к трем годам» и так далее имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребёнком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребёнок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребёнка в освоении образовательной программы ДОО и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу. Обозначенные в программе возрастные ориентиры «к одному году», «к трем годам» и так далее имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребёнком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребёнок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

зани мождоп в обосПланируемые результаты в раннем возрасте (к трем годам): оди можбоод-

- -у ребёнка развита крупная моторика, он активно использует освоенные ранее движения, начинает осваивать бег, прыжки, повторяет за взрослым простые имитационные упражнения, понимает указания взрослого, выполняет движения по зрительному и звуковому ориентирам; с желанием играет в подвижные игры;
  - -ребёнок демонстрирует элементарные культурно-гигиенические навыки, владеет простейшими навыками самообслуживания (одевание, раздевание, самостоятельно ест и тому подобное); ребёнок стремится к общению со взрослыми, реагирует на их настроение; ребёнок проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им; играет рядом;
  - -ребёнок понимает и выполняет простые поручения взрослого; ребёнок стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении;
- -ребёнок способен направлять свои действия на достижение простой, самостоятельно поставленной цели; знает, с помощью каких средств и в какой последовательности продвигаться к цели;
  - -ребёнок владеет активной речью, использует в общении разные части речи, простые предложения из 4-х слов и более, включенные в общение; может обращаться с вопросами и просьбами; -ребёнок проявляет интерес к стихам, сказкам, повторяет отдельные слова и фразы за взрослым; -ребёнок рассматривает картинки, показывает и называет предметы, изображенные на них;

- -ребёнок различает и называет основные цвета, формы предметов, ориентируется в основных пространственных и временных отношениях; ребёнок осуществляет поисковые и обследовательские действия; ребёнок знает основные особенности внешнего облика человека, его деятельности; свое имя, имена близких; демонстрирует первоначальные представления о населенном пункте, в котором живет (город, село и так далее);
- -ребёнок имеет представления об объектах живой и неживой природы ближайшего окружения и их особенностях, проявляет положительное отношение и интерес к взаимодействию с природой, наблюдает за явлениями природы, старается не причинять вред живым объектам;
- ребёнок с удовольствием слушает музыку, подпевает, выполняет простые танцевальные движения; -ребёнок эмоционально откликается на красоту природы и произведения искусства;
- -ребёнок осваивает основы изобразительной деятельности (лепка, рисование) и конструирования: может выполнять уже довольно сложные постройки (гараж, дорогу к нему, забор) и играть с ними; рисует дорожки, дождик, шарики; лепит палочки, колечки, лепешки;
- -ребёнок активно действует с окружающими его предметами, знает названия, свойства и назначение многих предметов, находящихся в его повседневном обиходе;
- -ребёнок в играх отображает действия окружающих («готовит обед», «ухаживает за больным» и другое), воспроизводит не только их последовательность и взаимосвязь, но и социальные отношения (ласково обращается с куклой, делает ей замечания), заранее определяет цель («Я буду лечить куклу»).

# жест на оплана в выплана в ментоном возрасте. В ментоном возрасте.

- -ребёнок демонстрирует положительное отношение к разнообразным физическим упражнениям, проявляет избирательный интерес к отдельным двигательным действиям (бросание и ловля мяча, ходьба, бег, прыжки) и подвижным играм;
- -ребёнок проявляет элементы самостоятельности в двигательной деятельности, с интересом включается в подвижные игры, стремится к выполнению правил и основных ролей в игре, выполняет простейшие правила построения и перестроения, выполняет ритмические упражнения под музыку;
- -ребёнок демонстрирует координацию движений при выполнении упражнений, сохраняет равновесие при ходьбе, беге, прыжках, способен реагировать на сигналы, переключаться с одного движения на другое, выполнять движения в общем для всех темпе;
- -ребёнок владеет культурно-гигиеническими навыками: умывание, одевание и тому подобное, соблюдает требования гигиены, имеет первичные представления о факторах, положительно влияющих на здоровье;
- -ребёнок проявляет доверие к миру, положительно оценивает себя, говорит о себе в первом лице;
- -ребёнок откликается эмоционально на ярко выраженное состояние близких и сверстников по показу и побуждению взрослых; дружелюбно настроен в отношении других детей;
- -ребёнок владеет элементарными нормами и правилами поведения, связанными с определенными разрешениями и запретами («можно», «нельзя»), демонстрирует стремление к положительным поступкам;
- -ребёнок демонстрирует интерес к сверстникам в повседневном общении и бытовой деятельности, владеет элементарными средствами общения в процессе взаимодействия со сверстниками;
- -ребёнок проявляет интерес к правилам безопасного поведения; осваивает безопасные способы обращения со знакомыми предметами ближайшего окружения;
- -ребёнок охотно включается в совместную деятельность со взрослым, подражает его действиям, отвечает на вопросы взрослого и комментирует его действия в процессе совместной деятельности; -ребёнок произносит правильно в словах все гласные и согласные звуки, кроме шипящих и сонорных, согласовывает слова в предложении в роде, числе и падеже, повторяет за педагогическим работником (далее педагог) рассказы из 3-4 предложений, пересказывает знакомые литературные произведения, использует речевые формы вежливого общения;
- -ребёнок понимает содержание литературных произведений и участвует в их драматизации, рассматривает иллюстрации в книгах, запоминает небольшие потешки, стихотворения,

эмоционально откликается на них; и вотовнодова ополоодея винвинмопан гед монодор--ребёнок демонстрирует умения вступать в речевое общение со знакомыми взрослыми: понимает обращенную к нему речь, отвечает на вопросы, используя простые распространенные предложения; проявляет речевую активность в общении со сверстником; в возгидовоток тожом

-ребёнок совместно со взрослым пересказывает знакомые сказки, короткие стихи; это опшравляют

-ребёнок демонстрирует познавательную активность в деятельности, проявляет эмоции удивления в процессе познания, отражает в общении и совместной деятельности со сверстниками полученные представления о предметах и объектах ближайшего окружения, задает вопросы констатирующего и проблемного характера; дотим вынадотвершени токпакода монодор-

-ребёнок проявляет потребность в познавательном общении со взрослыми; демонстрирует стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов, к простейшему экспериментированию с предметами и материалами: проявляет элементарные представления о величине, форме и количестве предметов и умения сравнивать предметы по этим характеристикам; ребёнок проявляет интерес к миру, к себе и окружающим людям; политокай

-ребёнок знает об объектах ближайшего окружения: о родном населенном пункте, его названии,

достопримечательностях и традициях;

-ребёнок имеет представление о разнообразных объектах живой и неживой природы ближайшего окружения, выделяет их отличительные особенности и свойства, различает времена года и характерные для них явления природы, имеет представление о сезонных изменениях в жизни животных, растений и человека, интересуется природой, положительно относится ко всем живым существам, знает о правилах поведения в природе, заботится о животных и растениях, не причиняет им вред;

-ребёнок способен создавать простые образы в рисовании и аппликации, строить простую композицию с использованием нескольких цветов, создавать несложные формы из глины и теста, видоизменять их и украшать; использовать простые строительные детали для создания постройки

с последующим её анализом;

-ребёнок с интересом вслушивается в музыку, запоминает и узнает знакомые произведения, проявляет эмоциональную отзывчивость, различает музыкальные ритмы, передает их в движении; -ребёнок активно взаимодействует со сверстниками в игре, принимает на себя роль и действует от имени героя, строит ролевые высказывания, использует предметы-заместители, разворачивает несложный игровой сюжет из нескольких эпизодов; предоставления деятельности в нескольких эпизодов; предоставления провой сюжет из нескольких эпизодов;

-ребёнок в дидактических играх действует в рамках правил, в театрализованных играх разыгрывает отрывки из знакомых сказок, рассказов, передает интонацию и мимические быте, траниниях, активно участвует в мероприятиях и праздниках, готовящихся в г. кинэжид

# нтимар хыдотован дарилу вта Планируемые результаты к пяти годам: «педавтовода тооми

-ребёнок проявляет интерес к разнообразным физическим упражнениям, действиям с физкультурными пособиями, настойчивость для достижения результата, испытывает потребность в двигательной активности; мышьово даподнен болькая вотнало хвятойово джего

-ребёнок демонстрирует координацию, быстроту, силу, выносливость, гибкость, ловкость, развитие крупной и мелкой моторики, активно и с интересом выполняет основные движения, общеразвивающие упражнения и элементы спортивных упражнений, с желанием играет в подвижные игры, ориентируется в пространстве, переносит освоенные движения самостоятельную деятельность; эпичныя и эмфоф он мазинэфт атаянняеро оннэятодэфэонэн

-ребёнок стремится узнать о правилах здорового образа жизни, готов элементарно охарактеризовать свое самочувствие, привлечь внимание взрослого в случае недомогания;

-ребёнок стремится к самостоятельному осуществлению процессов личной гигиены, их правильной организации; с двятооумон мекня мыничника и серотии токоворя монобор

-ребёнок выполняет самостоятельно правила общения со взрослым, внимателен к его словам и мнению, стремится к познавательному, интеллектуальному общению со взрослыми: задает много вопросов поискового характера, стремится к одобряемым формам поведения, замечает ярко выраженное эмоциональное состояние окружающих людей, по примеру педагога проявляет сочувствие; с желанием участвует в культурно-досуговой деятельности; с желанием

- -ребёнок без напоминания взрослого здоровается и прощается, говорит «спасибо» и «пожалуйста»;
- -ребёнок демонстрирует стремление к общению со сверстниками, по предложению педагога может договориться с детьми, стремится к самовыражению в деятельности, к признанию и уважению сверстников;
- -ребёнок познает правила безопасного поведения и стремится их выполнять в повседневной жизни;
- -ребёнок самостоятелен в самообслуживании; донн от интельятород быньорудов миванитородо
- -ребёнок проявляет познавательный интерес к труду взрослых, профессиям, технике; отражает эти представления в играх;
- -ребёнок стремится к выполнению трудовых обязанностей, охотно включается в совместный труд со взрослыми или сверстниками;
- -ребёнок инициативен в разговоре, использует разные типы реплик и простые формы объяснительной речи, речевые контакты становятся более длительными и активными;
- -ребёнок большинство звуков произносит правильно, пользуется средствами эмоциональной и речевой выразительности;
- -ребёнок самостоятельно пересказывает знакомые сказки, с небольшой помощью взрослого составляет описательные рассказы и загадки;
- -ребёнок проявляет словотворчество, интерес к языку, с интересом слушает литературные тексты, воспроизводит текст; о они в текстор в проекти в при в проекти в при в проекти в проекти в
- -ребёнок способен рассказать о предмете, его назначении и особенностях, о том, как он был создан:
- -ребёнок проявляет стремление к общению со сверстниками в процессе познавательной деятельности, осуществляет обмен информацией; охотно сотрудничает со взрослыми не только в совместной деятельности, но и в свободной самостоятельной; отличается высокой активностью и любознательностью;
- -ребёнок активно познает и называет свойства и качества предметов, особенности объектов природы, обследовательские действия; объединяет предметы и объекты в видовые категории с указанием характерных признаков;
- -ребёнок задает много вопросов поискового характера, включается в деятельность экспериментирования, использует исследовательские действия, предпринимает попытки сделать логические выводы;
- -ребёнок с удовольствием рассказывает о себе, своих желаниях, достижениях, семье, семейном быте, традициях; активно участвует в мероприятиях и праздниках, готовящихся в группе, в ДОО, имеет представления о малой родине, названии населенного пункта, улицы, некоторых памятных местах:
- -ребёнок имеет представление о разнообразных представителях живой природы родного края, их особенностях, свойствах объектов неживой природы, сезонных изменениях в жизни природы, явлениях природы, интересуется природой, экспериментирует, положительно относится ко всем живым существам, знает правила поведения в природе, стремится самостоятельно ухаживать за растениями и животными, беречь их;
  - -ребёнок владеет количественным и порядковым счетом в пределах пяти, умением непосредственно сравнивать предметы по форме и величине, различает части суток, знает их последовательность, понимает временную последовательность «вчера, сегодня, завтра», ориентируется от себя в движении; используе математические представления для познания окружающей действительности;

ребёнок проявляет интерес к различным видам искусства, эмоционально откликается на отраженные в произведениях искусства действия, поступки, события;

ребёнок проявляет себя в разных видах музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности, используя выразительные и изобразительные средства;

ребёнок использует накопленный художественно-творческой опыт в самостоятельной деятельности, с желанием участвует в культурно-досуговой деятельности (праздниках,

развлечениях и других видах культурно-досуговой деятельности);

разнообразные материалы, владеет техническими и изобразительными умениями;

ребёнок называет роль до начала игры, обозначает новую роль по ходу игры, активно использует предметы-заместители, предлагает игровой замысел и проявляет инициативу в развитии сюжета, активно включается в ролевой диалог, проявляет творчество в создании игровой обстановки;

ребёнок принимает игровую задачу в играх с правилами, проявляет интерес к результату, выигрышу; ведет негромкий диалог с игрушками, комментирует их «действия» в режиссерских играх.

Планируемые результаты в дошкольном возрасте к шести годам:

ребёнок демонстрирует ярко выраженную потребность в двигательной активности, проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам, показывает избирательность и инициативу при выполнении упражнений, имеет представления о некоторых видах спорта, туризме, как форме активного отдыха;

ребёнок проявляет осознанность во время занятий физической культурой, демонстрирует выносливость, быстроту, силу, гибкость, ловкость, координацию, выполняет упражнения в заданном ритме и темпе, способен проявить творчество при составлении несложных комбинаций из знакомых упражнений;

детей и организовать знакомую подвижную игру; подвижност токов привлечь внимание других детей и организовать знакомую подвижную игру;

ознакомления с видами спорта и достижениями российских спортсменов;

ребёнок владеет основными способами укрепления здоровья (закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены, безопасное поведение и другие); мотивирован на сбережение и укрепление собственного здоровья и здоровья окружающих;

ребёнок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи и ДОО;

ребёнок способен различать разные эмоциональные состояния взрослых и сверстников, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, в оценке поступков опирается на нравственные представления;

ребёнок проявляет активность в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых, самостоятелен, инициативен в самообслуживании, участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда;

ребёнок владеет представлениями о безопасном поведении, соблюдает правила безопасного поведения в разных видах деятельности, демонстрирует умения правильно и безопасно пользоваться под присмотром взрослого бытовыми предметами и приборами, безопасного общения с незнакомыми животными, владеет основными правилами безопасного поведения на улице;

ребёнок регулирует свою активность в деятельности, умеет соблюдать очередность и учитывать права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным действиям;

ребёнок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра;

ребёнок испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, предлагает пути решения проблем, имеет представления о социальном, предметном и природном мире; ребёнок устанавливает закономерности причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет любознательность;

ребёнок использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, систематизации, классификации и другим, оперируя предметами разными по величине, форме, количеству; владеет счетом, ориентировкой в пространстве и времени;

ребёнок знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил безопасного обращения с ними;

ребёнок проявляет познавательный интерес к населенному пункту, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, её государственные символы;

ребёнок имеет представление о живой природе разных регионов России, может классифицировать объекты по разным признакам; имеет представление об особенностях и потребностях живого организма, изменениях в жизни природы в разные сезоны года, соблюдает правила поведения в природе, ухаживает за растениями и животными, бережно относится к ним;

ребёнок проявляет интерес и (или) с желанием занимается музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельностью; различает виды, жанры, формы в музыке, изобразительном и театральном искусстве; проявляет музыкальные и художественно-творческие способности;

ребёнок принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий;

ребёнок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы;

ребёнок согласовывает свои интересы с интересами партнеров в игровой деятельности, умеет предложить и объяснить замысел игры, комбинировать сюжеты на основе разных событий, создавать игровые образы, управлять персонажами в режиссерской игре;

ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию, развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами действует в точном соответствии с игровой задачей и правилами.

# Планируемые результаты на этапе завершения освоения программы (к концу дошкольного возраста):

у ребёнка сформированы основные психофизические и нравственно-волевые качества; ребёнок владеет основными движениями и элементами спортивных игр, может контролировать свои движения и управлять ими;

ребёнок соблюдает элементарные правила здорового образа жизни и личной гигиены;

ребёнок результативно выполняет физические упражнения (общеразвивающие, основные движения, спортивные), участвует в туристских пеших прогулках, осваивает простейшие туристские навыки, ориентируется на местности;

ребёнок проявляет элементы творчества в двигательной деятельности; ребёнок проявляет нравственно-волевые качества, самоконтроль и может осуществлять анализ своей двигательной деятельности;

ребёнок проявляет духовно-нравственные жачества и основы патриотизма в ходе занятий физической культурой и ознакомлением с достижениями российского спорта;

ребёнок имеет начальные представления о правилах безопасного поведения в двигательной деятельности; о том, что такое здоровье, понимает, как поддержать, укрепить и сохранить его;

ребёнок владеет навыками личной гигиены, может заботливо относиться к своему здоровью и здоровью окружающих, стремится оказать помощь и поддержку другим людям;

видах деятельности, взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками;

ребёнок владеет средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками; способен понимать и учитывать интересы и чувства других; договариваться и дружить со сверстниками; старается разрешать возникающие конфликты конструктивными способами;

ребёнок способен понимать свои переживания и причины их возникновения, регулировать свое поведение и осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях, обосновывать свои ценностные ориентации; ребёнок стремится сохранять позитивную самооценку;

ребёнок проявляет положительное отношение к миру, разным видам труда, другим людям и самому себе;

ребёнок способен откликаться на эмоции близких людей, проявлять эмпатию (сочувствие, сопереживание, содействие);

ребёнок способен к осуществлению социальной навигации как ориентации в социуме и соблюдению правил безопасности в реальном и цифровом взаимодействии;

ребёнок способен решать адекватные возрасту интеллектуальные, творческие и личностные задачи; применять накопленный опыт для осуществления различных видов детской деятельности, принимать собственные решения и проявлять инициативу;

ребёнок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями;

ребёнок знает и осмысленно воспринимает литературные произведения различных жанров, имеет предпочтения в жанрах литературы, проявляет интерес к книгам познавательного характера, определяет характеры персонажей, мотивы их поведения, оценивает поступки литературных героев;

ребёнок обладает начальными знаниями о природном и социальном мире, в котором он живет: элементарными представлениями из области естествознания, математики, истории, искусства и спорта, информатики и инженерии и тому подобное; о себе, собственной принадлежности и принадлежности других людей к определенному полу; составе семьи, родственных отношениях и взаимосвязях, семейных традициях; об обществе, его национально-культурных ценностях; государстве и принадлежности к нему;

ребёнок проявляет любознательность, активно задает вопросы взрослым и сверстникам; интересуется субъективно новым и неизвестным в окружающем мире; способен самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать; строить смысловую картину окружающей реальности, использует основные культурные способы деятельности;

важных исторических событиях Отечества; имеет представление о многообразии стран и народов мира;

ребёнок способен применять в жизненных и игровых ситуациях знания о количестве, форме, величине предметов, пространстве и времени, умения считать, измерять, сравнивать, вычислять и тому подобное;

ребёнок имеет разнообразные познавательные умения: определяет

противоречия, формулирует задачу исследования, использует разные способы и средства проверки предположений: сравнение с эталонами, классификацию, систематизацию, некоторые цифровые средства и другое;

ребёнок имеет представление о некоторых наиболее ярких представителях живой природы России и планеты, их отличительных признаках, среде обитания, потребностях живой природы, росте и развитии живых существ; свойствах неживой природы, сезонных изменениях в природе, наблюдает за погодой, живыми объектами, имеет сформированный познавательный интерес к природе, осознанно соблюдает правила поведения в природе, знает способы охраны природы, демонстрирует заботливое отношение к ней;

ребёнок способен воспринимать и понимать произведения различных видов искусства, имеет предпочтения в области музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности;

ребёнок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства; обладает начальными знаниями об искусстве;

ребёнок владеет умениями, навыками и средствами художественной выразительности в различных видах деятельности и искусства; использует различные технические приемы в свободной художественной деятельности;

ребёнок участвует в создании индивидуальных и коллективных творческих работ, тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах;

ребёнок самостоятельно выбирает технику и выразительные средства для наиболее точной передачи образа и своего замысла, способен создавать сложные объекты и композиции, преобразовывать и использовать с учётом игровой ситуации;

ребёнок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, предлагает и объясняет замысел игры, комбинирует сюжеты на основе реальных, вымышленных событий, выполняет несколько ролей в одной игре, подбирает разные средства для создания игровых образов, согласовывает свои интересы с интересами партнеров по игре, управляет персонажами в режиссерской игре;

ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию с предметами, к развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами может объяснить содержание и правила игры другим детям, в совместной игре следит за точным выполнением правил всеми участниками;

ребёнок способен планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели; демонстрирует сформированные предпосылки к учебной деятельности и элементы готовности к школьному обучению.

#### 1.3.Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов.

Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребенка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребенка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Педагогическая диагностика проводится в виде мониторинга, что предполагает непрерывный процесс наблюдения, а также учёта критериев и показателей, а фиксация данных проводится на начало и конец учебного года. Педагогическая диагностика проводится в ходе наблюдений за активностью детей в спонтанной и специально организованной деятельности.

Инструментарий для педагогической диагностики — карты наблюдений детского развития, позволяющие фиксировать индивидуальную динамику и перспективы развития каждого ребенка в ходе:

- коммуникации со сверстниками и взрослыми (как меняются способы установления и поддержания контакта, принятия совместных решений, разрешения конфликтов и пр.);
- атваннява игровой деятельности; нэму "инэмэда и эатэнадгоода "астэмода эничнээ "эмдоф
  - познавательной деятельности (как идет развитие детских способностей, познавательной активности);
- проектной деятельности (как идет развитие детской инициативности, ответственности и автономии, как развивается умение планировать и организовывать свою деятельность);
  - художественной деятельности;
- физического развития, по выполняе и выначающим выпользовать то

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, что позволяет выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и другое. Педагогическая диагностика не предполагает специально созданных для её проведения мероприятий, которые могут привести к нарушению режима и переутомлению детей.

Также педагогическая диагностика не предполагает жестких временных рамок, т.к. это противоречит сути мониторинга, возрастным особенностям обучающихся, а также содержания ФГОС ДО. Пособия, используемые для проведения педагогической диагностики индивидуального развития детей при реализации Программы разработаны в соответствии с ФГОС ДО:

Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в первой младшей группе (с 2 до 3 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС ДО.

- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса во второй младшей группе (с 3 до 4 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС ДО.
- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в средней группе (с 4 до 5 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС ДО.
- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в старшей группе (с 5 до 6 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС. Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в подготовительной к школе группе (с 6 до 7 лет) дошкольной образовательной организации.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

индивидуализации образования (в том числе поддержки ребёнка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
 оптимизации работы с группой детей.

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс. Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребёнка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и другой деятельностью). При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги- психологи, психологи). Участие ребёнка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей).

Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи. Данные методики диагностики одинаковые для обязательной части и части, формируемой участниками образовательного процесса.

## 1.4. Целевой раздел (часть, формируемая участниками образовательного процесса)

Поликультурное пространство Республики Крым приводит к неизбежному вовлечению в сферу межкультурного взаимодействия разных культур, многие из которых до настоящего времени не находились в непосредственном контакте друг с другом. Для современной ситуации российского дошкольного образования жизненно важным стал вопрос успешной социализации и включения детей с иным, чем у большинства, родным языком в социокультурную образовательную среду учреждения. Дети могут осваивать языки через диалог культур, когда оба языка — родной и русский — содействуют общему развитию ребенка. Билингвизм — это насущная потребность сегодняшнего дня российского образования.

Крым — это полилингвальное, поликультурное и полиэтническое пространство. Поэтому обучение культур должно начинаться как можно раньше — с дошкольного детства. Особенности части программы, формируемой участниками образовательного процесса заключается в использовании билингвального и поликультурного компонентов, которые могут быть свободно

восполнены за счет выбора программных тем, форм, средств и методов работы с учетом индивидуальных и языковых особенностей развития детей, населяющих Республику Крым.

Основными целями реализации программы «Крымский веночек» являются следующие:

- воспитание у ребенка уважения к родителям, их культурной самобытности, к языку и национальным ценностям страны проживания и страны происхождения, к культурам, отличным от его собственной;
- воспитание любви к Родине; энода опомовия отвяза вхилоон виду жингиппедей а 11 в
- подготовка ребенка к сознательной жизни в демократическом обществе в духе взаимопонимания, мира, дружбы между всеми народами, этническими, национальными группами.
   Цели отвечают содержанию и направленности международных и российских документов о правах ребенка и об образовании.

DOПОЗадачи программы: а опытодеция иниципиния по «Межалетнаогидо» понаполног

- 1. Воспитание основ духовной культуры, формирование морально-этического отношения, гражданской позиции:
- к семье, родному дому, городу (селу, поселку), Родине;
  - к природе родного края;
- к языку, истории и культурному наследию своего народа и людей, среди которых проживает ребенок. В проживает понашеней проживает прожи
- 2. Побуждение ребенка к проявлению сострадания, заботливого отношения, внимательности, уважения к родным и близким людям, к друзьям и сверстникам, в том числе представителям различных национальностей, к тем, кто о нем заботится в детском саду, дома или сам нуждается в его участии.
- 3. Воспитание уважительного отношения к людям и результатам их труда, родной земле, государственной символике и этническим символам, традициям страны, к государственным и народным праздникам.
- 4. Воспитание чувства собственного достоинства, уважительного отношения не только к своей этнической группе, но и уважения, симпатии, добрых чувств к людям других национальностей.
  - 5. Ознакомление детей с историей, природой Крыма, историей города, села, в котором они живут, с людьми, прославившими эти места.
- 6. Ознакомление с особенностями языка, бытом и традициями людей, проживающих в Крыму в том числе с семейными и народными обычаями, народным этикетом, традициями гостеприимства.
  - 7. Обучение этике межнационального общения и «культуре мира».
- 8. Формирование активной гражданской позиции, чувства патриотизма и национальной гордости, позитивного отношения к разнообразию культур.
  - 9.Создание условий для краеведческой и народоведческой работы в дошкольных образовательных учреждениях.

Часть программы, формируемая участниками образовательного процесса, представлена парциальными программами, указанными в таблице

# Наименование парциальных программ, используемых для реализации в части программы, формируемой участниками образовательного процесса процесса просесса просеса про

Наименование программы, авторы, ссылка	Цели и задачи программы	Принципы и подходы
Региональная парциальная программа по гражданско-	<i>Цели</i> программы:  – воспитание у ребенка	<ul> <li>принцип приоритета</li> <li>общечеловеческих ценностей;</li> </ul>
патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста в Республике	уважения к родителям, их культурной	этнической толерантности, «культуры мира», равноправия
Крым «Крымский веночек», авторы- составители Л.Г. Мухоморина, Э.Ф.	самобытности, к языку и национальным	языковых, этнических групп независимо от статуса,
Кемилева, Л.М. Тригуб, Е.В. Феклистова (издательство «Наша	ценностям страны проживания и страны	численности и времени проживания на полуострове (в

школа»	Симферополь,	2017)

происхождения, к культурам, отличным от его собственной; воспитание любви к Родине; подготовка ребенка к сознательной жизни в демократическом обществе в духе взаимопонимания, мира, дружбы между всеми народами, этническими, национальными группами. Задачи программы: 1. Воспитание основ духовной культуры, формирование моральноэтического отношения, гражданской позиции: - к семье, родному дому, городу (селу, поселку), Родине; - к природе родного края; - к языку, истории и a xrun культурному наследию своего народа и людей, среди которых проживает ребенок. 2. Побуждение ребенка к проявлению сострадания, заботливого отношения, внимательности, уважения к родным и близким людям, к друзьям и сверстникам, в том числе представителям различных национальностей, к тем, кто о нем заботится в детском саду, дома или сам нуждается в его **участии**. 3. Воспитание уважительного отношения к людям и результатам их труда,

программе за основу берется алфавитный порядок упоминания этносов, языковых групп); – принцип возрождения, сохранения и развития этнокультурной самобытности и диалога культур (вопросы традиционной культуры рассматриваются по тематическому принципу); – принцип доступности: формы и методы работы с детьми, объем историко-этнографического материала должны соответствовать возрастным и психологическим особенностям восприятия детей дошкольного возраста; – принцип преемственности с начальным звеном образования предполагает продолжение и углубление содержания работы по гражданско-патриотическому воспитанию детей младшего школьного возраста.

родной земле, государственной

символике и этническим символам, традициям страны, к государственным и народным праздникам. 4. Воспитание чувства собственного достоинства, уважительного отношения не только к своей этнической группе, но и уважения, симпатии, добрых чувств к людям других национальностей. 5. Ознакомление детей с историей, природой Крыма, историей города, села, в котором они живут, с людьми, прославившими эти места. 6. Ознакомление с особенностями языка, бытом и традициями людей, проживающих в Крыму – в том числе с семейными и народными обычаями, народным этикетом, традициями гостеприимства. 7. Обучение этике межнационального общения и «культуре мира». 8. Формирование активной гражданской позиции, чувства патриотизма и национальной гордости, позитивного отношения к разнообразию культур. 9. Создание условий для краеведческой и народовед ческой работы в дошкольных образовательных

этнокульпурной самобытносчи и

рассматриваются по тематическому

- принцип доступности: формы п

материала должны соответствовать

йстоп вытриспроя метронноборо

Особенности осуществления образовательного процесса.

учреждениях.

HIM BY

Особенности осуществления образовательного процесса Образовательная деятельность осуществляется в процессе организации различных видов детской деятельности (двигательной, игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, изобразительной, музыкальной, при восприятии художественной литературы и фольклора, конструировании).

Программа реализуется также в самостоятельной деятельности детей и в процессе взаимодействия с семьями воспитанников. В образовательной деятельности уделяется большое внимание ознакомлению детей с особенностями языка, быта и традициями людей, проживающими в Крыму, в том числе, семейных и религиозных обычаев, народного этикета, традиций гостеприимства; в образовательном процессе учитываются культурные традиции жителей Республики Крым.

При организации режима дня учитываются климатические особенности местоположения учреждения. МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» находится в селе Кольчугино Симферопольского района Республики Крым. Село Кольчугино находится на западе Симферопольского района. Климат здесь умеренно-континентальный. Зима обычно довольно мягкая, иногда умеренно – холодная. Самые низкие температуры отмечаются в январе, реже в феврале. Однако морозная погода в большинстве случаев, не продолжительная и часто сменяется длительными оттепелями. Сумма осадков за зиму составляет 170 мм. Значительная часть осадков выпадает в виде дождей; снежный покров, если образуется, маломощный (10-15 см) и неустойчивый. Нередко бывают ледяные корки. Весна характеризуется медленным нарастанием температур, частыми похолоданиями в её начале. Лето, как правило, теплое, в июле – августе знойное с дневными температурами 24-40 С. В режим дня всех возрастных групп ежедневно включены бодрящая гимнастика, упражнения для профилактики плоскостопия, дыхательная гимнастика. В холодное время года удлиняется пребывание детей на открытом воздухе. В теплое время года – жизнедеятельность детей, преимущественно, организуется на открытом воздухе. Исходя из климатических особенностей региона, график образовательного процесса составляется в соответствии с выделением двух периодов: холодный период: учебный год (сентябрь-май), составляется определенный режим дня и расписание непосредственно образовательной деятельности; летний период (июнь-август), для которого составляется другой режим дня.

## ональтижовой онавленовы Планируемые результаты освоения программы отовости

Щелевые ориентиры образования детей младшего и среднего возраста с учетом региональной программы «Крымский веночек»

#### понадановтер од атекрои отонадомно Раздел «Природа Крыма» до задитнендо еканоде!

позитивно относятся к явлениям и объектам природы, знают некоторые объекты ближайшего окружения (растения и животных уголка природы, территории детского сада); проявляют интерес к информации природоведческого характера;

стремятся к самостоятельным практическим действиям на природе (полить цветы, покормить рыбок и т. д.);

проявляют любознательность и познавательный интерес во всех видах организованной деятельности по усвоению программного материала;

внимательно и бережно относятся к природным объектам.

#### Раздел «Люди Крыма и их культуры» пода визоны от умот Подраздел «Речевое общение на «языке соседа»

проявляют позитивный интерес к окружающим людям, сверстникам, предметам, явлениям и событиям ближайшего окружения;

стремятся применять элементарные формулы общения в различных формах и ситуациях; общаются со своими сверстниками содержательно и доброжелательно;

проявляют интерес к доступным пониманию событиям и фактам истории, современной жизни, людям, прославившим их родной город (село);

проявляют позитивный интерес к «языку соседа», понимают обращенную к ним этикетную лексику. На обращенный к ним вопрос, просьбу, указание отвечают одним словом, коротким предложением или используют невербальные средства общения;

могут повторить небольшие песенки, потешки, короткие стихи, повторы в сказках на «языке соседа».

Подраздел «Традиционная и современная культура людей, живущих в Крыму» знают свое полное имя и имена членов семьи и родственников; уверенно ориентируются в своем доме, знают названия и назначения комнат в доме, предметов быта;

знают назначение разных видов одежды (повседневной и праздничной), называют предметы одежды, украшений;

знают названия народных игрушек, их назначение;

знают и рассказывают о семейных праздниках;

знают своих соседей (по дому, по улице) по именам, имеют представление о внутреннем убранстве их домов;

знают, где работают их родители; применяют полученные знания и умения в игровой деятельности.

#### овановод онумбо вынё Я Подраздел «История людей и памятников» во отомодноподобилю

знают название своего населенного пункта, улицы и некоторые их достопримечательности; имеют представление о том, что в Крыму всегда проживали и живут много разных людей. О владиоф

#### вомикоо атому выначения вы Подраздел «Художественная литература» в непочто выманалетила

внимательно слушают и понимают текст, отвечают на вопросы по его содержанию, проявляют интерес к прочитанному; запоминают интересные эпизоды произведения, героев, пытаются пересказывать содержание, используют запомнившиеся моменты в общении; могут прочитать наизусть небольшие стихотворения;

узнают героев сказок на иллюстрациях, умеют соотносить содержание с иллюстрациями сказок; высказывают свое отношение к поступкам персонажей сказок.

#### эхудеря моттарито ви котруснивацо , «Подраздел «Музыка», «тооманоткодоненок – вдот кмода

проявляют интерес к народной музыке, положительно реагируют на нее; эмоционально исполняют попевки и песенки; выполняют простые характерные движения народных танцев. Подраздел «Играем вместе»

могут осуществить замысел будущей игры; владеют обобщенными способами построения игрового образа; принимают участие в разных видах игр, эмоционально положительно откликаются на них; умеют строить доброжелательные отношения с партнерами по игре.

# Целевые ориентиры образования детей старшего дошкольного возраста по региональной отнивающей региональной веночек» на измененте отничающей веночек и возраста по региональной отничающей веночек и возраста по региональной отничающей веночек.

этин топиливоди дама отомотел инд Раздел «Природа Крыма» итонык и кинетова) кинежуджо

проявляют позитивные эмоциональные реакции на явления и объекты природы, знают объекты ближайшего окружения (растения и животных уголка природы, территории детского сада, семейного садового участка, двора);

проявляют ярко выраженный интерес к информации природоведческого характера, желание понять суть явлений, выявить их взаимосвязь;

проявляют заинтересованность в практических действиях (наблюдать за растением, противостоять тому, кто наносит вред природе и т. д.); и вызыда в пои при природе и т. д.);

отображают природоведческую деятельность в других видах детской деятельности (изобразительной, игровой и др.);

проявляют познавательную активность во всех видах организованной деятельности, направленной на усвоение программного материала, интерес к иособам достижения результата, наблюдательность;

ориентируются в ближайшем природном окружении.

# Раздел «Люди Крыма и их культуры» подраздел «Речевое общение на «языке соседа»

проявляют познавательный интерес к многообразию окружающего мира, людям; используют речь как средство общения в многообразии жизненных ситуаций, требующих разрешения;

умеют описывать достопримечательности ближайшего окружения (улицы, села, города); слушают, понимают, воспринимают на слух диалогическую и моно-логическую речь воспитателей, детей на «языке соседа»;

умеют отвечать двумя-тремя словами, короткими предложениями на вопросы взрослого и детей на «языке соседа», используя формулы речевого этикета; запоминают и произносят по памяти небольшие стихотворения, реплики персонажей сказок, повторы в сказках, песнях на «языке соседа».

Подраздел «Традиционная и современная культура людей, живущих в Крыму» имеют представления о своей семье, родственниках; придерживаются основных правил семейного и гостевого этикета; знают и называют некоторые известные блюда национальной кухни людей, живущих в Крыму; знают о том, что в Крыму проживало и живет много людей разных национальностей;к соседям по дому, по улице, к знакомым относятся доброжелательно, вежливо, знают их по именам; знают и называют основные народные промыслы, которыми занимались и занимаются люди в их населенном пункте;

проявляют познавательный интерес к работам народных мастеров, бережно и уважительно к ним относятся; знают элементы орнаментальных мотивов декоративных росписей, характерных для различных культур;

называют профессии своих родителей, родителей своих друзей и соседей, место их работы, основные виды занятий;

бережно, уважительно относятся к святыням людей, живущих в Крыму; применяют полученные знания и умения в разных видах деятельности: игровой, коммуникативной, художественно-творческой, художественно-речевой.

#### д тонголовия дикцова вод Подраздел «История людей и памятников» — ваявное тонковкода

имеют представление о том, что Крым находится на юге России; проявляют интерес к истории родного населенного пункта, знают его старое и новое название,

проявляют интерес к истории родного населенного пункта, знают его старое и новое название, называют и могут кратко описать достопримечательности родного края и имена некоторых изнаменитых людей;

имеют представление о правилах поведения при посещении святых и памятных мест, музеев; знают название двух-трех древних народов, живших в данном регионе, и могут назвать памятники, оставленные ими;

знают, что в Крыму проживают представители разных национальностей, могут назвать представители разных национальностей на представители разных на представители разных национальностей на представители разных на предс

знают и называют символы Российской Федерации и символику Республики Крым.

#### подраздел «Художественная литература» напуши подраздел «Художественная литература»

слушают, заучивают наизусть и разыгрывают с помощью воспитателя поэтические фольклорные произведения; понимают смысл пословиц, поговорок, пробуют их использовать в соответствующих жизненных ситуациях;

проявляют стойкий интерес к сказкам людей, живущих в Крыму, высказывают свое отношение к героям сказок, дают оценку их поступкам; понимают отличие мифов, легенд, былин от сказок; знают некоторые произведения современных писателей и поэтов Крыма. Подраздел «Музыка» знают о многообразии музыкального искусства людей, проживающих в Крыму, проявляют стойкий интерес к народной музыке; имеют навыки слушания народной музыки, узнают характерные оттенки ее звучания; знают некоторые народные музыкальные игры; имеют элементарные навыки игры на детских музыкальных (народных) инструментах; с интересом принимают участие в подготовке и проведении фольклорных праздников; передают свои впечатления и чувства от народной музыки в других видах деятельности – изобразительной, художественно-речевой, театральной, ознакомлении с природой.

#### эннеясен эовон и эодигэ отэ товые Подраздел «Играем вместе» падотон и оэдэгим товкаяюда

используют в играх реальные и сказочные ситуации, передают отношения между людьми, знания о ближайшем окружении (семья, детский сад, город, село);

могут воплотить собственный замысел в творческих играх, интересно и содержательно развернув сюжет; знают разные виды игр; умеют строить дружеские партнерские отношения, самостоятельно объединяются в играх по интересам, самостоятельно договариваются друг с другом, распределяют роли, пытаются сами разрешать конфликтные ситуации.

Целевые ориентиры образования детей старшего дошкольного возраста по региональной программе «Крымский веночек»

Раздел «Природа Крыма»

проявляют позитивные эмоциональные реакции на явления и объекты природы, знают объекты ближайшего окружения (растения и животных уголка природы, территории детского сада, семейного садового участка, двора);

проявляют ярко выраженный интерес к информации природоведческого характера, желание понять суть явлений, выявить их взаимосвязь;

проявляют заинтересованность в практических действиях (наблюдать за растением, противостоять тому, кто наносит вред природе и т. д.);

отображают природоведческую деятельность в других видах детской деятельности (изобразительной, игровой и др.);

проявляют познавательную активность во всех видах организованной деятельности, направленной на усвоение программного материала, интерес к способам достижения результата, и тольность наблюдательность;

ориентируются в ближайшем природном окружении.

# Подраздел «Речевое общение на «языке соседа»

проявляют познавательный интерес к многообразию окружающего мира, людям; используют речь как средство общения в многообразии жизненных ситуаций, требующих разрешения; умеют описывать достопримечательности ближайшего окружения (улицы, села, города); слушают, понимают, воспринимают на слух диалогическую и моно-логическую речь воспитателей, детей на «языке соседа»;

умеют отвечать двумя-тремя словами, короткими предложениями на вопросы взрослого и детей на «языке соседа», используя формулы речевого этикета; запоминают и произносят по памяти небольшие стихотворения, реплики персонажей сказок, по

повторы в сказках, песнях на «языке соседа».

Подраздел «Традиционная и современная культура людей, живущих в Крыму» имеют представления о своей семье, родственниках; придерживаются основных правил семейного и гостевого этикета; знают и называют некоторые известные блюда национальной кухни людей, живущих в Крыму; знают о том, что в Крыму проживало и живет много людей разных национальностей; к соседям по дому, по улице, к знакомым относятся доброжелательно, вежливо, знают их по именам; знают и называют основные народные промыслы, которыми занимались и занимаются люди в их населенном пункте;

проявляют познавательный интерес к работам народных мастеров, бережно и уважительно к ним относятся;

знают элементы орнаментальных мотивов декоративных росписей, характерных для различных культур;

называют профессии своих родителей, родителей своих друзей и соседей, место их работы, основные виды занятий; бережно, уважительно относятся к святыням людей, живущих в Крыму; применяют полученные знания и умения в разны⊀ видах деятельности: игровой, коммуникативной, художественно-творческой, художественно-речевой.

#### понадання водоскі в муровим Подраздел «История людей и памятников»

имеют представление о том, что Крым находится на юге России; протраждение о том, что Крым находится на юге России;

проявляют интерес к истории родного населенного пункта, знают его старое и новое название, называют и могут кратко описать достопримечательности родного края и имена некоторых знаменитых людей;

имеют представление о правилах поведения при посещении святых и памятных мест, музеев; знают название двух-трех древних народов, живших в данном регионе, и могут назвать памятники, оставленные ими;

знают, что в Крыму проживают представители разных национальностей, могут назвать некоторые их них;

знают и называют символы Российской Федерации и символику Республики Крым.

#### Подраздел «Художественная литература»

слушают, заучивают наизусть и разыгрывают с помощью воспитателя поэтические фольклорные произведения; понимают смысл пословиц, поговорок, пробуют их использовать в гормовух соответствующих жизненных ситуациях;

проявляют стойкий интерес к сказкам людей, живущих в Крыму, высказывают свое отношение к героям сказок, дают оценку их поступкам; понимают отличие мифов, легенд, былин от сказок; знают некоторые произведения современных писателей и поэтов Крыма.

## инацая эммат в "матрадом он и Подраздел «Музыка» адбо энцикцопор и инвелей

знают о многообразии музыкального искусства людей, проживающих в Крыму, проявляют стойкий интерес к народной музыке;

имеют навыки слушания народной музыки, узнают характерные оттенки ее звучания; знают некоторые народные музыкальные игры;

имеют элементарные навыки игры на детских музыкальных (народных) инструментах; с интересом принимают участие в подготовке и проведении фольклорных праздников; передают свои впечатления и чувства от народной музыки в других видах деятельности— изобразительной, художественно-речевой, театральной, ознакомлении с природой.

#### 2002 II 20 то инципрацио Полойно Подраздел «Играем вместе» колтимоминоп

используют в играх реальные и сказочные ситуации, передают отношения между людьми, знания о ближайшем окружении (семья, детский сад, город, село); пользования ображения селья, детский сад, город, село); пользования селья, детский сад, город, село); пользования селья се

могут воплотить собственный замысел в творческих играх, интересно и содержательно развернув сюжет;

лончесок, предпочитаемых игрушек,

эмощиональное состояние человени.

знают разные виды игр;

умеют строить дружеские партнерские отношения, самостоятельно объединяются в играх по интересам, самостоятельно договариваются друг с другом, распределяют роли, пытаются сами разрешать конфликтные ситуации.

## вээсум тээм хынгимэн и хытгиэ П. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ эннэллигэлэгд тоюми

	еделяет содержательные линии образовательной овным направлениям развития детей дошкольного
возраста:	EXHIBIT.
□ социально-коммуникативного,	
□ познавательного,	
□ речевого, поовичители выятатыпоов она	
□ художественно-эстетического,	
□ физического развития.	
a University as to recommend of the content of	

#### доевно то нивы 2.1. Задачи и содержание образования (обучения и воспитания) в на менера по образовательным областям

Задачи и содержание образовательной деятельности по возрастам, а также задачи воспитания и формируемые ценности для каждой образовательной области соответствуют пунктам 18-22 содержательного раздела ФОП ДО.

Текст :электронный// Официальный интернет- портал правовой информации: URL http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

Возрастной этап	<b>Краткое содержание образовательной</b> деятельности	Ссылки на ФОП ДО с указанием страницы
От 2 до 3	Педагог поддерживает желание детей	Приказ Министерства просвещения
лет	познакомиться со сверстником, узнать	Российской Федерации от 25.11.2022
	его имя, используя приемы поощрения	№ 1028 « Об утверждении
	и одобрения. Оказывает помощь детям в	федеральной образовательной
	определении особенностей внешнего	программы дошкольного образованиях
	вида мальчиков и девочек, их одежды,	CIOMCI)
	причесок, предпочитаемых игрушек,	Текст: электронный//Официальный
	задает детям вопросы уточняющего или	интернет-портал правовой
	проблемного характера, объясняет	информации: сайт - омво мародотим
	отличительные признаки взрослых и	http://publication.pravo.gov.ru/
	детей, используя наглядный материал и	Document/View/0001202212280044?ind
	повседневные жизненные ситуации.	ex=23
	Показывает и называет ребенку	Стр 23
	основные части тела и лица человека,	
	его действия. Поддерживает желание	
	ребенка называть и различать основные	
	действия взрослых.	
	Педагог знакомит детей с основными	
	эмоциями и чувствами человека,	
	обозначает их словом, демонстрирует	
	их проявление мимикой, жестами,	2 1 2 1
	интонацией голоса. Предлагает детям	
	повторить слова, обозначающие	
	эмоциональное состояние человека,	
	предлагает детям задания, помогающие	
	закрепить представление об эмоциях, в	
	том числе их узнавание на картинках.	
	Педагог формирует представление	
	детей о простых предметах своей	
	одежды, обозначает словами каждый	
	предмет одежды, рассказывает детям о	

	назначении предметов одежды,	Педагог поддерживает и
	способах их использовании (надевание	овтовым предметами, об
0 0 1	колготок, футболок и тому подобное).	назначение и правила исп
От 3 до 4	1.В сфере социальных отношений.	Приказ Министерства просвещения
лет	Педагог создает условия для выводи онна	Российской Федерации от 25.11.2022
	формирования у детей образа Я:	№ 1028 « Об утверждении
	закрепляет умение называть свое имя и	федеральной образовательной
	возраст, говорить о себе в первом лице,	программы дошкольного образования
	проговаривает с детьми характеристики,	От 4 до 5 1)в сфере социальных отпр
	означающие их друг друга (внешность,	Текст: электронный//Официальный
	предпочтения в деятельности, личные	интернет-портал правовой
	достижения).	информации: сайт –
	2) В области формирования основ	http://publication.pravo.gov.ru/
	гражданственности и патриотизма.	Document/View/0001202212280044?in
	Педагог обогащает представления детей	ex=24
	о малой родине, регулярно напоминает	Стр 24
	названия населенного пункта, в котором	произведении, дооржива
	они живут, знакомит с ближайшим	THEORETTIES IN MICHEORNAC
	окружением ДОО (зданиями,	DATEMBERT MODERNING OF THE PARTY OF THE PART
	природными объектами), доступными	THE SECTION OF THE PROPERTY OF
	для рассматривания с территории.	triations course a restorage
	Обсуждает с детьми их любимые места	STEPAROOGO a restransorous
	времяпрепровождения в населенном	SARTON B MAKEDOGER OF
	пункте. Демонстрирует эмоциональную	BOCHRYSIBERS SYMETYDY OGS
	отзывинрость на красоти полного итог	изрослении и своротникам
	отзывчивость на красоту родного края,	выполнять правила повеле
	восхищается природными явлениями. 3) в сфере трудового воспитания	вежинными в общеним со
	T F F F F F F F F F F F F F F F F F F F	сверстиновани
	развивать интерес к труду взрослых в	развивает стрежинии к со
	ДОО и в семье, формировать	и эдеп е онитойадомився
	представления о конкретных видах	подгрупню, к взаимоденог
	хозяйственно-бытового труда,	практической псательност
	направленных на заботу о детях (мытье	2)в области формирования
	посуды, уборка помещений группы и	гражданственности
	участка и прочее) и трудовые навыки;	ESPECIAL PROPERTY OF THE PROPE
	воспитывать бережное отношение к	- Родине, сполнолам страныя
	предметам и игрушкам как результатам	ALEST TOPAGET TOPAGETS SE A
	труда взрослых;	страны в области спорта, в
	приобщать детей к самообслуживанию	других областях;
	(одевание, раздевание, умывание),	
	развивать самостоятельность,	
	уверенность, положительную	
	4) в области формирования основ	
	безопасного поведения: развивать	
* 1	интерес к правилам безопасного	
	поведения;	
Carrier All	обогащать представления о правилах	
	безопасного поведения в быту,	
	безопасного использования бытовых	
- 11	предметов и гаджетов, исключая	
	практическое использование	
	электронных средств обучения.	
	голими ородоты обучения.	2948480

	Педагог поддерживает интерес детей к	из изчении предметов о
	бытовым предметами, объясняет их	способях их использован
	назначение и правила использования,	колготок, футболок и то
посвениення	доброжелательно и корректно обращает	От 3 до 4 1.В сфере социальных от
St 25.11.2022	внимание, что несоблюдение правил	лет Педагог создает условия
HB	использования бытовых предметов	
Йотын	позволяет создавать ситуации,	
свиняковалдо о	небезопасные для здоровья	sormact resonant coffe
От 4 до 5	1)в сфере социальных отношений:	Приказ Министерства просвещения
лет	Педагог формирует положительную	Российской Федерации от 25.11.2022
To the same of the	самооценку, уверенность в своих силах,	№ 1028 « Об утверждении
100	стремление к самостоятельности;	федеральной образовательной
Toward Comment	развивать эмоциональную отзывчивость к	
WI.VI	взрослым и детям, слабым и нуждающимся	программы дошкольного образования»
5073-4-0097717	в помощи, воспитывать сопереживание	- и мгоонновтонацжает
	героям литературных и анимационных	Текст: электронный//Официальный
	произведений, доброе отношение к	интернет-портал правовой
	животным и растениям;	информации: сайт - пн
	развивает позитивное отношение и чувство	http://publication.pravo.gov.ru/
	принадлежности детей к семье, уважение к	Document/View/0001202212280044?ind
	родителям (законным представителям),	ех=28 адо замандодной
	педагогам и окружающим людям;	Стр 28 выстемород или
	воспитывать доброжелательное отношение	Обсуждает с детьми их
200	ко взрослым и детям;	в ремятрепровождения
	воспитывать культуру общения со	пункте. Демонстрирует
	взрослыми и сверстниками, желание	отзывчивость на коесот
7.5	выполнять правила поведения, быть	MARKOONON ROYSAMINXOOR
100	вежливыми в общении со взрослыми и	manager was a (f
	сверстниками;	развивать интерес к гру
	развивает стремление к совместным играм,	consende a success of a COM
	взаимодействию в паре или небольшой подгруппе, к взаимодействию в	permane o principal a COM
		представления о конкре
	практической деятельности; 2)в области формирования основ	0/1060Ты0-Онновтриявох
	гражданственности и патриотизма: педагог	
	воспитывает уважительное отношение к	посуды, уборка помеще
	Родине, символам страны, памятным	участка прочести причести причести при
	датам;	о эонжэдэд атвагалагоа
	воспитывает гордость за достижения	предметам и ягрупикам
	страны в области спорта, науки, искусства и	труда варосиых,
	других областях;	приобщать детей к самы
	развивает интерес детей к основным	(одевение, раздевение, у
	достопримечательностями населенного	ARCTROTOOMED STEENISEEQ
	пункта, в котором они живут.	уверенность, положител
	3)в сфере трудового воспитания:	свыоопенку;
	Педагог формирует представления об	4) в области форми:
	отдельных профессиях взрослых на основе	безопасного поведения:
	ознакомления с конкретными видами зруда;	ничерес к правилам безг
	воспитывает уважение и благодарность	поведения
	взрослым за их труд, заботу о детях;	обогащеть представлена
	вовлекать в простейшие процессы	безопасного поветския
	хозяйственно-бытового труда; развивать	SENDEREDELLA CADADANACA
	самостоятельность и уверенность в	V SOURCE IN SPECIAL PROPERTY.
	самообслуживании, желании включаться в	A THE STATE OF THE
	повседневные трудовые дела в ДОО и	Inventorial Boxest-Markedu
	семье;	DO ALOUSCO KRIEBOGENSHE

в области формирования основ безопасного поведения: Педагог обогащает представления детей об основных источниках и видах опасности в быту, на улице, в природе, в общении с незнакомыми людьми; знакомит детей с простейшими способами безопасного поведения в опасных ситуациях; формирует представления о правилах безопасного дорожного движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства. Формирует представления о правилах безопасного использования электронных гаджетов, в том числе мобильных устройств, планшетов и прочее, исключая практическое использование электронных средств обучения. От 5до 6 лет 1)в сфере социальных отношений: Приказ Министерства просвещения Педагог обогащает представления детей о Российской Федерации от 25.11.2022 формах поведения и действиях в различных № 1028 « Об утверждении ситуациях в семье и ДОО; федеральной образовательной содействует пониманию детьми программы дошкольного образования» собственных и чужих эмоциональных состояний и переживаний, овладению Текст: электронный//Официальный способами эмпатийного поведения в ответ на разнообразные эмоциональные интернет-портал правовой проявления сверстников и взрослых; информации: сайт – поддерживает интерес детей к отношениямhttp://publication.pravo.gov.ru/ и событиям в коллективе, согласованию Document/View/0001202212280044?ind действий между собой и заинтересованности в общем результате Стр 31 совместной деятельности; обеспечивает умение детей вырабатывать и принимать правила взаимодействия в группе, понимание детьми последствий несоблюдения принятых правил; расширять представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе; в области формирования основ гражданственности и патриотизма: Педагог воспитывает уважительное отношение к Родине, к людям разных национальностей, проживающим на территории России, их культурному наследию; знакомит детей с содержанием государственных праздников и традициями празднования, развивать патриотические чувства, уважение и гордость за поступки героев Отечества, достижения страны; поддерживать детскую любознательность по отношению к родному краю,

эмоциональный отклик на проявления

	красоты в различных архитектурных	
	объектах и произведениях искусства,	
	3) в сфере трудового воспитания:	
	Педагог формирует представления о	
	профессиях и трудовых процессах;	
	воспитывает бережное отношение к труду	
	взрослых, к результатам их труда;	
	развивает самостоятельность и инициативу	
	в трудовой деятельности по	
	самообслуживанию, хозяйственно-	
	бытовому, ручному труду и	
	конструированию, труду в природе;	пранспортим о сведитва
	конструированию, труду в природе; знакомит детей с элементарными	
	экономическими знаниями, формирует	
	первоначальные представления о	
ш,	финансовой грамотности;	
	4) в области формирования	
	безопасного поведения:	
	формировать представления детей об	
REHOUSEDED		
or 25 11,2022	основных источниках и видах опасности в	
BI	быту, на улице, в природе, в	
Понап	информационно-телекоммуникационной	
	сети «Интернет» (далее - сеть Интернет) и	
	способах безопасного поведения; о	
	правилах безопасности дорожного	
	движения в качестве пешехода и пассажира	
	формировать осмотрительное отношение к	
2122800447inc	ситуациям; УлганизоС	
	пользования сети Интернет, цифровыми	
	1 71	птоончествой деятельного
	использование электронных средств	
	обучения индивидуального использования.	REBURGATE STORES STORES STORES
От 6 до 7	1)в сфере социальных отношений:	Приказ Министерства просвещения
лет	Педагог поддерживает положительную	Российской Федерации от 25.11.2022
	самооценку ребёнка, уверенность в себе,	№ 1028 « Об утверждении
	осознание роста своих достижений, чувства	федеральной образовательной
	собственного достоинства, стремления	программы дошкольного образования
	стать школьником;	обязанностих в группе;
	обогащать опыт применения разнообразных	Текст: электронный//Официальный
	способов взаимодействия со взрослыми и	Текст: электронный//Официальный
	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социально-	интернет-портал правовой
	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социально- значимой активности;	интернет-портал правовой информации: сайт —
	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социально-значимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка,	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a>
	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социально- значимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a> Document/View/0001202212280044?in
*	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социально-значимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка,	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a>
	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a> Document/View/0001202212280044?in
×	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор социально одобряемых действий в	интернет-портал правовой информации: сайт — http://publication.pravo.gov.ru/ Document/View/0001202212280044?in ex=36
×	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор	интернет-портал правовой информации: сайт — http://publication.pravo.gov.ru/ Document/View/0001202212280044?in ex=36 Стр 36
*	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор социально одобряемых действий в	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a> Document/View/0001202212280044?in ex=36 CTp 36
*	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях и обосновывать свои намерения и ценностные ориентации; развивает способность ребёнка понимать и	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a> Document/View/0001202212280044?in ex=36 CTp 36
	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях и обосновывать свои намерения и ценностные ориентации;	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a> Document/View/0001202212280044?in ex=36 CTp 36
*	способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками; развитие начал социальнозначимой активности; обогащает эмоциональный опыт ребёнка, развивает способность ребёнка распознавать свои переживания и эмоции окружающих, осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях и обосновывать свои намерения и ценностные ориентации; развивает способность ребёнка понимать и	интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/">http://publication.pravo.gov.ru/</a> Document/View/0001202212280044?in ex=36 Стр 36

конструктивными способами; воспитывает привычки культурного поведения и общения с людьми, основ этикета, правил поведения в общественных местах; 2) в области формирования основ гражданственности и патриотизма: Педагог воспитывает патриотические и интернациональные чувства, уважительное отношение к Родине, к представителям разных национальностей, интерес к их культуре и обычаям; расширяет представления детей о государственных праздниках и поддерживает интерес детей к событиям, происходящим в стране, развивать чувство гордости за достижения страны в области спорта, науки и искусства, служения и верности интересам страны; знакомит с целями и доступными практиками волонтерства в России и включает детей при поддержке взрослых в социальные акции, волонтерские мероприятия в ДОО и в населенном пункте; развивает интерес детей к населенному пункту, в котором живет, переживание чувства удивления, восхищения достопримечательностями, событиями прошлого и настоящего; поощряет активное участие в праздновании событий, связанных с его местом проживания; 3) в сфере трудового воспитания: развивать ценностное отношение к труду взрослых; Педагог формирует представления о труде как ценности общества, о разнообразии и взаимосвязи видов труда и профессий; формирует элементы финансовой грамотности, осознания материальных возможностей родителей (законных представителей), ограниченности материальных ресурсов; развивает интерес и самостоятельность в разных видах доступного труда, умения включаться в реальные трудовые связи со взрослыми и сверстниками; поддерживать освоение умений сотрудничества в совместном труде; воспитывает ответственность, добросовестность, стремление к участию в труде взрослых, оказанию посильной 4) в области формирования безопасного поведения: Педагог формирует представления об опасных для человека ситуациях в быту, в природе и способах правильного

поводония, о правилия	
дорожного движения в качестве пешехода и	
пассажира транспортного средства;	
Воспитывает осторожное и выполности в	
осмотрительное отношение к потенциально	
опасным для человека ситуациям в	
общении, в быту, на улице, в природе, в	
сети Интернет.	Педагог воспитивает пат

Часть, формируемая участниками образовательных отношений по региональной программе по гражданско-патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста «Крымский веночек»

Подраздел «Люди Крыма и их культура»

TATATOCH TITLE II
средний
дошкольный
возраст
Стапший

Мпалший и

Поощрять развитие интереса к многообразию культур окружающего их мира людей; – приобщать к посильному участию в фольклорных праздниках.

### Старший дошкольный возраст

Способствовать возрождению, сохранению и развитию культур через ознакомление детей с их элементами; - учить устанавливать и развивать позитивные контакты с окружающим миром и людьми; - формировать убежденность в том, что Крым – наш общий дом и всем вместе надо заботиться о его природе, истории, культуре; жить в мире друг с другом. Лексические темы: Семья. Родной дом. Наши имена Понятия «род», «родословная», «родовое дерево», «семья», «семейное дерево». Представления о своей семье и родственниках. Культура семейных взаимоотношений. Общее во взаимоотношениях всех семей: уважение к старшим, почитание отца - главы семьи, любовь к матери, забота о младших. Понятие «полное имя». Имена родителей, членов семьи, родственников. Значение своего имени. В честь кого меня назвали. История происхождения имен и фамилий у людей разных национальностей. Значение имен. Одинаковые по значению имена детей разных национальностей. Обряды, связанные с имянаречением у нас и наших соседей. Имена в народных праздниках, в названии городов, в устном народном творчестве. Понятие «святыня». В каждой семье есть семейные святыни (самое дорогое и сокровенное, что передается из поколения в поколение). Дом Святыней для каждого человека является его родной дом. Дома отличаются архитектурой, интерьером, предметами быта. У разных людей есть свои представления о жилище, его благоустройстве и благополучии. Как построен наш дом и дом наших соседей. Как называются комнаты в доме и почему. Что общего во внешнем и внутреннем убранстве наших квартир/домов и чем они отличаются. Кухня Какую посуду мама использует на кухне. Из каких продуктов она любит готовить. Что готовят в нашей семье и у наших соседей каждый день и во время праздников. Как в семье сидят за столом. Одежда Современная одежда и обувь. Праздничная одежда. Как украшена наша одежда. Предметы народной одежды (в т. ч. головной убор, обувь, украшения) и их традиционные элементы у нас и у наших соседей. Прически. Декоративно-прикладное искусство Свой дом, посуду, одежду, мебель и т.п. люди украшали. Национальные особенности народных промыслов ярко проявляются в художественных ремеслах: вышивке, гончарном производстве, вязании, плетении, резьбе по дереву, чеканке по металлу, изготовлении ювелирных изделий. Гончарное производство Посуда, предметы быта, украшения жилища, игрушки. Материалы и способы их обработки. Знакомство с мастерами, живущими рядом в городе или поселке. Особенности росписи глиняных изделий у народных мастеров, живущих в Крыму. Практическая

деятельность детей: лепка, рисование, аппликация. Ковроткачество Изготовление безворсовых ковров: болгарских (писану), крымскотатарских (килимов), русских (ковров), украинских (кылымов). Особенности их рисунка, колорита. Практическое использование в жилище. Современные тканые изделия. Практическая деятельность детей: рисование, аппликация. Вышивка Образцы народной вышивки. Особенности орнаментов, узоров, цветовой гаммы в работах крымских мастеров. Практическое использование вышитых изделий для украшения одежды, жилища, предметов быта. Практическая деятельность детей: рисование, аппликация - украшение игрового уголка, ручной и художественный труд – вышивание стебельчатым швом и швом «крест». Плетение из лозы Древнее ремесло лозоплетение. Практическое назначение изделий из лозы. Основные приемы работы с лозой, доступные детям. Резьба по дереву Изделия из дерева: посуда, гребни, спицы, подсвечники, подставки под горячее, разделочные доски и т. д. Их практическое назначение. Объемная деревянная скульптура. Сказочные деревянные фигурки на «Поляне сказок» (экскурсия или рассматривание иллюстраций). Практическая деятельность детей: оформление природного материала (веток, коряг, корней деревьев и т.д.), в какой-либо предмет, персонаж сказки, композицию для украшения помещения, игрового центра. Труд людей. Профессии Где работают наши родители. Где работают родители наших друзей, наших соседей. В нашем населенном пункте есть завод / фабрика / предприятие /санаторий / агрофирма и т.д., где люди разных национальностей производят / выращивают... Профессии людей. Чем раньше занимались жители нашего населенного пункта. Познакомить с современным миром профессий ближнего окружения: профессии сотрудников детского сада, профессии родителей, дедушек и бабушек, профессии сельских труженников: садоводы, овощеводы, виноградари, хлеборобы; профессии работников гражданской авиации, туристического бизнеса, профессиями работников культуры.

## 2.1.2. Познавательное развитие.

Возрастн ой этап	Краткое содержание образовательной деятельности	Ссылки на ФОП ДО с указанием страницы
От 2 до 3 лет	1) Сенсорные эталоны и познавательные действия: педагог демонстрирует детям и включает их в деятельность на сравнение предметов и определение их сходстваразличия, на подбор и группировку по заданному образцу (по цвету, форме, величине). Побуждает и поощряет освоение простейших действий, основанных на перестановке предметов, изменении способа их расположения, количества; на действия переливания, пересыпания. Проводит игры- занятия с использованием предметов-орудий: сачков, черпачков для выуживания из специальных емкостей с водой или без воды шариков, плавающих игрушек, палочек со свисанщим на веревке магнитом для «ловли» на нее небольших предметов. Организует действия с игрушками, имитирующими орудия труда (заколачивание молоточком втулочек в верстачок, сборка каталок с помощью деревянных или пластмассовых винтов) и тому подобное, создает ситуации для использования дстьми предмстов-орудий в самостоятельной игровой и бытовой деятельности с целью решения практических задач;	Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной программы дошкольного образования» - Текст: электронный//Официальный интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru">http://publication.pravo.gov.ru</a>

педагог поошряет действия детей с предметами, при ориентации на 2-3 свойства одновременно; собирание одноцветных, а затем и разноцветных пирамидок из 4-5 и более колец, располагая их по убывающей величине; различных по форме и цвету башенок из 2-3 геометрических форм-вкладышей; разбирание и собирание трехместной матрешки с совмещением рисунка на её частях, закрепляя понимание детьми слов, обозначающих различный размер предметов, их цвет и форму. В ходе проведения с детьми дидактических упражнений и игрзанятий формирует обобщенные способы обследования формы предметов - ощупывание, рассматривание, сравнение, сопоставление; продолжает поощрять появление настойчивости в достижении результата познавательных действий.

- 2) Математические представления: педагог подводит детей к освоению простейших умений в различении формы окружающих предметов, используя предэталоные представления о шаре, кубе, круге, квадрате; подборе предметов и геометрических фигур по образцу, различению и сравниванию предметов по величине, выбору среди двух предметов при условии резких различий: большой и маленький, длинный и короткий, высокий и низкий. Поддерживает интерес детей к количественной стороне различных групп предметов (много и много, много и мало, много и один) предметов.
- Окружающий мир: педагог расширяет представления детей об окружающем мире, знакомит их с явлениями общественной жизни, с деятельностью взрослых (повар варит кашу, шофер водит машину, доктор лечит); развивает представления о себе (о своем имени, именах близких родственников), о внешнем облике человека, о его физических особенностях (у каждого есть голова, руки, ноги, лицо; на лице - глаза, нос, рот и так далее); о его физических и эмоциональных состояниях (проголодался - насытился, устал - отдохнул; намочил вытер; заплакал - засмеялся и так далее); о деятельности близких ребёнку людей («Мама моет пол»; «Бабушка вяжет носочки»; «Сестра рисует»; «Дедушка читает газету»; «Брат строит гараж»; «Папа работает за компьютером» и тому подобное); о предметах, действиях с ними и их назначении: предметы домашнего обихода (посуда, мебель, одежда), игрушки, орудия труда (веник, метла, лопата, ведро, лейка и так далее).
- 4) Природа: в процессе ознакомления с природой педагог организует взаимодействие и направляет внимание детей на объекты живой и неживой природы, явления природы, которые доступны для непосредственного восприятия. Формирует представления о домашних и диких животных и их детенышах (особенности внешнего вида, части тела, питание, способы передвижения), о растениях ближайшего окружения (деревья, овощи, фрукты и другие), их характерных признаках (цвет, строение, поверхность, вкус), привлекает внимание и поддерживает интерес к объектам неживой природы (солнце, небо, облака, песок, вода), к некоторым явлениям

	природы (снег, дождь, радуга, ветер), поощряет бережное отношение к животным и растениям.	маглани, убир товнопоот и г
От 3 до 4	1) Сенсорные эталоны и познавательные действия:	Приказ Милистерства
лет	педагог развивает у детей осязательно-двигательные	просвещения Российской
JIC1	действия: рассматривание, поглаживание, ощупывание	Федерации от 25.11.2022
	ладонью, пальцами по контуру, прокатывание, бросание и	№ 1028 « Об утверждении
	тому подобное, расширяет содержание представлений	федеральной
	ребёнка о различных цветах (красный, желтый, зеленый,	образовательной программ
	синий, черный, белый), знакомит с оттенками (розовый,	дошкольного образования»
	голубой, серый) и закрепляет слова, обозначающие цвет.	Текст:
	Организуя поисковую деятельность, конкретизирует и	электронный//Официальны
	обогащает познавательные действия детей, задает детям	интернет-портал правовой
	вопросы, обращает внимание на постановку цели,	информации: сайт –
	определение задач деятельности, развивает умения	http://publication.pravo.gov.i
	принимать образец, инструкцию взрослого, поощряет	Document/View/0001202212
		80044?index=47
	Стремление самостоятельно завершить начатое действие.	стр 47
	Организует и поддерживает совместные действия ребёнка	CIP 47
	со взрослым и сверстниками;	par January
	при сравнении двух предметов по одному признаку педагог	растеннях, оп
	направляет внимание детей на выделение сходства, на	HOMOLBEL 11X
	овладение действием соединения в пары	существенным
	предметов с ярко выраженными признаками сходства,	для человека
	группировкой по заданному предметному образцу и по	
	слову.	1 lponomacr
	2) Математические представления:	
	педагог продолжает работу по освоению детьми	
	практического установления простейших пространственно-	
	количественных связей и отношений между предметами:	
	больше-меньше, короче-длиннее, шире-уже, выше-ниже,	The state of the s
	такие же по размеру; больше-меньше, столько же, поровну,	о костиниров
	не поровну по количеству, используя приемы наложения и	STATUTE SHIPPING
	приложения; организует овладение уравниванием неравных	
	групп предметов путем добавления одного предмета к	
	меньшей группе или удаления одного предмета из большей	лет основе обслед
	группы; расширяет диапазон слов, обозначающих свойства,	
	знакомит детей с некоторыми фигурами: шар, куб, круг,	
	названия; обращает внимание на использование в быту	зеленый), Разв
	характеристик: ближе (дальше), раньше (позже); помогает	форму окрупна
		1
	себя: впереди (сзади), сверху (снизу), справа (слева) и	прямоугольна
	времени (понимать контрастные особенности утра и вечера,	
	ного сравнения, оснанвать группировку,	непосредствен
w/00012022 9	3) по Окружающий мир;	пванфизовца
	педагог формирует у детей начальные представления и	основным све
	эмоционально-положительное отношение к родителям	2) Marea
	(законным представителям) и другим членам семьи, людям	
	ближайшего окружения, поощряет стрежление детей	
	называть их по имени, включаться в диалог, в общение и	
	игры с ними; побуждает ребёнка благодарить за подарки,	
	оказывать посильную помощь родным, приобщаться к	
	традициям семьи. Знакомит с населенным пунктом, в	
	котором живет ребёнок, дает начальные представления о	
	родной стране, о некоторых наиболее важных праздниках и	1
	событиях. Включая детей в отдельные бытовые ситуации,	
	знакомит с трудом людей близкого окружения, (ходят в	

	магазин, убирают квартиру, двор, готовят еду, водят	природы (сис
	транспорт и другое). Знакомит с трудом работников ДОО	
ваторото	(помощника воспитателя, повара, дворника, водителя).	Or 3 go 4 1) Centro
Российской	Демонстрирует некоторые инструменты труда, воспитывает	nergy to mercan
25.11.2022	бережное отношение к предметам, сделанным руками	
инполждоату	человека. Поощряет детей за проявление аккуратности (не	
	сорить, убирать за собой, не расходовать лишние	онеодоп умог
имертори йог	материалы зря и так далее). Дает первые представления о	ребенка о риз
скинкаохвадо	разнообразии вещей: игрушек, видов транспорта (машина,	синий, чергы
	автобус, корабль и другие), книг (большие, маленькие,	TORVOOR CODE
анклюетифО	толстые, тонкие, книжки-игрушки, книжки-картинки и	
HOROBAGH BRY	другие). В ходе практического обследования знакомит с	
	некоторыми овощами и фруктами (морковка, репка, яблоко,	вопросы, обр
	банан, апельсин и другие), их вкусовыми качествами	
		матакакабао
	(кислый, сладкий, соленый).	
	4) Блі Природа:	о еннаимецко
	педагог расширяет представления о диких и домашних	
	животных, деревьях, кустарниках, цветковых, травянистых	вышоофи оо
	растениях, овощах и фруктах, ягодах данной местности,	
	помогает их различать и группировать на основе	
	существенных признаков: внешний вид, питание; польза	овлажение де
	для человека; знакомит с объектами неживой природы и	предметов ст
	некоторыми свойствами воды, песка, глины, камней.	грукваровко
	Продолжает развивать способность наблюдать за	VIIGHO
	явлениями природы в разные сезоны года и изменениями в	2) Mares
	жизни животных, растений и человека (выделять признаки	пода тозадан
	времен года по состоянию листвы на деревьях, почвенному	TOROGENEOUS
	природе (не ломать ветки, не рвать растения, осторожно	
	обращаться с животными, заботиться о них), развивает	оольное-мень
		такис же по р
	умение видеть красоту природы и замечать изменения в ней	и унаофов эн
04.5	в связи со сменой времен года.	Бридожения,
С 4 до 5	1) Сенсорные эталоны и познавательные действия: на	The state of the s
лет	основе обследовательских действий педагог формирует у	1
	детей умение различать и называть уже известные цвета	Федерации от 25.11.2022
	(красный, синий, зеленый, желтый, белый, черный) и	№ 1028 « Об утверждении
	оттенки (розовый, голубой, серый); знакомит с новыми	федеральной
	цветами и оттенками (коричневый, оранжевый, светло-	образовательной программ
	зеленый). Развивает способность различать и называть	дошкольного образования»
	форму окружающих предметов, используя сенсорные	Текст:
	эталоны геометрические фигуры (круг, квадрат, овал,	электронный//Официальны
	прямоугольник, треугольник); находить отличия и сходства	интернет-портал правовой
	между предметами по 2-3 признакам путем	информации: сайт –
	непосредственного сравнения, осваивать группировку,	http://publication.pravo.gov.r
	классификацию и сериацию; описывать предметы по 3-4	
	основным свойствам. вынаватодори вынаваная йотов у тоубы	80044?index=49
	2) Математические представления: не общество в представления	<u>crp 49</u>
	педагог формирует у детей умения считать в пределах пяти	рт маниоже)
*	с участием различных анализаторов (на слух, ощуть, счет	Олижайшего
	движений и другое), пересчитывать предметы и	HARMESTE NX B
	отсчитывать их по образцу и названному числу;	
	способствует пониманию независимости числа от формы,	
	величины и пространственного расположения предметов;	
	помогает освоить порядковый счет в пределах пяти,	
	познанию пространственных и временных отношений	1
	(вперед, назад, вниз, вперед, налево, направо, утро, день,	
	вечер ноит вчера сеголия завтра)	MRI XRRITHIQQO

вечер, ночь, вчера, сегодня, завтра).

Окружающий мир: педагог демонстрирует детям способы объединения со сверстниками для решения поставленных поисковых задач (обсуждать проблему, договариваться, оказывать помощь в решении поисковых задач, распределять действия, проявлять инициативу в совместном решении задач, формулировать вопросы познавательной направленности и так далее); расширяет представления детей о свойствах разных материалов в процессе работы с ними; подводит к пониманию того, что сходные по назначению предметы могут быть разной формы, сделаны из разных материалов; дает почувствовать и ощутить, что предметы имеют разный вес, объем; демонстрирует и разъясняет детям способы взвешивания, сравнения предметов между собой, показывая избегание возможности сделать ложные выводы (большой предмет не всегда оказывается более тяжелым); показывает ребёнку существующие в окружающем мире простые закономерности и зависимости, например: если холодно - нужно теплее одеться, если темно - нужно зажечь свет, если сильный ветер - закрыть окно. Указывает на необходимость замечать целесообразность и целенаправленность некоторых действий, видеть простейшие причины и следствия собственных действий; педагог продолжает расширять представления детей о членах семьи, о малой родине и Отечестве; представления о населенном пункте, в котором живут, некоторых городских объектах, видах транспорта; расширяет и обогащает начальные представления о родной стране, некоторых общественных праздниках и событиях. Знакомит детей с трудом взрослых в городе и сельской местности; знакомит со спецификой зданий и их устройством в городе и селе (дома высокие, с балконами, лифтами, ванной; дома невысокие, с печкой, садом, огородом, будкой для собаки и так далее), с разными учреждениями: общеобразовательные организации, ДОО, поликлиники, магазины, парки, стадионы и другие. Природа: педагог продолжает знакомить ребёнка с многообразием природы родного края, представителями животного и растительного мира, изменениями в их жизни в разные сезоны года. Демонстрирует процесс сравнения группировки объектов живой природы на основе признаков (дикие - домашние, хищные - травоядные, перелетные зимующие, деревья - кустарники, травы - цветковые растения, овощи - фрукты, ягоды, грибы и другое). Знакомит с объектами и свойствами неживой природы (камни, песок, глина, почва, вода), с явлениями природы в разные сезоны года (листопад, ледоход, вололед, град, ветер); свойствами и качествами природных материалов (дерево, металл и другое), используя для этого простейшие опыты, экспериментирование; в процессе труда в природе педагог формирует представление детей об элементарных потребностях растений и животных: питание, вода, тепло, свет; углубляет представление о том, что человек ухаживает за домашними животными, комнатными растениями, за огородом и садом,

	способствует накоплению положительных впечатлений пребёнка о природе.	Окружан      повасог вемоне
С 5 до 6	1)Сенсорные эталоны и познавательные действия:	Приказ Министерства
дет	педагог закрепляет умения детей различать и называть все	просвещения Российской
	цвета спектра и ахроматические цвета, оттенки цвета, тоны	Федерации от 25.11.2022
	цвета, теплые и холодные оттенки; расширяет знания об	№ 1028 « Об утверждении
	известных цветах, знакомит с новыми цветами противовно	федеральной
	(фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-	образовательной программь
	зеленый, сиреневый); развивает способность различать и	дошкольного образования»
	называть геометрические фигуры, осваивать способы	Текст:
	воссоздания фигуры из частей, деления фигуры на части;	электронный//Официальный
	выделять структуру плоских геометрических фигур,	интернет-портал правовой
	использовать сенсорные эталоны для оценки свойств и	информации: сайт –
	качеств предметов. Посредством игровой и познавательной	http://publication.pravo.gov.ru
	мотивации педагог организует освоение детьми умений	Document/View/0001202212
	выделять сходство и отличие между группами предметов,	80044?index=51
	сравнивать предметы по 3-5 признакам, группировать	
	предметы по разным основаниям преимущественно на	показывает ребе
	основе зрительной оценки; совершенствует приемы	
	сравнения, упорядочивания и классификации на основе	
	выделения их существенных свойств и отношений.	1
	Формирует представления о том, как люди используют	
	цифровые средства познания окружающего мира и какие	
	правила необходимо соблюдать для их безопасного	
	использования; о быты коныслетствор аттериотов тыс	
	педагог демонстрирует детям способы осуществления	1
	разных видов познавательной деятельности, осуществления	
	контроля, самоконтроля и взаимоконтроля результатов	
	деятельности и отдельных действий во взаимодействии со	
	сверстниками, поощряет проявление наблюдательности за	общественных
	действиями взрослого и других детей. В процессе	событнях. Знако
	организации разных форм совместной познавательной	сельской месты
	деятельности показывает детей возможности для	
	обсуждения проблемы, для совместного нахождения	
	способов её решения, поощряет проявление инициативы,	огородом, будко
	способности формулировать и отвечать на поставленные	
	вопросы	
	2) Математические представления:	moneyqll (4
	в процессе обучения количественному и порядковому счету	педагог провожн
	в пределах десяти педагог совершенствует счетные умения	CHROCI INCOMEN
	детей, понимание независимости числа от пространственно-	
	качественных признаков, знакомит с цифрами для	
	обозначения количества и результата сравнения предметов,	по какосенитура
	с составом чисел из единиц в пределах пяти; подводит к	
	пониманию отношений между рядом стоящими числами;	THMYOUTH MEDICAL MEDICAL
	педагог совершенствует умения выстраивать сериационные	
	ряды предметов, различающихся по размеру, в	
	возрастающем и убывающем порядке в пределах десяти на	
*	основе непосредственного сравнения, помазывает отказывает	the state of the s
	взаимоотношения между ними; организует освоение детьми	astonoso (fdatos)
	опосредованного сравнения предметов по длине, ширине,	
	высоте с помощью условной меры; обогащает динаводного	
	представления и умения устанавливать пространственные	
	отношения при ориентировке на листе бумаги и временные	
	зависимости в календарных единицах времени: сутки,	
	неделя, месяц, год: янишамов ав таважимаху заковая оте, мог	
	3) Окружающий мир: оподото ва мышинетова милантани	MARKOTHERMAL ROLL

педагог расширяет первичные представления о малой родине и Отечестве, о населенном пункте, его истории, его особенностях (местах отдыха и работы близких, основных достопримечательностях). Закрепляет представления о названии ближайших улиц, назначении некоторых общественных учреждений — магазинов, поликлиники, больниц, кинотеатров, кафе. Развивает познавательный интерес к родной стране, к освоению представлений о её столице, государственном флаге и гербе, о государственных праздниках России, памятных исторических событиях, героях Отечества. Формирует представления о многообразии стран и народов мира; педагог формирует у детей понимание многообразия людей разных национальностей - особенностей их внешнего вида, одежды, традиций; развивает интерес к сказкам, песням, играм разных народов; расширяет представления о других странах и народах мира, понимание, что в других странах есть свои достопримечательности, традиции, свои флаги и гербы. 4)Природа: педагог формирует представления о многообразии объектов животного и растительного мира, их сходстве и различии во внешнем виде и образе жизни поведении в разные сезоны года; совершенствует умения сравнивать, выделять признаки, группировать объекты живой природы по их особенностям, месту обитания, образу жизни, питанию; направляет внимание детей на наличие потребностей у животных и растений (свет, тепло, вода, воздух, питание); создает ситуации для понимания необходимости ухода за растениями и животными относительно их потребностей; педагог организует целенаправленное экспериментирование и опыты для ознакомления детей со свойствами объектов неживой природы, расширяя представления об объектах неживой природы, как среде обитания животных и растений (вода, почва, воздух, горы). Уточняет представления о признаках разных времен года (погодные изменения, состояние деревьев, покров, изменений в жизни человека, животных и растений); о деятельности человека в разные сезоны года (выращивание растений, сбор урожая, народные праздники и развлечения и другое); способствует усвоению детьми правил поведения в природе, формируя понимание ценности живого, воспитывает желание защитить и сохранить живую природу. 1) Сенсорные эталоны и познавательные действия: Приказ Министерства в процессе исследовательской деятельности педагог просвещения Российской совершенствует способы познания свойств и отношений Федерации от 25.11.2022 между различными предметами, сравнения нескольких № 1028 « Об утверждении федеральной предметов по 4-6 основаниям с выделением сходства, отличия свойств материалов. В ходе специально образовательной программы организованной деятельности осуществляет развитие у дошкольного образования» детей способности к различению и называнию всех цветов спектра и ахроматических цветов, оттенков цвета, умения электронный//Официальный смешивать цвета для получения нужного тона и оттенка; интернет-портал правовой педагог поддерживает стремление детей к информации: сайт -

http://publication.pravo.gov.ru/ Document/View/00012022122

самостоятельному выбору способов осуществления разных

видов познавательной деятельности, обеспечению

С 6 по 7

пет

самоконтроля и взаимоконтроля результатов деятельности и отдельных действий во взаимодействии со сверстниками, использованию разных форм совместной познавательной деятельности. Поощряет умение детей обсуждать проблему, совместно находить способы её решения, проявлять инициативу; обогащает представления о цифровых средствах познания окружающего мира, закрепляет правила безопасного обращения с ними.

Математические представления: педагог формирует у детей умения использовать для познания объектов и явлений окружающего мира математические способы нахождения решений: вычисление, измерение, сравнение по количеству, форме и величине с помощью условной меры, создание планов, схем, использование знаков, эталонов и другое; в процессе специально организованной деятельности совершенствует умения считать в прямом и обратном порядке, знакомит с составом чисел из двух меньших в пределах первого десятка, закрепляет знания о цифрах, развивает умение составлять и решать простые арифметические задачи на сложение и вычитание; обогащает представления о плоских и объемных геометрических фигурах, совершенствует умение выделять структуру геометрических фигур и устанавливать взаимосвязи между ними. Педагог способствует совершенствованию у детей умений классифицировать фигуры по внешним структурным признакам: округлые, многоугольники (треугольники, четырехугольники и тому подобное), овладению различными способами видоизменения геометрических фигур: наложение. соединение, разрезание и другое; формирует представления и умение измерять протяженность, массу и объем веществ с помощью условной меры и понимание взаимообратных отношений между мерой и результатом измерения. Педагог закрепляет умения ориентироваться на местности и показывает способы ориентировки в двухмерном пространстве, по схеме, плану, на странице тетради в клетку. Формирует представления о календаре как системе измерения времени, развивает чувство времени, умения определять время по часам с точностью до четверти часа.

3) Окружающий мир: в совместной с детьми деятельности педагог обогащает представления о родном населенном пункте (название улиц, некоторых архитектурных особенностях, достопримечательностей), о стране (герб, гимн, атрибуты государственной власти, Президент, столица и крупные города, особенности природы и населения). Раскрывает и уточняет назначения общественных учреждений, разных видов транспорта, рассказывает о местах труда и отдыха людей в городе, селе, об истории села и выдающихся его жителях, традициях городской жизни. Посредством поисковой и игровой деятельности педагог побуждает проявление интереса детей к ярким фактам из истории и культуры страны и общества, некоторым выдающимся людям России:

80044?index=51

стр 51

IMIL,

формирует представление о планете Земля как общем доме	Д инимпирательностью д
людей, о многообразии стран и народов мира на ней.	Зипкомиль делей
4) Природа: принадоод дианизацио вмани ещ дианизацио	горайскими пост
педагог расширяет и актуализирует представления детей о	бляго всех жите.
многообразии природного мира родного края, различных	NARHE SHIRTEMEN
областей и регионов России и на Земле, рассказывает о	Знакомять с тво
некоторых наиболее ярких представителях животных и	в проципых яска
растений разных природных зон (пустыня, степь, тайга,	лобовыю пишут
тундра и другие), об их образе жизни и приспособлении к	Знакомить детей
среде обитания, изменениях жизни в разные сезоны года.	ви атвајатипров
Закрепляет умение сравнивать, выделять свойства объектов,	дан возвитищаг
классифицировать их по признакам, формирует	миром профессе
представления об отличии и сходстве животных и растений,	пексические тсу
их жизненных потребностях, этапах роста и развития, об	ero ymum, pone
уходе взрослых животных за своим потомством, способах	Краткая история
выращивания человеком растений, животных (в том числе и	Достопримечата
культурных, лекарственных растений), профессиях с этим	PERSO MANGESSON
связанных; я вом мыяд клиподов ны дамьог отвин	эмиэтжой чиор
педагог поддерживает стремление детей к наблюдениям за	) эдодот а отрем
природными явлениями, живимыми и неживыми	Крым на карте Р
объектами, самостоятельному экспериментированию,	Симферополь —
наблюдению и другим способам деятельности для познания	симнолы Россий
свойств объектов неживой природы (воды, воздуха, песка,	
глины, почвы, камней и других), знакомит с многообразием	
водных ресурсов (моря, океаны, озера, реки, водопады),	друг другу. Прв
камней и минералов, некоторых полезных ископаемых	впападо сменаля
региона проживания (нефть, уголь, серебро, золото, алмазы	
и другие); об использовании человеком свойств неживой	
природы для хозяйственных нужд (ветряные мельницы,	
водохранилища, солнечные батареи, ледяные катки); о	астрофизическа
некоторых небесных телах (планеты, кометы, звезды), роли	Hayrman, baxran
солнечного света, тепла в жизни живой природы;	(Большая Ялта).
углубляет представления о характерных явлениях природы	
в разные сезоны года (изменение температуры воздуха,	заводы (т. Керп
роль ветра, листопада и осадков в природе), изменениях в	резиментни кри
жизни животных, растений и человека, о влиянии	- (anonorona)
деятельности человека на природу; порти (вти в напавод) в	идоходи вно эдл
закрепляет правила поведения в природе, воспитывает	
осознанное, бережное и заботливое отношение к природе и	MCREEDING 14. 1 BCH
её ресурсам.	Акчокражам, вы

Часть, формируемая участниками образовательных отношений по региональной программе по гражданско-патриотическому воспитанию

Подраздел «История людей и памятников»

Младший и средний	Знакомить детей с историей людей и памятников своей малой Родины, своего поселка. С достопримечательностями родного поселка, его	ZX.	
дошкольн ый возраст	святыми местами аннолык и метиосоо ылындориди и ээрэгин йэтэд у агаянаа атмгетодо — имин о миценоро вергиний откатанопроме бынатанопроме	Pa	
Старший дошкольн ый возраст	Продолжать знакомить детей старшего дешкольного возраста с историей поселка, его достопримечательностями и святыми местами. Воспитывать культуру поведения при посещении святых мест. Знакомить детей со знаменитыми людьми посещающими наш поселок, район, республику,	qu qu tar	наколикор катараст
	внесшими огромный вклад в их развитие и культурное наследие. Знакомить со знаменитыми людьми нашего населенного пункта. Продолжать знакомить дошкольников с историческим прошлым родного поселка, городов Крыма, с появлением людей разных национальностей на полуострове Крым. Знакомить с знаменательными событиями и	on on ofi	

		_	
	историческими датами прошлых столетий и современного мира.		
	Знакомить детей с судьбами людей прославивших Крым, родное село	OUT.	
геройскими поступками, научными открытиями, добрыми делами во			
	благо всех жителей Крыма. Учить детей беречь святыни, памятники,	ner	
	памятные знаки и память об историческом прошлом родного края.	1334	
	Знакомить с творчеством поэтов, писателей, художников, которые жили	06	
	в прошлых веках и которые живут в настоящее время в Крыму, и с	ESH	
- 1	любовью пишут о родном крае художественные произведения и картины.		
-	Знакомить детей с конкретными историческими личностями,		
	воспитывать на высоконравственных примерах для подражания	aran l	
	защитников народа, родной земли, Отечества. Знакомить с современным	e F	
	миром профессий, присущих нашему крымскому региону. Примерные		
	лексические темы: Населенные пункты Крыма Малая родина для детей –	1000	
	это улица, поселок или город, в котором они живут, их родной Крым.	Dieta.	
. 21	Краткая история населенного пункта, его старое и новое название.	X.75	
	Достопримечательности и святые места. Культура поведения при		
	посещении святых мест. Знаменитые люди нашего населенного пункта.		
	День рождение нашего поселка. День Республики Крым. Мое любимое		
	место в городе (поселке, селе). Мы – крымчане. Крымоведение.		
	Крым на карте России. Как и когда появлялись названия полуострова.		
	Симферополь – главный город Республики Крым. Государственные	00	
	символы Российской Федерации и символика Республики Крым: герб,	RH	
	флаг, гимн. Сегодня в Крыму живут люди разных национальностей: у нас		
	много общего, но есть и те различия, которые делают нас интересными		
	друг другу. Примерный перечень памятников, событий, предприятий,		
	которые сделали Крым известным во всем мире – Артек – всемирно	Kal	
	известная детская здравница (Большая Ялта). – Институт геологии	per	
	южных морей – музей «Аквариум» (г. Севастополь). – Крымская война и	1, 16	
	посвященный ей музей «Панорама» (г. Севастополь). – Крымская	qn	
	астрофизическая обсерватория, Российская Академия Наук (п.	DE	
	Научный, Бахчисарайский район). – Никитский ботанический сад	ise!	
	(Большая Ялта). – Пантикапей – столица Боспорского царства (г. Керчь).	000	
	- Предприятие «Крымская роза» (г. Симферополь) Судостроительные	TV	
	заводы (г. Керчь, г. Севастополь, г. Феодосия) – Ханский дворец –		
	резиденция крымских ханов (г. Бахчисарай). – Херсонес Таврический (г.		
	Севастополь). – Ялтинская конференция 1945 г. и Ливадийский дворец.	100	
	где она проходила (Большая Ялта) и др. Люди, которые прославили	ion.	
	Крым (примерный перечень имен) – Общественные и государственные	BE	
	деятели: И. Гаспринский, С. Дуван, А. Фиркович, и др. – Ученые: О.	20	
	Акчокраклы, В. Вернадский, П. Паллас, Х. Стевен, и др. –	150	
	Предприниматели и меценаты: Л. Голицын, К. Месаксуди и др. –	153	
	Архитекторы: А. Генрих, Н. Краснов, П. Сеферов и др. – Мастера слова:	lasti Iacı	
	Ашик Омер, М. Волошин, А. Грин, Л. Украинка и др. – Музыканты и	(ODE	
	композиторы: А. Караманов, С. Майкапар, А. Спендиаров, и др.	1 1 1	
	Художники: И. Айвазовский, А. Куинджи, М. Латри, В.Суренянц	HE.	Spermani
, ,	Подраздел «Природа Крыма»	180	йницыць
Иладший	Развивать у детей интерес к природным объектам и явлениям, вызывать	180	
г средний	положительный эмоциональный отклик при общении с ними; – обогатить		
ошкольн	представление детей о разнообразии природы ближайшего окружения; -	ш	
ый возраст	приобщать детей к посильной практической природоведческой		
	деятельности; – воспитывать заботливое, бережное отношение к	153	
	природным объектам.	HE.	
Старший	Поддерживать устойчивый интерес к природе, ее объектам и явлениям		
дошкольн	ближайшего окружения. Развивать познавательный интерес и		
ый возраст	познавательную активность в процессе природоведческой деятельности.		
	Познакомить с особенностями климата, дать представление об их		
	влиянии на сезонные изменения в природе своего поселка, села, города.		

Сформировать представления о взаимосвязях и взаимообусловленности биологических элементов природы в местности проживания. Привлекать детей к посильному участию в природоохранной деятельности. Знакомить детей с географическим расположением полуострова Крым, его климатическими особенностями, горами и пещерами, пещерными городами, водной средой: водоемами, водохранилищами, морями, реками, озерами, подземными водами, родниками, целебными источниками, водопадами. Учить наблюдать и замечать сезонные изменения в природе. В связи с тем, что море остывает медленно и долго отдает тепло, осень в районах побережья теплая, продолжительная. Холод дает о себе знать ближе к ноябрю. Зима мягкая, часто дождливая. Снег выпадает и задерживается в основном во второй половине января. Часто (особенно в феврале), бывают теплые дни, когда набухают почки, а на Южном берегу цветут деревья и кустарники. Весна затяжная, прохладная, с ветрами и неустойчивой погодой, что связано с медленным нагреванием морской воды. Лето в основном жаркое, засушливое. В середине июля и в августе растительность в степи и предгорьях высыхает, почва трескается, сильно мелеют или пересыхают реки. Знакомить детей с растительным миром Крыма, который богат и разнообразен. Учить различать растительный мир равнинной, предгорной и горной части Крыма. Знакомить дошкольников с миром животных: млекопитающих, семейством птиц зимующих и перелетных, с семейством насекомых и пресмыкающихся. Знакомить детей с обитателями морей, рек, озер и водоемов. Учить детей охранять родную природу, беречь ее природные ресурсы, оберегать от пожаров по вине человека. Знакомить детей с деятельностью заповедников Крыма, которые созданы для охраны растительного и животного мира. В Крыму создано шесть заповедников. Самый большой – Крымский государственный заповедник (район Чатыр-Дага) – сохраняет в неприкосновенном виде природу горного Крыма. Заповедник международного значения «Лебяжьи острова» в Каркинитском заливе Черного моря является одним из крупнейших мест гнездования и зимовки диких водоплавающих птиц. Объектом охраны является также Кара-Даг – древневулканический массив с оригинальными формами рельефа, многочисленными выходами редких минералов и богатой южной лесной флорой, насчитывающей более 1000 видов растений. Своеобразным памятником природы является и Никитский ботанический сад. Знакомить с профессиями людей, которые охраняют и берегут природу родного края: лесники, лесничие, горные спасатели и пожарные. Знакомить детей с растениями и животными занесенными в Красную книгу. Воспитывать у детей бережное отношение к природе родного края и его природным богатствам.

## 2.1.3. Речевое развитие.

Возрастн ой этап	Краткое содержание образовательной деятельности	Ссылки на ФОП ДО с указанием страницы
От 2 до 3 лет	1)Формирование словаря: педагог развивает понимание речи и активизирует словарь, формирует умение по словесному указанию находить предметы по цвету, размеру («Принеси красный кубик»), различать их местоположение, имитировать действия людей и движения животных; активизирует словарь детей: существительными, обозначающими названия транспортных средств, частей автомобиля, растений,	Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» -

фруктов, овощей, домашних животных и их детенышей; глаголами, обозначающими трудовые действия (мыть, стирать), взаимоотношения (помочь); прилагательными, обозначающими величину, цвет, вкус предметов; наречиями (сейчас, далеко). Педагог закрепляет у детей названия предметов и действий с предметами, некоторых особенностей предметов; названия некоторых трудовых действий и собственных действий; имена близких людей, имена детей группы; обозначения личностных качеств, особенностей внешности окружающих ребёнка взрослых и сверстников.

- 2) Звуковая культура речи: педагог формирует у детей умение говорить внятно, не торопясь, правильно произносить гласные и согласные звуки. В звукопроизношении для детей характерно физиологическое смягчение практически всех согласных звуков. В словопроизношении ребёнок пытается произнести все слова, которые необходимы для выражения его мысли. Педагог поощряет детей использовать разные по сложности слова, воспроизводить ритм слова, формирует умение детей не пропускать слоги в словах, выражать свое отношение к предмету разговора при помощи разнообразных вербальных и невербальных средств. У детей проявляется эмоциональная непроизвольная выразительность речи.
- 3) Грамматический строй речи: педагог помогает детям овладеть умением правильно использовать большинство основных грамматических категорий: окончаний существительных; уменьшительно-ласкательных суффиксов; поощряет словотворчество, формирует умение детей выражать свои мысли посредством трех-, четырехсловных предложений.
- Связная речь: педагог формирует у детей умения рассказывать в 2-4 предложениях о нарисованном на картинке, об увиденном на прогулке, активно включаться в речевое взаимодействие, направленное на развитие умения понимать обращенную речь с опорой и без опоры на наглядность; побуждает детей проявлять интерес к общению со взрослыми и сверстниками, вступать в контакт с окружающими, выражать свои мысли, чувства, впечатления, используя речевые средства и элементарные этикетные формулы общения, реагировать на обращение с использованием доступных речевых средств, отвечать на вопросы педагога с использованием фразовой речи или формы простого предложения, относить к себе речь педагога, обращенную к группе детей, понимать её содержание; педагог развивает у детей умение использовать инициативную разговорную речь как средство общения и познания окружающего мира, употреблять в речи предложения разных типов, отражающие связи и зависимости объектов.

Текст: электронный//Официальный интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202">http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202</a> 212280044?index=61 стр 61

С 3 до 4 лет

1)Формирование словаря: обогащает словарь детей за счет расширения представлений о людях, предметах, частях предметов (у рубашки - рукава, воротник, пуговица), качеств предметов (величина, цвет, форма, материал), некоторых сходных по назначению предметов (стул - табурет), объектах природы ближайшего окружения, их действиях, ярко выраженных особенностях, формирует у детей умение понимать обобщающие слова (мебель, одежда);

Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» - Текст:

активизация словаря: педагог формирует у детей умение использовать в речи названия предметов и объектов ближайшего окружения, знать их назначение, части и свойства, действия с ними; названия действий гигиенических процессов умывания, одевания, купания, еды, ухода за внешним видом и поддержания порядка; названия некоторых качеств и свойств предметов; материалов; объектов и явлений природы.

- 2) Звуковая культура речи: педагог продолжает развивать у детей звуковую и интонационную культуру речи, фонематический слух, умение правильно произносить гласные звуки; твердые и мягкие согласные звуки ([м], [б], [п], [т], [д], [н], [к], [г], [х], [ф], [в], [л], [с], [ц]); слышать специально интонируемый в речи педагога звук, формирует правильное речевое дыхание, слуховое внимание, моторику речевого аппарата, совершенствует умение детей воспроизводить ритм стихотворения.
- 3) Грамматический строй речи: педагог формирует у детей умения использовать в речи и правильно согласовывать прилагательные и существительные в роде, падеже, употреблять существительные с предлогами (в, на, под, за), использовать в речи названия животных и их детенышей в единственном и множественном числе (кошка котенок, котята); составлять простое распространенное предложение и с помощью педагога строить сложные предложения; педагог закрепляет овладение детьми разными способами словообразования (наименования предметов посуды с помощью суффиксов), формирует умение образовывать повелительную форму глаголов (беги, лови), использовать приставочный способ для образования глаголов (вошел вышел), образовывать звукоподражательные глаголы (чирикает)
- Связная речь: педагог развивает у детей следующие умения: по инициативе взрослого называть членов своей семьи, знакомых литературных героев и их действия на картинках, разговаривать о любимых игрушках; элементарно договариваться со сверстником о совместных действиях в игровом общении; с помощью педагога определять и называть ярко выраженные эмоциональные состояния детей, учитывать их при общении: пожалеть, развеселить, использовать ласковые слова. Педагог закрепляет у детей умения использовать основные формы речевого этикета в разных ситуациях общения; педагог способствует освоению умений диалогической речи: отвечать на вопросы и обращения педагога; сообщать о своих впечатлениях, желаниях; задавать вопросы в условиях наглядно представленной ситуации общения. Педагог формирует умения у детей использовать дружелюбный, спокойный тон, речевые формы вежливого общения со взрослыми и сверстниками: здороваться, прощаться, благодарить, выражать просьбу, знакомиться, развивает у детей умения отвечать на вопросы, используя форму простого предложения или высказывания из 2-3 простых фраз; педагог способствует освоению умений монологической речи: по вопросам составлять рассказ по картинке из 3-4 предложений; совместно с педагогом пересказывать хорошо знакомые сказки;

читать наизусть короткие стихотворения, слушать чтение детских книг и рассматривать иллюстрации.

5) Подготовка детей к обучению грамоте:

электронный//Официальный интернет-портал правовой информации: сайт — http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202 212280044?index=62 стр 62

ный/Офили ет-портал	педагог формирует у детей умение вслушиваться в звучание слова, закрепляет в речи детей термины «слово», «звук» в	ERROTON
anthoracomer i	практическом плане.	ONDYSKEE
С 4 до 5	1)Развитие словаря: Му быссы года изменения выполни выполни вышения	Приказ Министерства
лет пользіт	педагог формирует у детей умение использовать в речи названия	просвещения Российской
nem/View/000	предметов и материалов, из которых они изготовлены; названия	Федерации от 25.11.2022
147 index 62	живых существ и сред их обитания, некоторые трудовые	№ 1028 « Об утверждении
	процессы; слова, обозначающие части предметов, объектов и	федеральной
	явлений природы, их свойства и качества: цветовые оттенки,	образовательной
	вкусовые качества, степени качества объектов, явлений;	программы дошкольного
1	употреблять слова, обозначающие некоторые родовые и видовые	образования» -
	обобщения, а также лежащие в основе этих обобщений	Текст:
	существенные признаки; слова извинения, участия,	электронный//Официальны
	эмоционального сочувствия.	й интернет-портал
	2)Звуковая культура речи:	правовой информации:
	педагог помогает детям овладеть правильным произношением	сайт –
	звуков родного языка и словопроизношением, развивает у детей	http://publication.pravo.gov.
	звуковую и интонационную культуру речи, фонематический слух,	ru/Document/View/0001202
	закрепляет у детей умения правильно произносить свистящие и	212280044?index=65
	шипящие звуки; четко воспроизводить фонетический и	стр 65
	морфологический рисунок слова; формирует умения говорить	(he "gon
	внятно, в среднем темпе, голосом средней силы, выразительно	DHHU5 E
	читать стихи, регулируя интонацию, тембр, силу голоса и ритм	(EIRTOR
	речи в зависимости от содержания стихотворения.	REPORTED
1	3)Грамматический строй речи: В выпод выстоя, они для во том пострава	10450911
	педагог формирует у детей умение использовать полные,	бесмопо
	распространенные простые с однородными членами и	суффия
	сложноподчиненные предложения для передачи временных,	т умдоф
	пространственных, причинно-следственных связей; правильно	quo nua
	употреблять суффиксы и приставки при словообразовании;	ЗВУКОПО
20	использовать систему	(b)
	окончаний существительных, прилагательных, глаголов для	negaror
	оформления речевого высказывания.	CHOOCES .
	4)Связная речь: положно о атпанеранетского деянестеры из кантойод да	п чаодат
7	педагог развивает у детей связную, грамматически правильную	
	диалогическую и монологическую речь, обучает детей	
	использовать вопросы поискового характера («Почему?»,	
	«Зачем?», «Для чего?»); составлять описательные рассказ из 5-6	
	предложений о предметах и повествовательные рассказы из	
	личного опыта; использовать элементарные формы	
	объяснительной речи;	
	педагог развивает у детей речевое творчество, умения сочинять	
	повествовательные рассказы по игрушкам, картинам; составлять	TEPSETO
	описательные загадки об игрушках, объектах природы;	
	поддерживает инициативность и самостоятельность ребёнка в	
	речевом общении со взрослыми и сверстниками; формирует	
	умение использовать в практике общения описательные монологи	
	и элементы объяснительной речи;	
	педагог развивает у детей умения использовать вариативные	
	формы приветствия, прощания, благодарности, обращения с	Andrew Control of the
	просьбой, поддерживает стремление детей задавать и правильно	norman and a second
	формулировать вопросы, при ответах на вопросы использовать	
	элементы объяснительной речи, развивает умение пересказывать	
	сказки, составлять описательные рассказы о предметах и	
	объектах, по картинкам;	
	педагог помогает детям осваивать умения вступать в речевое общение с окружающими, задавать вопросы, отвечать на	D
	оощение с окружающими, задавать вопросы, отвечать на	

вопросы, слушать ответы других детей, использовать разные типы реплик, рассказывать о событиях, приглашать к деятельности; адекватно реагировать на эмоциональное состояние собеседника речевым высказыванием. Педагог формирует у детей умение участвовать в коллективном разговоре, поддерживая общую беседу, не перебивая собеседников, использовать средства интонационной речевой выразительности, элементы объяснительной речи при разрешении конфликтов, закрепляет у детей умения использовать в речи вариативные формы приветствия; прощания; обращения к взрослым и сверстникам с просьбой, благодарности, обиды, жалобы, формирует у детей навыки обращаться к сверстнику по имени, к взрослому - по имени и отчеству. 5)Подготовка детей к обучению грамоте: педагог закрепляет у детей умение понимать термины «слово», «звук», использовать их в речи; формирует представления о том, что слова состоят из звуков, могут быть длинными и короткими; формирует умение сравнивать слова по протяженности; помогает детям осваивать начальные умения звукового анализа слов: самостоятельно произносить слова, интонационно подчеркивая в них первый звук; узнавать слова на заданный звук. Приказ Министерства 1)Формирование словаря: педагог осуществляет обогащение словаря за счет расширения просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 представлений о явлениях социальной жизни, взаимоотношениях № 1028 « Об утверждении и характерах людей; за счет слов, обозначающих: названия профессий, учреждений, предметов и инструментов труда, федеральной техники, помогающей в работе, трудовые действия и качество их образовательной выполнения; личностные характеристики человека, его состояния программы дошкольного и настроения, внутренние переживания; социально-нравственные образования» категории, оттенки цвета, тонкое дифференцирование формы, Текст: размера и других признаков объекта; названия обследовательских электронный//Официальны действий, необходимых для выявления качеств и свойств й интернет-портал предметов. Педагог закрепляет у детей умение обобщать правовой информации: предметы: объединять их в группы по существенным признакам. Звуковая культура речи: http://publication.pravo.gov. педагог развивает у детей звуковую и интонационную культуру ru/Document/View/0001202 212280044?index=62 речи, фонематический слух, способствует освоению правильного произношения сонорных звуков ([л], [л'], [р], [р']); упражняет в CTD 62 чистом звукопроизношении в процессе повседневного речевого общения и при звуковом анализе слов; формирует умение использовать средства интонационной выразительности при чтении стихов, пересказе литературных произведений, в процессе общения (самостоятельное изменение темпа, ритма речи, силы и тембра голоса в зависимости от содержания). 3)Грамматический строй речи: педагог формирует у детей умение грамматически правильно использовать в речи: несклоняемые существительные, слова, имеющие только множественное или только единственное число, глаголы «одеть» и «надеть», существительные множественного числа в родительном падеже; образовывать слова, пользуясь суффиксами, приставками. 4)Связная речь: педагог способствует развитию у детей монологической речи, формирует умение замечать и доброжелательно исправлять ошибки в речи сверстников, обогащает представления детей о

С 5 до 6

лет

правилах речевого этикета, развивает умение соблюдать этику

общения в условиях коллективного взаимодействия,

поддерживает интерес детей к рассказыванию по собственной инициативе, поощряет использование в диалоге разных типов педагог помогает детям осваивать этикет телефонного разговора, столового, гостевого этикета, этикет взаимодействия в общественных местах; использовать невербальные средства общения (мимика, жесты, позы); принятые нормы вежливого речевого общения; участвовать в коллективных разговорах, использовать разные виды деятельности и речевые ситуации для развития диалогической речи; педагог формирует у детей умения самостоятельно строить игровые и деловые диалоги; пересказывать литературные произведения по ролям, по частям, правильно передавая идею и содержание, пользоваться прямой и косвенной речью; с помощью педагога определять и воспроизводить логику описательного рассказа; в описательных рассказах о предметах, объектах и явлениях природы использовать прилагательные и наречия; сочинять сюжетные рассказы по картине, из личного опыта; с помощью педагога строить свой рассказ в соответствии с логикой повествования; в повествовании отражать типичные особенности жанра сказки или рассказа; педагог развивает у детей речевое творчество, формирует интерес к самостоятельному сочинению, созданию разнообразных видов творческих рассказов: придумывание продолжения и окончания к рассказу, рассказы по аналогии, рассказы по плану педагога, по модели. Педагог закрепляет у детей умение внимательно выслушивать рассказы сверстников, замечать речевые ошибки и доброжелательно исправлять их; использовать элементы речи доказательства при отгадывании загадок, в процессе совместных игр, в повседневном общении, помогает детям осваивать умения находить в текстах литературных произведений сравнения. эпитеты; использовать их при сочинении загадок, сказок, рассказов. 5)Подготовка детей к обучению грамоте: педагог помогает детям осваивать представления о существовании разных языков, термины «слово», «звук», «буква», «предложение», «гласный звук» и «согласный звук», проводить звуковой анализ слова, делить на слоги двух-, трехслоговые слова; осуществлять звуковой анализ простых трехзвуковых слов: интонационно выделять звуки в слове, различать гласные и согласные звуки, определять твердость и мягкость согласных, составлять схемы звукового состава слова; составлять предложения по живой модели; определять количество и последовательность слов в предложении. Педагог развивает мелкую моторику кистей рук детей с помощью раскрашивания, штриховки, мелких мозаик. 1)Формирование словаря: Приказ Министерства педагог формирует у детей умения подбирать точные слова для просвещения Российской выражения мысли; выполнять операцию классификации - деления Федерации от 25.11.2022 освоенных понятий на группы на основе выявленных признаков, № 1028 « Об утверждении использовать в речи средства языковой выразительности: федеральной антонимы, синонимы, многозначные слова, метафоры, образовательной олицетворения. программы дошкольного 2)Звуковая культура речи: образования» педагог способствует автоматизации и дифференциации сложных Текст: для произношения звуков в речи; проводит работу по электронный//Официальны исправлению имеющихся нарушений в звукопроизношении. й интернет-портал

С 6 до 7

лет

3)Грамматический строй речи: педагог развивает у детей умения образовывать сложные слова посредством слияния основ, самостоятельно использовать в речи разные типы предложений в соответствии с содержанием высказывания, с помощью игр и упражнений закрепляет умения согласовывать существительные с числительными, существительные с прилагательными, образовывать по образцу существительные с суффиксами, глаголы с приставками, сравнительную и превосходную степени имен прилагательных.

4) Связная речь: педагог подводит детей к осознанному выбору этикетной формы в зависимости от ситуации общения, возраста собеседника, цели взаимодействия, формирует умение использовать средства языковой выразительности при сочинении загадок, сказок, стихотворений, помогает детям осваивать умения коллективного речевого взаимодействия при выполнении поручений и игровых заданий, употреблять вариативные этикетные формулы эмоционального взаимодействия с людьми, правила этикета в новых ситуациях. Например, формирует умение представить своего друга родителям (законным представителям), сверстникам. Педагог использует речевые ситуации и совместную деятельность для формирования коммуникативно-речевых умений у детей, закрепляет у детей умение пересказывать литературные произведения по ролям, близко к тексту, от лица литературного героя, передавая идею и содержание, выразительно воспроизводя диалоги действующих лиц, подводит к пониманию и запоминанию авторских средств выразительности, использованию их при пересказе, в собственной речи, умению замечать их в рассказах сверстников; в описательных рассказах педагог формирует у детей умения передавать эмоциональное

отношение к образам, используя средства языковой выразительности: метафоры, сравнения, эпитеты, гиперболы, олицетворения; самостоятельно определять логику описательного рассказа; использовать разнообразные средства выразительности; формирует умение составлять повествовательные рассказы по картине, из личного и коллективного опыта, по набору игрушек, закрепляет у детей умение строить свой рассказ, соблюдая структуру повествования, составлять рассказы-контаминации (сочетание описания и повествования; описания и рассуждения); педагог развивает у детей способность самостоятельно использовать в процессе общения со взрослыми и сверстниками объяснительную речь, речь- доказательство, речевое планирование, помогает детям осваивать умения самостоятельно сочинять разнообразные виды творческих рассказов. В творческих рассказах закрепляет умение использовать личный и литературный опыт в зависимости от индивидуальных интересов и способностей; развивает у детей умение внимательно выслушивать рассказы сверстников, помогать им в случае затруднений, замечать речевые и логические ошибки, доброжелательно и конструктивно исправлять их.

5) Подготовка детей к обучению грамоте: педагог продолжает формировать у детей интерес к языку, осознанное отношение к языковым явлениям, помогает освоить звуковой анализ четырехзвуковых и пятизвуковых слов; закрепляет умение интонационно выделять звуки в слове, определять их последовательность, давать им характеристику,

правовой информации:

caйт —

http://publication.pravo.gov.
ru/Document/View/0001202
212280044?index=72
crp 72

инждофен Ве	составлять схемы слова, выделять ударный гласный звука в слове; определять количество и последовательность слов в	
signoitealide	предложении; составлять предложения с заданным количеством	
ment/View/0	слов; ориентироваться на листе, выполнять графические	
044?index=72	диктанты; штриховку в разных направлениях, обводку; знать названия букв, читать слоги.	
Част	ь, формируемая участниками образовательных отношений по региональной программе по гражданско-патриотическому воспитанию «Крымский веночек» Подраздел «Речевое общение на языке соседа»	
Младший и средний дошкольн ый возраст	Помочь осознать свое я, уметь найти общее и отличительное между собой и другими, понять, что собственное имя указывает на индивидуальность, на половую и национальную принадлежность; — приобщать к общению со взрослыми и сверстниками, создавая условия для речевого общения в разных видах детской деятельности; — развивать интерес к незнакомой речи, позитивное эмоциональное реагирование на нее, навыки восприятия и воспроизведения отдельных слов, имен, формул речевого этикета. Примерные лексические темы: «Давай познакомимся», «Наши имена», «Игры, игрушки», «Еда», «Семья, дом», «Овощи - фрукты», «Домашние животные», «Дикие животные».	
Старший дошкольн ый возраст	Создавать условия, способствующие осознанию принадлежности к своему роду, семье, ее традициям и обычаям, помогая ребенку почувствовать гордость за это; — помочь детям в овладении элементарными навыками речевого общения в условиях близкородственной и неблизкородственной языковой среды; — совершенствовать и обогащать читательский опыт детей, расширять жизненный опыт, знания о людях Крыма, о Родине, поддерживать и развивать детскую впечатлительность и эмоциональность. Примерные лексические темы: «Мой сосед». «Давай дружить!», «Мой друг». «Детский сад». «Предметы быта». «Животные и растения нашего края». «Праздники». «Крым — наш общий дом». Примерная тематика словарной работы Имена моих друзей. Игры, игрушки. Давай познакомимся. Вежливые слова. Дом, предметы быта. Семья. Детский сад. Родная природа. Животные и растения Крыма. Родной город (село, поселок). Труд. Профессии взрослых. Вкусы у всех разные (наша еда): что общего в наших вкусах? Наша одежда и обувь. Наш Крым. Мы живем в России.	

## 2.1.4. Художественно-эстетическое развитие.

Возрастн ой этап	Краткое содержание образовательной деятельности	Ссылки на ФОП ДО с указанием страницы
От 2 до 3 лет	1. Приобщение к искусству. Педагог развивает у детей художественное восприятие; воспитывает эмоциональную отзывчивость на доступные пониманию детей произведения изобразительного искусства. Знакомит с народными игрушками: дымковской, богородской, матрешкой, ванькой-встанькой и другими, соответствующими возрасту детей. Педагог обращает внимание детей на характер игрушек (веселая, забавная и так далее), их форму, цветовое	Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» -
	оформление. Педагог воспитывает интерес к природе и отражению представлений (впечатлений) в доступной изобразительной и музыкальной деятельности.  2. Изобразительная деятельность.  1) Рисование: педагог продолжает развивать у детей художественное восприятие; способствует обогащению их сенсорного опыта путем выделения формы предметов, обведения их по контуру поочередно то одной, то другой рукой; побуждает, поощряет и	Текст: электронный//Официальный интернет-портал правовой информации: сайт — <a href="http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044?index=80">http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044?index=80</a> стр 80

подводит детей к изображению знакомых предметов, предоставляя им свободу выбора; педагог обращает внимание детей на то, что карандаш (кисть, фломастер) оставляет след на бумаге, если провести по ней отточенным концом карандаша (фломастером, ворсом кисти); учит следить за движением карандаша по бумаге; педагог привлекает внимание детей к изображенным ими на бумаге разнообразным линиям, конфигурациям; побуждает задумываться над тем, что они нарисовали, на что это похоже; вызывать чувство радости от штрихов и линий, которые дети нарисовали сами; педагог побуждает детей к дополнению нарисованного изображения характерными деталями; к осознанному повторению ранее получившихся штрихов, линий, пятен, форм; оп начие атарывает бетод тыру заниза опо за оправ педагог развивает у детей эстетическое восприятие окружающих

предметов; учит детей различать цвета карандашей, фломастеров, правильно называть их; рисовать разные линии (длинные, короткие, вертикальные, горизонтальные, наклонные), пересекать их, уподобляя предметам: ленточкам, платочкам, дорожкам, ручейкам, сосулькам, заборчику и другим; подводит детей к рисованию предметов округлой формы;

при рисовании педагог формирует у ребёнка правильную позу (сидеть свободно, не наклоняться низко над листом бумаги), свободная рука поддерживает лист бумаги, на котором рисует малыш; педагог учит держать карандаш и кисть свободно: карандаш - тремя пальцами выше отточенного конца, кисть - чуть выше железного наконечника; набирать краску на кисть, макая её всем ворсом в баночку, снимать лишнюю краску, прикасаясь ворсом к краю баночки.

2)

Лепка: мымери регон ввинилон омеки и олоода дохот жем педагог поощряет у детей интерес к лепке; знакомит с пластическими материалами: глиной, пластилином, пластической массой (отдавая предпочтение глине); учит аккуратно пользоваться материалами; педагог учит детей отламывать комочки глины от большого куска; лепить палочки и колбаски, раскатывая комочек между ладонями прямыми движениями; соединять концы палочки, плотно прижимая их друг к другу (колечко, бараночка, колесо и так далее); педагог учит раскатывать комочек глины круговыми движениями ладоней для изображения предметов круглой формы (шарик, яблоко, ягода и другие), сплющивать комочек между ладонями (лепешки, печенье, пряники); делать пальцами углубление в середине сплющенного комочка (миска, блюдце). Педагог учит соединять две вылепленные формы в один предмет: палочка и шарик (погремушка или грибок), два шарика (неваляшка) и тому подобное. Педагог приучает детей класть глину и вылепленные предметы на дощечку или специальную заранее подготовленную клеенку, плудт в твынах минилетноковол-онавановиюме токскоз тог

Конструктивная деятельность. В процессе игры с настольным и напольным строительным материалом педагог продолжает знакомить детей с деталями (кубик, кирпичик, трехгранная призма, пластина, цилиндр), с вариантами расположения строительных форм на плоскости. Педагог продолжает формировать умение у детей сооружать элементарные постройки по образцу, поддерживает желание строить что-то самостоятельно; способствует пониманию пространственных соотношений. Педагог учит детей

пользоваться дополнительными сюжетными игрушками, соразмерными масштабам построек (маленькие машинки для маленьких гаражей и тому подобное). По окончании игры приучает убирать все на место. Знакомит детей с простейшими пластмассовыми конструкторами. Учит совместно с взрослым конструировать башенки, домики, машины. В летнее время педагог развивает интерес у детей к строительным играм с использованием природного материала (песок, вода, желуди, камешки и тому подобное).

- 4. Музыкальная деятельность.
- 1) Слушание: педагог учит детей внимательно слушать спокойные и бодрые песни, музыкальные пьесы разного характера, понимать, о чем (о ком) поется, и эмоционально реагировать на содержание; учит детей различать звуки по высоте (высокое и низкое звучание колокольчика, фортепьяно, металлофона).
- 2) Пение: педагог вызывает активность детей при подпевании и пении; развивает умение подпевать фразы в песне (совместно с педагогом); поощряет сольное пение.
- 3) Музыкально-ритмические движения: педагог развивает у детей эмоциональность и образность восприятия музыки через движения; продолжает формировать у детей способность воспринимать и воспроизводить движения, показываемые взрослым (хлопать, притопывать ногой, полуприседать, совершать повороты кистей рук и так далее); учит детей начинать движение с началом музыки и заканчивать с её окончанием; передавать образы (птичка летает, зайка прыгает, мишка косолапый идет); педагог совершенствует умение ходить и бегать (на носках, тихо; высоко и низко поднимая ноги; прямым галопом), выполнять плясовые движения в кругу, врассыпную, менять движения с изменением характера музыки или содержания песни.
- 5. Театрализованная деятельность.
  Педагог пробуждает интерес детей к театрализованной игре, создает условия для её проведения. Формирует умение следить за развитием действия в играх- драматизациях и кукольных спектаклях, созданных силами взрослых и старших детей.
  Педагог учит детей имитировать характерные действия персонажей (птички летают, козленок скачет), передавать эмоциональное состояние человека (мимикой, позой, жестом, движением). Знакомит детей с приемами вождения настольных кукол. Учит сопровождать движения простой песенкой. Педагог поощряет у детей желание действовать с элементами костюмов (шапочки, воротнички и так далее) и атрибутами как внешними символами роли.
- 6. Культурно-досуговая деятельность.
  Педагог создает эмоционально-положительный климат в группе и ДОО для обеспечения у детей чувства жомфортности, уюта и защищенности; формирует у детей умение самостоятельной работы детей с художественными материалами. Привлекает детей к посильному участию в играх с пением, театрализованных представлениях (кукольный театр; инсценирование русских народных сказок), забавах, развлечениях (тематических, спортивных) и праздниках. Развивает умение следить за действиями игрушек, сказочных героев, адекватно реагировать на них. Формирует навык перевоплощения детей в образы

	сказочных героев. пр ототупу удреди атвобыт мен экжеди затоны атв	промент -
С 3 до 4	1. Приобщение к искусству.	Приказ Министерства
пет	1)Педагог подводит детей к восприятию произведений искусства,	просвещения Российской
	содействует возникновению эмоционального отклика на	Федерации от 25.11.2022
	музыкальные произведения, произведения народного и	№ 1028 « Об утверждении
	профессионального изобразительного искусства. Знакомит детей	федеральной
	с элементарными средствами выразительности в разных видах	образовательной
	искусства (цвет, звук, форма, движение, жесты, интонация),	программы дошкольного
	подводит к различению видов искусства через художественный	образования» -
	образ. Педагог формирует у детей умение сосредотачивать	Текст:
	внимание на эстетическую сторону предметно-пространственной	электронный//Официальнь
	среды, природных явлений.	й интернет-портал
	2) Педагог формирует у детей патриотическое отношение и	правовой информации:
	чувства сопричастности к природе родного края, к семье в	сайт –
	процессе музыкальной, изобразительной, театрализованной	http://publication.pravo.gov.
	деятельности.	ru/Document/View/0001202
	3) Педагог в процессе ознакомления с народным искусством:	212280044?index=83
	глиняными игрушками, игрушками из соломы и дерева,	стр 83
	предметами быта и одежды; скульптурой малых форм;	Harrons)
	репродукциями картин русских художников, с детскими книгами	DOOMESO
	(иллюстрации художников Ю. Васнецова, В. Сутеева, Е.	DANETION
	Чарушина), с близкими детскому опыту живописными образами,	Kaonyon
	формирует у ребёнка эстетическое и эмоционально-нравственное	2)
	отношение к отражению окружающей действительности в	(2
		TO REQUEST
	изобразительном искусстве и художественных произведениях.  4) Педагог развивает у детей эстетическое восприятие,	
	умение видеть красоту и своеобразие окружающего мира,	DIPOMO2
	вызывать у детей положительный эмоциональный отклик на	
	красоту природы, поддерживать желание отображать полученные	ф хизоо
	впечатления в продуктивных видах художественно-эстетической	ioweiadu.
	гь предметы, состоящие из 2-3 частей, соединяя из пулитоналетия	1
	5) Педагог начинает приобщать детей к посещению	
	кукольного театра, различных детских художественных выставок.	HOERRON
	2. Изобразительная деятельность положна выполнять по деятельность по деятельно	
	Педагог формирует у детей интерес к занятиям изобразительной	
	деятельностью; воспитывает у детей художественный вкус и	
	чувство гармонии; продолжает развивать у детей художественное	
	восприятие, закрепляет у детей умение выделять цвет, форму,	
	величину как особые свойства предметов, группировать	
	однородные предметы по нескольким сенсорным признакам:	1
	величине, форме, цвету, активно включая все органы чувств; учит	1
	детей видеть и восхищаться красотой изображенных предметов	4
	(формой, цветом) на картинах и при рассматривании народных	
	игрушек, декоративно-прикладных изделий. Понево вывото	
	1) Рисование: пири зоннация или можнодо зоннамущее) зино	
	педагог формирует у детей интерес к рисованию; умение	naknove
	передавать в рисунках красоту окружающих предметов и	BAEBIARH
30	природы (голубое небо с белыми облажами; кружащиеся на ветру	HARLICHE
	и падающие на землю разноцветные листья; снежинки и тому	npacaga
	подобное); каза йаты у тудимдоф тозыры ; можтофияз атамыжнаг	OHTOIN
	продолжает учить правильно держать карандаш, фломастер,	dadocas
	кисть, не напрягая мышц и не сжимая сильно пальцы; формирует	йонева
	навык свободного движения руки с карандашом и кистью во	лекора
	время рисования; учит детей набирать краску на кисть: аккуратно	матери
	обмакивать её всем ворсом в баночку с краской, снимать лишнюю	e Reton
	краску о край баночки легким прикосновением ворса, хорошо	

промывать кисть, прежде чем набрать краску другого цвета; приучает детей осушать промытую кисть о мягкую тряпочку или бумажную салфетку; закрепляет знание названий цветов (красный, синий, зеленый, желтый, белый, черный); знакомит детей с оттенками (розовый, голубой, серый); педагог обращает внимание детей на подбор цвета, соответствующего изображаемому предмету; учит детей ритмичному нанесению линий, штрихов, пятен, мазков (опадают с деревьев листочки, идет дождь, «снег, снег кружится, белая вся улица», «дождик, дождик, кап, кап, кап...»);

педагог формирует у детей умение изображать простые предметы, рисовать прямые линии (короткие, длинные) в разных направлениях, перекрещивать их (полоски, ленточки, дорожки, заборчик, клетчатый платочек и другое); подводит детей к изображению предметов разной формы (округлая, прямоугольная) и предметов, состоящих из комбинаций разных форм и линий (неваляшка, снеговик, цыпленок, тележка, вагончик и другое); формирует у детей умение создавать несложные сюжетные композиции, повторяя изображение одного предмета (елочки на нашем участке, неваляшки гуляют) или изображая разнообразные предметы, насекомых и тому подобное (в траве ползают жучки и червячки; колобок катится по дорожке и другое); учит детей располагать изображения по всему листу.

- педагог формирует у детей интерес к лепке; закрепляет представления детей о свойствах глины, пластилина, пластической массы и способах лепки; учит детей раскатывать комочки прямыми и круговыми движениями, соединять концы получившейся палочки, сплющивать шар, сминая его ладонями обеих рук; педагог побуждает детей украшать вылепленные предметы, используя палочку с заточенным концом; учит детей создавать предметы, состоящие из 2-3 частей, соединяя их путем прижимания друг к другу; закрепляет у детей умение аккуратно пользоваться глиной, класть комочки и вылепленные предметы на дощечку; учит детей лепить несложные предметы, состоящие из нескольких частей (неваляшка, цыпленок, пирамидка и другие); педагог предлагает объединять вылепленные фигурки в коллективную композицию (неваляшки водят хоровод, яблоки лежат на тарелке и так далее); педагог воспитывает у детей способность радоваться от восприятия результата общей работы.
- Аппликация: педагог приобщает детей к искусству аппликации, формирует интерес к этому виду деятельности; учит детей предварительно выкладывать (в определенной последовательности) на листе бумаги готовые детали разной формы, величины, цвета, составляя изображение (задуманное ребёнком или заданное педагогом), и наклеивать их; педагог учит детей аккуратно пользоваться клеем: намазывать его кисточкой тонким слоем на обратную сторону наклеиваемой фигуры (на специально приготовленной клеенке); прикладывать стороной, намазанной клеем, к листу бумаги и плотно прижимать салфеткой; педагог формирует у детей навык аккуратной работы; учит детей создавать в аппликации на бумаге разной формы (квадрат, розетта и другое) предметные и декоративные композиции из геометрических форм и природных материалов, повторяя и чередуя их по форме и цвету; развивает у детей чувство ритма; педагог закрепляет у детей знание формы предметов и их цвета;

- 4) Народное декоративно-прикладное искусство: педагог приобщает детей к декоративной деятельности: учит украшать дымковскими узорами силуэты игрушек, вырезанных педагогом (птичка, козлик, конь и другие), и разных предметов (блюдечко, рукавички).
- Конструктивная деятельность. Педагог учит детей простейшему анализу созданных построек; вызывает чувство радости при удавшейся постройке. Учит детей располагать кирпичики, пластины вертикально (в ряд, по кругу, по периметру четырехугольника), ставить их плотно друг к другу, на определенном расстоянии (заборчик, ворота). Педагог побуждает детей к созданию вариантов конструкций, добавляя другие детали (на столбики ворот ставить трехгранные призмы, рядом со столбами - кубики и другое). Учит детей изменять постройки двумя способами: заменяя одни детали другими или надстраивая их в высоту, длину (низкая и высокая башенка, короткий и длинный поезд). Развивает у детей желание сооружать постройки по собственному замыслу. Продолжает формировать умение у детей обыгрывать постройки, объединять их по сюжету: дорожка и дома - улица; стол, стул, диван - мебель для кукол. Педагог приучает детей после игры аккуратно складывать детали в коробки. Педагог знакомит детей со свойствами песка, снега, сооружая из них постройки.

21.4.2.4. Музыкальная деятельность, отна вытак у темприморф отност!

- 1) Слушание: педагог учит детей слушать музыкальное произведение до конца, понимать характер музыки, узнавать и определять, сколько частей в произведении; выражать свои впечатления после прослушивания словом, мимикой, жестом. Развивает у детей способность различать звуки по высоте в пределах октавы септимы, замечать изменение в силе звучания мелодии (громко, тихо). Совершенствует у детей умение различать звучание музыкальных игрушек, детских музыкальных инструментов (музыкальный молоточек, шарманка, погремушка, барабан, бубен, металлофон и другие).
- 2) Пение: педагог способствует развитию у детей певческих навыков: петь без напряжения в диапазоне ре (ми) ля (си), в одном темпе со всеми, чисто и ясно произносить слова, передавать характер песни (весело, протяжно, ласково, напевно).
- 3) Песенное творчество: педагог учит детей допевать мелодии колыбельных песен на слог «баю-баю» и веселых мелодий на слог «ля-ля». Способствует у детей формированию навыка сочинительства веселых и грустных мелодий по образцу.
- 4) Музыкально-ритмические движения: педагог учит детей двигаться в соответствии с двухчастной формой музыки и силой её звучания (громко, тихо); реагировать на начало звучания музыки и её окончание. Совершенствует у детей навыки основных движений (ходьба и бег). Учит детей маршировать вместе со всеми и индивидуально, бегать легко, в умеренном и быстром темпе под музыку. Педагог улучшает качество исполнения танцевальных движений: притопывания попеременно двумя ногами и одной ногой. Развивает у детей умение кружиться в парах, выполнять прямой галоп, двигаться под музыку ритмично и согласно темпу и характеру музыкального произведения с предметами, игрушками и без них. Педагог способствует у детей развитию навыков выразительной и эмоциональной передачи игровых и сказочных образов: идет медведь, крадется кошка, бегают мышата, скачет зайка, ходит

петушок, клюют зернышки цыплята, летают птички и так далее; педагог активизирует танцевально-игровое творчество детей; поддерживает у детей самостоятельность в выполнение танцевальных движений под плясовые мелодии; учит детей точности выполнения движений, передающих характер изображаемых животных; педагог поощряет детей в использовании песен, музыкально-

педагог поощряет детей в использовании песен, музыкальноритмических движений, музыкальных игр в повседневной жизни и различных видах досуговой деятельности (праздниках, развлечениях и других видах досуговой деятельности);

- 5) Игра на детских музыкальных инструментах: педагог знакомит детей с некоторыми детскими музыкальными инструментами: дудочкой, металлофоном, колокольчиком, бубном, погремушкой, барабаном, а также их звучанием; учит детей подыгрывать на детских ударных музыкальных инструментах. Формирует умение у детей сравнивать разные по звучанию детские музыкальные инструменты (предметы) в процессе манипулирования, звукоизвлечения; поощряет детей в самостоятельном экспериментировании со звуками в разных видах деятельности, исследовании качества музыкального звука: высоты, длительности, тембра.
- 5. Театрализованная деятельность.
  Педагог формирует у детей интерес к театрализованной деятельности, знакомит детей с различными видами театра (настольный, плоскостной, театр игрушек) и умением использовать их в самостоятельной игровой деятельности. Учит передавать песенные, танцевальные характеристики персонажей (ласковая кошечка, мишка косолапый, маленькая птичка и так далее). Формирует умение использовать в игре различные шапочки, воротники, атрибуты. Педагог поощряет участие детей в играх-драматизациях, формирует умение следить за сюжетом.
- 6. Культурно-досуговая деятельность.
- 1) Педагог организует культурно-досуговую деятельность детей по интересам, обеспечивая эмоциональное благополучие и отдых.
- 2) Педагог учит детей организовывать свободное время с пользой. Развивает умение проявлять интерес к различным видам досуговой деятельности (рассматривание иллюстраций, рисование, пение и так далее), создает атмосферу эмоционального благополучия. Побуждает к участию в развлечениях (играхзабавах, музыкальных рассказах, просмотрах настольного театра и так далее). Формирует желание участвовать в праздниках. Педагог знакомит с культурой поведения в ходе праздничных мероприятий.

С 4 до 5 лет

- 1. Приобщение к искусству.
- 1) Педагог продолжает приобщать детей к восприятию искусства, развивать интерес к нему; поощряет выражение эстетических чувств, проявление эмоций при рассматривании предметов народного и декоративно-прикладного искусства, прослушивании произведений музыкального фольклора; знакомит детей с творческими профессиями (артист, художник, композитор, писатель); педагог, в процессе ознакомления детей с различными видами искусства, воспитывает патриотизм и чувства гордости за свою страну, края.
- 2) Педагог учит узнавать и называть предметы и явления природы, окружающей действительности в художественных

Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» - Текст: электронный//Официальный интернет-портал правовой информации:

образах (литература, музыка, изобразительное искусство); развивает у детей умение различать жанры и виды искусства: стихи, проза, загадки (литература), песни, танцы (музыка), картина (репродукция), скульптура (изобразительное искусство), здание и сооружение (архитектура); учит детей выделять и называть основные средства выразительности (цвет, форма, величина, ритм, движение, жест, звук) и создавать свои художественные образы в изобразительной, музыкальной, конструктивной деятельности.

Педагог знакомит детей с жанрами живописи (натюрморт, пейзаж, портрет), с разными по художественному образу и настроению произведениями; знакомит детей со средствами выразительности живописи (цвет, линия, композиция); многообразием цветов и оттенков, форм, фактуры в предметах и явлениях окружающего мира.

4) Педагог знакомит детей со скульптурой, способами создания скульптуры (пластика, высекание), средствами выразительности (объемность, статика и движение, материал); особенностями её содержания - отображение животных (анималистика), портреты человека и бытовые сценки.

- Педагог знакомит детей с архитектурой; формирует 5) представления о том, что дома, в которых они живут (ДОО, общеобразовательная организация, другие здания) - это архитектурные сооружения; учит видеть, что дома бывают разные по форме, высоте, длине, с разными окнами, с разным количеством этажей, подъездов и так далее; способствует развитию у детей интереса к различным строениям, расположенным вокруг ДОО (дома, в которых живут ребёнок и его друзья, общеобразовательная организация, кинотеатр); привлекает внимание детей к сходству и различиям разных зданий, поощряет самостоятельное выделение частей здания, его особенностей; учит детей замечать различия в сходных по форме и строению зданиях (форма и величина входных дверей, окон и других частей); педагог поощряет стремление детей изображать в рисунках, аппликации реальные и сказочные строения.
- 6) Педагог организовывает посещение музея (совместно с родителями (законными представителями)), рассказывает о назначении музея; развивает у детей интерес к посещению кукольного театра, выставок.
- 7) Педагог закрепляет знания детей о книге, книжной иллюстрации; знакомит детей с библиотекой как центром хранения книг, созданных писателями и поэтами.
- 8) Педагог знакомит детей с произведениями народного искусства (потешки, сказки, загадки, песни, хороводы, заклички, изделия народного декоративно-прикладного искусства).
- 9) Педагог поощряет проявление детских предпочтений: выбор детьми любимых песен, иллюстраций, предметов народных промыслов, пояснение детьми выбора; воспитывает у детей бережное отношение к произведениям искусства.
- 2. Изобразительная деятельность.
- 1) Рисование: педагог продолжает формировать у детей умение рисовать отдельные предметы и создавать сюжетные композиции, повторяя изображение одних и тех же предметов (неваляшки гуляют, деревья на нашем участке зимой, цыплята гуляют по травке) и добавляя к ним другие (солнышко, падающий снег и так

http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202 212280044?index=90 crp 90.

далее); формирует и закрепляет у детей представления о форме предметов (круглая, овальная, квадратная, прямоугольная, треугольная), величине, расположении частей; педагог помогает детям при передаче сюжета располагать изображения на всем листе в соответствии с содержанием действия и включенными в действие объектами; направляет внимание детей на передачу соотношения предметов по величине: дерево высокое, куст ниже дерева, цветы ниже куста; продолжает закреплять и обогащать представления детей о цветах и оттенках окружающих предметов и объектов природы; педагог формирует у детей умение к уже известным цветам и оттенкам добавить новые (коричневый, оранжевый, светло-зеленый); формирует у детей представление о том, как можно получить эти цвета; учит детей смешивать краски для получения нужных цветов и оттенков; развивает у детей желание использовать в рисовании, аппликации разнообразные цвета, обращает внимание детей на многоцветие окружающего мира; педагог закрепляет у детей умение правильно держать карандаш, кисть, фломастер, цветной мелок; использовать их при создании изображения; учит детей закрашивать рисунки кистью, карандашом, проводя линии и штрихи только в одном направлении (сверху вниз или слева направо); ритмично наносить мазки, штрихи по всей форме, не выходя за пределы контура; проводить широкие линии всей кистью, а узкие линии и точки концом ворса кисти; закрепляет у детей умение чисто промывать кисть перед использованием краски другого цвета; к концу года педагог формирует у детей умение получать светлые и темные оттенки цвета, изменяя нажим на карандаш; формирует у детей умение правильно передавать расположение частей при рисовании сложных предметов (кукла, зайчик и другие) и соотносить их по величине.

- 2) Народное декоративно-прикладное искусство: педагог продолжает у детей формировать умение создавать декоративные композиции по мотивам дымковских, филимоновских узоров. Учит детей использовать дымковские и филимоновские изделия для развития эстетического восприятия прекрасного и в качестве образцов для создания узоров в стиле этих росписей (для росписи могут использоваться вылепленные детьми игрушки и силуэты игрушек, вырезанные из бумаги). Педагог знакомит детей с Городецкими изделиями. Учит детей выделять элементы городецкой росписи (бутоны, купавки, розаны, листья); видеть и называть цвета, используемые в росписи.
- 3) Лепка: педагог продолжает развивать интерес детей к лепке; совершенствует у детей умение лепить из глины (из пластилина, пластической массы). Закрепляет у детей приемы лепки, освоенные в предыдущих группах; учит детей прищипыванию с легким оттягиванием всех краев сплюснутого шара, вытягиванию отдельных частей из целого куска, пришипыванию мелких деталей (ушки у котенка, клюв у птички). Педагог учит детей сглаживать пальцами поверхность вылепленного предмета, фигурки. Учит детей приемам вдавливания середины шара, цилиндра для получения полой формы. Знакомит с приемами использования стеки. Поощряет стрёмление украшать вылепленные изделия узором при помощи стеки. Педагог закрепляет у детей приемы аккуратной лепки.

педагог развивает у детей интерес к аппликации, усложняя её содержание и расширяя возможности создания разнообразных изображений. Формирует у детей умение правильно держать ножницы и пользоваться ими. Обучает детей вырезыванию, начиная с формирования навыка разрезания по прямой сначала коротких, а затем длинных полос. Учит детей составлять из полос изображения разных предметов (забор, скамейка, лесенка, дерево, кустик и другое). Учит детей вырезать круглые формы из квадрата и овальные из прямоугольника путем скругления углов; использовать этот прием для изображения в аппликации овощей, фруктов, ягод, цветов и тому подобное. Педагог продолжает расширять количество изображаемых в аппликации предметов (птицы, животные, цветы, насекомые, дома, как реальные, так и воображаемые) из готовых форм. Учит детей преобразовывать эти формы, разрезая их на две или четыре части (круг - на полукруги, четверти; квадрат - на треугольники и так далее). Закрепляет у детей навыки аккуратного вырезывания и наклеивания. Педагог поощряет проявление активности и творчества.

- 3. Конструктивная деятельность.
- 1) Педагог продолжает развивать у детей способность различать и называть строительные детали (куб, пластина, кирпичик, брусок); учит использовать их с учётом конструктивных свойств (устойчивость, форма, величина).
- 2) Педагог развивает у детей умение устанавливать ассоциативные связи, предлагая вспомнить, какие похожие сооружения дети видели. Учит анализировать образец постройки: выделять основные части, различать и соотносить их по величине и форме, устанавливать пространственное расположение этих частей относительно друг друга (в домах стены, вверху перекрытие, крыша; в автомобиле кабина, кузов и так далее).
- 3) Педагог побуждает детей создавать постройки разной конструктивной сложности (гараж для нескольких автомашин, дом в 2-3 этажа, широкий мост для проезда автомобилей или поездов, идущих в двух направлениях и другое). Развивает у детей умение использовать в сюжетно-ролевой игре постройки из строительного материала. Учит детей самостоятельно измерять постройки (по высоте, длине и ширине), соблюдать заданный педагогом принцип конструкции (построй такой же домик, но высокий). Учит детей сооружать постройки из крупного и мелкого строительного материала, использовать детали разного цвета для создания и украшения построек.
- 4) Педагог учит детей договариваться о том, что они будут строить, распределять между собой материал, согласовывать действия и совместными усилиями достигать результат.
- 5) Педагог обучает детей конструированию из бумаги: сгибать прямоугольный лист бумаги пололам, совмещая стороны и углы (альбом, флажки для украшения участка, поздравительная открытка), приклеивать к основной форме детали (к дому окна, двери, трубу; к автобусу колеса; к стулу спинку). Приобщает детей к изготовлению поделок из природного материала: коры, веток, листьев, шишек, каштанов, ореховой скорлупы, соломы (лодочки, ёжики и так далее). Учит детей использовать для закрепления частей клей, пластилин; применять в поделках катушки, коробки разной величины и другие предметы.

- 4. Музыкальная деятельность.
- 1) Слушание: педагог формирует навыки культуры слушания музыки (не отвлекаться, дослушивать произведение до конца); педагог знакомит детей с биографиями и творчеством русских и зарубежных композиторов, о истории создания оркестра, о истории развития музыки, о музыкальных инструментах; учит детей чувствовать характер музыки, узнавать знакомые произведения, высказывать свои впечатления о прослушанном; учит детей замечать выразительные средства музыкального произведения: тихо, громко, медленно, быстро; развивает у детей способность различать звуки по высоте (высокий, низкий в пределах сексты, септимы); педагог учит детей выражать полученные впечатления с помощью слова, движения, пантомимы.
- 2) Пение: педагог учит детей выразительному пению, формирует умение петь протяжно, подвижно, согласованно (в пределах ре си первой октавы); развивает у детей умение брать дыхание между короткими музыкальными фразами; формирует у детей умение петь мелодию чисто, смягчать концы фраз, четко произносить слова, петь выразительно, передавая характер музыки; учит детей петь с инструментальным сопровождением и без него (с помощью педагога).
- 3) Песенное творчество: педагог учит детей самостоятельно сочинять мелодию колыбельной песни и отвечать на музыкальные вопросы («Как тебя зовут?», «Что ты хочешь, кошечка?», «Где ты?»); формирует у детей умение импровизировать мелодии на заданный текст.
- 4) Музыкально-ритмические движения: педагог продолжает формировать у детей навык ритмичного движения в соответствии с характером музыки; учит детей самостоятельно менять движения в соответствии с двух- и трехчастной формой музыки; совершенствует танцевальные движения детей: прямой галоп, пружинка, кружение по одному и в парах; учит детей двигаться в парах по кругу в танцах и хороводах, ставить ногу на носок и на пятку, ритмично хлопать в ладоши, выполнять простейшие перестроения (из круга врассыпную и обратно), подскоки; продолжает совершенствовать у детей навыки основных движений (ходьба: «торжественная», спокойная, «таинственная»; бег: легкий, стремительный).
- 5) Развитие танцевально-игрового творчества: педагог способствует у детей развитию эмоционально-образного исполнения музыкально-игровых упражнений (кружатся листочки, падают снежинки) и сценок, используя мимику и пантомиму (зайка веселый и грустный, хитрая лисичка, сердитый волк и так далее); учит детей инсценированию песен и постановке небольших музыкальных спектаклей.
- 6) Игра на детских музыкальных инструментах: педагог формирует у детей умение подыгрывать простейшие мелодии на деревянных ложках, погремуликах, барабане, металлофоне;

способствует реализации музыкальных способностей ребёнка в повседневной жизни и различных видах досуговой деятельности (праздники, развлечения и другое).

5. Театрализованная деятельность.
Педагог продолжает развивать и поддерживать интерес детей к театрализованной игре путем приобретения более сложных игровых умений и навыков (способность передавать

художественный образ, следить за развитием и взаимодействием персонажей). Организует с детьми игровые этюды для развития восприятия, воображения, внимания, мышления. Педагог учит детей разыгрывать простые представления на основе знакомого литературного и сказочного сюжета; использовать для воплощения образа известные выразительные средства (интонацию, мимику, жест). Учит чувствовать и понимать эмоциональное состояние героя, вступать в ролевое взаимодействие с другими персонажами. Развивает навык режиссерской игры, создавая для этого специальные условия (место, материалы, атрибуты). Побуждает детей использовать в театрализованных играх образные игрушки и различные виды театра (бибабо, настольный, плоскостной). Педагог формирует у детей умение использовать в театрализованных играх образные игрушки, самостоятельно вылепленные фигурки из глины, пластмассы, пластилина. Поощряет проявление инициативы и самостоятельности в выборе роли, сюжета, средств перевоплощения; предоставляет возможность для экспериментирования при создании одного и того же образа. Учит чувствовать и понимать эмоциональное состояние героя, вступать в ролевое взаимодействие с другими персонажами. Способствует разностороннему развитию детей в театрализованной деятельности путем прослеживания количества и характера исполняемых каждым ребёнком ролей. Педагог продолжает использовать возможности педагогического театра (взрослых) для накопления эмоционально-чувственного опыта, понимания детьми комплекса выразительных средств, применяемых в спектакле.

Культурно-досуговая деятельность. Педагог развивает умение детей организовывать свой досуг с пользой. Осуществляет патриотическое и нравственное воспитание, приобщает к художественной культуре, эстетикоэмоциональному творчеству. Побуждает к самостоятельной организации выбранного вида деятельности (художественной, познавательной, музыкальной и другое). Вовлекает детей в процесс подготовки к развлечениям (концерт, кукольный спектакль, вечер загадок и прочее). Знакомит с традициями и культурой народов страны, воспитывает чувство гордости за свою страну (населенный пункт). Приобщает к праздничной культуре, развивает желание принимать участие в праздниках (календарных, государственных, народных). Развивает творческие способности. Активизирует желание посещать творческие объединения дополнительного образования. Педагог развивает индивидуальные творческие способности и художественные наклонности детей. Педагог привлекает детей к процессу подготовки разных видов развлечений; формирует желание участвовать в кукольном спектакле, музыкальных и литературных композициях, концертах. В процессе организации и проведения развлечений педагог заботижя о формировании потребности заниматься интересным и содержательным делом.

С 5 до 6 лет 1. Приобщение к искусству.

1) Педагог продолжает формировать у детей интерес к музыке, живописи, народному искусству, воспитывать бережное отношение к произведениям искусства. Развивает у детей эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формирует умение выделять их выразительные средства. Учит соотносить художественный

Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного

образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности. Формирует у детей умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства: литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр, цирк.

 Педагог продолжает развивать у детей стремление к познанию культурных традиций через творческую деятельность (изобразительную, музыкальную, театрализованную, культурнодосуговую).

 Педагог формирует духовно-нравственные качества в процессе ознакомления с различными видами искусства духовнонравственного содержания;

4) Педагог продолжает знакомить детей (без запоминания) с видами изобразительного искусства:графика, декоративно-прикладное искусство, живопись, скульптура, фотоискусство. Педагог продолжает знакомить детей с основными жанрами изобразительного искусства: натюрморт, пейзаж, портрет. Формирует у детей умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства

выразительности разных видов искусства, называть материалы для разных видов художественной деятельности.

5) Педагог знакомит детей с произведениями живописи (И.И. Шишкин, И.И. Левитан, В.А. Серов, И.Э. Грабарь, П.П. Кончаловский и другими), изображением родной природы в картинах художников. Расширяет представления о графике (ее выразительных средствах). Знакомить с творчеством художников-иллюстраторов детских книг (Ю.А. Васнецов, Е.М. Рачев, Е.И. Чарушин, И.Я. Билибин и другие). Знакомит с творчеством русских и зарубежных композиторов, а также детских композиторов-песенников (И.С. Бах, В.А. Моцарт, П.И. Чайковский, М.И. Глинка, С.С. Прокофьев, В.Я. Шаинский и другими).

6) Педагог продолжает знакомить детей с архитектурой. Закрепляет у детей знания о том, что существуют различные по назначению здания: жилые дома, магазины, театры, кинотеатры и другое. Обращает внимание детей на сходства и различия архитектурных сооружений одинакового назначения: форма, пропорции (высота, длина, украшения - декор и так далее). Подводит детей к пониманию зависимости конструкции здания от его назначения: жилой дом, театр, храм и так далее. Развивает у детей наблюдательность, учит внимательно рассматривать здания, замечать их характерные особенности, разнообразие пропорций, конструкций, украшающих деталей. При чтении литературных произведений, сказок обращает внимание детей на описание сказочных домиков (теремок, рукавичка, избушка на курьих ножках), дворцов.

7) Расширяет представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах. Педагог знакомит детей с видами и жанрами фольклора. Поощряет участие детей в фольклорных развлечениях и праздниках.

8) Педагог поощряет активное участие детей в художественной деятельности как по собственному желанию, так и под руководством взрослых.

9) Педагог расширяет представления детей о творческих

образования» Текст:
электронный//Официальны
й интернет-портал
правовой информации:
сайт —
<a href="http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202">http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202</a>
212280044?index=102

стр 102

профессиях, их значении, особенностях: художник, композитор, музыкант, актер, артист балета и другие. Педагог закрепляет и расширяет знания детей о телевидении, музеях, театре, цирке, кино, библиотеке; формирует желание посещать их.

- 2. Изобразительная деятельность. Пывизизорно Анан
- 1) Педагог продолжает развивать интерес детей к изобразительной деятельности. Выявляет задатки у детей и развивает на их основе художественно творческие способности в продуктивных видах детской деятельности. Педагог обогащает сенсорный опыт детей; закрепляет знания об основных формах предметов и объектов природы. Развивает у детей эстетическое восприятие, учит созерцать красоту окружающего мира. Развивает у детей способность наблюдать, всматриваться (вслушиваться) в явления и объекты природы, замечать их изменения (например, как изменяются форма и цвет медленно плывущих облаков, как постепенно раскрывается утром и закрывается вечером венчик цветка, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени). В процессе восприятия предметов и явлений развивает у детей мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщения. Развивает у детей чувство формы, цвета, пропорций, учит передавать в изображении основные свойства предметов (форма, величина, цвет), характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга. Педагог продолжает совершенствовать умение детей рассматривать работы (рисунки, лепку, аппликации), радоваться достигнутому результату, замечать и выделять выразительные решения изображений. Предметное рисование: педагог продолжает совершенствовать у детей умение передавать в рисунке образы предметов, объектов, персонажей сказок, литературных произведений. Обращает внимание детей на отличия предметов по форме, величине, пропорциям частей; побуждает их передавать эти отличия в рисунках. Учит передавать положение предметов в пространстве на листе бумаги, обращает внимание детей на то, что предметы могут по-разному располагаться на плоскости (стоять, лежать, менять положение: живые существа могут двигаться, менять позы, дерево в ветреный день - наклоняться и так далее). Учит детей передавать движения фигур. Способствует у детей овладению композиционным умениям: учит располагать предмет на листе с учётом его пропорций (если предмет вытянут в высоту, располагать его на листе по вертикали; если он вытянут в ширину, например, не очень высокий, но длинный дом, располагать его по горизонтали). Закрепляет у детей способы и приемы рисования различными изобразительными материалами (цветные карандаши, гуашь, акварель, цветные мелки, пастель, сангина, угольный карандаш, фломастеры, разнообразные кисти и тому подобное). Вырабатывает у детей навыки рисования контура предмета простым карандашом с легким нажимом на него, чтобы при последующем закрашивании изображения не оставалось жестких, грубых линий, пачкающих рисунок. Педагог учит детей рисовать акварелью в соответствии с её спецификой (прозрачностью и легкостью цвета, плавностью перехода одного цвета в другой). Учит рисовать кистью разными способами: широкие линии - всем ворсом,

тонкие - концом кисти; наносить мазки, прикладывая кисть всем ворсом к бумаге, рисовать концом кисти мелкие пятнышки. Педагог закрепляет знания детей об уже известных цветах, знакомить с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый), развивать чувство цвета. Учит детей смешивать краски для получения новых цветов и оттенков (при рисовании гуашью) и высветлять цвет, добавляя в краску воду (при рисовании акварелью). При рисовании карандашами учит передавать оттенки цвета, регулируя нажим на карандаш. В карандашном исполнении дети могут, регулируя нажим, передать до трех оттенков цвета. Сюжетное рисование: педагог учит детей создавать сюжетные композиции на темы окружающей жизни и на темы литературных произведений («Кого встретил Колобок», «Два жадных медвежонка», «Где обедал воробей?» и другие). Развивает у детей композиционные умения, учит располагать изображения на полосе внизу листа, по всему листу. Обращает внимание детей на соотношение по величине разных предметов в сюжете (дома большие, деревья высокие и низкие; люди меньше домов, но больше растущих на лугу цветов). Педагог учит располагать на рисунке предметы так, чтобы они загораживали друг друга (растущие перед домом деревья и частично его загораживающие и тому подобное). Декоративное рисование: педагог продолжает знакомить детей с изделиями народных промыслов, закрепляет и углубляет знания о дымковской и филимоновской игрушках и их росписи; предлагает создавать изображения по мотивам народной декоративной росписи, знакомит с её цветовым строем и элементами композиции, поощряет детей за разнообразие используемых элементов. Продолжает знакомить детей с Городецкой росписью, её цветовым решением, спецификой создания декоративных цветов (как правило, не чистых тонов, а оттенков), учит использовать для украшения оживки. Продолжает знакомить детей с росписью Полхов-Майдана. Педагог включает городецкую и полхов-майданскую роспись в творческую работу детей, помогает осваивать специфику этих видов росписи. Знакомит детей с региональным (местным) декоративным искусством. Учит детей составлять узоры по мотивам городецкой, полхов-майданской, гжельской росписи: знакомит с характерными элементами (бутоны, цветы, листья, травка, усики, завитки, оживки). Педагог учит создавать узоры на листах в форме народного изделия (поднос, солонка, чашка, розетка и другое). Для развития творчества в декоративной деятельности, педагог учит детей использовать декоративные ткани, предоставляя детям бумагу в форме одежды и головных уборов (кокошник, платок, свитер и другое), предметов быта (салфетка, полотенце), учит ритмично располагать узор. Педагог предлагает детям расписывать бумажные силуэты и объемные фигуры. 2) Лепка: педагог продолжает знакомить детей с особенностями лепки из глины, пластилина и пластической массы. Развивает у детей умение лепить с натуры и по представлению знакомые предметы (овощи, фрукты, грибы, посуда, игрушки); передавать их характерные особенности. Педагог продолжает формировать умение у детей лепить посуду из целого куска глины и пластилина ленточным способом. Закрепляет у детей умение лепить предметы пластическим, конструктивным и

комбинированным способами. Учит сглаживать поверхность формы, делать предметы устойчивыми. Учит детей передавать в лепке выразительность образа, лепить фигуры человека и животных в движении, объединять небольшие группы предметов в несложные сюжеты (в коллективных композициях): «Курица с цыплятами», «Два жадных медвежонка нашли сыр», «Дети на прогулке» и другие. Формировать у детей умения лепить по представлению героев литературных произведений (Медведь и Колобок, Лиса и Зайчик, Машенька и Медведь и тому подобное). Педагог развивает у детей творчество, инициативу. Продолжает формировать у детей умение лепить мелкие детали; пользуясь стекой, наносить рисунок чешуек у рыбки, обозначать глаза, шерсть животного, перышки птицы, узор, складки на одежде людей и тому подобное. Продолжает формировать у детей технические умения и навыки работы с разнообразными материалами для лепки; побуждает использовать дополнительные материалы (косточки, зернышки, бусинки и так далее). Педагог закрепляет у детей навыки аккуратной лепки. Закрепляет у детей навык тщательно мыть руки по окончании лепки. Декоративная лепка: педагог продолжает знакомить детей с особенностями декоративной лепки. Формирует у детей интерес и эстетическое отношение к предметам народного декоративноприкладного искусства. Учит детей лепить птиц, животных, людей по типу народных игрушек (дымковской, филимоновской, каргопольской и другие). Формирует у детей умение украшать узорами предметы декоративного искусства. Учит детей расписывать изделия гуашью, украшать их налепами и углубленным рельефом, использовать стеку. Педагог учит детей обмакивать пальцы в воду, чтобы сгладить неровности вылепленного изображения, когда это необходимо для передачи образа.

- 3) Аппликация: педагог закрепляет умение детей создавать изображения (разрезать бумагу на короткие и длинные полоски; вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат - в два - четыре треугольника, прямоугольник - в полоски, квадраты или маленькие прямоугольники), создавать из этих фигур изображения разных предметов или декоративные композиции. Учит детей вырезать одинаковые фигуры или их детали из бумаги, сложенной гармошкой, а симметричные изображения – из бумаги, сложенной пополам (стакан, ваза, цветок и другое). С целью создания выразительного образа, педагог учит детей приему обрывания. Побуждает детей создавать предметные и сюжетные композиции, дополнять их деталями, обогащающими изображения. Педагог формирует у детей аккуратное и бережное отношение к материалам.
- Прикладное творчество:
  педагог совершенствует у детей умение фаботать с бумагой:
  сгибать лист вчетверо в разных направлениях; работать по
  готовой выкройке (шапочка, лодочка, домик, кошелек).
  Закрепляет у детей умение создавать из бумаги объемные
  фигуры: делить квадратный лист на несколько равных частей,
  сглаживать сгибы, надрезать по сгибам (домик, корзинка, кубик).
  Закрепляет умение детей делать игрушки, сувениры из
  природного материала (шишки, ветки, ягоды) и других
  материалов (катушки, проволока в цветной обмотке, пустые

коробки и другое), прочно соединяя части. Формирует умение самостоятельно создавать игрушки для сюжетно-ролевых игр (флажки, сумочки, шапочки, салфетки и другое); сувениры для родителей (законных представителей), сотрудников ДОО, елочные украшения. Педагог привлекает детей к изготовлению пособий для занятий и самостоятельной деятельности (коробки, счетный материал), ремонту книг, настольно-печатных игр. Закрепляет умение детей экономно и рационально расходовать материалы.

- 3. Конструктивная деятельность. Педагог учит детей выделять основные части и характерные детали конструкций. Помогает детям анализировать сделанные педагогом поделки и постройки; на основе анализа находить конструктивные решения и планировать создание собственной постройки. Знакомит детей с новыми деталями: разнообразными по форме и величине пластинами, брусками, цилиндрами, конусами и другое. Учит детей заменять одни детали другими. Педагог формирует у детей умение создавать различные по величине и конструкции постройки одного и того же объекта. Учит детей строить по рисунку, самостоятельно подбирать необходимый строительный материал. Продолжает развивать у детей умение работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.
- 4. Музыкальная деятельность.
- 1) Слушание: педагог учит детей различать жанры музыкальных произведений (песня, танец, марш). Совершенствует у детей музыкальную память через узнавание мелодий по отдельным фрагментам произведения (вступление, заключение, музыкальная фраза). Развивает у детей навык различения звуков по высоте в пределах квинты, звучания музыкальных инструментов (клавишно-ударные и струнные: фортепиано, скрипка, виолончель, балалайка). Знакомит с творчеством некоторых композиторов.
- 2) Пение: педагог формирует у детей певческие навыки, умение петь легким звуком в диапазоне от «ре» первой октавы до «до» второй октавы, брать дыхание перед началом песни, между музыкальными фразами, произносить отчетливо слова, своевременно начинать и заканчивать песню, эмоционально передавать характер мелодии, петь умеренно, громко и тихо. Способствует развитию у детей навыков сольного пения, с музыкальным сопровождением и без него. Педагог содействует проявлению у детей самостоятельности и творческому исполнению песен разного характера. Развивает у детей песенный музыкальный вкус.
- 3) Песенное творчество: педагог учит детей импровизировать мелодию на заданный текст. Учит детей сочинять мелодии различного характера: ласковую колыбельную, задорный или бодрый марш, плавный ваятьс, веселую плясовую.
- 4) Музыкально-ритмические движения: педагог развивает у детей чувство ритма, умение передавать через движения характер музыки, её эмоционально-образное содержание. Учит детей свободно ориентироваться в пространстве, выполнять простейшие перестроения, самостоятельно переходить от умеренного к быстрому или медленному темпу, менять движения в соответствии с музыкальными фразами. Педагог способствует у детей формированию навыков исполнения танцевальных

движений (поочередное выбрасывание ног вперед в прыжке; приставной шаг с приседанием, с продвижением вперед, кружение; приседание с выставлением ноги вперед). Знакомит детей с русским хороводом, пляской, а также с танцами других народов. Продолжает развивать у детей навыки инсценирования песен; учит изображать сказочных животных и птиц (лошадка, коза, лиса, медведь, заяц, журавль, ворон и другие) в разных игровых ситуациях. Музыкально-игровое и танцевальное творчество: педагог развивает у детей танцевальное творчество; помогает придумывать движения к пляскам, танцам, составлять композицию танца, проявляя самостоятельность в творчестве. Учит детей самостоятельно придумывать движения, отражающие содержание песни. Побуждает детей к инсценированию содержания песен, хороводов. Игра на детских музыкальных инструментах: педагог учит 6) детей исполнять простейшие мелодии на детских музыкальных инструментах; знакомые песенки индивидуально и небольшими группами, соблюдая при этом общую динамику и темп. Развивает творчество детей, побуждает их к активным самостоятельным Педагог активизирует использование детьми различных видов музыки в повседневной жизни и различных видах досуговой деятельности для реализации музыкальных способностей ребёнка. Театрализованная деятельность. Педагог продолжает знакомить детей с различными видами театрального искусства (кукольный театр, балет, опера и прочее); расширяет представления детей в области театральной терминологии (акт, актер, антракт, кулисы и так далее). Способствует развитию интереса к сценическому искусству, создает атмосферу творческого выбора и инициативы для каждого ребёнка, поддерживает различные творческие группы детей. Развивает личностные качеств (коммуникативные навыки, партнёрские взаимоотношения. Способствует развитию навыков передачи образа различными способами (речь, мимика, жест, пантомима и прочее). Создает условия для показа результатов творческой деятельности, поддерживает инициативу изготовления декораций, элементов костюмов и атрибутов. Культурно-досуговая деятельность. Педагог развивает желание детей проводить свободное время с интересом и пользой, реализуя собственные творческие потребности (чтение книг, рисование, пение и так далее). Формирует у детей основы праздничной культуры. Знакомит с историей возникновения праздников, учит бережно относиться к народным праздничным традициям и обычаям. Поддерживает желание участвовать в оформлении помещений к празднику. Формирует внимание и отзывчивость ко всем участникам праздничного действия (сверстники, педагоги, гости). Педагог знакомит с русскими народными традициями, а также с обычаями других народов страны. Поощряет желание участвовать в народных праздниках и развлечениях. 1. Приобщение к искусству. Приказ Министерства 1) Педагог продолжает развивать у детей эстетическое просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 восприятие, художественный вкус, эстетическое отношение к окружающему, к искусству и художественной деятельности; № 1028 « Об утверждении

федеральной

умение самостоятельно создавать художественные образы в

С 6 до 7

лет

разных видах деятельности. Поощряет активное участие детей в художественной деятельности по собственному желанию и под руководством взрослого.

2) Педагог воспитывает гражданско-патриотические чувства средствами различных видов и жанров искусства.

- 3) Педагог продолжает знакомить детей с историей и видами искусства (декоративно-прикладное, изобразительное искусство, литература, музыка, архитектура, театр, танец, кино, цирк); формирует умение различать народное и профессиональное искусство.
- 4) Педагог воспитывает интерес к национальным и общечеловеческим ценностям, культурным традициям народа в процессе знакомства с классической и народной музыкой, с шедеврами изобразительного искусства и народным декоративноприкладным искусством. Воспитывает любовь и бережное отношение к произведениям искусства.
- 5) Педагог формирует у детей основы художественной культуры, закрепляет знания об искусстве как виде творческой деятельности людей, организует посещение выставки, театра, музея, цирка (совместно с родителями (законными представителями)).
- 6) Педагог расширяет представления детей о творческих профессиях (художник, композитор, артист, танцор, певец, пианист, скрипач, режиссер, директор театра, архитектор и тому подобное).
- 7) Педагог формирует представление о значении органов чувств человека для художественной деятельности, формирует умение соотносить органы чувств с видами искусства (музыку слушают, картины рассматривают, стихи читают и слушают и так далее).
- 8) Педагог расширяет знания детей об основных видах изобразительного искусства (живопись, графика, скульптура), развивает художественное восприятие, расширяет первичные представления об основных живописных жанрах (портрет, пейзаж, натюрморт, батальная и жанровая живопись). Продолжает знакомить детей с произведениями живописи: И.И. Шишкин, И.И. Левитан, А.К. Саврасов, А.А. Пластов, В.М. Васнецов и другие. Расширять представления о художниках иллюстраторах детской книги (И.Я. Билибин, Ю.А. Васнецов, В.М. Конашевич, В.В. Лебедев, Т.А. Маврина, Е.И. Чарушин и другие).
- 9) Педагог продолжает знакомить детей с творчеством русских композиторов (Н.А. Римский-Корсаков, П.И. Чайковский, М.И. Глинка, А.П. Бородин и другие), зарубежных композиторов (А. Вивальди, Ф. Шуберт, Э. Григ, К. Сен-Санс другие), композиторов-песенников (Г. А. Струве, А. Л. Рыбников, Г.И. Гладков, М.И. Дунаевский и другие).
- 10) Педагог обогащает представления детей о скульптуре малых форм, выделяя образные средства выразительности (форму, пропорции, цвет, характерные детали, позы, движения и другое). Продолжает знакомить детей с народным декоративноприкладным искусством (гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись), с керамическими изделиями, народными игрушками. Расширяет представления о разнообразии народного искусства, художественных промыслов (различные виды материалов, разные регионы страны и мира). Воспитывает интерес к искусству родного края.

образовательной программы дошкольного образования» - Текст: электронный//Официальны й интернет-портал правовой информации: сайт — http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202 212280044?index=113

стр 113.

- Педагог продолжает знакомить детей с архитектурой, закрепляет и обогащает знания детей о том, что существуют здания различного назначения (жилые дома, магазины, кинотеатры, ДОО, общеобразовательные организации и другое). Развивает умение выделять сходство и различия архитектурных сооружений одинакового назначения. Формирует умение выделять одинаковые части конструкции и особенности деталей. Знакомит детей со спецификой храмовой архитектуры: купол, арки, аркатурный поясок по периметру здания, барабан (круглая) часть под куполом) и так далее. Знакомит с архитектурой с опорой на региональные особенности местности, в которой живут дети. Рассказывает детям о том, что, как и в каждом виде искусства, в архитектуре есть памятники, которые известны во всем мире: в России это Кремль, собор Василия Блаженного, Зимний дворец, Исаакиевский собор, Петергоф, памятники Золотого кольца и другие - в каждом городе свои. Развивает умения передавать в художественной деятельности образы архитектурных сооружений, сказочных построек. Поощряет стремление изображать детали построек (наличники, резной подзор по контуру крыши).
- 12) Педагог поощряет желание детей посещать выставки, спектакли детского театра, музея, цирка. Педагог развивает у детей умение выражать в речи свои впечатления, высказывать суждения, оценки.
- 2. Изобразительная деятельность.
- 1) Предметное рисование: педагог совершенствует у детей умение изображать предметы по памяти и с натуры; развивает наблюдательность, способность замечать характерные особенности предметов и передавать их средствами рисунка (форма, пропорции, расположение на листе бумаги). Педагог совершенствует у детей технику изображения. Продолжает развивать у детей свободу и одновременно точность движений руки под контролем зрения, их плавность, ритмичность. Педагог расширяет набор материалов, которые дети могут использовать в рисовании (гуашь, акварель, сухая и жирная пастель, сангина, угольный карандаш и другое). Предлагает детям соединять в одном рисунке разные материалы для создания выразительного образа. Учит детей новым способам работы с уже знакомыми материалами (например, рисовать акварелью по сырому слою); разным способам создания фона для изображаемой картины: при рисовании акварелью и гуашью - до создания основного изображения; при рисовании пастелью и цветными карандашами фон может быть подготовлен как в начале, так и по завершении основного изображения. Продолжает формировать у детей умение свободно владеть карандашом при выполнении линейного рисунка, учит детей плавным поворотам руки при рисовании округлых линий, завитков в разном направлении (от веточки и от конца завитка к веточке, вертикально и горизонтально), учит детей осуществлять движение всей рукой при рисовании длинных линий, крупных форм, одними пальцами - при рисовании небольших форм и мелких деталей, коротких линий, штрихов, травки (хохлома), оживок (городец) и тому подобного. Педагог учит детей видеть красоту созданного изображения и в передаче формы, плавности, слитности линий или их тонкости, изящности, ритмичности расположения линий и пятен, равномерности закрашивания рисунка; чувствовать плавные переходы оттенков цвета, получившиеся при равномерном закрашивании и

регулировании нажима на карандаш. Развивает у детей попп представление о разнообразии цветов и оттенков, опираясь на реальную окраску предметов, декоративную роспись, сказочные сюжеты; формирует умение создавать цвета и оттенки. Педагог постепенно подводит детей к обозначению цветов, например, включающих два оттенка (желто- зеленый, серо-голубой) или уподобленных природным (малиновый, персиковый и тому подобное). Обращает их внимание на изменчивость цвета предметов (например, в процессе роста помидоры зеленые, а созревшие - красные). Учит детей замечать изменение цвета в природе в связи с изменением погоды (небо голубое в солнечный день и серое в пасмурный). Развивает цветовое восприятие в целях обогащения колористической гаммы рисунка. Учит детей различать оттенки цветов и передавать их в рисунке, развивает восприятие, способность наблюдать и сравнивать цвета окружающих предметов, явлений (нежно-зеленые, только что появившиеся листочки, бледно-зеленые стебли одуванчиков и их темно-зеленые листья и тому подобное). Развивает у детей художественно-творческие способности в продуктивных видах детской деятельности.

Сюжетное рисование: педагог продолжает формировать умение у детей размещать изображения на листе в соответствии с их реальным расположением (ближе или дальше от рисующего; ближе к нижнему краю листа - передний план или дальше от него - задний план); передавать различия в величине изображаемых предметов (дерево высокое, цветок ниже дерева; воробышек маленький, ворона большая и тому подобное). Формирует у детей умение строить композицию рисунка; передавать движения людей и животных, растений, склоняющихся от ветра. Продолжает формировать у детей умение передавать в рисунках, как сюжеты народных сказок, так и авторских произведений (стихотворений, сказок, рассказов); проявлять самостоятельность в выборе темы, композиционного и цветового решения. Декоративное

декоративное творчество детей; умение создавать узоры по мотивам народных росписей, уже знакомых детям и новых (городецкая, гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись и другое). Учит детей выделять и передавать цветовую гамму народного декоративного искусства определенного вида. Закрепляет умение создавать композиции на листах бумаги разной формы, силуэтах предметов и игрушек; расписывать вылепленные детьми игрушки. Закрепляет у детей умение при составлении декоративной композиции на основе того или иного вида народного искусства использовать характерные для него элементы узора и цветовую

гамму. 2) Пети

2) Лепка: педагог развивает творчество детей; учит свободно использовать для создания образов предметов, объектов природы, сказочных персонажей разнообразные приемы, усвоенные ранее; умение передавать форму основной части и других частей, их пропорции, позу, характерные особенности изображаемых объектов; обрабатывать поверхность формы движениями пальцев и стекой. Продолжает формировать у детей умение передавать характерные движения человека и животных, создавать выразительные образы (птичка подняла крылышки, приготовилась лететь; козлик скачет, девочка танцует; дети делают гимнастику — коллективная

композиция). Учит детей создавать скульптурные группы из двух-трех фигур, развивать чувство композиции, умение передавать пропорции предметов, их соотношение по величине, выразительность поз, движений, деталей. Декоративная лепка: педагог продолжает развивать у детей навыки

декоративной лепки; учит использовать разные способы лепки (налеп, углубленный рельеф), применять стеку. Учит при лепке из глины расписывать пластину, создавать узор стекой; создавать из глины, разноцветного пластилина предметные и сюжетные, индивидуальные и коллективные композиции.

- Аппликация: 10 морой жанныму жиник, этанных вышвающе педагог продолжает формировать умение детей создавать предметные и сюжетные изображения с натуры и по представлению: развивать чувство композиции (красиво располагать фигуры на листе бумаги формата, соответствующего пропорциям изображаемых предметов). Развивает у детей умение составлять узоры и декоративные композиции из геометрических и растительных элементов на листах бумаги разной формы; изображать птиц, животных по замыслу детей и по мотивам народного искусства. Закрепляет приемы вырезания симметричных предметов из бумаги, сложенной вдвое; несколько предметов или их частей из бумаги, сложенной гармошкой. При создании образов педагог поощряет применение детьми разных приемов вырезания, обрывания бумаги, наклеивания изображений (намазывая их клеем полностью или частично, создавая иллюзию передачи объема); учит мозаичному способу изображения с предварительным легким обозначением карандашом формы частей и деталей картинки. Продолжает развивать у детей чувство цвета, колорита, композиции. Поощряет проявления детского творчества.
- 4) Прикладное творчество: при работе с бумагой и картоном педагог закрепляет у детей умение складывать бумагу прямоугольной, квадратной, круглой формы в разных направлениях (пилотка); использовать разную по фактуре бумагу, делать разметку с помощью шаблона; создавать игрушки забавы (мишка-физкультурник, клюющий петушок и другие). Педагог формирует у детей умение создавать предметы из полосок цветной бумаги (коврик, дорожка, закладка), подбирать цвета и их оттенки при изготовлении игрушек, сувениров, деталей костюмов и украшений к праздникам. Формирует умение использовать образец. Совершенствует умение детей создавать объемные игрушки в технике оригами. При работе с тканью, педагог формирует у детей умение вдевать нитку в иголку, завязывать узелок; пришивать пуговицу, вешалку; шить простейшие изделия (мешочек для семян, фартучек для кукол, игольница) швом «вперед иголку». Педагог закрепляет у детей умение делать аппликацию, используя кусочки ткани разнообразной фактуры (шелк для бабочки, байка для зайчика и так далее), наносить контур с помощью мелка и вырезать в соответствии с задуманным сюжетом. При работе с природным материалом закрепляет у детей умение создавать фигуры людей, животных, птиц из желудей, шишек, косточек, травы, веток, корней и других материалов, передавать выразительность образа, создавать общие композиции («Лесная поляна», «Сказочные герои»). Педагог закрепляет умение детей аккуратно и экономно использовать материалы. Развивает у детей фантазию,

воображение.

Народное декоративно-прикладное искусство: педагог продолжает развивать декоративное творчество у детей; умение создавать узоры по мотивам народных росписей, уже знакомых детям и новых (городецкая, гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись и другие). Продолжает формировать у детей умение свободно владеть карандашом, кистью при выполнении линейного рисунка, учит плавным поворотам руки при рисовании округлых линий, завитков в разном направлении (от веточки и от конца завитка к веточке, вертикально и горизонтально), учит осуществлять движение всей рукой при рисовании длинных линий, крупных форм, одними пальцами - при рисовании небольших форм и мелких деталей, коротких линий, штрихов, травки (хохлома), оживок (городец) и другое. Учит детей видеть красоту созданного изображения и в передаче формы, плавности, слитности линий или их тонкости, изящности, ритмичности расположения линий и пятен, равномерности закрашивания рисунка; чувствовать плавные от переходы оттенков цвета. Педагог учит детей выделять и передавать цветовую гамму народного декоративного искусства определенного вида. Закрепляет у детей умение создавать композиции на листах бумаги разной формы, силуэтах предметов и игрушек; расписывать вылепленные детьми игрушки. Закрепляет у детей умение при составлении декоративной композиции на основе того или иного вида народного искусства использовать характерные для него элементы узора и цветовую гамму. Педагог продолжает развивать у детей навыки декоративной лепки; учит использовать разные способы лепки (налеп, углубленный рельеф), применять стеку.

3. Конструктивная деятельность, одох, страц онтовум вагов

1) Педагог формирует у детей интерес к разнообразным зданиям и сооружениям (жилые дома, театры и другое). Поощряет желание передавать их особенности в конструктивной деятельности. Предлагает детям самостоятельно находить отдельные конструктивные решения на основе анализа существующих сооружений.

2) Конструирование из строительного материала:

педагог учит детей сооружать различные конструкции одного и того же объекта в соответствии с их назначением (мост для пешеходов, мост для транспорта). Педагог учит детей определять, какие детали более всего подходят для постройки, как их целесообразнее скомбинировать; продолжает развивать умение планировать процесс возведения постройки. Продолжает формировать умение у детей сооружать постройки, объединенных обшей темой (улица, машины, дома).

3) Конструирование из деталей конструкторов: педагог знакомит детей с разнообразными пластмассовыми конструкторами. Учит детей создавать различные модели (здания, самолеты, поезда и так далее) по рисунку, по словесной инструкции педагога, по собственному замыслу. Знакомит детей с деревянным конструктором, детали которого крепятся штифтами. Учит создавать различные конструкции (мебель, машины) по рисунку и по словесной инструкции педагога. Педагог учит детей создавать конструкции, объединенные общей темой (детская площадка, стоянка машин и другое). Учит детей разбирать конструкции при помощи скобы и

киянки (в пластмассовых конструкторах).

- 4. Музыкальная деятельность, априлам обучения общения при от на
- 1) Слушание: педагог развивает у детей навык восприятия звуков по высоте в пределах квинты терции; обогащает впечатления детей и формирует музыкальный вкус, развивает музыкальную память; способствует развитию у детей мышления, фантазии, памяти, слуха; педагог знакомит детей с элементарными музыкальными понятиями (темп, ритм); жанрами (опера, концерт, симфонический концерт), творчеством композиторов и музыкантов (русских, зарубежных и так далее); педагог знакомит детей с мелодией Государственного гимна Российской Федерации.
- 2) Пение: педагог совершенствует у детей певческий голос и вокально-слуховую координацию; закрепляет у детей практические навыки выразительного исполнения песен в пределах от до первой октавы до ре второй октавы; учит брать дыхание и удерживать его до конца фразы; обращает внимание на артикуляцию (дикцию); закрепляет умение петь самостоятельно, индивидуально и коллективно, с музыкальным сопровождением и без него.
- 3) Песенное творчество: педагог учит детей самостоятельно придумывать мелодии, используя в качестве образца русские народные песни; поощряет желание детей самостоятельно импровизировать мелодии на заданную тему по образцу и без него, используя для этого знакомые песни, музыкальные пьесы и танцы.
- 4) Музыкально-ритмические движения: педагог способствует дальнейшему развитию у детей навыков танцевальных движений, совершенствует умение выразительно и ритмично двигаться в соответствии с разнообразным характером музыки, передавая в танце эмоционально-образное содержание; знакомит детей с национальными плясками (русские, белорусские, украинские и так далее); педагог развивает у детей танцевально-игровое творчество; формирует навыки художественного исполнения различных образов при инсценировании песен, театральных постановок.
- 5) Музыкально-игровое и танцевальное творчество: педагог способствует развитию творческой активности детей в доступных видах музыкальной исполнительской деятельности (игра в оркестре, пение, танцевальные движения и тому подобное); учит импровизировать под музыку соответствующего характера (лыжник, конькобежец, наездник, рыбак; лукавый котик и сердитый козлик и тому подобное); помогает придумывать движения, отражающие содержание песни; выразительно действовать с воображаемыми предметами; учит детей самостоятельно искать способ передачи в движениях музыкальных образов. Формирует у детей музыкальные способности; содействует проявлению активности и самостоятельности.
- 6) Игра на детских музыкальных инструментах: педагог знакомит детей с музыкальными произведениями в исполнении на различных инструментах и в оркестровой обработке; учит детей играть на металлофоне, свирели, ударных и электронных музыкальных инструментах, русских народных музыкальных инструментах: трещотках, погремушках, треугольниках; исполнять музыкальные произведения в оркестре и в ансамбле.

7) Педагог активизирует использование песен, музыкально-

ритмических движений, игру на музыкальных инструментах, музыкально-театрализованную деятельность в повседневной жизни и различных видах досуговой деятельности для реализации музыкально-творческих способностей ребёнка.

Театрализованная деятельность. Педагог развивает самостоятельность детей в организации театрализованных игр; поддерживает желание самостоятельно выбирать литературный и музыкальный материал для театральной постановки; развивает проявление инициативы изготовления атрибутов и декораций к спектаклю; умение распределять между собой обязанности и роли; развивает творческую самостоятельность, эстетический вкус в передаче образа; отчетливость произношения; использовать средства выразительности (поза, жесты, мимика, интонация, движения). Воспитывает любовь к театру. Педагог учит детей использовать в театрализованной деятельности детей разные виды театра (бибабо, пальчиковый, театр на ложках, картинок, перчаточный, кукольный и другое). Воспитывает навыки театральной культуры, приобщает к театральному искусству через просмотр театральных постановок, видеоматериалов; рассказывает о театре, театральных профессиях. Знакомит со средствами погружения в художественные образы (музыка, слово, хореография, декорации, костюм, грим и другое) и возможностями распознавать их особенности. Педагог учит детей использовать разные формы взаимодействия детей и взрослых в театрализованной игре. Развивает воображение и фантазию детей в создании и исполнении ролей. Педагог формирует у детей умение вносить изменения и придумывать новые сюжетные линии сказок, литературных произведений, передавая их образ выразительными средствами в игре драматизации, спектакле; формирует умение выразительно передавать в действии, мимике, пантомимике, интонации эмоциональное состояние персонажей; самостоятельно придумывать детали костюма; формирует у детей умение действовать и говорить от имени разных персонажей, сочетать движения театральных игрушек с речью. Педагог формирует умение проводить анализ сыгранных ролей,

просмотренных спектаклей.

6. Культурно-досуговая деятельность.
Педагог продолжает формировать у детей умение проводить свободное время с интересом и пользой (рассматривание иллюстраций, просмотр анимационных фильмов, слушание музыки, конструирование и так далее). Развивает активность детей в участие в подготовке развлечений. Формирует навыки культуры общения со сверстниками, педагогами и гостями.
Педагог расширяет знания детей об обычаях и традициях народов России, воспитывает уважение к культуре других этносов.
Формирует чувство удовлетворения от участия в совместной досуговой деятельности. Поддерживает интерес к подготовке и участию в праздничных мероприятиях опираясь на полученные навыки и опыт. Поощряет реализацию творческих проявлений в объединениях дополнительного образования.

Часть формируемая участниками образовательных отношений по региональной программе по гражданско-патриотическому воспитанию «Крымский веночек».

Подраздел «Художественная литература»

Младший и средний дошкольн

Знакомить детей с устным народным творчеством народов Крыма: народными фольклорными произведениями (пестушками, забавлянками, сказками и загадками). Знакомить детей с творчеством

ый возраст	детских крымских писателей. Учить слушать, заучивать наизусть и разыгрывать с помощью воспитателя поэтические фольклорные произведения (пестушки, забавлянки, сказки). Учить отгадывать загадки.	
Старший дошкольн ый возраст	Продолжать знакомить детей с устным народным творчеством народов Крыма: народными фольклорными произведениями (пословицами, поговорками, чистоговорками, сказками и сказаниями, былинами и былью). Знакомить детей с классическими произведениями русских поэтов, писавших рассказы, стихи о Крыме. Знакомить детей с творчеством современных детских писателей: В. Орловым, Л. Синельниковой, Л. Огурцовой, Н. Ледаковым. др. Учить слушать, заучивать наизусть и разыгрывать с помощью воспитателя поэтические фольклорные произведения о селах (поселках). Учить понимать смысл пословиц, поговорок, пробовать их использовать в соответствующих жизненных ситуациях. Побуждать проявлять стойкий интерес к сказкам, легендам, стихотворениям, учить высказывать свое отношение к героям художественных произведений, давать оценку их поступкам. Учить понимать отличие мифов, легенд, былин от сказок.	
	Подраздел «Музыка»	
Младший и средний дошкольн ый возраст	Знакомить с устным народным творчеством и музыкальным фольклором людей, живущих в Крыму.	
Старший дошкольн ый возраст	Обогащать эмоциональный мир детей восприятием музыкального наследия людей, живущих в Крыму, вызывать интерес к народной музыке; — акцентировать внимание на общности культур людей в Крыму и показывать своеобразие каждой из них в позитивном аспекте.	

	2.1.5. Физическое развитие.	
Возрастн ой этап	Краткое содержание образовательной деятельности	Ссылки на ФОП ДО с указанием страницы
От 2 до 3	Педагог формирует умение выполнять основные движения, общеразвивающие и музыкально-ритмические упражнения в различных формах физкультурно - оздоровительной работы (утренняя гимнастика, физкультурные занятия, подвижные игры, индивидуальная работа по развитию движений и другое), развивает психофизические качества, координацию, равновесие и ориентировку в пространстве. Педагог побуждает детей совместно играть в подвижные игры, действовать согласованно, реагировать на сигнал. Оптимизирует двигательную деятельность, предупреждая утомление, осуществляет помощь и страховку, поощряет стремление ребёнка соблюдать правила личной гигиены и проявлять культурногигиенические навыки.  1)Основная гимнастика (основные движения, общеразвивающие упражнения). Основные движения: бросание, катание, ловля: скатывание мяча по наклонной доске; прокатывание мяча педагогу и друг другу двумя руками стоя и сидя (расстояние 50-100 см), под дугу, в воротца; остановка катящегося мяча; передача мячей друг другу стоя; бросание мяча от груди двумя руками, снизу, изза головы; бросание предмета в горизонтальную цель и вдаль с расстояния 100-125 см двумя и одной рукой; перебрасывание мяча через сетку, натянутую на уровне роста ребёнка с расстояния 1-1,5 м; ловля мяча, брошенного	Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» - Текст: электронный//Официальный интернет-портал правовой информации: сайт — http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/00012022 12280044?index=124 cтр 124

педагогом с расстояния до 1 м; ползание и лазанье: ползание на животе, на четвереньках до погремушки (флажка) 3-4 м (взяв её, встать, выпрямиться), по доске, лежащей на полу, по наклонной доске, приподнятой одним концом на 20-30 см; по гимнастической скамейке; проползание под дугой (30-40 см); влезание на лесенку-стремянку и спуск с нее произвольным способом; ходьба: ходьба стайкой за педагогом с перешагиванием через линии, палки, кубы; на носках; с переходом на бег; на месте, приставным шагом вперед, в сторону, назад; с предметами в руке (флажок, платочек, ленточка и другие); врассыпную и в заданном направлении; между предметами; по кругу по одному и парами, взявшись за руки; бег: бег стайкой за педагогом, в заданном направлении и в разных направлениях; между линиями (расстояние между линиями 40-30 см); за катящимся мячом; с переходом на ходьбу и обратно; непрерывный в течение 20-30-40 секунд; медленный бег на расстояние 40-80 м; прыжки: прыжки на двух ногах на месте (10-15 раз); с продвижением вперед, через 1-2 параллельные линии (расстояние 10-20 см); в длину с места как можно дальше, через 2 параллельные линии (20-30 см); вверх, касаясь предмета, находящегося выше поднятых рук ребёнка на 10упражнения в равновесии: ходьба по дорожке (ширина 20 см. длина 2-3 м); по наклонной доске, приподнятой одним концом на 20 см; по гимнастической скамейке; перешагивание линий и предметов (высота 10-15 см); ходьба по извилистой дорожке (2-3 м), между линиями; подъем без помощи рук на скамейку, удерживая равновесие с положением рук в стороны; кружение на месте. В процессе обучения основным движениям педагог побуждает детей действовать сообща, двигаться не наталкиваясь друг на друга, придерживаться определенного направления движения, предлагает разнообразные упражнения. Общеразвивающие упражнения: упражнения для кистей рук, развития и укрепления плечевого пояса: поднимание рук вперед, вверх, разведение в стороны, отведение назад, за спину, сгибание и разгибание, выполнение хлопков руками перед собой, над головой; махи руками вверх-вниз, вперед-назад; упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: повороты вправо-влево, с передачей предмета сидящему рядом ребёнку, наклоны вперед из исходного положения стоя и сидя; одновременное сгибание и разгибание ног из исходного положения сидя и лежа, поочередное поднимание рук и ног из исходного положения лежа на спине; упражнения для развития и укрепления мышц брюшного пресса и гибкости позвоночника: сгибание и разгибание ног, держась за опору, приседание, потягивание с подниманием на носки и другое; музыкально-ритмические упражнения, разученные на музыкальном занятии, включаются в содержание подвижных игр и игровых упражнений; педагог показывает детям и выполняет вместе с ними: хлопки в ладоши под музыку,

хлопки с одновременным притопыванием, приседание «пружинка», приставные шаги вперед-назад, кружение на носочках, имитационные упражнения. Педагог предлагает образец для подражания и выполняет вместе с детьми упражнения с предметами: погремушками, платочками, малыми обручами, кубиками, флажками и другое, в том числе, сидя на стуле или на скамейке. Подвижные игры: педагог развивает и поддерживает у детей желание играть в подвижные игры с простым содержанием, с текстом, с включением музыкальноритмических упражнений. Создает условия для развития выразительности движений в имитационных упражнениях и сюжетных играх, помогает самостоятельно передавать простейшие действия некоторых персонажей (попрыгать, как зайчики, помахать крылышками, как птичка, походить как лошадка, поклевать зернышки, как цыплята, и тому подобное). 3)Формирование основ здорового образа жизни: педагог формирует у детей полезные привычки и элементарные культурно-гигиенические навыки при приеме пищи, уходе за собой (самостоятельно и правильно мыть руки перед едой, после прогулки и посещения туалета, чистить зубы, пользоваться предметами личной гигиены); поощряет умения замечать нарушения правил гигиены, оценивать свой внешний вид, приводить в порядок одежду; способствует формированию положительного отношения к закаливающим и гигиеническим процедурам, выполнению физических упражнений. Педагог формирует умение организованно выполнять Приказ Министерства строевые упражнения, находить свое место при совместных просвещения Российской построениях, передвижениях. Выполнять общеразвивающие, Федерации от 25.11.2022 музыкально-ритмические упражнения по показу; создает № 1028 « Об утверждении условия для активной двигательной деятельности и федеральной положительного эмоционального состояния детей. Педагог образовательной воспитывает умение слушать и следить за показом, программы дошкольного выполнять предложенные задания сообща, действуя в общем образования» -Текст: для всех темпе. Организует подвижные игры, помогая детям выполнять движения с эмоциональным отражением замысла, электронный//Официальны соблюдать правила в подвижной игре. й интернет-портал Педагог продумывает и организует активный отдых, правовой информации: приобщает детей к здоровому образу жизни, к овладению сайт элементарными нормами и правилами поведения в http://publication.pravo.gov.r двигательной деятельности, формирует умения и навыки u/Document/View/00012022 12280044?index=127 личной гигиены, воспитывает полезные для здоровья стр 127 1) Основная гимнастика (основные движения, общеразвивающие и строевые упражнения). Основные движения: бросание, катание, ловля, метание: прокатывание двумя руками большого мяча вокруг предмета, подталкивая его сверху или сзади; скатывание мяча по наклонной доске; катание мяча друг другу, сидя парами ноги врозь, стоя на коленях; прокатывание мяча в воротца, под дугу, стоя парами; ходьба вдоль скамейки, прокатывая по ней мяч двумя и одной рукой; произвольное прокатывание обруча,

С 3 до 4

лет

ловля обруча, катящегося от педагога; бросание мешочка в

горизонтальную цель

(корзину) двумя и одной рукой; подбрасывание мяча вверх и ловля его; бросание мяча о землю и ловля его; бросание и ловля мяча в парах; бросание, одной рукой мяча в обруч, расположенный на уровне глаз ребёнка, с расстояния 1,5 м; метание вдаль; перебрасывание мяча через сетку; ползание, лазанье: ползание на четвереньках на расстояние 4-5-6 м до кегли (взять её, встать, выпрямиться, поднять двумя руками над головой); по гимнастической скамейке, за катящимся мячом; проползание на четвереньках под 3-4 дугами (высота 50 см, расстояние 1 м); ползание на отомет от четвереньках с опорой на ладони и ступни по доске; влезание на лесенку-стремянку или гимнастическую стенку произвольным способом (не пропуская реек) и спуск с нее; подлезание под дугу, не касаясь руками пола; ходьба: ходьба в заданном направлении, небольшими группами, друг за другом по ориентирам (по прямой, по кругу, обходя предметы, врассыпную, «змейкой», с поворотом и сменой направления); на носках; высоко поднимая колени, перешагивая предметы, с остановкой по сигналу; парами друг за другом, в разных направлениях; с выполнением заданий (присесть, встать, идти дальше); по наклонной доске; в чередовании с бегом; бег: бег группами и по одному за направляющим, врассыпную, со сменой темпа; по кругу, обегая предметы, между двух или вдоль одной линии; со сменой направления, с остановками, мелким шагом, на носках; в чередовании с ходьбой; убегание от ловящего, ловля убегающего; бег в течение 50-60 сек; быстрый бег 10-15 м; медленный бег 120прыжки: прыжки на двух и на одной ноге; на месте, продвигаясь вперед на 2-3 м; через линию, (вперед и, развернувшись, в обратную сторону); в длину с места (не менее 40 см); через 2 линии (расстояние 25-30 см), из обруча в обруч (плоский) по прямой; через 4-6 параллельных линий (расстояние 15-20 см); спрыгивание (высота 10-15 см), перепрыгивание через веревку (высота 2-5 см); упражнения в равновесии: ходьба по прямой и извилистой дорожке (ширина 15-20 см, длина 2-2,5 м), обычным и приставным шагом; по гимнастической скамье, по ребристой доске, наклонной доске; перешагивая рейки лестницы, лежащей на полу; по шнуру, плоскому обучу, лежащему на полу, приставным шагом; с выполнением заданий (присесть, встать и продолжить движение); на носках, с остановкой. Общеразвивающие упражнения: упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц плечевого пояса: поднимание и опускание прямых рук вперед, отведение их в стороны, вверх, на пояс, за спину (одновременно, поочередно); перекладывание предмета из одной руки в другую; хлопки над головой и перед собой; махи руками; упражнения для кистей рук; упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: потягивание, приседание, обхватив руками колени; наклоны вперед и в стороны; сгибание и разгибание ног из положения сидя; поднимание и опускание ног из положения лежа; повороты со спины на живот и обратно; упражнения для развития и укрепления мышц ног и

брюшного пресса: поднимание и опускание ног, согнутых в коленях; приседание с предметами, поднимание на носки; выставление ноги вперед, в сторону, назад; музыкально-ритмические упражнения, разученные на музыкальных занятиях, педагог включает в содержание физкультурных занятий, различные формы активного отдыха и подвижные игры: ритмичная ходьба и бег под музыку по прямой и по кругу, держась за руки, на носках, топающим шагом, вперед, приставным шагом; поочередное выставление ноги вперед, на пятку, притопывание, приседания «пружинки», кружение; имитационные движения - разнообразные упражнения, раскрывающие понятный детям образ, настроение или состояние (веселый котенок, хитрая лиса, шустрый зайчик и так далее).

Строевые упражнения:

педагог предлагает детям следующие строевые упражнения: построение в колонну по одному, в шеренгу, в круг по ориентирам; перестроение в колонну по два, врассыпную, смыкание и размыкание обычным шагом, повороты направо и налево переступанием.

Педагог выполняет вместе с детьми упражнения из разных исходных положений (стоя, ноги слегка расставлены, ноги врозь, сидя, лежа на спине, животе, с заданным положением рук), с предметами (кубики двух цветов, флажки, кегли и другое).

- 2) Подвижные игры: педагог поддерживает активность детей в процессе двигательной деятельности, организуя сюжетные и несюжетные подвижные игры. Воспитывает умение действовать сообща, соблюдать правила, начинать и заканчивать действия по указанию и в соответствии с сюжетом игры, двигаться определенным способом и в заданном направлении, придавать своим движениям выразительность (кошка просыпается, потягивается, мяукает).
- 3) Спортивные упражнения: педагог обучает детей спортивным упражнениям на прогулке или во время физкультурных занятий на свежем воздухе.
- 4) Формирование основ здорового образа жизни: педагог поддерживает стремление ребёнка самостоятельно ухаживать за собой, соблюдать порядок и чистоту, ухаживать за своими вещами и игрушками; формирует первичные представления о роли чистоты, аккуратности для сохранения здоровья, напоминает о необходимости соблюдения правил безопасности в двигательной деятельности (бегать, не наталкиваясь друг на друга, не толкать товарища, не нарушать правила).
- 5) Активный отдых.

  Физкультурные досуги: досуг проводится 1-2 раза в месяц во второй половине дня на свежем воздухе
  продолжительностью 20-25 минут. Содержание составляют подвижные игры и игровые упражнения, игры-забавы, аттракционы, хороводы, игры с пением, музыкальноритмические упражнения.

  Дни здоровья: в этот день проводятся подвижные игры на свежем воздухе, физкультурный досуг, спортивные упражнения, возможен выход за пределы участка ДОО (прогулка-экскурсия). День здоровья проводится один раз в

	квартал. в хвтунчоо дон оянвлоуно в выявлением вол	брюшаого пре
С 4 до 5	Педагог формирует двигательные умения и навыки,	Приказ Министерства
тет	развивает психофизические качества при выполнении	просвещения Российской
	упражнений основной гимнастики, а также при проведении	Федерации от 25.11.2022
	подвижных и спортивных игр. Помогает точно принимать	№ 1028 « Об утверждении
	исходное положение, поддерживает стремление соблюдать	федеральной
	технику выполнения упражнений, правила в подвижной игре,	образовательной
	показывает возможность использования разученного	программы дошкольного
	движения в самостоятельной двигательной деятельности,	образования» -
	помогает укреплять дружеские взаимоотношения со	Текст:
	сверстниками, слышать и выполнять указания,	электронный//Официальнь
	ориентироваться на словесную инструкцию; поощряет	й интернет-портал
	проявление целеустремленности и упорства в достижении	правовой информации:
	цели, стремление к творчеству.	сайт
	Педагог способствует овладению элементарными нормами и	http://publication.pravo.gov.
	правилами здорового образа жизни, формирует	u/Document/View/00012022
	представление о правилах поведения в двигательной оп уннови	12280044?index=131
	деятельности, закрепляет полезные привычки, од в запродржа	стр 131
	способствующие укреплению и сохранению здоровья.	смыявание и ра
	1) Основная гимнастика (основные движения,	и налево перес
	общеразвивающие упражнения, ритмическая гимнастика и	Пелагот выпол
	строевые упражнения). Выновляетова влия в нов двого) йнизж	DROTT WITHING THE
	Основные движения: предопри маринения в отными дниго на вы	on smura account
	бросание, катание, ловля, метание: прокатывание мяча между	темпест о Гиче
	линиями, шнурами, палками (длина 2-3 м), положенными (на	(norway)
	расстоянии 15-20 см одна от другой) и огибая кубики или	2) Howard
	кегли, расставленные по одной линии на расстоянии 70-80	реполіт в потеп
	см; прокатывание обруча педагогу, удержание обруча,	
	катящегося от педагога; прокатывание обруча другу в	
		in the state of th
	парах; подбрасывание мяча вверх и ловля его после удара об	EL ATBUMPHEMBE
	пол; бросание и ловля мяча в паре; перебрасывание мяча друг	Radina Molastena
	другу в кругу; бросание мяча двумя руками из-за головы	дави моннали
	стоя; скатывание мяча по наклонной доске, попадая в	portaicanvesquis
	предмет; отбивание мяча правой и левой рукой о землю не	Maykaer).
	менее 5 раз подряд; подбрасывание и ловля мяча не менее 3-4	
	раз подряд; бросание мяча двумя руками из-за головы сидя;	
	бросание вдаль; попадание в горизонтальную и во вы Вытычает	
	вертикальную цели с расстояния 2-2,5 м; потовы воно общено	
	ползание, лазанье: ползание на четвереньках	
	«змейкой» между вызыля у тогомы в польтого атвествого воде	
	расставленными кеглями, по наклонной доске, по	
	гимнастической скамейке на животе, подтягиваясь руками;	
	проползание в обручи, под дуги; влезание на	злоровых, напор
	гимнастическую стенку и спуск с нее, не пропуская реек;	безопасности з
	переход по гимнастической стенке с пролета на пролет	HATAJIKABACE
	вправо и влево на уровне 1-2 рейки, ползание на	нарушата прил
	четвереньках с опорой на стопы и ладони; подлезание под	5) Axrieson
	веревку или дугу, не касаясь руками пола прямо и боком;	
	ходьба: ходьба обычная, в колонне по одному,	
	придерживаясь указанного направления, с изменением темпа;	
	на носках, на пятках, на внешней стороне стопы, приставным	1
	шагом вперед и по шнуру; перешагивая предметы; чередуя	
	мелкий и широкий шаг, «змейкой», с остановкой по сигналу,	1
	в противоположную сторону; со выполняющей изправода в противоположную сторону; со	
	сменой ведущего; в чередовании с бегом, прыжками;	
	приставным піагом вперед, в сторону, назад на месте; с разным положением рук (на поясе, в стороны (плечи	

развести), за спиной); бег: бег в колонне по одному, на носках, высоко поднимая колени; обегая предметы; на месте; бег врассыпную по сигналу с последующим нахождением своего места в колонне; в парах; по кругу, держась за руки; со сменой направляющего, меняя направление движения и темп; непрерывный бег 1-1,5 мин; пробегание 30-40 м в чередовании с ходьбой 2-3 раза; медленный бег 150-200 м; бег на скорость 20 м; челночный бег 2х5 м; перебегание подгруппами по 5-6 человек с одной стороны площадки на другую; бег врассыпную с ловлей и увертыванием; прыжки: прыжки на двух ногах на месте, с поворотом вправо и влево, вокруг себя, ноги вместе-ноги врозь, стараясь достать предмет, подвешенный над головой; подпрыгивание на двух ногах с продвижением вперед на 2-3 м; перепрыгивание через шнур, плоский кубик (высота 5 см), через 4-6 линий (расстояние между линиями 40-50 см); выполнение 20 подпрыгиваний с небольшими перерывами; прыжки в длину с места; спрыгивание со скамейки; прямой галоп; попытки выполнения прыжков с короткой скакалкой; упражнения в равновесии: ходьба по доске, по скамье (с перешагиванием через предметы, с мешочком на голове, с предметом в руках, ставя ногу с носка руки в стороны); ходьба по доске до конца и обратно с поворотом; ходьба по наклонной доске вверх и вниз; стойка на одной ноге, вторая поднята коленом вперед, в сторону, руки в стороны или на поясе; пробегание по наклонной доске вверх и вниз; ходьба по доске и расхождение вдвоем на ней; кружение в одну, затем в другую сторону с платочками, руки на пояс, руки в и меняничизова этозм вн мот стороны. Педагог обучает разнообразным упражнениям, которые дети могут переносить в самостоятельную двигательную Общеразвивающие упражнения: упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц рук и плечевого пояса: основные положения и движения рук (в стороны, вперед, вверх, назад, за спину, на пояс, перед грудью); перекладывание предмета из одной руки в другую; сгибание и разгибание рук, махи руками; сжимание и разжимание кистей рук, вращение кистями; выполнение упражнений пальчиковой гимнастики; повороты головы вправо и влево, наклоны головы; упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: наклоны вперед, вправо, влево, повороты корпуса вправо и влево из исходных положений стоя и сидя; поочередное поднимание ног из положения лежа на спине, на животе, стоя на четвереньках; упражнения для развития и укрепления мышц ног и брюшного пресса: сгибание и разгибание ног; отведение ноги вперед, в сторону, назад; выставление ноги на пятку (носок); приседания на всей стопе и на носках с разведением коленей в стороны; поднимание на носки и опускание на всю ступню; захватывание стопами и перекладывание предметов с места на место. Повышаются требования к детям при выполнении общеразвивающих упражнений. Педагог предлагает выполнять общеразвивающие упражнения из разных

исходных положений, в разном темпе (медленном, среднем, быстром) с предметами и без них. К предметам и пособиям, названным ранее, добавляются малые мячи, косички, палки, обручи и другое. Разученные упражнения включаются в комплексы утренней гимнастики, физкультминутки и другие формы физкультурно-оздоровительной работы. Ритмическая гимнастика:

музыкально-ритмические упражнения, разученные на музыкальном занятии, педагог включает в комплексы общеразвивающих упражнений (простейшие связки упражнений ритмической гимнастики), в физкультминутки и подвижные игры. Рекомендуемые упражнения: ритмичная ходьба под музыку в разном темпе; на носках, топающим шагом, приставным шагом прямо и боком, прямым галопом, по кругу, держась за руки, с высоким подниманием колена на месте и в движении прямо и вокруг себя, подскоки по одному и в парах под музыку; выставление ноги на пятку, на носок, притопывание под ритм, повороты, поочередное «выбрасывание» ног, движение по кругу выполняя шаг с носка, ритмичные хлопки в ладоши под ритмичную музыку, комбинации из двух освоенных движений в сочетании с хлопками.

Строевые упражнения:

педагог предлагает детям следующие строевые упражнения: построение в колонну по одному, по два, по росту, врассыпную; размыкание и смыкание на вытянутые руки, равнение по ориентирам и без; перестроение из колонны по одному в колонну по два в движении, со сменой ведущего; из одной колонны или шеренги в звенья на месте и в движении; повороты направо, налево, кругом на месте переступанием и в движении.

- 2) Подвижные игры: педагог продолжает закреплять основные движения и развивать психофизические качества в подвижных играх, поощряет желание выполнять роль водящего, развивает пространственную ориентировку, самостоятельность и инициативность в организации знакомых игр с небольшой группой сверстников; приучает к выполнению правил, поощряет проявление целеустремленности, настойчивости, творческих способностей детей (придумывание и комбинирование движений в игре).
- 3) Спортивные упражнения: педагог обучает детей спортивным упражнениям на прогулке или во время физкультурных занятий на свежем воздухе.
  4)Формирование основ здорового образа жизни: педагог уточняет представления детей о здоровье, факторах, положительно влияющих на него, правилах безопасного поведения в двигательной деятельности (соблюдать очередность при занятиях с оборудованием, не толкать товарища, бегать в колонне, не обгоняя друг друга и другое), способствует пониманию детьми необходимости занятий физической культурой, важности правильного питания, соблюдения гигиены, закаливания для сохранения и укрепления здоровья. Формирует первичные представления об отдельных видах спорта.
- 5) Активный отдых. Физкультурные праздники и досуги: педагог привлекает

детей данной возрастной группы к участию в праздниках детей старшего дошкольного возраста в качестве зрителей. Праздники проводятся 2 раза в год, продолжительностью не более 1-1.5 часов. Досуг организуется 1-2 раза в месяц во второй половине дня преимущественно на свежем воздухе, продолжительностью 20-25 минут. Содержание составляют: подвижные игры, игры с элементами соревнования, аттракционы, музыкальноритмические и танцевальные упражнения. Досуги и праздники могут быть направлены на решение задач приобщения к здоровому образу жизни, иметь социально-значимую и патриотическую тематику, посвящаться государственным праздникам, включать подвижные игры народов России. Дни здоровья проводятся 1 раз в три месяца. В этот день проводятся физкультурно-оздоровительные мероприятия, прогулки, игры на свежем воздухе. Приказ Министерства Педагог совершенствует двигательные умения и навыки, просвещения Российской развивает психофизические качества, обогащает Федерации от 25.11.2022 двигательный опыт детей разнообразными физическими № 1028 « Об утверждении упражнениями, поддерживает детскую инициативу. Закрепляет умение осуществлять самоконтроль и оценку федеральной образовательной качества выполнения упражнений другими детьми; создает программы дошкольного условия для освоения элементов спортивных игр, использует игры-эстафеты; поощряет осознанное выполнение образования» -Текст: упражнений и соблюдение правил в подвижных играх; электронный//Официальны поддерживает предложенные детьми варианты их усложнения; поощряет проявление нравственно-волевых й интернет-портал правовой информации: качеств, дружеских взаимоотношения со сверстниками. Педагог уточняет, расширяет и закрепляет представления о сайт http://publication.pravo.gov.r здоровье и здоровом образ жизни, начинает формировать u/Document/View/00012022 элементарные представления о разных формах активного 12280044?index=135 отдыха, включая туризм, способствует формированию стр 135 навыков безопасного поведения в двигательной деятельности. Организует для детей и родителей (законных представителей) туристские прогулки и экскурсии, физкультурные праздники и досуги с соответствующей тематикой. Основная гимнастика (основные движения, общеразвивающие упражнения, ритмическая гимнастика и строевые упражнения). Основные движения: бросание, катание, ловля, метание: прокатывание мяча по гимнастической скамейке, направляя его рукой (правой и левой); прокатывание обруча, бег за ним и ловля; прокатывание набивного мяча; передача мяча друг другу стоя и сидя, в разных построениях; перебрасывание мяча друг другу и ловля его разными способами стоя и сидя, в разных построениях; отбивание мяча об пол на месте 10 раз; ведение мяча 5-6 м; метание в цель одной и двумя руками снизу и изза головы; метание вдаль предметов разной массы (мешочки, шишки, мячи и другие); перебрасывание мяча из одной руки в другую; подбрасывание и ловля мяча одной рукой 4-5 раз подряд; перебрасывание мяча через сетку, забрасывание его в баскетбольную корзину;

С 5 до 6

лет

ползание, лазанье: ползание на четвереньках, разными способами (с опорой на ладони и колени, на ступни и ладони,

предплечья и колени), ползание на четвереньках по прямой, толкая головой мяч (3-4 м), «змейкой» между кеглями; переползание через несколько предметов подряд, под дугами, в туннеле; ползание на животе; ползание по скамейке с опорой на предплечья и колени; ползание на четвереньках по скамейке назад; проползание под скамейкой; лазанье по гимнастической стенке чередующимся шагом; ходьба: ходьба обычным шагом, на носках, на пятках, с высоким подниманием колен, приставным шагом в сторону (направо и налево), в полуприседе, мелким и широким шагом, перекатом с пятки на носок, гимнастическим шагом, с закрытыми глазами 3-4 м; ходьба «змейкой» без ориентиров; в колонне по одному и по два вдоль границ зала, обозначая повороты; бег: бег в колонне по одному, «змейкой», с перестроением на ходу в пары, звенья, со сменой ведущих; бег с пролезанием в обруч; с ловлей и увертыванием; высоко поднимая колени; между расставленными предметами; группами, догоняя убегающих, и убегая от ловящих; в заданном темпе, обегая предметы; мелким и широким шагом; непрерывный бег 1,5-2 мин; медленный бег 250-300 м; быстрый бег 10 м 2-3-4 раза; челночный бег 2х10 м, 3х10 м; пробегание на скорость 20 м; бег под вращающейся скакалкой; прыжки: подпрыгивание на месте одна нога вперед-другая назад, ноги скрестно-ноги врозь; на одной ноге; подпрыгивание с хлопками перед собой, над головой, за спиной; подпрытивание с ноги на ногу, продвигаясь вперед через начерченные линии, из кружка в кружок; перепрыгивание с места предметы высотой 30 см; спрыгивание с высоты в обозначенное место; подпрыгивание на месте 30-40 раз подряд 2 раза; подпрыгивание на одной ноге 10-15 раз; прыжки на двух ногах с продвижением вперед на 3-4 м; на одной ноге (правой и левой) 2-2,5 м; перепрыгивание боком невысокие препятствия (шнур, канат, кубик); впрыгивание на возвышение 20 см двумя ногами; прыжки в длину с места; в высоту с разбега; в длину с разбега; прыжки со скакалкой: перешагивание и прыжки через неподвижную скакалку (высота 3-5 см); перепрыгивание через скакалку с одной ноги на другую с места, шагом и бегом; прыжки через скакалку на двух ногах, через вращающуюся скакалку; упражнения в равновесии: ходьба по шнуру прямо и зигзагообразно, приставляя пятку одной ноги к носку другой; стойка на гимнастической скамье на одной ноге; поднимание на носки и опускание на всю стопу, стоя на скамье; пробегание по скамье; ходьба навстречу и расхождение вдвоем на лежащей на полу доске; ходьба по узкой рейке гимнастической скамейки (с поддержкой); приседание после бега на носках, руки в стороны; кружение парами, держась за руки; «ласточка». Педагог продолжает обучать разнообразным физическим упражнениям, которые дети самостоятельно и творчески используют в игровой и повседневной деятельности. Общеразвивающие упражнения: упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц рук и плечевого пояса: поднимание рук вперед, в

стороны, вверх, через стороны вверх (одновременно, поочередно, последовательно); махи руками вперед-назад с хлопком впереди и сзади себя; перекладывание предмета из одной руки в другую впереди и сзади себя; поднимание рук со сцепленными в замок пальцами (кисти повернуть тыльной стороной внутрь); сжимание и разжимание кистей; упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: поднимание рук вверх и опускание вниз, стоя у стены, касаясь её затылком, лопатками и ягодицами или лежа на спине; наклоны вперед, касаясь ладонями пола, наклоны вправо и влево; поднимание ног, сгибание и разгибание и скрещивание их из исходного положения лежа на спине; упражнения для развития и укрепления мышц ног и брюшного пресса: приседание, обхватывая колени руками; махи ногами; поочередное поднимание и опускание ног из положения лежа на спине, руки в упоре; захватывание предметов ступнями и пальцами ног и перекладывание их с места на место. Педагог поддерживает стремление детей выполнять упражнения с разнообразными предметами (гимнастической палкой, обручем, мячом, скакалкой и другими). Подбирает упражнения из разнообразных исходных положений: сидя, лежа на спине, боку, животе, стоя на коленях, на четвереньках, с разным положением рук и ног (стоя ноги вместе, врозь; руки вниз, на поясе, перед грудью, за спиной). Педагог поддерживает инициативу, самостоятельность и поощряет комбинирование и придумывание детьми новых общеразвивающих упражнений. Разученные упражнения включаются в комплексы утренней гимнастики и другие формы физкультурно-оздоровительной работы. Ритмическая гимнастика: музыкально-ритмические упражнения и комплексы общеразвивающих упражнений (ритмической гимнастики) педагог включает в содержание физкультурных занятий, некоторые из упражнений в физкультминутки, утреннюю гимнастику, различные формы активного отдыха и подвижные игры. Рекомендуемые упражнения: ходьба и бег в соответствии с общим характером музыки, в разном темпе, на высоких полупальцах, на носках, пружинящим, топающим шагом, «с каблука», вперед и назад (спиной), с высоким подниманием колена (высокий шаг) с ускорением и замедлением темпа легкий ритмичный бег на носках, различные виды галопа (прямой галоп, боковой галоп, кружение); подскоки на месте и с продвижением вперед, вокруг себя, в сочетании с хлопками и бегом, кружение по одному и в парах, комбинации из двух трех освоенных движений. Строевые упражнения: педагог продолжает обучение детей строевым упражнениям: построение по росту, поддерживая равнение в колонне, шеренге; построение в колонну по одному, в шеренгу, в круг; перестроение в колонну по три, в две шеренги на месте и при передвижении; размыкание в колонне на вытянутые вперед

руки, в шеренге на вытянутые руки в стороны; повороты

налево, направо, кругом переступанием и прыжком; ходьба «змейкой», расхождение из колонны по одному в разные стороны с последующим слиянием в пары. 2)Подвижные игры: педагог продолжает закреплять и совершенствовать основные движения детей в сюжетных и несюжетных подвижных играх, в играх с элементами соревнования, играх-эстафетах, оценивает качество движений и поощряет соблюдение правил, помогает быстро ориентироваться в пространстве, наращивать и удерживать скорость, проявлять находчивость, целеустремленность. Педагог обучает взаимодействию детей в команде, поощряет оказание помощи и взаимовыручки, инициативы при организации игр с небольшой группой сверстников, младшими детьми; воспитывает и поддерживает проявление нравственно-волевых качеств, самостоятельности и сплоченности, чувства ответственности за успехи команды, стремление к победе, стремление к преодолению трудностей; развивает творческие способности, поддерживает инициативу детей в играх (выбор игр, придумывание новых вариантов, комбинирование движений). Способствует формированию духовно-нравственных качеств, основ патриотизма и гражданской идентичности в подвижных играх.

3) Спортивные игры: педагог обучает детей элементам спортивных игр, которые проводятся в спортивном зале или на спортивной площадке в зависимости от имеющихся условий и оборудования, а также региональных и климатических особенностей.

Городки: бросание биты сбоку, выбивание городка с кона (5-6 м) и полукона (2-3 м); знание 3-4 фигур.

Элементы баскетбола: перебрасывание мяча друг другу от груди; ведение мяча правой и левой рукой; забрасывание мяча в корзину двумя руками от груди; игра по упрощенным правилам.

Бадминтон: отбивание волана ракеткой в заданном направлении; игра с педагогом.

Элементы футбола: отбивание мяча правой и левой ногой в заданном направлении; ведение мяча ногой между и вокруг предметов; отбивание мяча о стенку; передача мяча ногой друг другу (3-5 м); игра по упрощенным правилам.

- 4) Спортивные упражнения: педагог обучает детей спортивным упражнениям на прогулке или во время физкультурных занятий на свежем воздухе в зависимости от условий: наличия оборудования и климатических условий региона.
- Формирование основ здорового образа жизни:
  педагог продолжает уточнять и расширять представления
  детей о факторах, положительно влияющих на здоровье
  (правильное питание, выбор полезных продуктов, занятия
  физкультурой, прогулки на свежем воздухе). Формировать
  представления о разных видах спорта (футбол, хоккей,
  баскетбол, бадминтон, плавание, фигурное катание,
  художественная и спортивная гимнастика, лыжный спорт и
  другие) и выдающихся достижениях российских
  спортсменов, роли физкультуры и спорта для укрепления
  здоровья. Уточняет и расширяет представления о правилах
  безопасного поведения в двигательной деятельности (при

активном беге, прыжках, взаимодействии с партнером, в играх и упражнениях с мячом, гимнастической палкой, скакалкой, обручем, предметами, пользовании спортивны инвентарем и оборудованием) и учит их соблюдать в ходе туристских прогулок. Продолжает воспитывать заботливое отношение к здоровью своему и окружающих (соблюдать чистоту и правила гигиены, правильно питаться, выполнять профилактические упражнения для сохранения и укрепления здоровья). 6) Активный отдых. Физкультурные праздники и досуги: педагоги организуют праздники (2 раза в год, продолжительностью не более 1,5 часов). Содержание праздников составляют ранее освоенные движения, в том числе, спортивные и гимнастические упражнения, подвижные и спортивные игры. Досуг организуется 1-2 раза в месяц во второй половине дня преимущественно на свежем воздухе, продолжительностью 30-40 минут. Содержание составляют: подвижные игры, игры-эстафеты, музыкально-ритмические упражнения, творческие задания. Досуги и праздники могут быть направлены на решение задач приобщения к здоровому образу жизни, иметь социально-значимую и патриотическую тематику, посвящаться государственным праздникам, олимпиаде и другим спортивным событиям, включать подвижные игры народов России. Дни здоровья: педагог проводит 1 раз в квартал. В этот день проводятся оздоровительные мероприятия и туристские прогулки. Туристские прогулки и экскурсии. Педагог организует для детей непродолжительные пешие прогулки и экскурсии с постепенно удлиняющимися переходами - на стадион, в парк, на берег моря и другое. Время перехода в одну сторону составляет 30-40 минут, общая продолжительность не более 1,5-2 часов. Время непрерывного движения 20 минут, с перерывом между переходами не менее 10 минут. Педагог формирует представления о туризме как виде активного отдыха и способе ознакомления с природой и культурой родного края; оказывает помощь в подборе снаряжения (необходимых вещей и одежды) для туристской прогулки, организует наблюдение за природой, обучает ориентироваться на местности, соблюдать правила гигиены и безопасного поведения, осторожность в преодолении препятствий; организует с детьми разнообразные подвижные игры во время остановки. Приказ Министерства С 6 до 7 Педагог создает условия для дальнейшего совершенствования основных движений, развития просвещения Российской психофизических качеств и способностей, закрепления Федерации от 25.11.2022 № 1028 « Об утверждении общеразвивающих, музыкально-ритмических упражнений и их комбинаций, спортивных упражнений, освоения федеральной образовательной элементов спортивных игр, игр-эстафет. Поощряет стремление выполнять упражнения технично, рационально, программы дошкольного экономно, выразительно, в соответствии с разнообразным образования» характером музыки, ритмом, темпом, амплитудой. Текст: электронный//Официальны В процессе организации разных форм физкультурно-

й интернет-портал

оздоровительной работы педагог обучает детей следовать

лет

инструкции, слышать и выполнять указания, соблюдать дисциплину, осуществлять самоконтроль и давать оценку качества выполнения упражнений.

Поддерживает стремление творчески использовать двигательный опыт в самостоятельной деятельности и на занятиях гимнастикой, самостоятельно организовывать и придумывать подвижные игры, общеразвивающие упражнения, комбинировать их элементы, импровизировать. Педагог продолжает приобщать детей к здоровому образу жизни: расширяет и уточняет представления о факторах, влияющих на здоровье, способах его сохранения и укрепления, оздоровительных мероприятиях, поддерживает интерес к физической культуре, спорту и туризму, активному отдыху, воспитывает полезные привычки, осознанное, заботливое, бережное отношение к своему здоровью и здоровью окружающих.

1) Основная гимнастика (основные движения, общеразвивающие упражнения, ритмическая гимнастика и строевые упражнения).

Основные движения:

бросание, катание, ловля, метание: бросание мяча вверх, о землю и ловля его двумя руками не менее 20 раз подряд, одной рукой не менее 10 раз; передача и перебрасывание мяча друг другу сидя по-турецки, лежа на животе и на спине, в ходьбе; прокатывание и перебрасывание друг другу набивных мячей; перебрасывание мяча друг другу снизу, от груди, сверху двумя руками; одной рукой от плеча; передача мяча с отскоком от пола из одной руки в другую; метание в цель из положения стоя на коленях и сидя; метание вдаль, метание в движущуюся цель; забрасывание мяча в баскетбольную корзину; катание мяча правой и левой ногой по прямой, в цель, между предметами, друг другу; ведение мяча, продвигаясь между предметами, по кругу; ведение мяча с выполнением заданий (поворотом, передачей другому).

ползание, лазанье: ползание на четвереньках по гимнастической скамейке вперед и назад; на животе и на спине, отталкиваясь руками и ногами; влезание на гимнастическую стенку до верха и спуск с нее чередующимся шагом одноименным и разноименным способом; перелезание с пролета на пролет по диагонали; пролезание в обруч разными способами; лазанье по веревочной лестнице; выполнение упражнений на канате (захват каната ступнями ног, выпрямление ног с одновременным сгибанием рук, перехватывание каната руками); влезание по канату на доступную высоту; ходьба: ходьба обычная, гимнастическим шагом, скрестным шагом, спиной вперед; выпадами, с закрытыми глазами, приставными шагами назад; в приседе, у различными движениями рук, в различных построениях; бег: бег в колонне по одному, врассыпную, парами, тройками, четверками; с остановкой по сигналу, в сочетании с прыжками (с линии на линию, из кружка в кружок); высоко поднимая колени, стараясь коснуться коленями ладоней согнутых в локтях рук; с захлестыванием голени назад; выбрасывая прямые ноги вперед; бег 10 м с наименьшим

числом шагов; медленный бег до 2-3 минут; быстрый бег 20

правовой информации: сайт http://publication.pravo.gov.r u/Document/View/00012022 12280044?index=142 стр 142 м 2-3 раза с перерывами; челночный бег 3х10 м; бег наперегонки; бег из разных исходных положений (лежа на животе, ногами по направлению к движению, сидя потурецки, лежа на спине, головой к направлению бега); бег со скакалкой, бег по пересеченной местности; прыжки: подпрыгивания на двух ногах 30 раз в чередовании с ходьбой, на месте и с поворотом кругом; смещая ноги вправо-влево-вперед-назад, с движениями рук; впрыгивание на предметы высотой 30 см с разбега 3 шага; подпрыгивания вверх из глубокого приседа; прыжки на одной ноге, другой толкая перед собой камешек; прыжки в длину и в высоту с места и с разбега на соревнование; прыжки с короткой скакалкой: прыжки на двух ногах с промежуточными прыжками и без них; прыжки с ноги на ногу; бег со скакалкой; прыжки через обруч, вращая его как скакалку; прыжки через длинную скакалку: пробегание под вращающейся скакалкой, прыжки через вращающуюся скакалку с места; вбегание под вращающуюся скакалку прыжок - выбегание; пробегание под вращающейся скакалкой парами. упражнения в равновесии: подпрыгивание на одной ноге, продвигаясь вперед, другой ногой катя перед собой набивной мяч; стойка на носках; стойка на одной ноге, закрыв по сигналу глаза; ходьба по гимнастической скамейке, с перешагиванием посередине палки, пролезанием в обруч, приседанием и поворотом кругом; ходьба по гимнастической скамейке, приседая на одной ноге, другую пронося прямой вперед сбоку скамейки; ходьба по узкой рейке гимнастической скамейки прямо и боком; ходьба по гимнастической скамейке, на каждый шаг высоко поднимая прямую ногу и делая под ней хлопок; прыжки на одной ноге вперед, удерживая на колени другой ноги мешочек с песком; ходьба по шнуру, опираясь на стопы и ладони; кружение с закрытыми глазами, остановкой и сохранением заданной позы; после бега, прыжков, кружения остановка и выполнение «ласточки». Педагог способствует совершенствованию двигательных навыков детей, создает условия для поддержания инициативы и развития творчества, выполнения упражнений в различных условиях и комбинациях, использования двигательного опыта в игровой деятельности и повседневной жизни. Общеразвивающие упражнения: упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц рук и плечевого пояса: поднимание и опускание рук (одновременное, поочередное и последовательное) вперед, в сторону, вверх, сгибание и разгибание рук; сжимание пальцев в кулак и разжимание; махи и рывки руками; круговые движения вперед и назад; упражнения пальчиковой гимнастики; упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: повороты корпуса вправо и влево из разных исходных положений, наклоны вперед, вправо, влево из положения стоя и сидя; поочередное поднимание и опускание ног лежа на спине; упражнения для развития и укрепления мышц ног и брюшного пресса: сгибание и разгибание ног, махи ногами из положения стоя, держась за опору, лежа на боку, сидя, стоя на четвереньках; выпады вперед и в сторону; приседания у стены (затылок, лопатки, ягодицы и пятки касаются стены); подошвенное и тыльное сгибание и разгибание стоп; захватывание предметов ступнями и пальцами ног, перекладывание их с места на место. Педагог проводит с детьми разнообразные упражнения с акцентом на качестве выполнения движений, в том числе, в парах, с предметами и без них, из разных исходных положений, в разном темпе, с разным мышечным напряжением и амплитудой, с музыкальным сопровождением. Предлагает упражнения с разноименными движениями рук и ног, на ориентировку в пространстве, с усложнением исходных положений и техники выполнения (вращать обруч одной рукой вокруг вертикальной оси, на предплечье и кистях рук, перед собой и сбоку и другое). Педагог поддерживает и поощряет инициативу, самостоятельность и творчество детей (придумать новое упражнение или комбинацию из знакомых движений). Разученные упражнения включаются в комплексы утренней гимнастики, физкультминутки и другие формы физкультурно-оздоровительной работы. Ритмическая гимнастика: музыкально-ритмические упражнения и комплексы общеразвивающих упражнений (ритмической гимнастики) педагог включает в содержание физкультурных занятий, в физкультминутки, утреннюю гимнастику, различные формы активного отдыха и подвижные игры. Могут быть использованы следующие упражнения, разученные на музыкальных занятиях: танцевальный шаг польки, переменный шаг, шаг с притопом, с хлопками, поочередное выбрасывание ног вперед в прыжке, на носок, приставной шаг с приседанием и без, с продвижением вперед, назад а сторону, кружение, подскоки, приседание с выставлением ноги вперед, в сторону на носок и на пятку, комбинации из двух-трех движений в сочетании с хлопками, с притопом, движениями рук, в сторону в такт и ритм музыки. Строевые упражнения: педагог совершенствует навыки детей в построении, перестроении, передвижении строем: быстрое и самостоятельное построение в колонну по одному и по два, в круг, в шеренгу; равнение в колонне, шеренге; перестроение из одной колонны в колонну по двое, по трое, по четыре на ходу, из одного круга в несколько (2-3); расчет на первый второй и перестроение из одной шеренги в две; размыкание и смыкание приставным шагом; повороты направо, налево, кругом; повороты во время ходьбы на углах площадки. Подвижные игры: педагог продолжает знакомить 2) детей подвижным играм, поощряет использование детьми в самостоятельной деятельности разнообразных по содержанию подвижных игр (в том числе, игр с элементами соревнования, игр-эстафет), способствующих развитию психофизических и личностных качеств, координации движений, умению ориентироваться в пространстве. Педагог поддерживает стремление детей самостоятельно организовывать знакомые подвижные игры со сверстниками,

справедливо оценивать свои результаты и результаты товарищей; побуждает проявлять смелость, находчивость, волевые качества, честность, целеустремленность. Поощряет творчество детей, желание детей придумывать варианты игр, комбинировать движения, импровизировать. Продолжает воспитывать сплоченность, взаимопомощь, чувство ответственности за успехи и достижения команды, стремление вносить свой вклад в победу команды, преодолевать трудности. Способствует формированию духовно-нравственных качеств, основ патриотизма и гражданской идентичности.

3) Спортивные игры: педагог обучает детей элементам спортивных игр, которые проводятся в спортивном зале или на площадке в зависимости от имеющихся условий и оборудования, а также региональных и климатических особенностей.

Городки: бросание биты сбоку, от плеча, занимая правильное исходное положение; знание 4-5 фигур, выбивание городков с полукона и кона при наименьшем количестве бросков бит. Элементы баскетбола: передача мяча друг другу (двумя руками от груди, одной рукой от плеча); перебрасывание мяча друг другу двумя руками от груди, стоя напротив друг друга и в движении; ловля летящего мяча на разной высоте (на уровне груди, над головой, сбоку, снизу, у пола и тому подобное) и с разных сторон; забрасывание мяча в корзину двумя руками из-за головы, от плеча; ведение мяча одной рукой, передавая его из одной руки в другую, передвигаясь в разных направлениях, останавливаясь и снова передвигаясь по сигналу.

Элементы футбола: передача мяча друг другу, отбивая его правой и левой ногой, стоя на месте; ведение мяч «змейкой» между расставленными предметами, попадание в предметы, забивание мяча в ворота, игра по упрощенным правилам. Бадминтон: перебрасывание волана ракеткой на сторону партнера без сетки, через сетку, правильно удерживая ракетку

Элементы настольного тенниса: подготовительные упражнения с ракеткой и мячом (подбрасывать и ловить мяч одной рукой, ракеткой с ударом о пол, о стену); подача мяча через сетку после его отскока от стола.

- 4)Спортивные упражнения: педагог продолжает обучать детей спортивным упражнениям на прогулке или во время физкультурных занятий на свежем воздухе в зависимости от имеющихся условий, а также региональных и климатических особенностей.
- 5) Формирование основ здорового образа жизни: педагог расширяет, уточняет и закрепляет представления о факторах, положительно влияющих на здоровье, роли физической культуры и спорта в укреплании здоровья; разных видах спорта (санный спорт, борьба, теннис, синхронное плавание и другие), спортивных событиях и достижениях отечественных спортсменов. Дает доступные по возрасту представления о профилактике и охране здоровья, правилах безопасного поведения в двигательной деятельности (при активном беге, прыжках, играх-эстафетах, взаимодействии с партнером, в играх и упражнениях с мячом, гимнастической палкой, скакалкой, обручем,

предметами, пользовании спортивны инвентарем, оборудованием), во время туристских прогулок и экскурсий. Приучает детей следить за своей осанкой, формирует представление о том, как оказывать элементарную первую помощь, оценивать свое самочувствие; воспитывает чувство сострадания к людям с особенностями здоровья, поддерживает стремление детей заботиться о своем здоровье и самочувствии других людей. 6) Активный отдых. Физкультурные праздники и досуги: педагоги организуют праздники (2 раза в год, продолжительностью не более 1,5 часов). Содержание праздников предусматривают сезонные спортивные упражнения, элементы соревнования, с включением игр-эстафет, спортивных игр, на базе ранее освоенных физических упражнений. Досуг организуется 1 -2 раза в месяц во второй половине дня преимущественно на свежем воздухе, продолжительностью 40-45 минут. Содержание досуга включает: подвижные игры, в том числе, игры народов России, игры-эстафеты, музыкально-ритмические упражнения, импровизацию, танцевальные упражнения, творческие задания. Досуги и праздники направлены на решение задач приобщения к здоровому образу жизни, должны иметь социально-значимую и патриотическую тематику. посвящаться государственным праздникам, ярким спортивным событиям и достижениям выдающихся спортсменов. Дни здоровья: проводятся 1 раз в квартал. В этот день педагог организует оздоровительные мероприятия, в том числе физкультурные досуги, и туристские прогулки. Туристские прогулки и экскурсии организуются при наличии возможностей дополнительного сопровождения и организации санитарных стоянок. Педагог организует пешеходные прогулки. Время перехода в одну сторону составляет 35-40 минут, общая продолжительность не более 2-2,5 часов. Время непрерывного движения 20-30 минут, с перерывом между переходами не менее 10 минут. В ходе туристкой прогулки с детьми проводятся подвижные игры и соревнования, наблюдения за природой родного края, ознакомление с памятниками истории, боевой и трудовой славы, трудом людей разных профессий. Для организации детского туризма педагог формирует представления о туризме, как форме активного отдыха, туристских маршрутах, видах туризма, правилах безопасности и ориентировки на местности: правильно по погоде одеваться для прогулки, знать содержимое походной аптечки, укладывать рюкзак весом от 500 гр. до 1 кг (более тяжелые вещи класть на дно, скручивать валиком и аккуратно укладывать запасные вещи и коврик, продукты, мелкие вещи, игрушки, регулировать лямки); преодолевать несложные препятствия на пути, наблюдать за природой и фиксировать результаты наблюдений, ориентироваться на местности, оказывать помощь товарищу, осуществлять страховку при преодолении препятствий, соблюдать правила гигиены и безопасного поведения во время туристской

оловесные)	прогулки.  рмируемая участниками образовательных отношений по регионального пражданско-патриотическому воспитанию «Крымский веночек Подраздел «Играем вместе»	». a light
Младший и средний дошкольн ый возраст	Формировать позитивное отношение к народным играм, расширять тематику и содержание игр, учить налаживать дружеские отношения со сверстниками.	деятельности 1) при исполь- организуются
Старший дошкольн ый возраст	Способствовать дальнейшему развитию и обогащению игр детей,	2) репролукта способов деят беседа, состан

2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства образовательной программы.

Дошкольное образование может быть получено в ДОУ, а также вне ее - в форме семейного образования. Форма получения ДО определяется родителями (законными представителями) несовершеннолетнего обучающегося. При выборе родителями (законными представителями) несовершеннолетнего обучающегося формы получения дошкольного образования учитывается мнение ребенка.

При реализации образовательной программы дошкольного образования формы, способы, методы и средства реализации программы педагог определяет самостоятельно в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Существенное значение имеют сформировавшиеся у педагога практики воспитания и обучения детей, оценка результативности форм, методов, средств образовательной деятельности применительно к конкретной возрастной группе детей.

Согласно ФГОС ДО педагог может использовать различные формы реализации образовательной программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей:

- в дошкольном возрасте (3 года 8 лет):
- игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительноконструктивная, дидактическая, подвижная и другие);
- общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно-познавательное, внеситуативно-личностное) и сверстниками (ситуативно-деловое, внеситуативно- деловое);
- речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь);
- познавательно-исследовательская деятельность и экспериментирование; изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребенка;
- двигательная деятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие);
- элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственно бытовой труд, труд в природе, ручной труд);
- музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах).

Для достижения задач воспитания в ходе реализации образовательной программы педагог может использовать следующие методы:

- организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы); - осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и

жизненных ситуаций, личный пример); - мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При организации обучения целесообразно дополнять традиционные методы (словесные, наглядные, практические) методами, в основу которых положен характер познавательной деятельности детей:

- 1) при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребенка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
- 2) репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель);
- 3) метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути ее решения в процессе организации опытов, наблюдений;
- 4) при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
- 5) исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование).

Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое.

Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях. Осуществляя выбор методов воспитания и обучения, педагог учитывает возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты.

Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов. При реализации образовательной программы педагог может использовать различные средства, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов: - демонстрационные и раздаточные;

- -визуальные, аудийные, аудиовизуальные;
- естественные и искусственные; выпывания противо принципальные и искусственные;
- реальные и виртуальные.

Средства, указанные в <u>пункте 20.7 Федеральной</u> программы, используются для развития следующих видов деятельности детей:

- -двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);
  - предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);
  - игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое); выпал эмнеяорно вторышением
- коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое); познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);
- чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);
- трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);
- продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);
- музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

ДОУ самостоятельно определяет средства воспитания и обучения, в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации образовательной программы.

Вариативность форм, методов и средств реализации образовательной программы зависит не только от учета возрастных особенностей обучающихся, их индивидуальных и особых образовательных потребностей, но и от личных интересов, мотивов, ожиданий, желаний детей.

Важное значение имеет признание приоритетной субъективной позиции ребенка в образовательном процессе. При выборе форм, методов, средств реализации образовательной программы педагог учитывает субъектные проявления ребенка в деятельности: интерес к миру и культуре; избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности; инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью; самостоятельность в выборе и осуществлении деятельности; творчество в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности.

Выбор педагогом педагогически обоснованных форм, методов, средств реализации образовательной программы, адекватных образовательным потребностям и предпочтениям детей, их соотношение и интеграция при решении задач воспитания и обучения обеспечивает их вариативность.

то и в обязательной части, опон опротитора в операциональной региональной программы те же,

### 2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Образовательная деятельность в ДОУ включает: - образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности; - образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов; - самостоятельную деятельность детей; - взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО. Образовательная деятельность разных видов и культурные практики в рамках реализации образовательной программы МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» организуются в соответствии с п. 24 ФОП ДО (стр. 152-157)

# 2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы.

Для поддержки детской инициативы педагог поощряет свободную самостоятельную деятельность детей, основанную на детских интересах и предпочтениях. Появление возможности у ребенка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы, позволяет обеспечить такие важные составляющие эмоционального благополучия ребенка ДОУ как уверенность в себе, чувство защищенности, комфорта, положительного самоощущения. Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро, когда ребенок приходит в ДОУ и вторая половина дня. Любая деятельность ребенка в ДОУ может протекать в форме самостоятельной инициативной деятельности, например: - самостоятельная исследовательская деятельность и экспериментирование; - свободные сюжетно-ролевые, театрализованные, режиссерские игры; - игры - импровизации и музыкальные игры; - речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами, звуками; - логические игры, развивающие игры математического содержания; - самостоятельная деятельность в книжном уголке; - самостоятельная деятельность, конструирование; - самостоятельная двигательная деятельность, подвижные игры, выполнение ритмических и танцевальных движений.

Для поддержки детской инициативы педагог должен учитывать следующие условия: 1) уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребенка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;

2) организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребенка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;

3) расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей

область задач, которые ребенок способен и желает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребенка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;

- 4) поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребенка в ДОУ, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
- 5) создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребенка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;
- 6) поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребенку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
- 7) внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к ее дозированию. Если ребенок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребенка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
- 8) поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

В возрасте 3 - 4 лет у ребенка активно проявляется потребность в общении со взрослым, ребенок стремится через разговор с педагогом познать окружающий мир, узнать об интересующих его действиях, сведениях. Поэтому ребенок задает различного рода вопросы. Важно поддержать данное стремление ребенка, поощрять познавательную активность детей младшего дошкольного возраста, использовать педагогические приемы, направленные на развитие стремлений ребенка наблюдать, сравнивать предметы, обследовать их свойства и качества. Педагогу важно проявлять внимание к детским вопросам, поощрять и поддерживать их познавательную активность, создавать ситуации, побуждающие ребенка самостоятельно искать решения возникающих проблем, осуществлять деятельностные пробы.

При проектировании режима дня педагог уделяет особое внимание организации вариативных активностей детей, чтобы ребенок получил возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, в экспериментах, в рисовании, в общении, в творчестве (имитации, танцевальные импровизации и тому подобное), в двигательной деятельности. С четырех - пяти лет у детей наблюдается высокая активность. Данная потребность ребенка является ключевым условием для развития самостоятельности во всех сферах его жизни и деятельности. Педагогу важно обращать особое внимание на освоение детьми системы разнообразных обследовательских действии, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать для поддержки самостоятельности в познавательной деятельности. Педагог намеренно насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы. Всегда необходимо доброжелательно и заинтересованно относиться к детским вопросам и проблемам, быть готовым стать партнером в обсуждении, поддерживать и направлять детскую познавательную активность, уделять особое внимание доверительному общению с ребенком. В течение дня педагог создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Такая планомерная деятельность способствует развитию у ребенка умения решать возникающие перед ними задачи, что способствует развитию самостоятельности и уверенности в себе. Педагог стремится создавать такие ситуации, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы. Это могут быть ситуации волонтерской направленности: взаимной поддержки, проявления внимания к старшим, заботы о животных, бережного отношения к вещам и игрушкам. Важно, чтобы у ребенка всегда была возможность выбора свободной деятельности, поэтому атрибуты и оборудование для

детских видов деятельности должны быть достаточно разнообразными и постоянно меняющимися (смена примерно раз в два месяца). Дети пяти - семи лет имеют яркую потребность в самоутверждении и признании со стороны взрослых. Поэтому педагогу важно обратить внимание на те педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество. Для этого педагог создает ситуации, активизирующие желание детей применять свои знания и умения, имеющийся опыт для самостоятельного решения задач. Он регулярно поощряет стремление к самостоятельности, старается определять для детей все более сложные задачи, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, постоянно поддерживает желание преодолевать трудности и поощряет ребенка за стремление к таким действиям, нацеливает на поиск новых, творческих решений возникших затруднений.

Для поддержки детской инициативы педагогу рекомендуется использовать ряд способов и приемов.

- 1) Не следует сразу помогать ребенку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребенку, педагог сначала стремится к ее минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребенка прошлый опыт.
  - 2) У ребенка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагог помогает детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряет активность детей в поиске, принимает любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживает инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентирует внимание детей на качестве результата, их достижениях, одобряет и хвалит за результат, вызывает у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.
- 3) Особое внимание педагог уделяет общению с ребенком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребенка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребенком. Важно уделять внимание ребенку, уважать его интересы, о стремления, инициативы в познании, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Дети седьмого года жизни очень чувствительны к мнению взрослых. Необходимо поддерживать у них ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах.
- 4) Педагог может акцентировать внимание на освоении ребенком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять ее от педагога), обдумать способы ее достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогом в разных видах деятельности. Педагог использует средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
- 5) Создание творческих ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей. Сочетание увлекательной творческой деятельности и необходимости решения задачи и проблемы привлекает ребенка, активизирует его желание самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.
- 6) Педагог уделяет особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребенка. В пространстве группы появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые игры и материалы, детали незнакомых устройств, сломанные игрушки, нужмающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания.

Способы, технологии, приемы поддержки детской инициативы одинаковы для обязательной части и части, формируемой участниками образовательного процесса.

мымироводи / 2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями

#### вомминонным онивотооп и имыневодоония собучающихся. Выблово итронацетное водые ин

Цели, задачи, принципы и направления взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в рамках реализации образовательной программы соответствуют п. 26. ФОП ДО (стр. 161-165)

Главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОУ с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

-обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов.

-обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Особое внимание в просветительской деятельности ДОУ уделяется повышению уровня компетентности родителей (законных представителей), целью которой является:

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей раннего и дошкольного возрастов;
- обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОУ и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи. Достижение этих целей должно осуществляться через решение основных задач:
- 1) информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДОУ, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- 2) просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психологопедагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- 3) способствование развитию ответственного и осознанного родительства, как базовой основы благополучия семьи;
- 4) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
  - 5) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс. Построение взаимодействия с родителями (законными представителями) должно придерживаться следующих принципов:
  - 1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
  - 2) открытость: для родителей (законных представителей) должна быть доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в ДОУ; между педагогами и родителями (законными представителями) необходим обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОУ и семье;
  - 3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаим одействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
  - 4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОУ, проводимым

мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;

5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей. Деятельность педагогического коллектива ДОУ по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

Направления при Мондом в 992 в	Формы взаимодействия с родителями
Диагностико-аналитическое заведи жини	реализуется через опросы, социологические срезы, анкетирование, педагогические
	представителями); дни (недели) открытых
	Appen, output in position par sanstitut in
	других видов деятельности детей и так далее
просветительское и консультационное	реализуются через групповые родительские собрания, конференции, круглые столы,
	семинары-практикумы, тренинги и ролевые
	игры, консультации, педагогические
	гостиные, родительские клубы и другое;
	информационные проспекты, стенды,
	(законных представителей); педагогические
	библиотеки для родителей (законных
	представителей); сайт ДОУ и социальные
	- F3
	parotition parotition paroti
	родителен (законных представителен) н
	детей. Включают также и досуговую форму -
и и личностных особенностей обучающих	совместные праздинки и вс тера, семенные
о-коммуникативных потребностей	спортивные и тематические мероприятия,
CONTROL OF THE PROPERTY OF THE	тематические досуги, знакомство с
ы дем сименного воспитания реоспиа, мауче	семейными традициями и другое.

## 2.6 Направления и задачи коррекционно-развивающей работы.

Направления и задачи коррекционно-развивающей работы в рамках реализации образовательной программы МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» соответствуют п. 27 ФОП ДО (стр. 165-167). КРР и (или) инклюзивное образование в ДОО направлено на обеспечение коррекции нарушений развития у различных категорий детей (целевые группы), включая детей с ООП, в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов; оказание им квалифицированной помощи в освоении Программы, их разностороннее развитие с учётом возрастных и индивидуальных особенностей, социальной адаптации.

КРР объединяет комплекс мер по психолог педагогическому сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных и групповых коррекционно- развивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития. КРР в ДОО осуществляют педагоги, педагог-психолог и другие квалифицированные специалисты.

Задачи коррекционно – развивающей работы на уровне ДО: определение ООП обучающихся, в том числе с трудностями освоения Программы и социализации в ДОО; своевременное выявление обучающихся с трудностями социальной адаптации, обусловленными различными причинами; осуществление индивидуально ориентированной

психолого-педагогической помощи обучающимся с учётом особенностей их психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей и потребностей (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии или психолого- педагогического консилиума образовательной организации (далее - ППК);

оказание родителям (законным представителям) обучающихся консультативной психологопедагогической помощи по вопросам развития и воспитания детей дошкольного возраста; содействие поиску и отбору одаренных обучающихся, их творческому развитию; выявление детей с проблемами развития эмоциональной и интеллектуальной сферы;

реализация комплекса индивидуально ориентированных мер по ослаблению, снижению или устранению отклонений в развитии и проблем поведения. КРР в МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» организуется по запросу родителей (законных представителей) на основании результатов психологической диагностики и на основе рекомендаций ППК. КРР в ДОО реализуется в форме групповых и индивидуальных коррекционно-развивающих занятий.

Направления и задачи коррекционно-развивающей работы в части, формируемой участниками образовательных отношений, реализуется с учетом индивидуальных потребностей и возможностей детей, в том числе и с OB3.

#### 2.7 Содержание коррекционно-развивающей работы на уровне детского сада.

Содержание коррекционно-развивающей работы в рамках реализации образовательной программы МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» соответствует п. 28 ФОП ДО (стр 167-172). Диагностическая работа включает: своевременное выявление детей, нуждающихся в психолого-педагогическом сопровождении; раннюю (с первых дней пребывания обучающегося в ДОО) диагностику отклонений в развитии и анализ причин трудностей социальной адаптации; комплексный сбор сведений об обучающемся на основании диагностической информации от специалистов разного профиля;

определение уровня актуального и зоны ближайшего развития обучающегося с OB3, с трудностями в обучении и социализации, выявление его резервных возможностей;

изучение уровня общего развития обучающихся (с учётом особенностей нозологической группы), возможностей вербальной и невербальной коммуникации со сверстниками и взрослыми;

изучение развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей обучающихся; изучение индивидуальных образовательных и социально-коммуникативных потребностей обучающихся;

изучение социальной ситуации развития и условий семейного воспитания ребёнка; изучение уровня адаптации и адаптивных возможностей обучающегося;

изучение направленности детской одаренности; изучение, констатацию в развитии ребёнка его интересов и склонностей, одаренности;

мониторинг развития детей и предупреждение возникновения психолого- педагогических проблем в их развитии;

выявление детей-мигрантов, имеющих трудности в обучении и социально- психологической адаптации, дифференциальная диагностика и оценка этнокультурной природы имеющихся трудностей;

всестороннее психолого-педагогическое изучение личности ребёнка;

выявление и изучение неблагоприятных факторов социальной среды и рисков образовательной среды; системный разносторонний контроль специалистов за уровнем и динамикой развития обучающегося, а также за созданием необходимых условий, соответствующих особым (индивидуальным) образовательным потребностям обучающегося. КРР включает: выбор оптимальных для развития обучающегося коррекционно-развивающих программ (методик)

психолого-педагогического сопровождения в соответствии с его особыми (индивидуальными) образовательными потребностями;

организацию, разработку и проведение специалистами индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений поведения и

развития, трудностей в освоении образовательной программы и социализации; коррекцию и развитие высших психических функций;

развитие эмоционально-волевой и личностной сферы обучающегося и психологическую коррекцию его поведения; развитие коммуникативных способностей, социального и эмоционального интеллекта обучающихся, формирование их коммуникативной компетентности; коррекцию и развитие психомоторной сферы, координации и регуляции движений;

создание условий, обеспечивающих развитие, обучение и воспитание детей с ярко одам выраженной познавательной направленностью, высоким уровнем умственного развития или иной направленностью одаренности;

создание насыщенной РППС для разных видов деятельности; формирование инклюзивной образовательной среды, в том числе обеспечивающей включение детей иностранных граждан в российское образовательное пространство с сохранением культуры и идентичности, связанных со страной исхода (происхождения);

оказание поддержки ребёнку в случаях неблагоприятных условий жизни, психотравмирующих обстоятельствах при условии информирования соответствующих структур социальной защиты;

преодоление педагогической запущенности в работе с обучающимся, стремление устранить неадекватные методы воспитания в семье во взаимодействии родителей (законных представителей) с детьми; помощь в устранении психотравмирующих ситуаций в жизни ребёнка.

Консультативная работа включает: разработку рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимся с трудностями в обучении и социализации, единых для всех участников образовательных отношений; консультирование специалистами педагогов по выбору индивидуально ориентированных методов и приемов работы с обучающимся; консультативную помощь семье в вопросах выбора оптимальной стратегии воспитания и приемов КРР с ребёнком. Информационнопросветительская работа предусматривает: различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы, электронные ресурсы), направленные на разъяснение участникам образовательных отношений - обучающимся (в доступной для дошкольного возраста форме), их родителям (законным представителям), педагогам - вопросов, связанных с особенностями образовательного процесса и психолого-педагогического сопровождения обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации; проведение тематических выступлений, онлайн-консультаций для педагогов и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально- типологических особенностей различных категорий обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации.

Реализация КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидами согласно нозологическим группам осуществляется в соответствии с Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования. КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидами должна предусматривать предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию обучающихся, коррекцию нарушений психического и физического развития средствами коррекционной педагогики, специальной психологии и медицины; формирование у обучающихся механизмов компенсации дефицитарных функций, не поддающихся коррекции, в том числе с использованием ассистивных технологий. Включение ребёнка в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основе заключения ППК по результатам психологической и педагогической диагностики.

Содержание парциальной региональной программы и проектов реализуется с учетом индивидуальных потребностей и возможностей детей в том числе и с OB3.

## эминэрлядиян двэд эмназите 2.8 Рабочая программа воспитания. Перво инивтенности вн — мэмпэнацад в в мтээ 2.8.1. Целевой раздел рабочей программы воспитания. Принстав

Рабочая программа воспитания муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» является нормативно-управленческим документом, определяющим содержание и организацию воспитательной работы на уровне

дошкольного образования в группах общеразвивающей направленности. Программа воспитания предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества — жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

#### бона исп вытиваем отонновтому менаосу Цели и задачи воспитания. Опакетваенног боние.

Цель воспитания в МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» – личностное развитие каждого ребенка с учетом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского и крымского общества, что предполагает:

- 1) формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- 2) формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
- (бол 3) становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

#### икмизильния доў; в втодзе вынами от бынакты Задачи воспитания доў; в втодзе канамизичусной

- 1) содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;
- 2) способствовать становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;
- 3) создавать условия для развития и реализации личностного потенциала ребенка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;
- 4) осуществлять поддержку позитивной социализации ребенка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

#### импережоводное стотовичнотвае Направления воспитания. Потвиосядно микстоннового

#### 1. Патриотическое направление воспитания.

- 1) Цель патриотического направления воспитания содействовать формированию у ребенка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.
- 2) Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Чувство патриотизма возникает у ребенка вследствие воспитания у него нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране – России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.
  - 3) Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и ее уклада, народных и семейных традиций.
  - 4) Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование «патриотизма наследника», испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); «патриотизма защитника», стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); «патриотизма созидателя и творца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

#### 2. Духовно-нравственное направление воспитания.

1) Цель духовно-нравственного направления воспитания – формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному

- решения трудовой задачи, стремление приносить пользу модям. Повседисвилй тр. онинадавоп 2) Ценности – жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовно-нравственного направления трудовых порученый способствует формированию ответственности за свои действ кинатипров
- 3) Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностно-смысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско-взрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном 2) Ценности – культура, красота, ясмат в основе эстетического направления восинта жатмэпов

Кошомжучно в умоновомочто 3. Социальное направление воспитания поя эксполятителей (E

- 1) Цель социального направления воспитания формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.
- 2) Ценности семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления нка. Искусство деджат ребенка отзывчивее, добрее, обоганает его луховный г. кинатипров
- 3) В дошкольном детстве ребенок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребенка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребенка в детско-взрослых и детских общностях. н отонавомнов м отонные устноя и виносод «ытостдоп»
- 4) Важной составляющей социального воспитания является освоение ребенком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство – уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребенком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

4.Познавательное направление воспитания. провеждения

- 1) Цель познавательного направления воспитания формирование ценности познания.
- 2) Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
- 3) В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребенка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребенка.
- 4) Значимым является воспитание у ребенка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

5. Физическое и оздоровительное направление воспитания.

- 1) Цель физического и оздоровительного воспитания формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности.
- 2) Ценности жизнь и здоровье лежат в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
- 3) Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия

6. Трудовое направление воспитания.

- 1) Цель трудового воспитания формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребенка к труду.
- 2) Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.
- 3) Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для

решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

- 7. Эстетическое направление воспитания.

  1) Цель эстетического направления воспитания способствовать становлению у ребенка ценностного отношения к красоте.
- 2) Ценности культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.
- 3) Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребенка. Искусство делает ребенка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

  Целевые ориентиры воспитания.
  - 1) Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребенка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные «портреты» ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов.
  - 2) соответствии с ФГОС дошкольного образования оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей.

#### Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам):

Направление воспитания	ценности	Целевые ориентиры
Патриотическое	Родина, природа	Проявляющий привязанность к близким людям, бережное отношение к живому
Духовно-нравственное	Жизнь, милосердие, добро	Способный понять и принять, что такое «хорошо» и «плохо». Проявляющий сочувствие, доброту.
социальное о энцельное относление и миру, ли и миру, ли и миру, ли и мирование ценностного арными татменическими навы относленого и оздоровительного и основано на идее охраны и и как основаноломиненая и как основаноломиненая и как основаноломиненая и	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними. Проявляющий позицию «Я сам!». Способный к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении.
Познавательное напанию на поддержку привычки к	Познание манравления восного обращения восного обращения восного обращения восного обращения восного обращено на формиров	Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними.
	кжению физических, упс	Проявляющий позицию «Я сам!».

е, к врамственному	33607	Способный к самостоятельным
	тооп	(свободным) активным действиям в
обный не оставаться	Cnoc	общении.
Физическое и	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни и
оздоровительное		здоровья, владеющий основными
		способами укрепления здоровья -
		физическая культура, закаливание,
		утренняя гимнастика, личная
		гигиена, безопасное поведение и
		другое; стремящийся к сбереженик
		и укреплению собственного
		здоровья и здоровья окружающих.
		Проявляющий интерес к
		физическим упражнениям и
	pasn	подвижным играм, стремление к
	Друз	личной и командной победе,
ожелательный, умеющий	добр	нравственные и волевые качества.
Трудовое седоо аташнато и ата	труд	Поддерживающий элементарный
	спос	порядок в окружающей обстановке
	nabo	Стремящийся помогать старшим в
	0830	доступных трудовых действиях.
	Люб	Стремящийся к результативности,
	nāsu - *	самостоятельности,
	grou	ответственности в
	MOT	самообслуживании, в быту, в
	Гроз	игровой и других видах
	CRIME	деятельности (конструирование,
	REOR	лепка, художественный труд,
	комо	детский дизайн и другое).
Эстетическое халыя хынянгых	Культура и красота	Проявляющий эмоциональную
	TROA	отзывчивость на красоту в
обслуживании.	Camo	окружающем мире и искусстве.
	Ofina	Способный к творческой
		деятельности (изобразительной,
		декоративно-оформительской,
	the state of the s	
		театрализованной и другое).

# Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы.

Направление воспитания	ценности	Целевые ориентиры
Патриотическое в дангова наман и воницимерто вогую ответствую от представляющей и ответствующей и выводоле ответствующей и ответствующей и ответствующей и выводоле ответствующей и ответствую	nn L M lõo	Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране — России, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям.
Духовно нравственное и зачения и зачения и зачения и зачения и на	OM NO	Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и

бный к самостоятельным адным) активным действиям в		заботе, к нравственному поступку. Способный не оставаться
нающий ценпость жизни и	the same of the sa	
		равнодушным к чужому горю,
вы, владеющий основными		проявлять заботу.
- вами укрепления злоровья -		Самостоятельно различающий
еская культура, закаливание,		основные отрицательные и
RBHVHL ,EXHTORHMIT RRE	водту	положительные человеческие
на, безопасное поведение и	PATRI	качества, иногда прибегая к
	друго	помощи взрослого в ситуациях
	N VKD	морального выбора.
Социальное		Проявляющий ответственность за
и ээрэгний инторга		свои действия и поведение,
		принимающий и уважающий
		различия между людьми.
		Дружелюбный и
		доброжелательный, умеющий
йынцатномоле йнинованже	REOU	слушать и слышать собеседника,
	ragon	способный взаимодействовать со
		взрослыми и сверстниками на
		основе общих интересов и дел.
Познавательное		Любознательный,
	The second secon	
		наблюдательный, испытывающи
		потребность в самовыражении, в
		том числе творческом.
	водин	Проявляющий активность,
	DERTE	самостоятельность, инициативу в
	samer.	познавательной, игровой,
		коммуникативной и
		продуктивных видах
		деятельности и в
мощем мире и искусстве.		самообслуживании.
		Обладающий первичной
		картиной мира на основе
ативно-офермительской,	декор	традиционных ценностей.
Физическое и	Здоровье и жизнь	Понимающий ценность жизни,
оздоровительное	CHIST	владеющий основными
мения освоения программ		способами укрепления здоровья
		занятия физической культурой,
	el I	закаливание, утренняя
	The state of the s	
		гимнастика, соблюдение личной
		гигиены и безопасного поведени
		и другое, стремящийся к
	Án	сбережению и укреплению
ку, семье, близким подям.	OIL #	собственного здоровья и здоровь
		окружающих. Проявляющий
		интерес к физическим
		упражнениям и подвижным
		играм, стремление к личной и
		командной победе, нравственные
	qn ·	и волевые качества.
н опчатовувоз и йыльдоос		Демонстрирующий потребность

имьх для целостного развити	вистому условий, необход	двигательной деятельности.
пуальных способностей и		Имеющий представление о
ства, посредствам обеспечения		некоторых видах спорта и
о здоровья,	жинческого и филическог	активного отдыха.
Трудовое	труд назнопоже зонам газ	Понимающий ценность труда в
иания важности и необходимск		уважения к людям труда,
особности ДОУ за счёт повыш	говышении конкурентост	результатам их деятельности.
бразовательных услуг.	расширения количества	Проявляющий трудолюбие при
ения, которые закреплены в Ус	и нормы и правила повед	выполнении поручений и в
рудового расперадка, в Деговр	ольчугино», в Правилах т	самостоятельно деятельности.
Эстетическое за выположения	Культура и красота	Способный воспринимать и
хвектт в ханын йыныхэтн	ROROTO DE ROTERTUR RELIGIOS	чувствовать прекрасное в быту,
невозможно без внутренней	вятного внешнего образа	природе, поступках, искусстве.
в сотрудниками служебного	ектива, соблюдения всем	Стремящийся в отображении
жебным этикетом подрязумене	по дол выного стиля. Под слу	прекрасного в продуктивных
а йэдогд кинэдэвоп) хвагээшй	оо трудовых соо	видах деятельности.

# 2.8.2.Содержательный раздел Программы воспитания. Уклад образовательной организации.

Уклад в качестве установившегося порядка жизни МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино», определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей в пространстве дошкольного образования.

Уклад муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» отражен в общественном договоре участников образовательных отношений, с учетом базовых национальных ценностей, содержащий традиции региона, муниципалитета и дошкольной образовательной организации.

Основу уклада МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино»— составляют единые ценности и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений. Коллегиальность — это один из главных компонентов уклада. Только в этом случае можно создать необходимые условия для нормальной жизни и развития детей.

Коллектив детского сада - это команда единомышленников. Задачи коллектива — создавать атмосферу общей доброжелательности, позитивный эмоциональный настрой, получать удовольствие от общения с детьми, уважать себя и свою профессию, понимать ее социальную значимость, обеспечивать профессиональную взаимопомощь и поддержку. Корпоративная культура — это лицо МБДОУ, её особый «фирменный стиль», впечатление, которое она производит и желает производить. Данное понятие включает такие элементы как взаимоотношения между сотрудниками; атмосфера внутри коллектива; способы, которыми компания подчёркивает ценность работников; традиции и обычаи; этические, моральные, нравственные и духовные ценности внутри коллектива; моральные и нравственные ориентиры, которых придерживается МБДОУ. Корпоративная культура возникла в момент основания детского сада, и постепенно пополняется новыми ценностями и традициями. Некоторые её аспекты сохраняются на протяжении десятилетий, другие меняются. Главными носителями корпоративной культуры являются сотрудники. И чем более довольны они условиями работы, тем более позитивной становится корпоративная культура, которую они формируют.

Миссия МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» - через укрепление и развитие физического и психического здоровья детей, способствовать целостному развитию личности каждого ребенка.

Миссия ДОУ определена с учетом интересов воспитанников, их родителей, сотрудников, заказчиков, социальных партнеров, т.к. она отражает смысл существования ДОУ и заключается - по отношению к воспитанникам - осуществление личностно-ориентированного подхода к

каждому ребёнку, в предоставлении каждому условий, необходимых для целостного развития личности, формирования компетентностей с учётом их индивидуальных способностей и возможностей, в соответствии с требованиями семьи и государства, посредствам обеспечения сохранения, укрепления и развития психического и физического здоровья;

- по отношению к родителям - активное включение их в совместную деятельность как равноправных и равно ответственных партнёров, чувства понимания важности и необходимости

их роли в жизни ребёнка;

- по отношению к социуму - в повышении конкурентоспособности ДОУ за счёт повышения

качества образовательного процесса, расширения количества образовательных услуг.

В учреждении существуют свои нормы и правила поведения, которые закреплены в Уставе МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино», в Правилах трудового распорядка, в Договоре с родителями (законными представителями). Одним из важнейших условий успешного функционирования и развития организации является ее положительный имидж в глазах общественности. А создание благоприятного внешнего образа невозможно без внутренней согласованности между членами коллектива, соблюдения всеми сотрудниками служебного этикета и поддержания единого корпоративного стиля. Под служебным этикетом подразумевается совокупность правил делового взаимодействия в трудовых сообществах (поведения людей в различных ситуациях, возникающих на рабочем месте). Служебный этикет опирается на общепринятые нормы этикета, такие как правила приветствия (к примеру, первым должен здороваться младший по возрасту со старшим, подчиненный - с начальником и т.д.), особенности ведения общения в мессенджерах.

Корпоративная культура, или уклад, – это не только традиции и стиль одежды. Важно и то, как взаимодействуют друг с другом все члены коллектива. Коллектив стремится создать команду единомышленников, для того, чтобы то проще организовать работу по обмену опытом, не допустить в коллективе опасной конкуренции. Во взаимодействие с педколлективом могут успешно включаются педагогические коллективы МБОУ «Кольчугинская школа №1» и МБОУ «Кольчугинская школа №2 с крымскотатарским языком обучения». Коллектив ДОУ взаимодействует с учителями по вопросу преемственности. Проводим совместный семинар с

представителями школ в системе.

В Кодексе профессиональной этики педагога МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» сказано, что «по отношению к своей профессии педагог заботится о своем внешнем виде как неотъемлемой части формирования позитивного имиджа профессии педагога». Корпоративный стиль одежды в ДОУ исключает: тапочки, спортивную обувь, туфли на высоком каблуке; прозрачные и полупрозрачные ткани блуз костюмы и юбок; спортивные; неопрятную старую поношенную бесформенную одежду; украшения и маникюр, которые могут поранить ребенка. Длина юбки – не более чем два пальца выше колена; макияж умеренный, натуральный.

На культуру сотрудников МБДОУ «Детский сад «Тополек с. Кольчугино» благоприятно воздействуют корпоративные мероприятия: чаепитие в День воспитателя и всех дошкольных работников, в Новый год, в 8 марта, выпускной; поздравление сотрудников с юбилейными датами, с днем рождения и коллективные поездки по достопримечательным местам Крыма.

Ценности воспитания, заданные укладом, разделяются всеми субъектами воспитания (воспитанниками, родителями, педагогами и другими сотрудниками дошкольного

образовательного учреждения).

Значимая составляющая уклада - это культура поведения воспитателя в общности; Культура поведения взрослых в детском саду воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания.

Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов – это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Педагоги соблюдают нормы профессиональной этики и поведения:

- педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;

улыбка – всегда обязательная часть приветствия;

- педагог описывает события и ситуации, но не дает им оценки; потвеждо национально вып
- педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;
   в детском саду;
  - тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса; жем бинедионго
  - уважительное отношение к личности воспитанника; по вися увиновизмочно джинанового
  - умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
    - умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему; и болом овтонить явышоть
  - уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми; уподо вамиловых
    - деловой тон в отношениях с детьми; пля итронийо игронявляюфов йононо С выпативрон
    - умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам; при продоставлением с чутким отношением к воспитанникам;
    - соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада;
    - знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников.

Педагоги выстраивают работу с учетом пожеланий родителей, но и с учетом возрастной психологии и педагогики; умеют быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников; — умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми; — умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам; — соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада; — знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников.

Представленный сложившийся уклад детского сада является единым как для реализации обязательной части ОП ДО, так и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Воспитывающая среда образовательной организации.

Воспитывающая среда – это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания. Воспитывающая среда ДОУ определяется целью и задачами воспитания, духовно- нравственными и социокультурными ценностями, и для нас это не только и не столько материальные объекты, а в первую очередь окружающая среда и люди, которые являются носителями национальной культуры и выступают примером для подрастающего поколения. Внешний вид, речь, взаимоотношения, поступки и дела, все это имеет немаловажное значение для успешной закладки ценностей воспитания. Воспитательный процесс процесс непрерывный. Каждую минуту в повседневной жизни, в игре, во время образовательной деятельности, совместной организованной деятельности, прогулки идет воспитательный процесс. В детском саду одним из главных инструментов является воспитатель, так как именно он вывад в находится в контакте с детьми целый день и является носителем культурных ценностей и пилооп наглядным примером. Это требует от взрослого большого педагогического такта, выдержки, доброты, человечности, искренности. Особенно важна спокойная манера держаться и разговаривать, приветливость, умение выбирать приемы, соответствующие настроению ребенка: вовремя пошутить, успокоить, доверительно поговорить, другими словами, создать благоприятную почву для зерна воспитательных ценностей, которое мы сеем с первых дней пребывания детей в детском саду. Процесс приобщения к культурным образцам человеческой деятельности (культуре жизни, познанию мира, речи, коммуникации и прочим), приобретения культурных умений при взаимодействии со взрослыми и в самостоятельной деятельности в предметной среде протекает в период всего пребывания ребенка в детском саду и будет поп успешным, если взрослый выступает в этом процессе в роли партнера, а не руководителя, поддерживая и развивая мотивацию ребенка. Партнерские отношения взрослого и ребенка в ДОУ и в семье являются залогом комфортной воспитывающей среды, где главным носителем культуры является пример взрослого, который находится рядом с ребенком. Еще одним главным инструментом воспитывающей среды является предметно- пространственная среда ДОУ, которая характеризуется отражением федеральной, региональной и муниципальной специфики посредством оформления помещений сада, закладки воспитательных ценностей с помощью оборудования и игровых материалов, наполняющих ППС детского сада. Воспитывающая среда, созданная в ДОУ для эффективной реализации воспитательных ценностей, является единой как

для реализации обязательной части, так и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Общности образовательной организации. Общность характеризуется системой связей и отношений между людьми, основанной на разделяемых всеми ее участниками ценностных основаниях, определяющих цели совместной деятельности.

Профессиональная общность — это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками МБДОУ. Участники общности разделяют те ценности, которые заложены в основу Рабочей программы воспитания. Основой эффективности общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Педагоги – участники общности, придерживаются следующих принципов:

- быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала направленность;
- заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
- воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество время сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
- учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
  - воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Профессионально-родительская общность. В состав данной общности входят сотрудники дошкольного образовательного учреждения и все взрослые члены семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача — объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в МБДОУ. Только взаимодействуя с воспитывающими взрослыми возможно выявление и в дальнейшее создание условий, необходимых для оптимального и полноценного развития и воспитания.

Детско-взрослая общность. Детско-взрослая общность является источником воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными. Общность в МБДОУ строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она обладает своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детская общность. Общество сверстников — необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В

детском саду должна быть обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими — это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада.

Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов — это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

должен соблюдать кодекс норм профессиональной этики и поведения: - педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;

- улыбка всегда обязательная часть приветствия; впарту удовою томплавного быношого
- педагог описывает события и ситуации, но не дает им оценки;
  - педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;
    - тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
    - уважительное отношение к личности воспитанника;
- умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему; под ствяющими в
  - умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему; прости видетника монооди
    - уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;
  - умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;
    - умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;
    - умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;
      - знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;
- соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

Задачи воспитания в образовательных областях (п. 29.3.4, стр. 182)

Задачи воспитания в образовательных областях соответствуют пункту 29.3.4 ФОП ДО, (стр. 182-184) Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в ФГОС ДО. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» соотносится с патриотическим, духовно-нравственным, социальным и трудовым направлениями воспитания.

Образовательная область «Познавательное развитие» соотносится с познавательным и патриотически направлениями воспитания.

Образовательная область «Речевое развитие» соотносится с социальным и эстетическим направлениями воспитания.

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания.

Образовательная область «Физическое развитие» соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания. Большое внимание нами уделяется научно-исследовательской деятельности.

Педагоги свободно применяют экспериментирование с живой и неживой природой, как во время организованной образовательной деятельности — в ходе занятий, так и в режимных моментах, и в самостоятельной деятельности детей.

Содержание региональной программы «Крымский веночек» плавно интегрируется в обязательную часть основной образовательной программы: знакомство детей с родным краем, дать детям представление о географическом расположении края на географической карте, природно-климатических условиях края, природном окружении, о людях Крыма и их культуре.

## 2.8.2.1 Формы совместной деятельности в образовательной организации

Процесс становления полноценной личности ребенка происходит под влиянием различных факторов, первым и важнейшим из которых является семья. Именно родители, семья в целом вырабатывают у детей базовые социальные и воспитательные ценности, ориентации, потребности, интересы и привычки поведения. Семья — важнейший институт социализации личности. Именно в семье человек получает первый опыт социального взаимодействия.

В нашей дошкольной образовательной организации выстраивается социальная ситуация развития ребенка в тесном сотрудничестве с родителями (законными представителями) детей на принципах целостного единства воспитательных ценностей и успешного сотрудничества. Единство педагогических целей общества и семьи определяет тесную связь между общественным и семейным воспитанием, что способствует всестороннему гармоничному воспитанию и развитию детей. Единство ценностей и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений составляют основу уклада нашего ДОУ. Атмосфера любви, взаимного внимания и заботы в семье воздействует на формирование нравственных чувств и качеств ребенка. Поскольку эмоции в жизни дошкольника играют главенствующую роль, определяют направление его деятельности, формирование эмоциональной сферы становится основой воспитания ценностных ориентиров личности ребенка. Взаимодействие педагогов образовательной организации с родителями направлено на повышение педагогической культуры родителей. Задача педагогов — активизировать роль родителей в воспитании ребенка, выработать единое и адекватное понимание проблем воспитания в современном обществе и оказать компетентное влияние на их коррекцию.

Главной ценностью педагогической культуры является ребенок — его воспитание и развитие, социальная защита и поддержка его достоинства и прав человека. Ведущая цель взаимодействия ДОУ с семьей — создание в дошкольной организации необходимых условий для развития ответственных и взаимозависимых отношений с семьями воспитанников, обеспечивающих целостное развитие личности дошкольника, повышение компетентности родителей в области воспитания.

В основу совместной деятельности семьи и дошкольного учреждения заложены следующие принципы:

<ul> <li>единый подход к процессу воспитани</li> </ul>	ия реоенка;	
□ открытость дошкольного учреждени	я для родителей;	
ото □ взаимное доверие во взаимоотношен	ниях педагогов и ро	дителей; от выизжизной (48)
уважение и доброжелательность дру	уг к другу;	
дифференцированный подход к кажд	дой семье;	
□ равная ответственность родителей и	педагогов.	
Работа, обеспечивающая взаимодейств	ие с семьями воспи	танников, включает следующие
направления:		
□ аналитическое – изучение семьи, выя	яснение воспитател	ьных дефицитов в семье,
потребностей ребенка и предпочтений родите	лей для согласован	ия и определения единых
воспитательных воздействий на ребенка;		Образовательная область «Худ
□ коммуникативно-деятельностное – н	аправлено на повы	шение педагогической культуры
родителей в сфере воспитательных ценностей	і, вовлечение родит	елей в воспитательный процесс,
создание социокультурной среды, обеспечива	ющей единые подх	оды к развитию личности в семье
и детском коллективе;	#	HTOOHARSTRSE

информационное – пропаганда и популяризация опыта деятельности ДОУ, создание открытого информационного пространства (сайт ДОУ, группы в социальных сетях и др.). Основными направлениями и формами работы с семьей являются:

1. Взаимопознание и взаимоинформирование. Успешное взаимодействие возможно лишь в том случае, если детский сад знаком с воспитательными возможностями семьи ребенка, а семья имеет представление о воспитательных ценностях в дошкольном учреждении, которому доверяет воспитание ребенка. Это позволяет оказывать друг другу необходимую поддержку в развитии

ребенка, привлекать имеющиеся педагогические ресурсы для решения общих задач воспитания
Прекрасную возможность для обоюдного познания воспитательного потенциала дают:
положно при
интервьюирования, бесед, анкетирования; плод онтоомноо двиод ондооб ванитку днанация
□ организация дней открытых дверей в детском саду и погружение в воспитательное
пространство (атмосферу) сада (этическое, культурное, трудовое, патриотическое,
оздоровительное, дружеское, гуманное и т. д.); и ов УОД в выпадоо выньвоовтород выпадоо
разнообразные трансляции достижений воспитанников (выставки продуктивной
деятельности, творческих работ, совместных проектов, значимые события, театрализованные
постановки, являющиеся характерным индикатором успехов и трудностей воспитывающих сторон;
□ информирование и повышение педагогической компетентности посредством интернет ресурсов (детского сада, органов управления образованием), а также форумов родительской
общественности. энш Колопот вынгрован атнодгоон трановкой китыдор эншлодительской

- 1. Повышение педагогической компетентности родителей: организация лекции, семинары, семинары-практикумы, проведение мастер-классов, тренингов, создание медиатеки, электронного воспитательного ресурса сада.
  - 2. Совместная деятельность: привлечение родителей к активному участию в детскородительских клубах, к организации праздников и развлечений, конкурсов, семейных праздников, прогулок, экскурсий к участию в детской исследовательской и проектной деятельности.

новам мяниндарт мынрутынум и и События образовательной организации, кат в доопныномном

Совместная деятельность воспитывающих взрослых организуется в разнообразных традиционных и инновационных формах (акции, посещения семьями программных тематических мероприятий, организованных учреждениями культуры, по запросу детского сада, семейные гостиные, вечера вопросов и ответов, студии, праздники (в том числе семейные), прогулки, экскурсии, проектная деятельность). Все мероприятия распределены по направлениям воспитания и соответствуют календарному плану воспитательной работы ДОУ. В этих формах совместной деятельности заложены возможности коррекции поведения родителей, являющихся носителями культуры, предпочитающих авторитарный стиль общения с ребенком, воспитания у них бережного отношения к детскому творчеству. Семейные праздники. Традиционными для детского сада являются детские праздники, посвященные знаменательным датам и событиям в жизни страны.

**Проектная деятельность**. Все большую актуальность приобретает такая форма совместной деятельности, как проекты. Они меняют роль воспитывающих взрослых в управлении детским садом, в развитии партнерских отношений, помогают им научиться работать в команде, овладеть способами коллективной мыслительной деятельности, освоить алгоритм создания проекта, отталкиваясь от потребностей ребенка, достичь позитивной открытости по отношению к коллегам, воспитанникам и родителям, к своей личности, объединить усилия педагогов, родителей и детей с целью реализации проекта.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях.

Взаимодействие взрослых с детьми является важнейшим фактором воспитания базовых ценностей ребенка и пронизывает все направления деятельности в течение дня. Процесс приобретения общих культурно-нравственных качеств во всей его полноте возможен только в случае совместной (направленной) деятельности взрослого и ребенка, поддерживая и развивая мотивацию ребенка к воспитательным ценностям посредством организации различных значимых событий в ежедневной жизни ребенка.

Событие — это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности.

Воспитательное событие — это спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и

смысл своих действий в контексте задач воспитания, указанных в конкретных базовых ценностях воспитательной работы в ДОУ. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и пр. Планируемые и подготовленные педагогом воспитательные события проектируются в соответствии с календарным планом воспитательной работы ДОУ, группы, ситуацией развития конкретного ребенка. Проектирование событий в ДОУ возможно в следующих формах:

□ разработка и реализация значимых событий в ведущих видах деятельности (детско-взрослый спектакль, построение эксперимента, совместное конструирование, спортивные игры и др.);

□ проектирование встреч, общения детей со старшими, младшими, ровесниками, с взрослыми, с носителями воспитательно значимых культурных практик (искусство, литература, прикладное творчество и т. д.), профессий, культурных традиций народов России;

□ создание творческих детско-взрослых проектов.

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это поможет каждому педагогу создать тематический творческий проект в своей группе и спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребенком. Программа учитывает условия, существующие в ДОУ, индивидуальные особенности, интересы, потребности воспитанников и их родителей (законных представителей).

В ДОУ особое внимание уделяется гражданско-патриотическому воспитанию дошкольников, в связи с приобщением подрастающего поколения к культурным традициям малой родины.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений.

Для достижения наибольшего результата поставленных целей и задач в рабочей Программе воспитания деятельность детского сада в части, формируемой участниками образовательных отношений, осуществляется в рамках воспитательной работы в представленном едином механизме сотрудничества педагогов с родителями и признается важнейшим условием эффективности воспитания детей как в обязательной, так и в вариативной части Программы воспитания.

#### 2.8.2.2. Организация предметно-пространственной среды. В котолицая выво отолотов

Предметно-пространственная среда (далее – ППС) отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику ДОУ и включает: оформление помещений; оборудование; игрушки.

ППС отражает ценности, на которых строится программа воспитания, и способствует их принятию и раскрытию ребенком. Среда включает знаки и символы государства, региона, города и организации. Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которой находится организация. Среда должна быть экологичной, природосообразной и безопасной.

Среда обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности. Отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей. Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира. Среда обеспечивает ребенку возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий и пр.). Результаты труда ребенка могут быть отражены и сохранены в среде. Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта. Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции.

Вся среда дошкольной организации должна быть гармоничной и эстетически

привлекательной. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста. Вся среда ДОУ является гармоничной и эстетически привлекательной. Окружающая ребенка ППС ДОУ, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир дошкольника, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком детского сада.

Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с ППС ДОУ как:

оформление интерьера дошкольных помещений (групп, коридоров, залов); вошевого эки выза лестничных пролетов и т.п.) и их периодическая переориентация; пролемы возраждения пролемы в променения пролемы в променения пролемы в променения променени

размещение на стенах ДОУ регулярно сменяемых экспозиций; по по учетом умощью

озеленение присадовой территории, разбивка клумб, посадка деревьев;

оборудование спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для дошкольников разных возрастных категорий, разделяющих свободное пространство ДОО на зоны активного и тихого отдыха;

акцентирование внимания дошкольников посредством элементов ППС (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях детского сада, его традициях, правилах. Поэтому территория ДОУ благоустроена, каждая группа имеет прогулочный участок. Все участки озеленены насаждениями различных видов деревьев и кустарников, имеются клумбы с однолетними и многолетними насаждениями.

На территории ДОУ находятся: площадки для игровой и физкультурной деятельности детей. Все оборудование покрашено и закреплено.

В игровых помещениях каждой группы имеется игровые центры по основным направлениям воспитания: «Центр двигательной активности» оснащен физкультурным инвентарем: мячами разного размера, обручами, скакалками, флажками на палочках, гантелями, кольцеброссом, кеглями, гимнастическими палками, что позволяет детям упражняться в различных движениях, развивать физические качества, удовлетворять потребность в физической активности.

«Центр безопасности» - материалы, связанные с тематикой ОБЖ и ПДД (иллюстрации, игры), иллюстрации с изображением красочно оформленных ближайших улиц и зданий, макет проезжей части, макет светофора, дорожных знаков «Мир в картинках», транспортных игрушек и атрибутов для сюжетно-ролевых игр.

«Центр театра и музыки»: разные виды театра: настольный, на ширме, на фланелеграфе, пальчиковый. Атрибуты для ярмарки, аксессуары сказочных персонажей, музыкальные инструменты, музыкально-дидактические игры.

«Центр «Краеведения и патриотизма» имеется геральдика России и Крыма, наглядные и методические материалы по тематике, энциклопедии, справочные материалы для дошкольников, дидактические игры по патриотическому воспитанию, соответствующие возрасту, а также представлены фигуры кукол в национальных костюмах.

«Центр экспериментирования» представлен мини — лабораторией, содержащая материал, оборудование для игр с водой и песком, экспериментирования, емкости разной вместимости; календарь природы, комнатные растения, песочные часы, лейки, опрыскиватель, лупы, микроскоп. Здесь же представлены книги о временах года, иллюстрации и календарь погоды. Для знакомства дошкольников с растительным миром в группе ежегодно оформляется «Огород на подоконнике». Имеются карты по климатическим зонам, живожному и растительному миру, алгоритмы выполнения

«Центр логики и математики» имеется многообразный наглядный, раздаточный, счётный материал и большое количество игр по развитию логико - математического мышления. Это игры на плоскостное моделирование, вкладыши — формы, наборы мозаик разной формы, геометрическое лото; настольные игры, палочки Кюизнера, блоки Дьенеша, кубики Никитина и т.д.

«Центр конструирования» имеет разные виды конструктора, игрушки для обыгрывания

построек, схемы-образцы построек и алгоритм их выполнения, тематические строительные наборы. Здесь дети закрепляют навыки коллективной работы, учатся распределять обязанности, планировать процесс изготовления постройки.

«Книжный уголок» подобрана литература по программе различных жанров, имеются журналы, иллюстрации, познавательные атласы, наборы открыток различной тематики, портреты писателей.

«Центр творчества» с многообразием изобразительных материалов: карандаши, бумага, восковые мелки, гуашь, пастель, формочки для лепнины, трафареты, шаблоны. Предусмотрено наличие образцов различных техник изобразительной деятельности, алгоритмов последовательности выполнения работ, образцы альбомов по жанровой живописи и декоративноприкладному искусству, объекты культурного наследия Крыма, России, архитектурные сооружения.

«Центр игры» содержит оборудование для организации сюжетно-ролевых игр: детская игровая мебель, предметы-заместители, тематические комплекты игрушек.

«Уголок дежурств» в старших и подготовительной группах в котором имеется форма для дежурных, алгоритмы последовательных действий для дежурных «Накрываем стол»

РППС МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» представлена в виде функциональных модулей с учетом взаимодополнения образовательных областей. Функциональный модуль — это группа функционально связанных компонентов по видам детской деятельности: учебных пособий, игр, игрушек, материалов, оборудования, инвентаря.

можнаетно при предметно-пространственной среды предметно-

в МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» обо ээм лагаг		
Наименование	Наименование	Возрастные особенности в подавотти Е
фундаментально го модуля	образовательно й области	аправлениям воспитания: «Центр двигательной активности» осни
Игровой	Социально-	В младшем дошкольном возрасте взрослый является для ребенка не только
	коммуникати	членом семьи, но и носителем определенной общественной функции.
	вное развитие	Желание ребенка выполнять такую же функцию приводит к противоречию с его реальными возможностями. Это противоречие разрешается через
	ОБЖ и ПДД	развитие игры, которая становится ведущим видом деятельности в дошкольном возрасте.
	H JIHRY YHELL H	Главной особенностью игры является ее условность; выполнение одних
	наку, транспо	действий с одними предметами предполагает их отнесенность к другим
		действиям с другими предметами. Основным содержанием игры младших
	SH DATEME HE	дошкольников являются действия с игрушками и предметами-заместителями.
	arretus discount	Продолжительность игры небольшая. Младшие дошкольники
	нажен, муэши	ограничиваются игрой с одной-двумя ролями и простыми, неразвернутыми сюжетами. Игры с правилами в этом возрасте только начинают
	ка России и К	формироваться. МИ «ВМЕМИОНЕТЕН — В ВИНЭДОВОВЦИЯ СТИЭНЫ
	RE MESNOOTSM	Развиваются память и внимание. По просьбе взрослого дети могут
	говиде возраст	запомнить 3-4 слова и 5-6 названий предметов. К концу младшего дошкольного возраста они способны запомнить значительные отрывки из
		любимых произведений.
	вариен, содерж	Продолжает развиваться наглядно-действенное мышление. Дошкольники
	пости разной	способны установить некоторые скрытые связи и отношения между
	трыскинитель	предметами. передметами передметами передметами передметами.
	знада погоды	В среднем дошкольном возрасте улучшается произношение звуков и
	попотО» коте	дикция. Речь становится предметом активности детей. Они удачно
	OMY MADY, BUT	имитируют голоса животных, интонационно выделяют речь тех или иных
mile Alligo	Adam face	персонажей. Интерес вызывают ритмическая структура речи, рифмы.
		Развивается грамматическая сторона речи. Дети занимаются
	вреесф дранции	словотворчеством на основе грамматических правил. Речь детей при
	HIGH O'HONDOP'N	взаимодействии друг с другом носит ситуативный характер, а при общении
	к разной форм	со взрослым становится внеситуативной. Изменяется содержание общения ребенка и взрослого. Оно выходит за
	Пьенешя, куб	пределы конкретной ситуации, в которой оказывается ребенок. Ведущим
		становится познавательный мотив. Информация, которую ребенок получает в
	ил, импуфти	процессе общения, может быть сложной и трудной для понимания, но она
		вызывает интерес.

У детей формируется потребность в уважении со стороны взрослого, для SECURE THE DESIGN них оказывается чрезвычайно важной его похвала. Это приводит к их повышенной обидчивости на замечания. Повышенная обидчивость представляет собой возрастной феномен. Взаимоотношения со сверстниками характеризуются избирательностью, которая выражается в предпочтении одних детей другим. Появляются постоянные партнеры по играм. В группах начинают выделяться лидеры. Появляются конкурентность, соревновательность. Последняя важна для пры, мечять направление и сравнения себя с другим, что ведет к развитию образа Я ребенка, его детализации. Основные достижения возраста связаны с развитием игровой овать с кичом (брать, держить деятельности; появлением ролевых и реальных взаимодействий; с развитием изобразительной деятельности; конструированием по замыслу, планированием; совершенствованием восприятия, развитием образного мышления и воображения, эгоцентричностью познавательной позиции; развитием памяти, внимания, речи, познавательной мотивации, совершенствования восприятия; формированием потребности в уважении со стороны взрослого, появлением обидчивости, конкурентности, Новантов вомывани моет соревновательности со сверстниками, дальнейшим развитием образа Я пришие, футбал). ребенка, его детализацией. Дети шестого года жизни уже могут распределять роли до начала игры и кота: перекод от бега и ходьбе строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие и ходьбе, прыгает с мента, сопровождается речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно прыгает с виконей ступеньки взятой роли. Речь, сопровождающая реальные отношения детей, отличается от ролевой речи. Дети начинают осваивать социальные отношения и понимать подчиненность позиций в различных видах деятельности взрослых, одни роли становятся для них более привлекательными, чем другие. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения. Наблюдается организация игрового пространства, в котором выделяются смысловой «центр» и «периферия». Действия детей в играх становятся разнообразными. кому-апбо на сасстояние 1-2 Достижения этого возраста характеризуются распределением ролей в игровой деятельности; структурированием игрового пространства. движений. Учить дегей ходит Сюжетно-ролевых играх дети седьмого года жизни начинают осваивать TOTO DESEL COXI сложные взаимодействия людей, отражающие характерные значимые жизненные ситуации, например, свадьбу, рождение ребенка, болезнь, трудоустройство и т. д. VMOREO OF VERCEON & ROSTHOO Игровые действия становятся более сложными, обретают особый смысл, который не всегда открывается взрослому. Игровое пространство усложняется. В нем может быть несколько центров, каждый из которых anapell marriages длину и вмеоту с места! в поддерживает свою сюжетную линию. При этом дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем. Так, ребенок уже обращается к продавцу не просто как покупатель, а как покупатель-мама или покупательныя. Закренлать уменне шофер и т. п. Исполнение роли акцентируется не только самой ролью, но и тем, в какой части игрового пространства эта роль воспроизводится. Если логика игры требует появления новой роли, то ребенок может по ходу игры енили силя, стоя, в двилеении, взять на себя новую роль, сохранив при этом роль, взятую ранее. Дети могут комментировать исполнение роли тем или иным участником игры. Физкультурно-Возрастные особенности физического развития детей 2-3 года жизни Физическое Большинство детей не могут усидеть на месте: им срочно нужно познавать оздоровительн развитие ый мир не пешком, а бегом. В этом возрасте детей можно и нужно приучать к простым физическим упражнениям, приобщать к спорту, развивать мелкую и общую моторику во время подвижных игр. Возраст от года до трех в психологии называют «ходячим детством». Важнейший двигательный навык этого периода — ходьба. Двигается ребенок пока что неуклюже, поскольку его координация движений еще далека от совершенства. Он делает широкие шаги (один шаг ребенка — это половина шага взрослого), поднимает руки в стороны, чтобы держать равновесие, переваливается, как уточка, быстро набирает скорость, но пока что не справляется с «тормозами». Центр тяжести малыша смещен вверх. Это связано с тем, что у ребёнка слишком длинное туловище и руки, но относительно короткие ноги. Примерно к трем годам пропорции тела выравниваются и приближаются к пропорциям тела 116

взрослого человека. К этому же времени малыш с легкостью осваивает двигательные навыки: бег, прыжки, смена направления движения, повороты, ходьба задом, подъем по лестнице и т. д. 1. Формировать умение сохранять устойчивое положение тела, правильную 2. Учить ходить и бегать, не наталкиваясь друг на друга, с согласованными, свободными движениями рук и ног. 3. Приучать действовать сообща, придерживаясь определенного направления передвижения с опорой на зрительные ориентиры, менять направление и ото доподел Я ребения, его характер движения во время ходьбы и бега в соответствии с указанием пелагога 4. Учить ползать, лазать, разнообразно действовать с мячом (брать, держать, переносить, класть, бросать, катать). 5. Учить прыжкам на двух ногах на месте, с продвижением вперед, в длину с места, отталкиваясь двумя ногами. Возрастные особенности физического развития детей 3-4 года жизни Дети растут, становятся выше и тоньше, у них совершенствуется координация движений, уменьшается мышечный тонус, развивается чувство равновесия. Они способны овладеть всем спектром навыков активной деятельности, начиная от самых простых (кувыркание, футбол). Двигательные навыки у ребёнка данного возраста: переход от бега к ходьбе по сигналу, умеет держаться прямой линии при ходьбе, прыгает с места, встает из положения «лежа» не раскачиваясь, прыгает с нижней ступеньки (40 см), хлопает в ладонни и притопывает, бежит, ускоряя и замедляя темп, стоит на одной ноге, ходит на цыпочках, легко поворачивается боком, делает прыжки на одной ног, ловит брошенный мяч, легко поднимается с корточек. Ребёнок чередует бег с прыжками, стоит на одной ноге 10 сек., неуклюже подпрыгивает на одной ноге, чувствует ритм и умеет маршировать под счет или в такт музыке, поднимается по висячей лестнице, меняя ноги, перепрыгивает через препятствие (35 см), делает 3 прыжка вперед, удерживая равновесие, делает кувырки вперед. Ходит назад с носка на пятку, прыгает вперед 10 раз, не падая, бросает набивной мяч кому-либо на расстояние 1-2 м, ловит теннисный мяч с расстояния 1 м. 1. Продолжать развивать разнообразные виды движений. Учить детей ходить и бегать свободно, не шаркая ногами, не опуская головы, сохраняя перекрестную координацию движений рук и ног. 2. Приучать действовать совместно. Учить строиться в колонну по одному, шеренгу, круг, находить свое место при построениях. выми обретают особый сынаси. 3. Учить энергично отталкиваться двумя ногами и правильно приземляться в прыжках с высоты, на месте и с продвижением вперед; принимать хидотов в выслам доотн правильное исходное положение в прыжках в длину и высоту с места; в метании мешочков с песком, мячей диаметром 15-20 см. 4. Закреплять умение энергично отталкивать мячи при катании, бросании. Продолжать учить ловить мяч двумя руками одновременно. 5. Обучать хвату за перекладину во время лазанья. Закреплять умение 6. Учить сохранять правильную осанку в положениях сидя, стоя, в движении, при выполнении упражнений в равновесии. 7. Учить кататься на санках, садиться на трехколесный велосипед, кататься на нем и слезать с него. 8. Учить детей надевать и снимать лыжи, ходить на них, ставить лыжи на 9. Учить реагировать на сигналы «беги», «лови», «стой» и др.; выполнять правила в подвижных играх. 10. Развивать самостоятельность и творчество при выполнении физических упражнений, в подвижных играх. Возрастные особенности физического развития детей 4-5 лет. К пяти годам мышцы становятся гораздо сильнее, их работоспособность увеличивается. Значительно развивается мускулатура, особенно на ногах. Более развитые дети уже могут отрывать обе ноги от земли, неплохо прыгать, приземляясь на полусогнутые ноги. Они уже могут прыгать с разбега, но еще

минфофицов и «спис».

SURFICE DESIGN HOUSE

не умеют правильно использовать взмах рук. У ребенка четырех-пяти лет уже достаточно хорошо развита координация движений, он умеет стоять на одной

ноге, ходить на пятках и на носках и т.д. Это возраст «граций» — малыши ловкие и гибкие. Движения становятся намного эстетичнее и совершеннее. В этом возрасте особенно легко дается гимнастика. 1. Формировать правильную осанку. 2. Развивать и совершенствовать двигательные умения и навыки детей, умение творчески использовать их в самостоятельной двигательной деятельности. 3. Закреплять и развивать умение ходить и бегать с согласованными движениями рук и ног. Учить бегать легко, ритмично, энергично отталкиваясь носком. 4. Учить ползать, пролезать, подлезать, перелезать через предметы. Учить перелезать с одного пролета гимнастической стенки на другой (вправо, 5. Учить энергично отталкиваться и правильно приземляться в прыжках на двух ногах на месте и с продвижением вперед, ориентироваться в пространстве. В прыжках в длину и высоту с места учить сочетать отталкивание со взмахом рук, при приземлении сохранять равновесие. Учить прыжкам через короткую скакалку. 6. Закреплять умение принимать правильное исходное положение при метании, отбивать мяч о землю правой и левой рукой, бросать и ловить его кистями рук (не прижимая к груди). 7. Учить построениям, соблюдению дистанции во время передвижения. 8. Развивать психофизические качества: быстроту, выносливость, гибкость, ловкость и др. 9. Учить выполнять ведущую роль в подвижной игре, осознанно относиться к выполнению правил игры. 10. Во всех формах организации двигательной деятельности развивать у детей организованность, самостоятельность, инициативность, умение поддерживать дружеские взаимоотношения со сверстниками. Возрастные особенности физического развития детей 5-6 лет Возрастной период называют периодом «первой вытяжки», когда за один год ребёнок может вырасти на 7-10 см. Средний рост ребёнка колеблется около 106-107 см., а масса тела 20-21 кг. Развитие опорно-двигательной системы (скелет, суставно-связочный аппарат, мускулатура) ребёнка к 5-6 годам ещё правильно разбитаться, не завершено. В этом возрасте сила мышц-сгибателей больше силы мышц разгибателей, что определяет особенности позы ребёнка: голова слегка ин атапади дажилари вина т наклонена вперёд, живот выпячен, ноги согнуты в коленях. Поэтому здесь огромную роль играют занятия физкультурой, которые дают соответствующую нагрузку. Медленно развиваются мелкие мышцы кисти. Необходимо как можно больше играть с детьми мячом. Развиваются и сердечно - сосудистая система и дыхательная. У детей шестого года жизни значительно повышается уровень произвольного управления своим поведением. Умение управлять своим поведением, оказывает воздействие на внимание, память, мышление. Развитию этих свойств способствуют различные задания, поручения, требования. Формируются и интенсивно развиваются волевые качества у детей, а на их основе появляются новые потребности и интересы. 1. Продолжать развивать разнообразные виды движений. Учить детей ходить и бегать свободно, не шаркая ногами, не опуская головы, сохраняя перекрестную координацию движений рук и ног. 2. Приучать действовать совместно. Учить строиться в колонну по одному, шеренгу, круг, находить свое место при построениях. 3. Учить энергично отталкиваться двумя ногами и правильно приземляться в прыжках с высоты, на месте и с продвижением вперед; принимать правильное исходное положение в прыжках в длину и высоту с места; в метании мешочков с песком, мячей диаметром 15-20 см. 4. Закреплять умение энергично отталкивать мячи при катании, бросании. Продолжать учить ловить мяч двумя руками одновременно. 5. Обучать хвату за перекладину во время лазанья. Закреплять умение ползать.

statement Onto

и уэнковизач отчинатью вы

при выполнении упражнений в равновесии.

6. Учить сохранять правильную осанку в положениях сидя, стоя, в движении,

7. Учить реагировать на сигналы «беги», «лови», «стой» и др.; выполнять

правила в подвижных играх. 8. Развивать самостоятельность и творчество при выполнении физических упражнений, в подвижных играх. Возрастные особенности физического развития детей 6-7 лет Дети 6 лет активны. Они умело пользуются своим двигательным аппаратом. Движения их достаточно координированы и точны. Они умеют их сочетать в зависимости от окружающих условий. Растут возможности различения пространственного расположения движущихся предметов, в том числе и перемещающегося человеческого тела. Дети могут объяснить, что и как меняется в соотношении частей тела, когда человек бежит, идёт на лыжах, едет на велосипеде и т.п. они различают скорость, направление движения, смену темпа, ритма. Совершенствуются основные виды движений, ярче проявляются индивидуальные особенности движения, зависящие от телосложения и возможностей ребёнка. Дети всё чаще руководствуются мотивами достижения хорошего качества движения. Значительно увеличиваются проявления волевых усилий при выполнении трудного задания. Начинается интенсивно развиваться способность целенаправленно совершать движения отдельных частей тела, например ног, головы, кисти и пальцев рук и др. у детей постепенно вырабатывается эстетическое отношение к ритмичным, ловким и грациозным движениям. твоооб этоми Дети начинают воспринимать красоту и гармонию движений. Многих детей привлекает результат движений, возможность помериться силой и ловкостью со сверстниками (особенно у мальчиков). Очень ценно, что дети уже понимают значение упражнения для совершенствования движений. Они целенаправленно повторяют упражнения, проявляя большую выдержку и 1. Продолжать формировать правильную осанку; умение осознанно выполнять движения. 2. Совершенствовать двигательные умения и навыки детей. 3. Развивать быстроту, силу, выносливость, гибкость. 4. Закреплять умение легко ходить и бегать, энергично отталкиваясь от 5. Учить бегать наперегонки, с преодолением препятствий. 6. Учить лазать по гимнастической стенке, меняя темп. 7. Учить прыгать в длину, в высоту с разбега, правильно разбегаться, отталкиваться и приземляться в зависимости от вида прыжка, прыгать на мягкое покрытие через длинную скакалку, сохранять равновесие при приземлении. 8. Учить сочетать замах с броском при метании, подбрасывать и ловить мяч одной рукой, отбивать его правой и левой рукой на месте и вести при ходьбе. 9. Учить ходить на лыжах скользящим шагом, подниматься на склон, спускаться с горы, кататься на двухколесном велосипеде, кататься на самокате, отталкиваясь одной ногой (правой и левой). 10. Учить ориентироваться в пространстве. 11. Учить элементам спортивных игр, играм с элементами соревнования, играм - эстафетам. 12. Приучать помогать взрослым готовить физкультурный инвентарь к занятиям физическими упражнениями, убирать его на место. 13. Поддерживать интерес детей к различным видам спорта, сообщать им некоторые сведения о событиях спортивной жизни страны. Дети 3-4 лет находятся в переходном периоде — от раннего к дошкольному. Художествен Музыкальный Еще сохраняются черты, характерные предыдущему возрасту. Но уже HOпроисходит переход от ситуативной речи к связной, от наглядноэстетическое действенного мышления жнаглядно - образному, укрепляется организм, развитие улучшаются функции мышечно-двигательного аппарата. У детей появляется желание заниматься музыкой и активно действовать. Они овладевают простейшими навыками пения и к четырем годам могут спеть маленькую песню самостоятельно или с помощью взрослого. Умение выполнять несложные движения под музыку дает ребенку возможность более самостоятельно двигаться в музыкальных играх, плясках. Дети 4-5 лет проявляют уже большую самостоятельность и активную любознательность. Это период вопросов. Ребенок начинает осмысливать связь между явлениями, событиями, делать простейшие обобщения, в том

числе и по отношению к музыке. Он понимает, что колыбельную надо петь тихо, не спеша. Ребенок этого возраста наблюдателен, он уже способен определить, какая исполняется музыка: веселая, радостная, спокойная; звуки высокие, низкие, громкие, тихие; на каком инструменте играют (рояль, скрипка, баян). Ему понятны требования, как надо спеть песню, как

няется специфически детское

RETERMINED BOCKSERTER.

орчески прожинть себя.

ности Меполиение посен

музыкальных прогрументах

ство, по тембру различают

ослится в зависимости от

сиоховинем эргетического

REMOMPYROS ROUTEMGOOMN RE

пока не могут. В этом возрасте

мынальтикарорен ввизнубо вт

(умпой тэви) (ивет борму)

т называть основание цвега;

онниворах в окножением атип

рисованию пра дых и округами

пульности) и уговием развития

MODURES BY BY SHERING O

и на ударных (бирабая, бубен

PROPERTY IN CHARGE PARTY OF THE PROPERTY OF TH

ей 6-7 лет звучит недостигочно

двигаться в пляске. Голосовой аппарат ребенка укрепляется, поэтому голос приобретает некоторую звонкость, подвижность. Певческий диапазон примерно в пределах ре-си первой октавы. Налаживается вокально-слуховая координация. Значительно укрепляется двигательный аппарат. Освоение основных видов движений (ходьба, бег, прыжки) в процессе занятий физкультурой дает возможность шире их использовать в музыкально ритмических играх, танцах. Дети способны запомнить последовательность движений, прислушиваясь к музыке. В этом возрасте более отчетливо выявляются интересы к разным видам музыкальной деятельности. Дети 5-6 лет на фоне их общего развития достигают новых по качеству результатов. Они способны выделять и сравнивать признаки отдельных явлений, в том числе и музыкальных, устанавливать между ними связи. Восприятие носит более целенаправленный характер: отчетливее проявляются интересы, способность даже мотивировать свои музыкальные предпочтения, свою оценку произведений. В этом возрасте ребята не только предпочитают тот или иной вид музыкальной деятельности, но и избирательно относятся к различным ее сторонам. Например, они больше любят танцевать, чем водить хороводы, у них появляются любимые песни, игры, хороводы, пляски. Могут объяснить, как исполняется (например, лирическая) песня: «Нужно спеть красиво, протяжно, ласково, нежно». На основе опыта слушания музыки дети способны к некоторым обобщениям несложных музыкальных явлений. Так, о музыкальном вступлении ребенок говорит: «Это играется вначале, когда мы еще не начали петь». Значительно укрепляются голосовые связки ребенка, налаживается вокально-слуховая координация, дифференцируются слуховые ощущения. Большинство детей способны различить высокий и низкий звук в интервалах квинты, кварты, терции. У.некоторых детей пяти лет голос приобретает звонкое, высокое звучание, появляется более определенный тембр. Дети 5-6 лет проявляют в движении ловкость, быстроту, умение двигаться в пространстве, ориентироваться в коллективе. Ребята больше обращают внимание на звучание музыки, лучше согласовывают движения с ее характером, формой, динамикой. Благодаря возросшим возможностям дети лучше усваивают все виды музыкальной деятельности: слушание музыки, пение, ритмические движения. Постепенно они овладевают и навыками игры на инструментах. Усваивают простейшие сведения по музыкальной грамоте. Все это база для разностороннего музыкального развития детей. Дети 6-7 лет воспитываются в подготовительной к школе группе. Развиваются умственные способности детей, обогащается их музыкальное мышление. Вот некоторые ответы ребят 6-7 лет на вопрос о том, почему им нравится музыка: «Когда музыка играет, нам весело» (чувствуют эмоциональную природу музыки); «Музыка рассказывает что-то»; «Она подсказывает, как танцевать» (отмечают ее жизненно-практическую функцию); «Люблю музыку, когда ласково звучит», «Люблю вальс – плавная музыка» (чувствует и оценивает характер музыки). Дети способны отметить не только общий характер музыки, но и её настроение (весёлая, грустная, ласковая, и т.д.). Они уже относят произведения к определённому жанру: бодро, чётко, грозно, радостно(о марше); ласково, тихо, немного грустно (о колыбельной). Разумеется, и здесь ярко выступают индивидуальные способности. Если одни дети (в том числе и шестилетние) дают лишь краткие ответы ( типа «громко – тихо», (весело - грустно), то другие чувствуют, понимают более существенные признаки музыкального искусства: музыка может выражать разнообразные чувства, переживание человека. Следовательно, индивидуальные проявления часто «обгоняют» возрастные особенности. Отчётливо проявляются различия уровня музыкального развития тех детей, которые усвоили программу музыкального воспитания в детском саду, и тех, но и по собственному выбору кто не имел такой подготовки (дети приходят в подготовительную к школе

группу из семьи). Голосовой аппарат у ребенка 6-7 лет укрепляется, однако певческое звукообразование происходит за счет натяжения краев связок, поэтому охрана певческого голоса должна быть наиболее активной. Надо следить, чтобы дети пели без напряжения, негромко, а диапазон должен постепенно расширяться (ре первой октавы—до второй). Этот диапазон наиболее удобен для многих детей, но могут быть и индивидуальные особенности. В голосах проявляется напевность, звонкость, хотя сохраняется специфически детское, несколько открытое звучание. В целом хор детей 6-7 лет звучит недостаточно устойчиво и стройно. Физическое развитие совершенствуется в различных направлениях и, прежде всего, выражается в овладении основными видами движений, в их координированности. Возникает еще большая возможность использовать движение как средство и способ развития музыкального восприятия. Пользуясь движением, ребенок в состоянии творчески проявить себя, быстрее ориентироваться в поисковой деятельности. Исполнение песен, плясок, игр подчас становится достаточно выразительным и свидетельствует о попытках передать свое отношение к музыкс. Помимо пения, слушания музыки, музыкально-ритмических движений, большое внимание уделяется игре на детских музыкальных инструментах. Дети овладевают простейшими приемами игры на ударных (барабан, бубен, треугольник и др.); они запоминают их устройство, по тембру различают звучания. Короткий обзор возрастных особенностей музыкального развития детей можно окончить, подчеркнув их характерные черты. Во-первых, уровень музыкального развития находится в зависимости от общего развития ребенка, от формирования его организма на каждом возрастном этапе. При этом и выявить связи между уровнем эстетического отношения детей к музыке (к музыкальной деятельности) и уровнем развития музыкальных способностей. Во-вторых, уровень музыкального развития детей разных возрастов зависит от активного обучения музыкальной деятельности в соответствии с содержанием программы. (Однако музыкальная информация, получаемая ребенком дома, шире намеченного в программе.) Дети четвертого года жизни понимают уже смысл рисования, хотя более Художественн Художествен о-творческий ноили менее правильно изобразить предмет они пока не могут. В этом возрасте на первый план выдвигаются следующие задачи обучения изобразительным эстетическое развитие умениям и навыкам: - научить изображению разнообразных прямолинейных и кругообразных 944 форм несложных предметов, передавая их основные признаки (цвет, форму); - развивать чувство цвета - умение различать и называть основные цвета; - развивать композиционные навыки - располагать изображение в середине листа бумаги; SOHALEZHAPV - совершенствовать технические навыки. Во второй младшей группе остается обучение рисованию прямых и округлых линий, но без опоры на рисунок воспитателя. Решение этой задачи связано с развитием движений руки, обучение проведению разнообразных линий: слева направо, сверху вниз, пересеченных и т. д. Система развития движений руки в проведении разнообразных линий разработана известным педагогом Е. А. Флериной. Овладения техническими навыками получают дальнейшее развитие. Содержание детских работ становится более разнообразным и требует применения нескольких цветов для раскрашивания рисунка, вводится промывание кисти. Эта несложная операция требует от ребенка терпения и аккуратности. Трудной задачей для детей второй младшей группы является передача сочетания нескольких форм, которые могут быть однородными (снеговик из двух или трех кругов) или состоящими из двух разных форм (солнце из нескольких прямых полос и круга). Изображение прямоугольных форм требует развитой координации движений, способности в нужный момент изменить направление движения, создавая угол, или замкнуть линию в начальной точке. К концу года дети второй младшей группы могут изображать предметы, передавая несколько признаков не только по заданию воспитателя, но и по собственному выбору. Задачами обучения детей в средней группе являются следующие:

- научить изображению предметов округлой и прямоугольной форм, передаче их строения, основных частей и деталей; - научить использованию цвета как художественного выразительного средства; - развивать композиционные умения в расположении предмета в центре листа; - совершенствовать технические навыки в закрашивании рисунка карандашами и красками. Усложнение программного материала выражается в более точной передаче формы (овал или круг) и аккуратной раскраске изображения. Решение этих задач требует более развитой способности сравнивать и выделять особенности форм, имеющих округлые очертания, но отличных друг от друга по длине и ширине. Новым в обучении детей изображению предметов является передача строения с ритмично расположенными частями (вверху внизу, с одной стороны - с другой стороны), а также некоторых пропорциональных соотношений частей. Это дает возможность анализировать и сравнивать отдельные части между собой. Впервые в этой группе вводится рисование такого сложного для изображения объекта, как человек. Изображению человека предшествует рисование более простых форм - снеговика, неваляшки, матрешки, кукол, где соотношения и формы частей могут быть несколько нарушены. Обучение детей старшей группы направлено на совершенствование изобразительных умений и развитие способности создавать выразительные образы, используя различные средства изображения. Учебными задачами являются следующие: - научить правильной передаче формы предмета, его признаков, относительной величины и положения частей; - научить передаче в рисунке несложных движений; - развивать и совершенствовать чувство цвета; - развивать технические навыки работы с карандашом (способы штриховки) и красками (приемы действия кистью); научить приемам рисования цветными мелками, углем, сангиной, акварельными красками. Усложнение учебных заданий обосновано дальнейшим развитием детей. Значительно расширяется их опыт; они приобретают много новых знаний благодаря наблюдению окружающей жизни, чтению художественной литературы, рассказам взрослых и т. д. Старшему дошкольнику доступны понимание и передача в рисунке изменений положения некоторых частей тела человека: поднятые руки, согнутые в коленях ноги. Умение создавать выразительный образ связано с развитием способности замечать характерные черты предметов. В подготовительной группе завершается обучение дошкольников изобразительным умениям и навыкам. Дети должны прийти в школу, владея первоначальными навыками в рисовании предметов с натуры и по памяти, способностью видеть в окружающей жизни разнообразие форм, красок, положение предметов в пространстве. У детей шести лет довольно хорошо развито аналитическое мышление. Они могут выделять как общие признаки, присущие предметам одного вида, так и индивидуальные особенности, отличающие один предмет от другого. В подготовительной группе дети начинают рисовать с предварительного наброска, в котором намечаются сначала основные части, а затем уточняются детали. Использование наброска заставляет ребенка внимательно анализировать натуру, выделять главное в ней, согласовывать детали, планировать свою работу. Изображения различных предметов закрепляются и совершенствуются в сюжетном рисовании. В возрасте от 3 до 4 лет формируются качественно новые свойства Познавательн Поисковосенсорных процессов: ощущение и восприятие. Ребенок, включаясь в разные ое развитие исследователь виды деятельности (общение, игру, конструирование, рисование и др.), ский учится более тонко различать отдельные признаки и свойства предметов. Способность к целеполаганию находится еще в стадии своего становления: дети испытывают значительные трудности при необходимости самостоятельно ставить новые цели. Они легко прогнозируют ход лишь тех

событий, которые неоднократно наблюдали. У детей 4-5 лет активно развивается потребность в новых знаниях, впечатлениях, ощущениях, которая проявляется в любознательности и любопытстве ребенка и позволяет ему выходить за пределы непосредственно ощущаемого. Дети этого возраста способны выстраивать умозаключения, что является свидетельством отрыва мышления от непосредственной ситуации. К 5 годам у ребенка уже сформирован ряд представлений об окружающем мире и отношение к нему. У ребенка начинают формироваться представления о пространстве, времени, числе. В силу особенностей мышления ребенка (о которых уже было сказано) его представления также своеобразны и качественно. У детей 4-5 лет активно развивается потребность в новых знаниях, впечатлениях, ощущениях, которая проявляется в любознательности и любопытстве ребенка и позволяет ему выходить за пределы непосредственно ощущаемого. Дети этого возраста способны выстраивать умозаключения, что является свидетельством отрыва мышления от непосредственной ситуации. К 5 годам у ребенка уже сформирован ряд представлений об окружающем мире и отношение к нему. У ребенка начинают формироваться представления о пространстве, времени, числе. В силу особенностей мышления ребенка его представления также своеобразны и качественно отличны от представлений более старших детей. У дошкольников 6-7 лет познавательное развитие это сложный комплексный феномен, включающий развитие познавательных процессов (восприятие, мышление, память, внимание, представляют собой разные формы ориентации ребёнка в окружающем его мире, в себе самом и регулируют его деятельность. Преобразование ребенком предметов в ходе экспериментирования теперь имеет четкий пошаговый характер. Это проявляется в том, что преобразование осуществляется порциями последовательными актами и после каждого такого акта происходит анализ наступивших изменений. Последовательность производимых ребенком преобразований свидетельствует о достаточно высоком уровне его

Центры детской активности в группах детей раннего возраста и в группах детей дошкольного возраста (от 3 до 7 лет)

Название центра	Назначение центра	Какие образовательные области охватывает
в колонях доги. Умерие создавать	Ранний возраст	
Двигательной активности  водина прийти в школу, выдося и предоставной статуры и по пакани, и предоставной статуры и по пакани, компрание образов форм, красов, водинае предметам одного вида, так и водинае предмет от другого инстриставно с предмет от другого востояные части, в затем утсиналотся кест ребения внимительно в в ной, согласовныять детали, в в ной, согласовныять детали, в на ной, согласовными предмета в на	развитие движений и совершенствование двигательных функций; - достижение необходимой для возраста физической подготовленности; - предупреждение нарушений опорно — двигательного аппарата; - создание благоприятных условий для активного отдыха, радостной содержательной деятельности в коллективных ифах и развлечениях.	Физическое развитие
Сенсорики и конструирования	стимуляция сенсорные функции (зрительное восприятие, осязание, слух и т.д.); -развитие мелкой моторики рук; - снятие мышечного и эмоционального напряжения;	Познавательное развитие

Безопасности од	XIdH REGIS	культуры и спорту. Ознакомление и закрепление информации о правилах дорожного движения, пожарной безопасности, о службах	Социально- коммуникативное развитие
		содержательной деятельности в коллективных играх и развлечениях; - приобщение детей к занятиям физической	
		достижение необходимой для возраста физической подготовленности; - предупреждение нарушений опорно – двигательного аппарата; - создание благоприятных условий для	<b>Эксперимент</b> ирования
Двигательной активности	ман	развитие движений и совершенствование двигательных функций; -	Физическое развитие
	Груг	информации. пъ детей дошкольного возраста	
Экспериментирования и тр	в из	самостоятельном поиске	Познавательное и речевое, социально- коммуникативное развитие
Познания и коммуникации (книжный уголок)		создание благоприятных условий для знакомства воспитанников с миром художественной литературы.	Познавательное и речевое развитие
Познавательное	HE KOTO	окружающей действительности, удовлетворения потребностей детей в самовыражении. Здесь воспитанники в свободное	эстетическое развитие
Гворчества и продуктивной деятельности	нтэо	Формирование интереса детей к эстетической стороне	Познавательное и речевое, художественно-
Для организации предметны предметно-манипуляционны игр		мышления, внимания, восприятия, памяти. стимуляция сенсорные функции (зрительное восприятие, осязание, слух и т.д.); -развитие мелкой моторики рук; - снятие мышечного и эмоционального напряжения; - активизация процессов мышления, внимания, восприятия, памяти.	Познавательное развитие мот
	IITO	- активизация процессов мышления, внимания,	a:

Познавательнос	кини	спасения. Обеспечение интереса детей к безопасности и результативности образовательной деятельности.	пристинати постанен
Игры онгызава	Styd :	Помощь в формировании у детей основ культуры общения через решение проблемных ситуаций, во взаимодействии со взрослыми и сверстниками, понимать и оценивании их чувств и поступков закреплении знаний об	
	N HOY	окружающей действительности и жизни в социуме.	Гворчества и предуктивно
Конструирования	neif ees ees	Повышение интереса детей к созданию конструкций и	Познавательное
Познавательное н речение развитие		возможности посредством творческой деятельности выразить своё отношение к окружающему миру.	Познания и коммуникации кинжный уголок)
Логики и математики - ониванию - ониватики коммуникатиное - ониватиное - ониватиное - онивания - о	N 80	Стимулирование познавательной активности детей и побуждение их к разнообразной деятельности в области овладения математическими	Познавательное
	вота	представлениями, умениями,	
Физическое развитие		навыками согласно возрастным психофизиологическим особенностям.	(вигательной активности
Экспериментирования	RIU H R HO R MTO	Развитие первичных естественнонаучных представлений, наблюдательности любознательности, активности, мыслительных операций (анализ, сравнение, обобщение, классификация, наблюдение); формирование умений комплексно обследовать	Познавательное
Положения	Ro	предмет	
Познания и коммуникации - онацавино Э облантаринуммом эмтнаева	ме врдой	Развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации формирование познавательных действий, становление сознания	Познавательное и речевое

Физическое развитие	развитие воображения и	Уединения
	творческой активности	Manage 5
	формирование первичных представлений о себе, други людях, объектах окружающемира, о свойствах и отношен объектов окружающего мир форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, ча и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др. формирование первичных представлений о малой роди и Отечестве, представлений социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях ее природы,	его ниях а а ж ине о х
	многообразии стран и народ мира.	ДОВ
Книжный уголок	создание благоприятных условий для знакомства воспитанников с миром	Познавательное и речевое
Тоотполично	художественной литературы	
Театрализации и музицирования	Занятия театрализованной деятельностью помогают развить интересы и способности детей, способствуют общему развитию, проявлению любознательности, стремле к познанию нового, усвоени информации и новых способ действий, развитию ассоциативного мышления, настойчивости и целеустремлённости, проявлению общего	бов
ола, в которой человек рас т на поступки и поведение тношения личности к Род полагает развитие качеств бществе педагогу важно:	интеллекта. Выступления на сцене способствуют реализа творческих и духовных потребностей ребёнка, раскрепощению и повышен самооценки. театральной деятельностью учат ребёнка точно формулировать свои	инда  Соннокультурный контеннямиет. Он также включест они минесточной упьту обществу, коллектину, молям, в натриотизма, толерантности, ува

Уединения		Обеспечение детям психологического комфорта.	Физическое развитие
Коррекции	XN OTSP XRHRX BQ S S S S S O	Обогащение эмоционального и практического опыта установления контакта ребёнком со сверстниками, взрослым (для игр, выполнения заданий в группе, детям	Физическое развитие
	OHES ON XI RE	познавательную активность (благодаря разнообразному наполнению уголка, дети имеют возможность работать с материалами, которые им кажутся занимательными на данном этапе развития); Стимуляция инициативности	
	130	пособия в уголке, играют с игрушками, придумывая новые способы взаимодействия с ними).	
Творчества выпозновний в принципримента в принце	OINES	обеспечение условий для дальнейшего культурного развития детей, в том числе: включения в сферу культуры, поиска и ориентации в ее областях, знакомства с различными видами культурной деятельности, социальной	Художественно- эстетическое развитие
	BOOG	адаптации, совершенствования навыков группового и межличностного общения, первичного освоения правил и норм в отдельных видах культурной деятельности.	

# жинаем 2.8.2.3. Социальное партнерство.

Социокультурный контекст — это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет. Он также включает в себя влияние, которое среда оказывает на поступки и поведение человека. В основе социокультурного развития лежит становление отношения личности к Родине, обществу, коллективу, людям, труду, своим обязанностям, что предполагает развитие качеств патриотизма, толерантности, уважения и товарищества.

При организации социокультурного контекста в детском сообществе педагогу важно: - определять единые для всех детей правила сосуществования детского общества (вводят свои

правила группы, созданные с участием детей), включающие равенство прав, независимо от нации и происхождения, взаимную доброжелательность и внимание друг к другу, готовность прийти на помощь, поддержать;

- соблюдать гуманистические принципы педагогического сопровождения развития детей, в числе которых забота, теплое отношение, интерес к каждому ребенку, поддержка и установка на успех, развитие детской самостоятельности, инициативы;
- сформировать толерантное отношение ко всем участникам детского сообщества; Компония участникам детского сообщества;
- осуществлять развивающее взаимодействие с детьми, основанное на современных педагогических позициях: «Давай сделаем это вместе», «Посмотри, как я это делаю», «Научи меня, помоги мне сделать это»;
- сочетать совместную с ребенком деятельность (игры, труд, наблюдения и пр.) и самостоятельную деятельность детей;
- ежедневно планировать воспитательные ситуации, обогащающие практический социальный опыт детей, эмоции и представления о мире;
- создавать воспитывающую предметно-пространственную среду;
- продумывать и создавать условия эмоционального благополучия и развития каждого ребенка. Обеспечение эмоционального благополучия ребенка достигается за счет уважения к его индивидуальности, чуткости к его эмоциональному состоянию, поддержки его чувства собственного достоинства;
- сотрудничать с родителями, совместно с ними решая задачи воспитания и развития воспитанников в социокультурной среде. В рамках социокультурного контекста повышается роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений в программе воспитания. Здесь эффективным является ознакомление и формирование ценностей труда посредством организации сетевого взаимодействия с различными предприятиями станицы, на которых трудятся родители воспитанников. В процессе экскурсий и тематических визитов в течение года, организации детско-родительских проектов, основанных на погружении в особенности трудовых действий взрослых и их значимости, закладывается желание приносить пользу людям и ценить труд.

Реализация воспитательного потенциала социального партнерства в ДОО предусматривает: участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных мероприятий (Дни открытых дверей, государственные и региональные, праздники, торжественные мероприятия); проведение на базе организаций-партнеров различных мероприятий, событий и акций воспитательной направленности;

реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами.

МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» занимает определенное место в едином образовательном пространстве села Кольчугино и активно взаимодействует с социумом.

МБДОУ установлены тесные связи с сельской библиотекой с. Кольчугино. Совместная работа по разработанному плану способствует дальнейшей социализации дошкольников, расширяет кругозор детей; развивает инициативу, самостоятельность, ответственность. Важное место среди социальных партнеров детского сада занимают МБОУ «Кольчугинская школа № 1» МБОУ «Кольчугинская школа № 2 с крымскотатарским языком обучения». Главные цели сотрудничества школы и детского сада:

- 1. Единая линия развития ребенка на этапах дошкольного и начального школьного детства.
- 2. Формирование преемственности, соединяющей воспитание и обучение детей ДОУ и начальной школы в целостный педагогический процесс.

Также социальным партнером детского сада является Дом культуры. Взаимодействие осуществляется с целью всестороннего развития детей, их творческой самореализации, социализации. Воспитанники МБДОУ посещают кружки, организованные на базе Дома культуры села Кольчугино. Работники Дома культуры принимают участие в торжественных мероприятиях МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» (Открытие группы в 2019 году, юбилей «Топольку-50».

Ежегодно 2 октября к Всемирному дню музыки, воспитанники филиала с. Кольчугино Симферопольской районной школы искусств организуют свое выступление для дошкольников нашего детского сада. Организуется выставка работ юных художников.

На сегодняшний день социальное партнёрство является неотъемлемой частью востой образовательной системы ДОУ. Благодаря ему воспитанники получают возможность расширить свой кругозор, раскрыть свои таланты, успешно адаптироваться и социализироваться в

Организации	Совместная деятельность			
Управление образования администрации Симферопольского района	Нормативно-правовое обеспечение, финансирование, комплектование групп и содействие в развитии ДОУ, профессиональные конкурсы, консультирование, управленческий аудит, контрольно – инспекционная деятельность.			
ГБОУ высшего образования Республики Крым «КИПУ» им. Ф. Якубова	Соглашение № 01 10/1-381 о творческом соглашении и научнометодическом сотрудничестве между ГБОУ высшего образования Республики Крым «КИПУ» им. Ф. Якубова и Управления образования администрации Симферопольского района с целью объединения усилий и осуществления поддержки деятельности каждой из сторон; - обеспечение всестороннего обмена информацией для коррекции деятельности в рамках настоящего Соглашения;			
ний в программе воспитаний груда посредством ганицы, на которых ких визитов в течение года	-оказание консультационной помощи; - обучение педагогов МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» в КИПУ с целью получения высшего профильного педагогического образования.			
ГБОУ ДПО КРИППО Республики Крым	Повышение педагогического мастерства педагогов через курсовую переподготовку, участие в региональных конкурсах, форумах, конференциях, семинарах, мастер-классах.			
МБОУ ДО «ЦДЮТ» Симферопольского района Республики Крым	Участие педагогов в конкурсах педагогического мастерства, РМО для воспитателей и специалистов, в творческой группе Симферопольского района и участие воспитанников в творческих конкурсах муниципалитета.			
ТПМПк Симферопольского района	Психолого-педагогическое сопровождение детей-инвалидов и детей с особыми возможностями здоровья (при наличии); Консультирование, участие педагогов в РМО, семинарах, практикумах, конференциях, конкурсах педагогического мастерства, конкурсах детского творчества детей с ОВЗ. Определение готовности дошкольников, не достигших 6,5 лет на 01 сентября текущего года к школьному обучению. Договор о взаимодействии № от 01.09.2019 г.			
МБОУ «Кольчугинская школа №1» и МБОУ «Кольчугинская школа с крымскотатарским языком обучения №2»	Взаимодействие с педагогами осуществляется с целью преемственности по подготовке детей старшего дошкольного возраста к обучению в школе. Используются разные формы взаимодействия: совместные семинары, консультации, взаимопосещения, обмен опытом по подготовке детей к школьному обучению. План взаимодействия на учебный год.			
МКУК СР «РЦБС» филиал библиотеки с. Кольчугино	Экскурсии в библиотеку, совместное проведение тематических мероприятий, литературных встреч с детскими писателями Крыма, литературно-музыкальных гостиных, тематических вечеров совместно с родителями, театрализованных представлений, посещение воспитанниками Договор о взаимодействии № 03/2021 от			

THE HOLD OPERAGE	01.02.2021 г. леэтыгынов выявотэоэ
ОГИБДД Симферопольского района	Совместное проведение акций «Родительский патруль», тематических встреч, бесед, практических занятий по профилактике дорожно-транспортного травматизма, проведение разъяснительных мероприятий с родителями воспитанников по профилактике детского дорожно транспортного травматизма.

2.8.3. Организационный раздел Программы воспитания. Кадровое обеспечение.

МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» укомплектовано квалифицированными руководящими и педагогическими кадрами, в т. ч. Учебно - вспомогательными, административно-хозяйственными работниками.

Согласно Единому квалификационному справочнику должностей руководителей, специалистов и служащих:

— к педагогическим работникам относятся такие специалисты, как воспитатель (включая старшего воспитателя), педагог-психолог, музыкальный руководитель, инструктор по физкультуре, педагог дополнительного образования;

 к учебно-вспомогательному персоналу относятся такие специалисты, как помощник воспитателя.

Программа предоставляет право МБДОУ самостоятельно определять потребность в педагогических работниках и формировать штатное расписание по своему усмотрению, исходя из особенностей реализуемых образовательных программ дошкольного образования, контекста их реализации и потребностей.

Реализация Программы осуществляется:

- 1) педагогическими работниками в течение всего времени пребывания воспитанников в МБДОУ;
- 2) учебно-вспомогательными работниками в группе в течение всего времени пребывания воспитанников в МБДОУ; Каждая группа непрерывно сопровождается одним учебно-вспомогательным работником
- (помощником воспитателя).

  3) иными педагогическими работниками, вне зависимости от продолжительности пребывания воспитанников в МБЛОУ.

МБДОУ постоянно осуществляет организационно-методическое сопровождение процесса реализации Программы.

Наименование должности	Функционал, связанный с организацией и реализацией воспитательного процесса
Заведующий детским садом	Организация и создания условий для повышения качества воспитательного процесса. Анализ итогов воспитательной деятельности в ДОУ за учебный год. Регулирование реализации воспитательного процесса в ДОУ; контроль за исполнением управленческих решений по воспитательной деятельности в ДОУ (в том числе мониторинг качества организации воспитательной деятельности в ДОУ)
Старший воспитатель	Организация совместного планирования воспитательного процесса (обеспечение разнонаправленной, насыщенной
вности детей, стимулирование	воспитывающей деятельности обучающихся). Организация воспитательной деятельности в ДОУ. Проведение мониторинга

Педагог дополнительного	Пробуждение творческой активности детей, стимулирование
эторинг качества органила и в ДОУ) инрования воспитательного заправленной, насъщенной	коллектива. Формирование предпосылок учебной деятельности обеспечение диагностики в рамках Программы воспитания ведение наблюдения за социально-эмоциональным развитием детей.
ДОУ; контроль за исполнени воспитательной деятельности	как для детей с QB3, так и для нормально развивающихся детей их родителей (законных представителей) и педагогического компостите.
ый год. Регулирование реализац	развивающей предметнопространственной среды, комфортно
ловий для повышения качес Анализ итогов воспититель:	активности детей, стимулирование воображения, желани включаться в творческую деятельность. Создание современно
организацией и реализац	Развитие физических, интеллектуальных, нравственных эстетических и личностных качеств; Пробуждение творческо
ическое сопровождение проиес	отношения. Развитие познавательной активности любознательности, стремления к самостоятельному познанию и размышлению, развитию умственных способностей и речи
от продолжительности пребыва	Воспитание эмоциональной отзывчивости, способности в сопереживанию, готовности к проявлению гуманного
могательным работником	со всеми участниками образовательных отношений с цельк обеспечения полноценного развития воспитанников
ние всего времени пребывания	гражданственности, уважения к правам и свободам человека любви к окружающей природе, Родине, семье. Взаимодействие
пребывания воспитанников в	речевого, социально-коммуникативного, художественно- эстетического и физического развития. Воспитание
Воспитатель томоу умораю он з	Создание атмосферы эмоционального комфорта, условий для самовыражения и саморазвития. Обеспечение познавательного
митель, инструктор по епсциалисты, как номощник во определять потребность в	поведения, - интеллектуального уровня развития, - готовности к обучению в школе; - полноценная и своевременная коррекципроблем поведения детей; - воспитание любознательности познавательной активности.
Педагог-психолог	Исследование: состояния эмоционально-волевой сферь дошкольников, - особенностей социально-личностной сферы
омочения от применения по от применения по от	физической культурой и спортом. Определение уровня физической подготовленности.
Инструктор по физкультуре	выразительности Воспитание здорового образа жизни, интереса к занятиям
руководитель	обогащение впечатлений детей, знакомство в определенно организованной системе с разнообразными средствами
Музыкальный	Воспитание эмоциональной отзывчивости и восприимчивости
питанников по профилакти	совместной и командной работы и т.п. — Организация методического сопровождения воспитательной деятельности Развитие социального партнерства, повышение степени открытости ДОУ с целью реализации комплексного подхода к воспитательному процессу.
«Родительский патруль ческих занятий по профилактия	состояния воспитательной деятельности в ДОУ. Организация повышения квалификации педагогов; повышение трудовой мотивации; развитие коммуникационных навыков, навыков

образования эправления предправаться о кна	воображения, желания включаться в творческую деятельность. приобщение детей к национальной культуре народов Крыма,РФ.		
Помощник воспитателя	Обеспечение совместно с воспитателем занятий обучающихся		
ия дичности ребенка, создани окультурных, духовно-	работы по формированию общей культуры будущего		

	Нормативно-методическое обеспечение.
Содерж	ание Программы разработано на основе следующих нормативно-правовых
документов:	
🗆 Феде	рального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской
Федерации»;	статичных форм активности с учетом особенностей развития и образовательны
□ ΦΓΟ	с до; стяплени до и он дизониугооц домочений о опшет за теди дее при об
ПОФ 🗆 ФОГ	оздажные условня воспитания и применяемые правила должны быть почятвод г
Для реа	лизации программы воспитания ДОУ использует практическое руководство

«Воспитателю о воспитании», представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе институт воспитания https://институтвоспитания.pф/programmyvospitaniya/programmyvospitaniya-doo/prakticheskoe-rukovodstvo-vospitatelyu-o-vospitanii/

Требования к условиям работы с особыми категориями детей.

Инклюзия (дословно – «включение») – это готовность образовательной системы принять любого ребенка независимо от его индивидуальных особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и др.) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития. Инклюзия является ценностной основой уклада ДОУ и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событий. На уровне уклада: ДОУ – инклюзивное образование – это норма для воспитания, реализующая такие социокультурные ценности, как забота, принятие, взаимоуважение, взаимопомощь, совместность, сопричастность, социальная ответственность. Эти ценности должны разделяться На уровне всеми участниками образовательных отношений в ДОУ. воспитывающих сред: ППС строится как максимально доступная для детей с ОВЗ, событийная воспитывающая среда ДОУ обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества, рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого ребенка.

На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между детьми, родителями, воспитателями. Детская и детско-взрослая общности в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого ребенка в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов жизни, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка обеспечивает возможность участия каждого в жизни и событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность ребенка в своих силах.

Событийная организация должна обеспечить переживание ребенком опыта самостоятельности, счастья и свободы в коллективе детей и взрослых.

Программа предполагает создание следующих условий, обеспечивающих достижение целевых

ориентиров в работе с особыми категориями детей:  □ направленное на формирование личности взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку с особыми образовательными потребностями предоставляется возможность выбора деятельности, партнера и средств; учитываются особенности деятельности, средств ее реализации, ограниченный объем личного опыта детей особых категорий;  □ формирование игры как важнейшего фактора воспитания и развития ребенка с особыми образовательными потребностями, с учетом необходимости развития личности ребенка, создани условий для самоопределения и социализации детей на основе социокультурных, духовнонравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения;  □ создание воспитывающей среды, способствующей личностному развитию особой категории дошкольников, их позитивной социализации, сохранению их индивидуальности, охране и укреплению их здоровья и эмоционального благополучия;  □ доступность воспитательных мероприятий, совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности с учетом особенностей развития и образовательных потребностей ребенка; речь идет не только о физической доступности, но и об интеллектуальной, когда созданные условия воспитания и применяемые правила должны быть понятны ребенку с особым образовательными потребностями;  □ участие семьи как необходимое условие для полноценного воспитания ребенка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями.	пе
vestilativa/programmyvospitativa-doovakticheskoe-rukovodstvo-vospitatelyu-o-vospitativa/programmyvospitativa/programmyvospitativa-doovakticheskoe-rukovodstvo-vospitatelyu-o-vospitativa/programmyvosp	
ургородити в условная растовность образовательной системы принять любого Инклюзия (дословно «включение») – это готовность образовательной системы принять любого	
ребенка независимо от его пиливилуальных особенностей (психофизиологических, социальных,	
ДОУ и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событка.	
вееми участниками образовательных отношений в ДОУ. На уровне воспитывающих сред: ППС строится как максимально доступная для детей с ОВЗ, событийная	
демонстрании уникальности достижений каждого ребенка.	
условня освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность ответственность каждого ребенка в социальной ситуации его развитыя.	
ответственность каждого ревенка в социальной ситуации его развития. На уровне событий: проектирование ислаготами ритмов жизни, праздников и общих дел с учетом	
возможность участия каждого в жизни и соовтими группы, формирует личноствый опыт, развивает самооценку и уверенность ребенка в своих силах.	
развивает самооценку и уверенность реосима в воли сима. Событийная организация должна обеспечить переживание ребенком опыта самостоятельности,	

#### мяроднае оновано моф и Ш. Организационный раздел тооминтандае онионопродо

## 3.1. Психолого-педагогические условия реализации программы.

Успешная реализация образовательной программы дошкольного образования детского сада обеспечивается следующими психолого-педагогическими условиями:

- 1) признание детства как уникального периода в становлении человека, понимание неповторимости личности каждого ребенка, принятие воспитанника таким, какой он есть, со всеми его индивидуальными проявлениями; проявление уважения к развивающейся личности как высшей ценности, поддержка уверенности в собственных возможностях и способностях у каждого воспитанника;
- 2) решение образовательных задач с использованием как новых форм организации процесса образования (проектная деятельность, образовательная ситуация, образовательное событие, обогащенные игры детей в центрах активности, проблемно- обучающие ситуации в рамках интеграции образовательных областей и другое), так и традиционных (фронтальные, подгрупповые, индивидуальные занятий. При этом занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей...;
- 3) обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательного процесса в ДОО, в том числе дошкольного и начального общего уровней образования (опора на опыт детей, накопленный на предыдущих этапах развития, изменение форм и методов образовательной работы, ориентация на стратегический приоритет непрерывного образования формирование умения учиться);
- 4) учет специфики возрастного и индивидуального психофизического развития обучающихся (использование форм и методов, соответствующих возрастным особенностям детей; видов деятельности, специфических для каждого возрастного периода, социальной ситуации развития);
- 5) создание развивающей и эмоционально комфортной для ребенка образовательной среды, способствующей эмоционально-ценностному, социально-личностному, познавательному, эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности, в которой ребенок реализует право на свободу выбора деятельности, партнера, средств и прочее;
- 6) построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребенка и учитывающего социальную ситуацию его развития;
- 7) индивидуализация образования (в том числе поддержка ребенка, построение его образовательной траектории) и оптимизация работы с группой детей, основанные на результатах педагогической диагностики (мониторинга);
- 8) оказание ранней коррекционной помощи детям с ООП, в том числе с ОВЗ на основе специальных психолого-педагогических подходов, методов, способов общения и условий, способствующих получению ДО, социальному развитию этих детей, в том числе посредством организации инклюзивного образования;
- 9) совершенствование образовательной работы на основе результатов выявления запросов родительского и профессионального сообщества; по от вызывание образование обр
- 10) психологическая, педагогическая и методическая помощь и поддержка, консультирование родителей (законных представителей) в вопросах обучения, воспитания и развитии детей, охраны и укрепления их здоровья;
- 11) вовлечение родителей (законных представителей) в процесс реализации образовательной программы и построение отношений сотрудничества в соответствии с образовательными потребностями и возможностями семьи обучающихся;
- 12) формирование и развитие профессиональной компетентности педагогов, психолого-педагогического просвещения родителей (законных представителей) обучающихся;
- 13) непрерывное психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений в процессе реализации образовательной программы дошкольного образования в ДОУ,

обеспечение вариативности его содержания, направлений и форм, согласно запросам родительского и профессионального сообществ;

- 14) взаимодействие с различными социальными институтами (сферы образования, культуры, физкультуры и спорта, другими социально-воспитательными субъектами открытой образовательной системы), использование форм и методов взаимодействия, востребованных современной педагогической практикой и семьей, участие всех сторон взаимодействия в совместной социально-значимой деятельности;
- 15) использование широких возможностей социальной среды, социума как дополнительного средства развития личности, совершенствования процесса ее социализации;
  - 16) предоставление информации об образовательной программе дошкольного образования ДОУ семье, заинтересованным лицам, вовлеченным в образовательную деятельность, а также широкой общественности;
  - 17) обеспечение возможностей для обсуждения образовательной программы дошкольного образования ДОУ, поиска, использования материалов, обеспечивающих ее реализацию, в том числе в информационной среде.

Психолого-педагогические условия реализации региональной парциальной программы по гражданско - патриотическому воспитанию «Крымский веночек» соответствуют условиям, которые перечислены в обязательной части образовательной программы детского сада.

3.2.Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды.

РППС рассматривается как часть образовательной среды и фактор, обогащающий развитие детей. РППС ДОО выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребёнка деятельности.

РППС включает организованное пространство (территория ДОО, групповые комнаты, оспециализированные, технологические, административные и иные помещения), материалы, оборудование, электронные образовательные ресурсы и средства обучения и воспитания, охраны и укрепления здоровья детей дошкольного возраста, материалы для организации самостоятельной творческой деятельности детей. РППС создает возможности для учёта особенностей, возможностей и интересов детей, коррекции недостатков их развития.

Федеральная программа не выдвигает жестких требований к организации РППС и оставляет за ДОО право самостоятельного проектирования РППС.

В соответствии со ФГОС ДО возможны разные варианты создания РППС при условии учёта целей и принципов Программы, возрастной и гендерной специфики для реализации образовательной программы.

РППС ДОО создается как единое пространство, все компоненты которого, как в помещении, так и вне его, согласуются между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

При проектировании РППС МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» были учтены:

местные этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природноклиматические условия, в которых находится ДОО;

возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования; задачи образовательной программы для разных возрастных групп; неготожной (0)

возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников ДОО, участников взаимодействия и других участников образовательной деятельности).

С учётом возможности реализации образовательной программы ДОО в различных организационных моделях и формах РППС МБДОУ соответствует:

требованиям ФГОС ДО;

образовательной программе ДОО;

материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в ДОО; возрастным особенностям детей;

МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» имеет необходимое оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся (в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности:

1) помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребёнка с участием взрослых и других детей;

2) оснащение РППС, включающей средства обучения и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста, содержания Федеральной программы;

3)мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного, театрального, музыкального творчества, музыкальные инструменты;

4) административные помещения, методический кабинет;

5) помещения для занятий специалистов (педагог-психолог); заверя вогодов можедофиом

здоровья, в том числе медицинский кабинет;

7) оформленная территория и оборудованные участки для прогулки ДОО.

Программой предусмотрено также использование ДОО обновляемых образовательных ресурсов, в том числе расходных материалов, подписки на актуализацию периодических и электронных ресурсов, методическую литературу, техническое и мультимедийное сопровождение деятельности средств обучения и воспитания, спортивного, музыкального, оздоровительного оборудования, услуг связи, в том числе информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

При проведении закупок оборудования и средств обучения и воспитания руководствуется нормами законодательства Российской Федерации, в том числе в части предоставления приоритета товарам российского производства, работам, услугам, выполняемым, оказываемым российскими юридическими лицами.

Инфраструктурный лист МБДОУ «Детский сад «Тополек» с Кольчугино» составляется по результатам мониторинга её материально-технической базы: анализа образовательных потребностей обучающихся, кадрового потенциала, реализуемой Программы и других составляющих (с использованием данных цифрового сервиса по эксплуатации инфраструктуры) в целях обновления содержания и повышения качества ДО.

Материально-техническое оснашение

No	Вид помещения социально-бытового	Наименование оборудования
п/п	и иного назначения	Федерации 11 ноября 2020 г., регистрационный №
1.	Кабинет заведующего и делопроизводителя	Компьютер в сборе (системный блок, монитор, мышь, клавиатура) Ноутбук Lenovo
		Маршрутизатор оннваодудодо и димнэшэмоп
		Шкаф для докумендации — Монивато — Сейф металлический — Монивати — Коминалический — Монивати — Коминалический — Монивати — Коминалический — К
		Тумбочка для документов
		Стол письменный жынатып ныцаемив ко
		МФУ Canon лазерный производо уможения вы
		Стулья мягкие 3 шт минясины до в кэтэк умэнон
2.	Методический кабинет	Шкафы для документации и методической
		литературы налипоов отолооными нидаемивідо
		Полка для демонстрационного материала
		Стенд «Педагогический вестник»
		Стол письменный навводост ООП овношношья (4
		Столик журнальный
		Шкаф, встроенный для методического
		оборудования ООЦ гасутаустверфия матяратов я

		Ноутбук Lenovo
		МФУ Epson L 3160
		Ламинатор OfficeSpace LM230
	млм, 75 млм	диван)
3.	Кабинет педагога-психолога	
		Cross Actorist Citys
		Шкаф для литературы
		Полка для психологического инструментария,
		психокоррекции
4	Музыкальный зал	
	FRAMBUTHPECKER	
		музыкальных инструментов
		Ноутбук ASUS
		Проектор Epson EB-X41
		Мультимедийный экран
		Ковровое покрытие
		Activities of James
5	Физкультурный зал	Пианино «Украина»,
	(приспособленное из	Музыкальный центр,
	нефункционирующего группового	Стул,
	помещение) компанамови	Доска с ребристой поверхностью
	SIDISTRICCIONE	Доска со следами
		канат
	ластмассовые	Kanai
	новые) пластмассовые	
	ческие палки (пластивсеовые корот	Массажер для ступней
	ческие палки деревяниме	Массажный коврик
	ы (оранжевые)	Transfer Hoppine
	gore	
	"anc-anc"	
	укоход "Кенга-1"	«шагаем вместе» Кочки массажные
	оминастіческая наклонная для пресед	Chief Remisiere with tells
	текие разноураниевые,	THE THIMICOLD ICCOM
	Symmothing Concess Association	The state of the s
	онроды (секция полочек)	Куб деревянный
	проды (стол+зеркало)	
	серская (стоит зеркало) ), комплект	1 1 1 2
	NOTO TO THE TOTAL THE TOTA	
		O Ser J I
	лебель(гусен) (4 секц. Шхиф+2 табур	
	еская (тумбочки, полочки, стол 2 так	I - F
	0 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Мяч маленький пластмассовый
	(cent. Honodek)	Мяч большой для прыжков
	стокая компл. (диван, шкаф, кроват	
	er. (kyxxxx)	
	вухьярусные, выкатные по количес	Мешки с песком(новые)

и изгласт б пит	Кольцеброс(маленький)
y Leavy	
Epson L 3160	
sarop OfficeSpace LM230	
сихологической разгрузки (круглый стол в	
- many the many and account to the many	Мячи 125млм, 75 млм
письменный, ступ	
тетский +стул	
для литературы	Мячи сенсорные(набивные. Большие)
для психологического инструментария	Стенка гимнастическая(шведская)
одимые игры и игрушки для занятий по	Лестница из веревки
коррекции	Канат
но «Украина»	Дуги металлические
инсьменный	
ы для дидактических игр и детских	Дорожка «радуга» (дуги) новые
альных виструментов	Спортивный комплекс
VK ASUS	клюшки
Top Epson EB-X41	лыжи
гимсанйяный экран	Набор для игры в бадбинтон
ическая система	Игра «поймай шарик»
вое похрытие	
HE CLYIER	Мини - гольф
фили	Парашіот цветной
но «Украина»,	флажки пве КынкугылуменФ 2
кальный центр,	кубики ви зоннедоозопонци)
Arrest materials	погремушки воппудт о темогудиновизнуфон
с ребрастой поверхностью	Гимнастические палки (эннэшэмоп
со следами	Веревки гимнастические
time control	платочки
ейка гимнастическая	Обручи пластмассовые
и резиновый	Обручи (новые) пластмассовые
ожер иля ступней	Гимнастические палки (пластмассовые короткие)
экный ковряк	Гимнастические палки деревянные
migran mana	Ориентиры (оранжевые)
канаопоне» поводон эмпркі	Рециркулятор
6. Спортивная площадка с резиновым	Лабиринт "Зиг-заг"
покрытием согласно СаН Пина	Детский рукоход "Кенга-1"
-комплекс «топ-топ»	Бум бревно
имнастический	Скамья гимнастическая наклонная для пресса
7. Групповые помещения	Столы детские разноуравневые,
Sixtumbases	Стулья,
BODERICA THE HEAD OF THE HEAD	
	Парикмахерская (стол+зеркало)
ananaayay ku	
and the state of t	Две секции полочек+стол
	Детская мебель(гусен) (4 секц. Шкаф+2 табур)
редний резиновый	Кухня детская (тумбочки, полочки, стол 2 табур)
редини резинован	PRIM
acceptant real grants	
может с песком	1
	Мебель дет. (кухня)
в с песком(новые)	Кровати двухъярусные, выкатные по количеству

	Дидактический материал по воспитанию Дилактические игры Настольно-псчатные игры Позизвательный материал экспериментирования	отона	детей од Шкафы для дидактических пос Письменный стол и стул для во Стеллаж "Радуга" Стеллаж для дидактического м	спитателя
	оовые площадки польный королько и менения в польный королько польный польный польный королько и менения королько и менени королько и менения королько и менения королько и менения коро	вание в ности. ности,	Стол с навесом и лавочками "З детская беседка "Кораблик" Горка "Кораблик" Горка "Кит" Горка "Теремок" Беседка Солнце малая	Пентр "житно «Стронгельная мастерскав»
«Больныца» кмакерския»		do	Беседка игровая Балансир "Забава" одинарная Балансир Лошадки одинарные Балансир Морской конек	
а Российскої Республічно украинских ва	Государственная символика Федерации, символика Крым. Образцы русских, крымскотатарских костюмо	О ПЛИКВХ ВВЯТИС ПАНИС	Качели П, одиночные рамы Подвес простой тип-2 Мостик подвесной Столик с навесом "Грибок" Качели детские двойные 1 Качели детские двойные 2	Патриотический уголок

Оснащение развивающих уголков в группах

Наименование	Направленности	етей накополение	Оборудование
Центр двигательной активности	Расширение двигательного самостоятельной (м. 1975)	опыта в	Оборудование для ходьбы, бега, равновесия, для катания, бросания, ловли Атрибуты к подвижным и спортивным играм Мячики массажные
гавки; писателей	Детская, художест соотметствии с воз Тематические выс Портреты детских Маленькие изира		Дорожки «Здоровье» для профилактики плоскостопия. Материал для дыхательных упражнений Скакалки. Флажки. Цветные ленты.
	трудовой деятель	познавательного использование в вности	Календарь природы, картина с изображением времени года: лист наблюдений за погодой Комнатные растения в соответствии с возрастными рекомендациями Сезонный материал Природоведческого содержания, набор картинок, фото альбомы Материал для проведения элементарных опытов Инвентарь для трудовой деятельности Природный и бросовый материал.

Центр	Расширение познавательного	Дидактический материал по сенсорному	
развивающих игр	сенсорного опыта детей опш	воспитанию Дидактические игры Настольно-печатные игры Познавательный материал для детского экспериментирования	
Центр «Строительная мастерская»	Проживание, преобразование познавательного опыта в продуктивной деятельности. Развитие ручной умелости, творчества. Выработка позиции творца	Напольный строительный материал; Пластмассовые конструкторы (с крупными деталями) Транспортные игрушки Конструктор деревянный	
Игровой центр	Реализация ребенком полученных и имеющихся знаний об окружающем мире в игре. Накопление жизненного опыта		
Патриотический уголок	Формирование знаний о государственных символиках страны и республики. Развитие привязанности и воспитание	Государственная символика Российской Федерации, символика Республики Крым. Образцы русских, украинских, крымскотатарских костюмов.	
од для ходьбы, бег инця, довля ижным и спортивиь	опыта в равновесня, деятельности для катания, броф	Наглядный материал: альбомы, картины, фотоиллюстрации и др. Предметы русского, украинского, крымскотатарского быта. Куклы в национальных костюмах. Матрешки. Художественная литература: стихи, рассказы, сказки писателей и поэтов	
Центр «Мини- библиотека» Формирование умения самостоятельно работать с книгой, «добывать» нужную информацию.		Крыма	
Театральный	Формирование навыков слушания.	Маленькие ширмы для настольного	
да, финара денера жением времени год за погодой нии в соответствии мендациями природовелческо	Развитие творчества детей на основе литературных произведений. Развитие творческих способностей ребенка, стремление проявить себя в играх-драматизациях	театра, пальчиковый театр, куклы би-ба-бо. Набор масок сказочных животных. Звери и птицы, объемные и плоскостные на подставках. Различные виды театра: плоскостной (набор плоскостных фигурок (среднего размера) на подставках;	
оор картинок, оо веления элементарии	содержання, на альбомы Матернал для про	пальчиковый тсатр; персонажи кукольного театра; театр перчаточный.	

Центр «Творческая мастерская»	Проживание, преобразование познавательного опыта в продуктивной деятельности. Развитие ручной умелости, творчества. Выработка позиции творца	Бумага разного формата, разной формы, разного тона; Достаточное количество цветных карандашей, красок, кистей, тряпочек, пластилина (стеки, доски для лепки); Наличие цветной бумаги и картона; Достаточное количество ножниц с закругленными концами, клея, клеенок, тряпочек, салфеток для аппликации; Альбомы с поэтапным рисованием объектов. (стимулирующие альбомы); Заготовки по теме для сотворчества; Раскраски раскрывающие содержание
имационных i) тературы для летей	, музыкальных, художественных, а для реализации Программы. х, музыкальных, художественных, ан зуказан в пушкте 33 ФОП ДО (стр. 19 мерный перечень художественной ли	заявленной теме недели. Шаблоны, трафареты, штампы. Бросовый материал (фольга, фантики от конфет и др.) Место для сменных выставок детеких работ, совместных работ детей и родителей
Музыкальный центр или йниэдэй отональтики	Развитие творческих способностей в сим самостоятельно-ритмической деятельности  обы инперациона выроден и и предоставлением выродения выполния выродения выродения выродения выродения выродения выродения выродения выполния выродения выродения выродения выродения выродения выродения выполния выродения вы выродения в	Детские музыкальные инструменты Музыкальные игрушки (озвученные, не озвученные) Игрушки - самоделки
Математический уголок	фигурами и формами предметов. Обучение группировки предметов по цвету, размеру, форме. Выявление отношения групп	различными мелкими и крупными предметами, крупные пуговицы или косточки от счетов для нанизывания,
фанкова Р.А ощее общение с Сфера, Москва.	Обучение определению количества	Комплект геометрических фигур, предметов различной геометрической формы, счетный материал.
	Арушанова А.Г., В Компунинация 6-7 лет трудовое «ТЦ Сфера», 2015,54 стр	1 doing monage
	мированне Арушанова А.Г., И Коммуникация 4-5 лет ТЦ «Сфера», 2015,80 стр Арушанова А.Г., И Коммуникания 3-4 года	Разрезные предметные картинки, разделенные. Весы (состав числа) Индивидуальные пеналы со счетным материалом.

Уголок положения	Основной целью создания уголка	Палатка выполняющей	Центр
уединения	уединения в группе является	Массажные коврики,	декоративные
	преодоление эмоционального	подушки	мастерскизая
	дискомфорта дошкольников.	Телефон,	
	Задачи: Создание благоприятного	Игрушки ватоемовт	
	микроклимата в группе ДОУ.	Книжки	
	Обучение детей приемам		
	регуляции своего настроения.		
	Повышение самооценки		
ным рисованием	тревожных и застенчивых детей.		
	Обучение детей бесконфликтному		
	общению друг с другом.		
	Сплочение детского коллектива		

# 3.4 Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Программы.

Примерный перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации программы указан в пункте 33 ФОП ДО (стр. 195)

Пункт 33.1 ФОП ДО содержит примерный перечень художественной литературы для детей (стр. 195- 205). — отношения пример на примерный перечень художественной литературы для детей (стр. 195- 205).

Пункт 33.2 ФОП ДО содержит примерный перечень музыкальных произведений для детей (стр. 205-214)

Пункт 33.3 ФОП ДО содержит примерный перечень произведений изобразительного искусства для детей (стр. 214-215)

Пункт 33.4 ФОП ДО содержит примерный перечень анимационных произведений для совместного семейного просмотра, бесед и обсуждений, которые рассчитаны на детей (стр. 215-218)

Произведения из примерного перечня педагоги могут использовать также для реализации части, формируемой участниками образовательного процесса ОП ДО.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, для реализации парциальной региональной программы и проектов в ДОУ имеются методические материалы и средства обучения и воспитания по всем образовательным областям:

Область развития	Вид деятельности	Автор, название, издательство
Социально- коммуникативное развитие пвидэ м мисутиф эн миции) цвидэтвы втэгэ ил жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог жэгог	Патриотическое воспитание, социализация, развитие общения, нравственное воспитание; ребенок в семье и сообществе; самообслуживание, самостоятельность, трудовое воспитание; формирование основ безопасности	Арушанова А.Г., Иванкова Р.А., Коммуникация 6-7 лет

«ТЦ «Сфера» 2015,94 Трифонова Е.В., Развитие игры 5-7 лет, «ТЦ «Сфера» 2015,94c. Давыдчук А.Н., Познавательное развитие дошкольников в игре ТЦ Сфера, 2015, 96с. Давыдчук А.Н.,Селихова Л.Г., Дидактическая игра – средство развития дошкольников 3-7 лет, ТЦ Сфера,, 2015, 176c. Карелова И.И.Социальнокоммуникативное И социальноличностное развитие детей от 0 до 6 лет, Волгоград, 2013,142c. Давыдчук А.Н., Познавательное развитие в игре. Методическое пособие, ТЦ Сфера, 2013, 88с. Панина С.М., Духовно-нравственное становление дошкольников. Конспекты НОД, Волгоград Коломийченко Л.В., Чугаева Занятия для детей 3-5 лет по социальнокоммуникативному развитию, ТЦ Сфера Беседы с детьми. Истоки патриотизма Система Александрова Е.Ю., патриотического воспитания в ДОУ, Волгоград Сертакова Патриотическое H.M., воспитание детей 4-7 лет на основе проектно-исследовательской деятельности Волгоград H.B. Нравственно-Микляева патриотическое и духовное воспитание дошкольников ТЦ Сфера, 2013 Иваничкина Т.А., Развитие личности ребенка в проектной деятельности, Волгоград Шорыгина Т.А., Беседы о хорошем и плохом поведении # ТЦ Сфера Шорыгина Т.А., Беседы о хорошем и плохом поведении ТЦ Сфера Шорыгина Т.А., Беседы об этикете с летьми 5-8 лет ТЦ Сфера Шорыгина Т.А.Беседы об основах безопасности с детьми 5-8 лет, ТЦ Сфера Беседы о правах Шорыгина T.A., ребенка, ТЦ Сфера Шорыгина Т.А., Беседы о бытовых электроприборах ТЦ Сфера Шорыгина Т.А., Беседы о Великой Отечественной войне, ТЦ Сфера Шорыгина Т.А. Беседы о правилах дорожного движения, ТЦ Сфера Шорыгина Т.А. Беседы о профессиях. Методическое пособие, ТЦ Сфера МИР в картинках, День Победы Мозаика-Синтез война Великая Отечественная произведениях художников, Мозаика-Синтез Защитники Отечества, Мозаика-Синтез Наглядно-дидактический комплект Сюжетно-ролевая игра. Больница. 3-4 года «Учитель» Наглялно-лидактический комплект Сюжетно-ролевая игра. Магазин, 3-4 года, «Учитель» Наглядно-дидактический комплект Сюжетно-ролевая игра. Шоферы. 3-4 года, «Учитель» Наглядно-дидактический комплект Сюжетно-ролевая игра. «Парикмахерская», 3-4 года «Учитель» Наглядно-дидактический комплект Сюжетно-ролевая игра. «Водители».4-5лет «Учитель» Наглядно-дидактический комплект Сюжетно-ролевая игра. Семья, 4-5 лет, «Учитель» Моделирование Березенкова T.B., детей на основе игрового опыта сюжетно-ролевых игр (3-4 г) Волгоград Л.А. Парамонова Развивающие занятия с детьми. - М.:ОЛМА Медиа Групп, 2015.- 640 с. Т.А. Шорыгина «Беседы о бытовых

#	8	РЭМП;	Гознавательное
Ознакомление с природой,		Ознакомление с прит	
ие с	комлени	родным краем, ознак	
		окружающим	
		.TH Chepa	
		liloparana T.A., Becca	
	комлен		

Т.А. Шорыгина «Беседы о бытовых электроприборах».-М.:ТЦСфера. 2015,-64 Т.А. Шорыгина «Беседы о телевидении».-М.:ТЦ Сфера, 2015.-64с Т.А. Шорыгина «Беседы о телевидении».- М.:ТЦ Сфера, 2015.-64с. Т.А. Шорыгина «Беседы о природных

N manage and assessment Dal G G assistance of V	THE Change
Колесинкова Е.В., «Я очитаю до пяти» (4-	явлениях и объектах»М.:ТЦ Сфера.
5 лет) ТЦ Сфера, 2014.65с.	2015,-96c.
	Т.А. Шорыгина Беседы о воде в
Истоки знаний, Демонстрационная	природеМ.:ТЦСфера,201696с
таблица счет до 10	Т.А. Шорыгина «Беседы о мире морей и
	океанов»М.:ТЦ Сфера,201664с.
Истоки знаний, Демонстрационная таблица	Т.А. Шорыгина «Беседы о том, кто где
cucr or 11 no 20	живет»М.:ТЦСфера,201580с.
	Т.А. Шорыгина «Беседы о космосе»
Каей В.А., «Конструнрование и.	М.:ТЦ Сфера, 201696с.
экспериментирование с детьми 5 лет»	Региональная парциальная программа по
TLI Cpepa 2014	гражданско-патриотическому
Филания Л.К., «Считай-ка для	воспитанию детей дошкольного возраста
мальнией.	в Республике Крым
«Промоканика для	«Крымский веночек»/
Фантазерова ТЦ Сфера,	Автсост.: Л.Г. Мухоморина,
Александрова Г.С., Холодова Х.А.	Э.Ф. Кемилева, Л.М.Тригуб, Е.В.
. Комплект тематических карт на кажиций	Феклистова
донь. Осемь.	(одобрена Коллегией Министерства
Старшая группа «Учитель»	образования
Волгоград, 56 карт	и науки Республики Крым от
Александрова Г.С., Холодова Х.А.	01.03.2017№1/7).
Комплект тематических карт Средняя	Колесникова Е.В., «Математические
группа. Осень «Учитель»	ступеньки».
Волгоград	Программа развития математических
Небыкова О.Н. Кемплект тематических	представлений у детей изд. «Сфера»,
карт	2015,104c.
Младивая группа. Весна «Учитель»	Колесникова Е.В., Математика для детей
Волгоград Небыкова О.Н.	3-4 лет
	Методическое пособие «ТЦ Сфера»,
Комплект тематических карт младшая	2015,54 стр
труппа	Колесникова Е.В., «Математика для
Осень«Учнтель»	детей 4-5 лет»
Волгоград	Методическое пособие ТЦ «Сфера»
Александрова Г.С.; Холодова Х.А.Колилект тематических	2015,80
	Колесникова Е.В., «Математика для детей 5-6 лет»
sapr.	The state of the s
Полготовительная группа Осень«Учитель»	Методическое пособие «ТЦ «Сфера» 2015,94
Волгоград Небыкова О.Н.	Колесникова Е.В., «Математика для детей 6-7 лет»
	методическое пособие «ТЦ «Сфера»
Комплект гематических карт. Мляншая	2015,94с.
_ группа. Зима «Учитель»	
	Колесникова Е.В. «Я считаю до
Bomorpan	# 10».(тетрадь) ТЦ Сфера,
Александрова Г.С., Холодова И.А.	2015, 65c.
Комплект тематических карт, Старшая	Колесникова Е.В., «Я считаю до 20»
группа	(тетрадь) ТЦ Сфера,
Весна: «Учитель»	2015, 65c
Волгоград	Колесникова Е.В. «Я начинаю считать»
Александрова Т.С., Холодова И.А.	(3-4 года) ТЦ Сфера,
Комплект тематических прогулочных	2015,16c

Колесникова Е.В., «Я считаю до пяти» (4явлениях и объектих».-М.:ТЦ Сфера 5 лет) ТЦ Сфера, Т.А. Шорьплив Беседы о воде в 2014,65c. Истоки знаний, Демонстрационная npupone -M.: THC repa, 2016.-96c Г. А. Шорытина «Неседы о мире морей и таблица оксанов» -М.:ТЦ Ффера 2016.-64с счет до 10 Т.А. Шорыглина обеседы о том, кто гле Истоки знаний, Демонстрационная живет» -М:ТПСф:ра.2015.-80c таблипа . Провитина «Неселы в космосе». счет от 11 до 20 Каей В.А., «Конструирование и экспериментирование с детьми 5 лет» ТЦ Сфера2014 Филякина Л.К., «Считай-ка для малышей. «Промокашка для Авт -соот ЛТ. Мухоморина Фантазеров» ТЦ Сфера, Александрова Г.С., Холодова Х.А. 3. D. Kemmens, J. M. Tomyo, E.B. Комплект тематических карт на каждый (одобрена Коллегией Министерства день. Осень. Старшая группа «Учитель» и начки Республици Крым от Волгоград, 56 карт Александрова Г.С., Холодова Х.А. Комплект тематических карт Средняя группа. Осень «Учитель» Волгоград Грограмма развития математических Небыкова О.Н. Комплект тематических представлений у детей Колесинкова Е.В.; Математина для детей Младшая группа. Весна «Учитель» Волгоград Небыкова О.Н. Комплект тематических карт младшая группа. Осень«Учитель» Волгоград Александрова Г.С., Холодова Х.А.Комплект тематических Колесиикова Е.В. «Математика для wish 3-6 Norsh Подготовительная группа .Осень«Учитель» Волгоград Небыкова О.Н. Комплект тематических карт. Младшая группа. Зима «Учитель» on custano Ro On (rerpans) ILT (depa Волгоград Александрова Г.С., Холодова И.А. Комплект тематических карт, Старшая группа. Весна. «Учитель» Волгоград Александрова Г.С., Холодова И.А. Комплект тематических прогулочных

	Дыбина О.В. «Ребенок в мире поиска	карт.	
	», ТЦ Сфера	Подготовительная группа. Весна	
	Востружина Т.Н., Кондименския Л.А.	«Учитель»	
	«Знакомим с окружающим миром детей	Волгоград	
	3-5 лет» ТЦ Сферд	Александрова Г.С., Холодова И.А.	ĺ
	Николаева С Н. «Приобщение	Комплект тематических карт, Средняя	
	дошкольников к	группа.	
	Природе» Мозанка-синтез, 2013	Весна. «Учитель»	
	ТЦ Сфера, 2016	Волгоград	
X	Дыбина О.В. «Что было до Игры-	Александрова Г.С., Холодова И.А.	1
	путешествия в прошлое предметов для	Комплект тематических карт. Старшая	
	дошкольников» ТЦ Сфера	группа.	
	2010	Зима «Учитель»	
	Кравченко И.В., Долгова Т.Л.	Волгоград	
	«Прогудии в детском съду старшая и	Александрова Г.С., Холодова И.А.	
	полготовательная группы», ТЦ	Комплект тематических карт	
	Сфера2015	Подготовительная	
	Алябьева Е.А. «Гематические дии и	группа. Зима «Учитель»	
	недели в летском саду». Планирование и	Волгоград	
	конспекты ТП, Сферь, 2015	Александрова Г.С, Холодова И.А.	- 1
	Ланкина Т. Н. «Пространство детского	Комплект тематических карт. Средняя	
	CARAC	группа.	
	Познание .Экология» ТЦ	Зима	
	Сферв 2015	Павлова Л.Н.	
	«Занимательная экология 3-4 года»	«Познание окружающего мира с детьми	
	KOMBJEKT	2-го года	
	рабочих листов Волгоград	жизни» ТЦ Сфера,2013 г	
	Писаренко С.Н.	Вострухина Т.Н.	
	Комплексное планирование в	«Знакомим с окружающим миром детей	
	разновозрастной	5-7 лет» ТЦ Сфера2011	
	группе 2-4 года Вингоград	Николаева С.Н., «Юный эколог»	
	Микляева И.В. Почемучки Комплексная	Мозаика-синтез 2016, 108с.	
	программа группы крагковременного	Иванова А.И. «Мир растений.	
	пребывания	Экологические	
	детей 3-5 лет ТЦ Сфера Васкокова Н.Е. Комплексное	наблюдения и эксперименты в детском	
	планирование 3-4 года ТЦ Сфера	саду», ТЦ Сфера	
	2016 r	2010, 236с.	
	Как ивани предки выращивали хлеб	Алябьева Е.А. «Игры-путешествия на	
	Как наши предки шили одежду	участке детского сада» ТЦ Сфера	
	Как наши предки открывали мир	2015	
	Тимофесва Н.В., Нетрелиционные формы	Алябьева Е.А., «Игры-забавы на участко	
	занатий с дошкольниками	детского	
	Волгоград	Сада» ТЦ Сфера	
	Шорытина Т.А. Бесели о воде в природе	<b>₹</b> 2015	
	ТЦ Сфера	Шапиро А.И. «Первая научная	
	Шорыгина Т.А. Бесели о мире морей и	лаборатория» ТЦ Сфера,	
	океанов ТЦ Сфеда	2015	
	П[ербанева Е.А. Заним ательная экология	Дыбина О.В. «Рукотворный мир» ТЦ	
	5-7 ner	Сфера,	
	Кравченко И.В. Долгова Т.Л.	Щетинина А.М. «Учим дошкольников	
	Прогудки в детском саду младива и	думать» ТЦ Сфера, 2011	
-			

Дыбина О.В. «Ребенок в мире поиска Подготовительная гругив. Весна », ТЦ Сфера Вострухина Т.Н., Кондрыкинская Л.А. «Знакомим с окружающим миром детей Александрова Г.С., Хотодова И.А. 3-5 лет» ТЦ Сфера Комплект тематических карт. Средняя Николаева С.Н. «Приобщение дошкольников к Природе» Мозаика-синтез, 2013 ТЦ Сфера, 2016 Александрова Г.С., Холодова И.А. Дыбина О.В. «Что было до... Игры-Комплект тематических карт. Старшая путешествия в прошлое предметов для дошкольников» ТЦ Сфера 2010 Кравченко И.В., Долгова Т.Л. Александрова Г.С., Холодова И.А. «Прогулки в детском саду старшая и KOMPLIERT TEMBTHECKIEK KEDT подготовительная группы», ТЦ Сфера2015 группа: Зима «Учитель» Алябьева Е.А. «Тематические дни и недели в детском саду». Планирование и Александрова Г С, Холодова Я А. ТЦ Сфера, 2015 конспекты Комплект тематических карт. Средняя Лапкина Т.И. «Пространство детского сала: Познание .Экология» ΤЦ Сфера, 2015 «Познание окружающего мира с детьми «Занимательная экология 3-4 года» комплект ТЦ Сфера 2013 г рабочих листов Волгоград Писаренко С.Н. «Знакомим с окружающим миром детей Комплексное планирование в TII Coepa2011 разновозрастной Николасва С Н., «Юный эколог» группе 2-4 года Волгоград Микляева Н.В. Почемучки. Комплексная программа группы кратковременного Иванова А.И. «Мир растений. пребывания детей 3-5 лет ТЦ Сфера наблюдения и эксперименты в детском Васюкова Н.Е. Комплексное планирование 3-4 года ТЦ Сфера 2016 г Алябьева Е.А. «Интры-путеществия на Как наши предки выращивали хлеб Как наши предки шили одежду Как наши предки открывали мир Апябьева Е.А., «Игры-пабавы на участие Тимофеева Н.В., Нетрадиционные формы занятий с дошкольниками Волгоград Шорыгина Т.А. Беседы о воде в природе Шаниро А.И. «Перави научивя ТЦ Сфера лабораторня» ТЦ Сфера, Шорыгина Т.А. Беседы о мире морей и океанов ТЦ Сфера . Дыбина О.В. «Рукотворный мир» ТП Щербанева Е.А. Занимательная экология 5-7 лет Нетиница А.М. «Учин дописольников Кравченко И.В, Долгова Т.Л TH Chern. 2011 Прогулки в детском саду младшая и

1100	TH C1
Сфера2011	средняя группы ТЦ Сфера
Ушакова О.С. Развитие речи и творчества	Алябьева Е.А Знакомим детей с
ТЦ Сфера 2015	человеческим организмом ТЦ Сфера
Морозова И.А. Подготовка к обучению	Владимирская Л.А.
грамоте	От осени до лета. Детям о природе и
(6-7 лет) Мозанка-Синтез 2010	временах года в стихах,
Кыласова Л.Е. Развитие речи.	загадках. Волгоград
Дидактический материал (6-7 лет)	Санкина Л.К.
Волгоград Учитель 2018	Познание предметного мира.
Баронова В.В. Грамма преское	Комплексные занятия с детьми
путешествие	5-7 лет Волгоград
по странам и контенентам ТЦ Сфера2016	Источник знаний. Домашние животные
Рыбинкова О.М. Обучение чтению и	Природа России
ечевое развитие Развитие речи,	Паннова М.А., Гусева О.А. Самые
Подготовка к обучению	сложные
ковригина грамоте кооучение	игры. Сложные слова
OUNTSTR	Часть 1,2, ТЦ Сфера, 2013 г
(6-7 ner) Boarorpag, 2016	Паннова М.А., Гусева О.А. Слова-
Пветкова Т.В. Демонстрационный	
	иностранцы
материал	часть2
к программе Ушакової О.С. Развитие	Ц Сфера,2013
pean.	Громова О.Е.,Соломатина Г.Н. Развитие
в картынках .8 картынж ТЦ Сфера 2014	речи.
	Осень-зима (4-5 лет)
материал	Громова О.Е.,Соломатина Г.Н. Развитие
к программе Ушаковой О.С. Развитие	речи.
речи	Зима-весна (4-5 лет)
в картинках. Живая природа 8 картин ТЦ	·Бывшева А. Грамматика в картинках.
Сфера	Один-много
2014	Мозаика-синтез2014
Цветкова О.С. Демонсграционный	Бывшева А. Грамматика в картинках
материал к-программе Ушаковой О.С.	Антонимы, Глаголы Мозаика-синтез
Развитие речи в картинках. Животные 8	2014
нитовы	Бывшева А. Грамматика в картинках
TH Coepa 2014	Говори правильно Мозаика-Синтез 2014
Шорьична Т.А. Демонстрационный	Бывшева А.Грамматика в картинках
материал	Словообразование Мозаика-Синтез 2014
Пословицы и поговоринт П1 Сферв.	Бывшева А. Грамматика в картинках
Шорьпчика Т.А. Крылагые выражения ТЦ	Ударение
Сфера	Мозаика- Синтез, 2014
Ушакова О.С. Закономерности овладения	Бывшева А.Грамматика в картинках.
родным языком ТЦ Сфера, 2014,288с.	Множественное число Мозаика-
Ущакова О.С. Развитие речи детей 3-5	синтез,2014
лет	Бывшева А.Грамматика в картинках
ТЦ Сфера , 192c	<ul> <li>Антонимы. Прилагательные Мозаика-</li> </ul>
Беседы с детьми Звин тинки отечества	Синтез,2014
Беседы с детьми. Пожарная безопасность	Ушакова О.С. Развитие речи детей 5-7
Беселы с детьми. Осень	лет
Беседы с детьми. Лето	ТЦ Сфера,2014
Горбушина С.Б. Игровые лидактические	Ушакова О.С. Ознакомление
пособия.	
	дошкольников
для развития мелкой иоторики и	с литературой и развитие речи ТЦ

средняя группы ТП Сфера	Сфера2011
Алябьева Е.А Знакомым детей с	Ушакова О.С. Развитие речи и творчества
человеческим организмом ТЦ Сфера	ТЦ Сфера 2015
Влодимирская Л.А.	Морозова И.А. Подготовка к обучению
От осени до лета. Детям о природе и	грамоте
временах года в стихах.	(6-7 лет) Мозаика-Синтез 2010
загадиях. Волгоград	Кыласова Л.Е. Развитие речи.
Санкоеца Л.К.	Дидактический материал (6-7 лет)
Познание предметного мира.	Волгоград Учитель2013
Комплексные занятия с детьми	Баронова В.В. Грамматическое
5-7 лет Волгоград	путешествие
меня жиния Домециие животиме	по странам и контенентам ТЦ Сфера2016
Природа России	Рыбникова О.М. Обучение чтению и
Паннова М.А., Гусева Д.А. Самые	грамоте грод энтине В вытине реч энтингву золог
эырхоко	(6-7 лет) Волгоград 2012
агры. Сложные свова	Ковригина Т.Е. Занимательное обучение
Часть 1,2, ТЦ Сфера,2013 г	чтению
Паниова М.А., Гусева Ф.А. Слова-	(6-7 лет) Волгоград, 2016
иностранцы	Цветкова Т.В. Демонстрационный
Carogu	материал
Ц Сфера 2013	к программе Ушаковой О.С. Развитие
Громова О.В., Содоматина Г.Н. Развитие	речи
вред	в картинках .8 картинок ТЦ Сфера 2014
Осень-зимя (4-5 лет)	Цветкова Т.В. Демонстрационный
Громова О.Е., Соломатина Г.Н. Развитис	материал
меэд	к программе Ушаковой О.С. Развитие
Зима-весна (4-5 лет)	речи
Бывшева А. Грамматика в картинках.	в картинках. Живая природа 8 картин ТЦ
Одони-ниво	Сфера
Мозвика-синтез2014	2014
Бывисеа А. Грамматика в картинках	Цветкова О.С. Демонстрационный
Антонимы: Глаголы Мозаика-синтез	материал к программе Ушаковой О.С.
2014	Развитие речи в картинках. Животные 8
Бывшева А. Грамматика в картинках	картин
Говори правильно Моганка-Синтез 2014	ТЦ Сфера 2014
Бывшева А.Грамматира в картинках	Шорыгина Т.А. Демонстрационный
Словообразование Мезанка-Синтез 2014	материал
Бывщева А. Грамматика в картинках	Пословицы и поговоркитТЦ Сфера
Ударение	Шорыгина Т.А. Крылатые выражения ТЦ
Мозынка- Синтез, 2014	Сфера
Бывшева А.Грамматика в картинках.	Ушакова О.С. Закономерности овладения
Множественное число Мозаика-	родным языком ТЦ Сфера, 2014,288с.
синтсэ,2014	Ушакова О.С. Развитие речи детей 3-5
Бывшева А.Грамматима в картинках	лет
Антонимы Прилагательные Мозинса-	<b>У</b> ТЦ Сфера ,192c
Синтез,2014	Беседы с детьми. Защитники отечества
Ушакова О.С. Развитие речи детей 5-7	Беседы с детьми. Пожарная безопасность
TOR	Беседы с детьми. Осень
ТЦ Сфера, 2014	Беседы с детьми. Лето
Ушакова О.С. Ознакозидение	Горбушина С.Б. Игровые дидактические
доникольников	пособия
с литературой и развитие рези 111	для развития мелкой моторики и

abC 210C remain?-e	Знание стихи Мозаил	познавательных интересов у
	Большая энциклопеди	дошкольников.
	детей.	Детство-пресс 2016
	Весенияе стихи Моза	Маханева М.Д. Подготовка к обучению
	2015.24c.	грамоте
	Гербова В В., Ильчук	детей 4-5 лет. ТЦ Сфера
	чтения 4-5 лет.	Баронова В.В. Игровые познавательно-
	-Mociga 2015, 254c	речевые
	Гербова В.В., Ильчук	Занятия ТЦ Сфера
Художественно-	Приобщение искусству;	Васюкова Н.Е. Художественная
эстетическое	Рисование,	литература для детей
развитие в втим П.Н.		3-5 лет,
развитис	Аппликация;	ТЦ Сфера,2016,128с.
	Конструктивно-модел	Серия Круг чтения. Русский фольклор.
	Музыкальная деятельность	Русская
	Художественная литература	классическая литература. Классическая
	Аудожественная литература 14-Е эмиваоднустэнох	детская
	3-енздМ.:ТЦСфера,2	литература. Старшая
	Купакова Л.В. Худо	группа
	творчество и	Серия Круг чтения. Русский фольклор.
	конструирование 4-5 д	Русская
	Хрестоматня для чтен	классическая литература. Классическая
	салу и дома.	детская
	(4-5 лет)	литература. 2 младшая
	Хрестоматия для чтен	группа
	SMOR N VIED	Комарова Т.С.«Развитие художественны
	(5-6 ner)	способностей дошкольников»
	Лыкова И.А. «Цветны	· М.: MOЗАИКА-СИНТЕЗ,2015144c.
	Программа, изд.	Грибовская, М.Б. Халезова-Зацепина
	«Цветной мир»	«Лепка в детском саду».
	Льцкова И.А. Изобрази	Конспекты занятий для детей 2-7 летМ
	деятельность 2 мл.	ТЦ Сфера, 2016. 80с.
	Лыкова И.А. Изобрази	Серия Круг чтения. Русский фольклор.
	деятельность средняя	Русская классическая литература.
	Лькова И.А. Изобрази	Классическая детская литература.
	деятельность ,старики	1 младшая группа
	Лькова И.А. Изобрази	Лыкова И.А. Изобразительная
	<b>АТЭОНАПЭТРЭВ</b>	деятельность в д/саду. М.:
	подготовительная груп	ТЦ«Сфера»,2007.
	Лыкова И.А. Художег	Большая энциклопедия для маленьких
	детском саду. Пособые	детей.
	Льнова И.А. Художест	Осенние стихи Мозаика-Синтез 2015,246
	Конспекты	Большая энциклопедия для маленьких
	Подготовительная груг	детей.
		<ul> <li>Летние стихи Мозаика-Синтез 2015,24c</li> </ul>
	Конспекты	А.А. Грибовская, М.Б. Халезова-
	Crapmas rpymia Jlanco	Зацепина «Лепка в
	Художественный труд	Детском саду» Конспекты
	Средивы группа	Занятий для детей 2-7лет
	Лыкова И.А. Рабочая т	М.:ТЦСфера,2015 80с.
	Подготовительная	Большая энциклопедия для маленьких
	старшая, средняя груп	детей.

Зимние стихи Мозаика-Синтез 2015,24с. DOMESTICATION NATERICOS V Большая энциклопедия для маленьких летей. Маханева М.Д. Подготовка к обучению Весенние стихи Мозаика-Синтез 2015.24c. nereli 4-5 ner TH Cdepa Гербова В.В., Ильчук Н.П. Книга для Баронова В. В. Игровые познавательно чтения 4 - 5 лет, Москва, 2015, 254с. Гербова В.В., Ильчук Н.П. Книга для чтения 5-7 лет Москва, 2015, 245с. Гербова В.В., Ильчук Н.П. Книга для чтения 2-4 года Москва, 2015, 259 с. Серия Круг чтения. Р секой фольклор Куцакова Л.В. Художественное инесическая литература. Классическая творчество и конструирование 3-4 года 3-еизд.-М.:ТЦСфера,2015.-240с. Куцакова Л.В. Художественное Серия Круг чтения, Русский фольклор. творчество и конструирование 4-5 лет Хрестоматия для чтения детям в детском кивосическая литература. Классическая саду и дома. (4-5 лет) литература 2 миалиня Хрестоматия для чтения детям в детском Комарова Т.С.«Развитие художественны саду и дома способностей дописольников».-(5-6 лет) M.: MO3A/IKA-C/HT E3,2015. -144c Лыкова И.А. «Цветные ладошки» Грибовская, М.Б. Халезова-Эпценина Программа, изд. «Лепка в детском саду «Цветной мир» Конспекты запачний для детей 2-7 лет.-М. Лыкова И.А. Изобразительная деятельность 2 мл. Лыкова И.А. Изобразительная Русская классическая литература. деятельность средняя группа Классическая детская литература Лыкова И.А. Изобразительная деятельность ,старшая группа Лакова И.А. Изобразательная Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в довлу М. деятельность подготовительная группа **Большая энциклопедия для маленькох** Лыкова И.А. Художественный труд в детском саду. Пособие Осенние стихи Мозапса-Синтез 2015,24с Лыкова И.А. Художественный труд. Кольная энциклоперация маненких Конспекты. Подготовительная группа Летине стихи Мозаиля-Синтез 2015,24с. Лыкова И.А. Художественный труд. А.А. Грибовская, М.Е. Хавезона-Конспекты. Старшая группа Лыкова И.А. **Петсиом салу» Конспекты** Художественный труд. Конспекты. Занятий для детей 2-7 лет.-Средняя группа Лыкова И.А. Рабочая тетрадь. М.: ТЦСфера, 2015.- 80c Больная энциклопедия маленамой Подготовительная старшая, средняя группы

ZSIAVIE		Каплунова И., Новосельцева, «Ладушки»
О.П. Родынова Природа и музыка		программа
О.П. Родынова Настроение, чуветна в		музыкального воспитания детей
MASPIKE		дошкольного возраста
С.И. Мерзиякова Учим петь детей 4-5 лет		Каплунова И. «Праздник каждый день»
С.И. Мерзиякова Учим петь детей 5-6 лет		конспекты
С.И. Мералякова Учим петь детей 6-7 лет		музыкальных занятий с
О.П. Власенко Процавине с детским		аудиоприложением
CSHOM		Анисимова М.В. «Программа
Н.В. Бердинкова Большой праздинк для		музыкального
MacTaimell		здоровъесберегающего развития» ТУ
И.В Миропиниченко Детекие празданки		«Сфера» 2014
Т.Н. Караманенко Кукольный театр -		Музыкальное обеспечение технологии
донновы		Е.Железновой
Е. Съянова Сценарни граздинков в		СД диск
детском саду н		Музыкальное обеспечение технологии
школе		Суворовой Т.И.
Е.Г. Ледяйона, Л.А. Топникова		-«Танцевальная ритмика для детей». СД
Праздники для современных мальшей		диск
О.П. Виасеико Празиных круглый год		Комплексно-тематическое планирование
Н.Г. Колонова Музыкально-		образовательного процесса с детьми, 3-4
дидактические игры для		лет, 4-5 лет, 5-6 лет, 6-7лет
доминапожное,		Еженедельное интегрированное
З. Роот Песенки и празлички для		содержание
мальнией	40	работы по всем образовательным
Е.А. Тимофеева Подвимные игры с		областям. – ТЦ
детьми младшего		сфера,2013
дошкольного возраста		·И. Каплунова И.Новоскольцева Праздник
Л.П. Измайдова Музыка		шаров, 2011
Н. Ветлугина Музыка в детском салу 2		И. Каплунова И.Новоскольцева
младивая группа		И. Каплунова И.Новоскольцева Мы
Н. Ветлугина Музыка и детском салу		играем, рисуем,
средняя группа		поем, 2017
Н. Ветлугина Музыка в дотском салу		И. Каплунова И.Новоскольцева Веселые
старшая группа		досуги, 2014
Н. Веглугина Музыка в детском салу		И. Каплунова И.Новоскольцева Игры,
подготовительная группа		аттракционы,
Вепрева И.И., Татаринкова Г.М. Модель		сюрпризы, 2016
физкультурно-оздоровительного		И. Каплунова И.Новоскольцева Этот
образования		J
стариних дониольникав. Волгоград, 2016		И. Каплунова И.Новоскольцева Умные
Копылова С.Ф. Физкультурные занятия с		пальчики, 2009
элементами логоритмини, Волгоград		И. Каплунова И.Новоскольцева Я живу в
Чевычелова Е.А. Зрительная гимнастика		
RIAL	#	1
nerest 2-7 ner Bomorpen, 123 c.		И. Каплунова Привет, Олимпиада! М.Ю. Картушина Праздники народов
Супим Е.В.Занатия филкультурой.		мира в детском
Игровой		саду, (1часть)
. стретчин для дошкольников, т.т. с-фера. 2016, 112c	-	Е.А. Никитина Музыкальные игры для
Токаева Т.Э. Будь здогов, мальшя!		детей 5-7 лет
Программа физ.развития летей 3-7 лот.		О.П. Родынова Музыка о животных и
 Francisco never submarad sub-assessed today		O.11. I ODDITOBU IVLY SBIRGE O MAIBOTTIBIA II

Каплунова И., Новосельнева, «Ладушких	птицах
ОООГРАММА	О.П. Родынова Природа и музыка
нузыкального воспитания детей	О.П. Родынова Настроение, чувства в
должодьного возраста	музыке
Каплунова И. «Праздник каждый день»	С.И. Мерзлякова Учим петь детей 4-5 лет
Конструкты казадын деми	С.И .Мерзлякова Учим петь детей 5-6 лет
G ARTRIGE XIGHGUSHGEVM	С.И .Мерзлякова Учим петь детей 5-о лет
аушчоприцожением	О.П. Власенко Прощание с детским
Аписимова М.В. «Программа	садом
Музыкального	Н.В. Бердникова Большой праздник для
здоровьесоберегалониего развития» ТУ	малышей
«Сфера» 2014	И.В Мирошниченко Детские праздники
Музыкальное обеспечение технологии	Т.Н. Караманенко Кукольный театр -
Е. Железновой	дошкольникам
СД диск	Е. Съянова Сценарии праздников в
Музыкальное обеспечение технологии	детском саду и
Суворовой Т.И.	школе
-«Танцевальная ритмика для детей». СД	Е.Г. Ледяйкина, Л.А. Топникова
MOREC	Праздники для современных малышей
Комплексно-тематическое планирование	О.П. Власенко Праздник круглый год
образовательного прицесса с детьми. 3-4	Н.Г. Кононова Музыкально-
ner, 4-5 ner, 5-6 ner, 6-Iner	дидактические игры для
Еженедельное интегрированное	дошкольников
- содержание	3. Роот Песенки и праздники для
работы по всем образовательным	малышей
областям. – ТЦ	Е.А. Тимофеева Подвижные игры с
сфера, 2013	детьми младшего
И. Каплунова И. Новоскольцева Праздник	дошкольного возраста
mapos, 2011	Л.П. Измайлова Музыка
И. Каплунова И. Новостольцева	Н. Ветлугина Музыка в детском саду 2
И. Каплунова И. Новоскольцева Мы	младшая группа
праем, рисуем,	Н. Ветлугина Музыка в детском саду
поем. 2017	средняя группа
И. Каплунова И. Новоскольцева Веселые.	Н. Ветлугина Музыка в детском саду
досуги, 2014	старшая группа
И. Каплунова И. Новос сольцева Игры,	Н. Ветлугина Музыка в детском саду
анопристи	подготовительная группа
Физическое Физическая культура	Вепрева И.И., Татарникова Г.М. Модель
развитие Основные движения	физкультурно-оздоровительного
Спортивные упражнения	образования
овани V заотано. Спортивные Игры М	старших дошкольников. Волгоград, 2016
Подвижные Игры	Копылова С.Ф. Физкультурные занятия с
а увиж R назрани Физкультурно – И	
оздоровительная работа	элементами логоритмики, Волгоград Чевычелова Е.А. Зрительная гимнастика
	Production of the second secon
	детей 2-7 лет Волгоград, 123 с.
М.Ю. Картушина Прадинии неродов	Сулим Е.В.Занятия физкультурой.
мира в детском	Игровой ТИ Сфака
. саду, (1-асть)	стретчинг для дошкольников, ТЦ Сфера,
Е.А. Никитина Музъисизиные вгры для	2016, 112c
летей 5-7 лет	Токаева Т.Э. Будь здоров, малыш! Программа физ.развития детей 3-7 лет,
О.П. Родынова Музыка о животных и	

ТЦ Сфера, 2015,112c. Медиа Групп, 2015.- 640с. Коновалова Н.Г. Профилактика плоскостопия у детей, Волгоград, 64 с Л.А. Парамонова Развивающие занятия с Полтавцева Н.В., Стожарова М.Ю. Приобщаем дошкольников к здоровому образу жизни. Методическое пособие ТЦ Сфера, 2013, Menua l'oynn, 2015 - 646c. Равчеева И.П., Журавлева В.В., Г.А. Шорыгина Беселы о здоровье.-Формирование безопасного поведения в быту, социуме, природе, Волгоград, 2016, 136с Д.В.Хухлаева Методика физического Еписсева Т.А. Гентгриый подход воспитания в дошкольных учреждениях.-Редлизация в условиях ФГОС ДО М.:«Просвещение», 1984.-208с. Гарнышева Т.П., ОБЖ для Безопасность: Знакомим допиольников с дошкольников, Детство-экспесс, источниками опасности. Сферц 2016,128c Маханева М.Д. Программа оздоровления детей дошкольного возраста, ТЦ Сфера, 2013,44c. гомная Мунтандров о понапожинов Цветкова Т.В. Здоровье ребенка, Беседы с детьми Ф С умаар) оп меувтроню уп 3-7 лет ТЦ Сфера, 2015 г Л.И. Пензулаева Физическая культура в условия реализации Програмиы. детском саду, Средняя группа. -M.:MOЗАИКА-СИНТЕЗ,2014.-112c. МБДОУ «Летоний сад Л.И. Пензулаева Физическая культура в детском 2000 концурацой о конопонот» взалифицированными педагогами, наименование под полиностей педагогических работников саду. Старшая группа.-.:МОЗАИКАльную деятельность, должностей руководителей СИНТЕЗ 2015.-141 с. вой постановлением Правительства России от 21.02.202 Л.Н. Пензулаева Физическая культура в 1341): детском сад. Подготовительная группа.гельные работишки обеспечивают непрерывное М.:MOЗАИКА-СИНТЕЗ,2015.—112c. ны дошкольного образования детского сала МБЛОУ Л.Н.Пензулаева Физическая культура в течение всего времени ее реализации в ДОУ или в детском саду. Младшая группа.ельной программы дошкольного образования М.:MOЗАИКА-СИНТЕЗ,2015.—98c. сскими, учебно-вспомогательными, административно-Л.Н. Пензулаева «Оздоровительная гимнастика». выной организации, а тыске мени пинскими и иными Комплексы упражнений. т штатное расписание, осуществляет прием на работу (для занятий с детьми 3-7лет).-М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, сине трудовых договоров (эффективных конграктов). 2015.—128с. интоонждой экноподоправа і, созданне условий и организацию методического и ов Руководитель организации вправе заключать Югова М.Р., Воспитание ценностей здорового и совершать иные действия в рамках й реализации Программы образовательная орг образа жизни у детей 3-7 лет, Волгоград вного развития исдагогических в руковолящих кадров. Л.А. Парамонова. Развивающие занятия с детьми а получение дополнительного профессионального а за счет средств ДОУ н/или учредителя. 3-4 лет. - М.: ОЛМА Медиа Групп, 2015.ает восйитателей, старшего воспитателя, музыкального этора по физической культуре и педагога дополнитель Л.А. Парамонова Развивающие занятия с

ТЦ Сфера,	детьми
2015,112c.	4-5 лет М.: ОЛМА
Коновалова Н.Г. Префилактика	Медиа Групп, 2015 640с.
плоскостопня у детей, Волгоград, 64 с	Л.А. Парамонова Развивающие занятия с
Полтавиева Н.В., Стомарова М.Ю.	детьми
Приобидем допжольников к здоровому	5-6 лет М.: ОЛМА
образу жизин.	Л.А. Парамонова Развивающие занятия с
Методинческое пособие ТЦ Сфера, 2013,	детьми
128c	6-7лет М.: ОЛМА
Ривчески И.П., Жургансва В.В.,	Медиа Групп, 2015 640с.
Формирование	Т.А. Шорыгина Беседы о здоровье
безопасного поведения в быту, сециуме,	М.:ТЦСфера,
природе, Волгоград 2016, 136с	201564c.
Д.В. Хухивева Методика физического	Елисеева Т.А. Гентерный подход.
воспитания в дошкозьных учреждениях	Реализация в условиях ФГОС ДО.
М.:«Просвещение», 984208с.	Волгоград
Гарныниева Т.П., ОБЖ для	Безопасность: Знакомим дошкольников с
дошкольников, Детство-экспесс,	источниками опасности. Сфера

#### выя при при выправния при на п

1. Региональная парциальная программа по гражданско-патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста «Крымский веночек», Симферополь, 2017.

2. Познаем мир вместе. Методические рекомендации к «Крымскому веночку».

.Путешествуем по Крыму. Э.Ф. Кемилева и др.

4. Путешествуем по Крыму вместе, 2010г.

#### 3.5. Кадровые условия реализации Программы.

Реализация образовательной программы дошкольного образования МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» обеспечивается квалифицированными педагогами, наименование должностей которых соответствует номенклатуре должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций, утвержденной постановлением Правительства России от 21.02.2022 № 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 9, ст. 1341).

Педагогические и учебно-вспомогательные работники обеспечивают непрерывное сопровождение образовательной программы дошкольного образования детского сада МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» в течение всего времени ее реализации в ДОУ или в дошкольной группе. Реализация образовательной программы дошкольного образования обеспечивается руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно-хозяйственными работниками образовательной организации, а также медицинскими и иными работниками, выполняющими вспомогательные функции.

ДОУ самостоятельно устанавливает штатное расписание, осуществляет прием на работу работников, заключение с ними и расторжение трудовых договоров (эффективных контрактов), распределение должностных обязанностей, создание условий и организацию методического и психологического сопровождения педагогов. Ружоводитель организации вправе заключать договора гражданско-правового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий. В целях эффективной реализации Программы образовательная организация должна создать условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года за счет средств ДОУ и/или учредителя.

Педагогический состав ДОУ включает воспитателей, старшего воспитателя, музыкального руководителя, педагога-психолога, инструктора по физической культуре и педагога дополнительного

образования. Все педагоги имеют высшее и среднее профессиональное педагогическое образование и необходимый педагогический стаж.

Медицинское сопровождение обеспечивает медицинская сестра. В целях совершенствования образовательной деятельности в группах и в учреждении в целом ежегодно осуществляется анализ результатов педагогической деятельности текущего учебного года с определением мероприятий (плана) на следующий учебный год со всеми участниками образовательных отношений. В течение года специалисты ДОУ проводят оценку уровня квалификации, выявление образовательных потребностей и эмоционального состояния здоровья педагогов.

Педагоги участвуют в мониторинге по выявлению и оценке профессиональных компетенций. С целью устранения выявленных затруднений педагогам предоставлены широкие возможности для совершенствования профессионального роста через различные формы: обучение на КПК, посещение лекций, семинаров, вебинаров, мастер-классов.

Педагогические работники получают методическую помощь и поддержку при подготовке к аттестации, участию в конкурсных мероприятиях, представлению педагогического опыта, публикаций. Воспитатели и специалисты участвуют в работе творческих группах составлении отчетов и справок по результатам мониторинга.

В учреждении созданы условия для совместного, конструктивного сотрудничества, освоения новых образовательных технологий, участии в программе наставничества. В целях эффективной реализации образовательной программы дошкольного образования ДОУ создает условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года за счет средств ДОУ и (или) учредителя.

## 3.6. Режим и распорядок дня в дошкольных группах.

Режим дня МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» предусматривает рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями, обеспечивает хорошее самочувствие и активность ребёнка, предупреждает утомляемость и перевозбуждение.

Режим и распорядок дня устанавливаются с учётом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений.

Основными компонентами режима в МБДОУ являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

Дети, соблюдающие режим дня, более уравновешены и работоспособны, у них постепенно вырабатываются определенные биоритмы, система условных рефлексов, что помогает организму ребёнка физиологически переключаться между теми или иными видами деятельности, своевременно подготавливаться к каждому этапу: приему пиши, прогулке, занятиям, отдыху. Нарушение режима отрицательно сказывается на нервной системе детей: они становятся вялыми или, наоборот, возбужденными, начинают капризничать, теряют аппетит, плохо засыпают и спят беспокойно.

Приучать детей выполнять режим дня необходимо с раннего возраста, когда легче всего вырабатывается привычка к организованности и порядку, активной деятельности и правильному отдыху с максимальным проведением его на свежем воздухе. Делать это необходимо постепенно, последовательно и ежедневно.

Режим дня может быть гибким, однако неизменными остается время приема пищи, интервалы между приемами пищи, обеспечение необходимой длительности суточного сна, время отхода ко сну; проведение ежедневной прогулки.

При организации режима МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» предусмотрено

оптимальное чередование самостоятельной детской деятельности и организованных форм работы с детьми, коллективных и индивидуальных игр, достаточную двигательную активность ребёнка в течение дня, обеспечивать сочетание умственной и физической нагрузки. Время образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы вначале проводились наиболее насыщенные по содержанию виды деятельности, связанные с умственной активностью детей, максимальной их произвольностью, а затем творческие виды деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса должны соответствовать требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.

Режим дня строится с учётом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий). Согласно СанПиН 1.2.3685-21 при температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают. При осуществлении режимных моментов учитываются также индивидуальные особенности ребёнка (длительность сна, вкусовые предпочтения, характер, темп деятельности и так далее).

Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется СанПиН 2.3/2.4.3590-20. повы в датренния таки омместори в интович диновонкат кимператовового химон

## вид вняопру товперо УОД Режим дня в дошкольных группах этогосоро внижение од

Содержание	2,5-4 года 4-5 лет		5-6 лет	6-7 лет	
сольных группах.	Холодный п	ериод года	3.6.Pe		
Утренний прием детей, игры, самостоятельная деятельность, утренняя гимнастика (не менее 10 минут)	7.30-8.20 долго д	одовена и бод корошее самочо и устанавливано и ДОО, потреби и рехима в М	7.30-8.40 предоставляют программы программы программы при вым	7.30-8.40	
Завтрак Сотменя Сотменя Сотмартива	8.20-8.50	8.20-8.50	8.40-8.50	8.40-8.50	
Игры, подготовка к занятиям	8.50-9.00	8.50-9.00	8.50-9.00	8.50-9.00	
Занятия (включая гимнастику в процессе занятия -2 минуты,	9.00-9.40	9.00-9.50	9.00-10.35	9.00-10.50	
перерывы между занятиями, не менее 10 минут)		, начинают кап ать режны дня м чанизованности	зозбужденными в детей выполи привычка к ор	еспокойно	
Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки	9.40-12.00	9.50-12.10 гибким, однако вин, обеспечени	10.35-12.20	10.50-12.30	

16.00-16.30 16.00-16.30	16.00-16.3	16,00-16,30			
Второй завтрак	10.00-10.10	10.00-10.10	10.00-10.10	10.00-10.10	
Обед	12.00-12.30	12.10-12.40	12.20-12.40	12.30-13.00	
Подготовка ко сну, сон, постепенный подъем детей, вакаливающие процедуры	12.30-15.30	12.40-15.30	12.40-15.30	13.00-15.30	
Толдник	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	
Игры, самостоятельная деятельность детей, прогулка, уход детей домой	16.00-16.30	16.00-16.30	16.00-16.30	16.00-16.30	
TM TM F B M	Теплый п	ериод года			
Утренний прием детей, игры,	7.30-8.20	7.30-8.20	7.30-8.40	7.30-8.40	
самостоятельная деятельность, утренняя гимнастика (не менее 10		2 - 2	EDMET		
минут)		сводит	Эксперимен		
Завтрак	8.20-8.50	8.20-8.50	8.40-8.50	8.40-8.50	
Игры, самостоятельная деятельность	8.50-10.00	8.50-10.00	8.50-10.00	8.50-10.00	
Второй завтрак	10.00-10.10	10.00-10.10	10.00-10.10	10.00-10.10	
Подготовка к прогулке, прогулка,	10.10-12.00	10.10-12.00	10.10-12.00	10.10-12.00	
занятия на прогулке, возвращение с прогулки	27 1		Подготовка к обучению гри		
Обед	12.00-12.30	12.10-12.40	12.20-12.40	12.30-13.00	
Подготовка ко сну, сон, постепенный подъем, закаливающие процедуры	12.30-15.30	12.40-15.30	12.40-15.30	13.00-15.30	
Полдник	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	

Игры, самостоятельная деятельность детей, прогулка,	16.00-16.30	16.00-16.30	16.00-16.30	16.00-16.30
уход детей домой 00.21-02.21	12,10-12,40	12.00-12.30		Обел

# Распределение основной образовательной нагрузки для всех возрастных групп

Образовательная	Базовый вид деятельности	Возрастная группа /длительность деятельности											
область 02.21		Подготовительн ая группа 6–7 лет  30 минут		Старшая группа 5— 6 лет		Средняя группа 4— 5 лет			Разновозрастная 2,5–4 года				
				25	25 минут		20 минут			15 минут			
	RHO	Н	M	Γ	Н	M	Γ	Н	M	Γ	Н	M	Γ
1.Познавательно развитие	Формирование целостной картины мира	2	8	72	1	4	36	1	4	36	0,5	2	18
	РЭМП	2	8	72	2	8	72	1	4	36	1	4	36
	Экспериментирова ние и	-	-	-	-	-	-		-	-	0,5	2	18
8,40-8.50	моделирование с предметами			7. 3-05									
Итого	3-10.00 8.50-10.00	4	16	144	3	1 2	10 8	2	8	72	2	8	72
2. Речевое	Развитие речи	1	3	27	2	6	54	1	3	27	1	3	27
развитие	Чтение художественной литературы	101	3	27	-	-		-	-	- 1	-	-	-
	Подготовка к обучению грамоте	1	3	27	1	3	27	200	-	-			E S
Итого		3	9	81	3	9	81	1	3	27	1	3	27
3. Художественн о-эстетическое	Музыкальная деятельность	2	8	72	2	8	72	2	8	72	2	8	72
развитие	Рисование	2	6	54	2	6	54	1	4	36	1	4	36
19.00-15.30	Лепка	0,5	3	27	0,	3	27	0,	3	27	0,5	3	27
15 30-16 00	Аппликация 00.31-00.15.30-16.00	0,5	3	27	0,	3	27	0,	3	27	0,5	3	27
	Конструирование из разного материала	1	3	27	-	-		-	-	-	-		-
Итого		5	20	180	5	2	18	4	1	16	4	18	16

					(E00)15	0	0		8	2			2
4. Физическое развитие	Физическая культура	3	12	108	3	1 2	10 8	3	1 2	10	3	12	10 8
Итого ОТО ОТОГИ	школьные Инструг	3	12	108	3	1 2	10 8	3	1 2	10 8	3	12	10 8
5. Социально- личностное развитие	Проводится в совмест занятия по другим обр						асд	етьм	и, а	так	ке к	ак час	ГЬ
Итого за весь пе	риод/ ООД	15	56	490	14	5	45	10	4 0	36	1 0	40	366

## 3.7. Календарный план воспитательной работы.

Календарный план воспитательной работы МБДОУ «Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» сформирован на основании федерального календарного плана воспитательной работы, который является единым для всех дошкольных организаций. Все мероприятия плана проводятся с учетом особенностей ОП ДОУ, а также возрастных, физиологических и

психоэмоциональных особенностей обучающихся.

Дата	Направления воспитательной работы	Мероприятие	Целевая аудитория	ответственные
Сентябрь		70	inga manno mya r	905
01 сентября	Патриотическое познавательное	Тематическое развлечение «В гости к фее Знаний»	Все дошкольные группы	Воспитатели подготовительной группы
	Физическое Познавательное	Всероссийский открытый урок ОБЖ	Воспитанники старших и подготовительной групп	Воспитатели и инструктор по ФК
03 сентября	Патриотическое	День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом	старшие и подготовительные групп	воспитатели вонация во
04.09	Физическое, познавательное	Единый день детской дорожной безопасности «Детям — безопасные дороги!»	Все дошкольные группы	Инструктор по ФК, воспитатели  оприванием объему по ф б объему по ф б объему по ф б объему по ф б объему по ф объ
08.09.	Познавательное, Духовно- нравственное	Международный день распространения грамотности	Старшие и подготовительная группы	воспитатели
15.09	Духовно- нравственное Познавательное, социальное,	Участие в муниципальной благотворительно й акции «Белый	Старшие и подготовительная группы	Воспитатели и родители

	эстетическое	цветок»		
9-10.09	Патриотическое, духовно- нравственное познавательное,	«День города Москвы»	Старшие и подготовительная группы	воспитатели порчено затив
11-15.09	Физическое,	Неделя	Все дошкольные	Инструктор по ФК,
	социальное	безопасности дорожного	группы	музыкальный руководитель,
KOK HOOTE		движения Участие в акции «Дорожный	лется в совыстной другия по другии образовать	родители сотрудник ГИБДД
nes to the		патруль»	MY 24.2 115	ого за весь периом О
15.09.	Познавательное,		Все дошкольные	воспитатели
74,	социальное	«Российский день леса»	группы	7.6
21.09	Познавательное,	«Всемирный день	Все дошкольные	воспитатели
exemono 1%	социальное	мира»	группы	USABSKEA
22.09	Духовно- нравственное	Совместная выставка из	Все дошкольные группы	Старший воспитатель,
ыш каткада логоческих	познавательное, социальное, эстетическое	овощей и фруктов «Дервиза- праздник урожая»	особенностей ОП	воспитатель
24.09	Патриотическое,	День	Старшие и	Воспитатели
	познавательное	Государственного флага и герба Республики Крым	подготовительная группы	миносевдият напожениятельно напожения
27.09	Познавательное	День воспитателя	Воспитанники всех	Старший
Ronan	Патриотическое Социальное	и всех дошкольных работников	возрастных групп, дошкольные работники	воспитатель, воспитатели, музыкальный
	дотруктор	Воспитанням старівну и под отовительно гоуми	Вогросийский мог открытый урок ОБЖ	руководитель, педагог дополнительного образования
Сентябрь-	Познавательное,	Проект	Дети	Педагог-психолог,
май	социальное	«Год до школы»	подготовительной группы	воспитатели
Октябрь			a removing annova	
01.10	Познавательное	Международный	Учащиеся	Старший
	Инструктор	день музыки	Кольчугинского филиала	воспитатель, музыкальный
	респитител	touryqx Ko	Симферопольской районной школы искусств	руководитель, педагоги СРШИ
04.10	Познавательное, социальное	«День защиты животных»	Все дошкольные группы	Воспитатели
05.10	Социальное	День учителя	Подготовительная группа	Старший воспитатели, воспитатели
11.10	Патриотическое, познавательное	День рождения Симферопольског о района	Подготовительная группа	воспитатели
15.10	Духовно-	«День собирания	Все дошкольные	воспитатели

	нравственное	осенних	группы оннжено	социвничное	
	познавательное,	листьев»		эспетическое	
	социальное, эстетическое	Bee rpymma	ов, «День пушистой влочких	Познавательта социальное,	19.12
15.10	Духовно-	День отца в	Все дошкольные	Воспитатели,	
	нравственное	России	группы в назіда	родители	0.12
16.10	Духовно- нравственное	«Всемирный день	Все дошкольные группы	воспитатели	
	познавательное, социальное, эстетическое	хлеба»	ое, «Наступает Новый годо	Познавательн социальное, эстетическое	01.12
20.10	Духовно-		Все дошкольные	Воспитатели,	desage
	нравственное познавательное, социальное	День повара 👓 🛚	группы пасти в под	родители	1,01
26.10-31.10	Познавательное, социальное, эстетическое	Осенние утренники	Все дошкольные группы	Воспитатель, музыкальный руководитель	.10.0
Ноябрь	миэтетипоов	Ставляна и	ое, «День	Патовотическ	10.03
04.11	Патриотическое, познавательное, социальное	«День народного единства»	Старшие и подготовительные группы	Музыкальный руководитель, воспитатели	
10.11	Духовно- нравственное познавательное,	«Всемирный день науки»	Старшие и подготовительные группы	воспитатели	20.01.
10.11	социальное	- Дети	ое, «День полиого	Патраотическ	10.73
12.11	Познавательное, социальное	День синички	Все группы пиз	воспитатели	
16.11	Духовно- нравственное познавательное,	«Всемирный день толерантности (терпимости)»	Старшие и подготовительные группы	воспитатели	10.8
	социальное	н барцаат Э	издень российской	-OHBOXVII	08.02
26.11 (последнее	Духовно- нравственное	«День матери в России»	Старшие и подготовительные	воспитатели	
воскресенье ноября)	познавательное, социальное	Стариле и подготовительные	группы недажем дос	Патриотическа луховио-	21.02
30.11	Патриотическое, познавательное	День гата уст Государственного	Старшие и подготовительные	воспитатели	-
	Воспытатели ниструктор	герба Российской Федерации. Воспитанники	группы в вперру дос	Патриотическ духовно- поавственное	22.02
30.11	познавательное, социальное	«Всемирный день домашних животных»	Все группы	воспитатели	26.62
Декабрь	D STANDARD TO THE	rpyrmin		нравстивнное,	
08.12	познавательное, социальное	«Международный день художника»	Все группы	воспитатели	28.02-06.03
09.12	Патриотическое, познавательное, социальное	«День Героев Отечества». Героические профессии	Все группы	воспитатели -описку Д	
12.12.	Патриотическое, познавательное, социальное	«День Конституции Российской Федерации»	Старшие и подготовительные группы	воспитатели	33.63.
13.12	Познавательное,	«День первых	Все группы	воспитатели	20.70-20.20

	социальное, эстетическое	снежинок»		онныятолиця онавителенного	
29.12	Познавательное, социальное,	«День пушистой елочки»	Все группы	воспитатели	
	эстетическое	Вое дописозыме	День отна в	-ониохуЦ 0	
30.12	Познавательное,	«День ёлочных	Все группы	воспитатели	
	социальное, эстетическое	игрушек» од эзе	под Кънцимосно	0 Духакно- привотиенное	1.0
31.12	Познавательное, социальное,	«Наступает Новый год»	Все группы	Воспитатели, музыкальный	
3	эстетическое			руководитель	
Январь	Воспитатели	Все деприодъные			1.(
11.01	Познавательное, социальное, эстетическое	«Международный день спасибо»	Все группы	воспитатели в 4 с лицине оп рониванноо	
19.01.	Познавательное, социальное, эстетическое	«Всемирный день снега»	Все группы	воспитатели 01.18-0	
20.01	Патриотическое,	«День	Старшие и	воспитатели	50
	познавательное, социальное, эстетическое	Республики Крым»	подготовительные группы	Т (Такриотаноскій познавательно соправьное	
20.01.	познавательное, социальное, эстетическое	«День пингвина»	Все группы	воспитатели	
27.01	Патриотическое,	«День полного	Дети	воспитатели	
27.01	духовно-	снятия блокады Ленинграда»	подготовительной группы	Познавательно І	
29.01	познавательное, социальное,	«День рождение автомобиля»	Все группы	воспитатели	
		Феврал	ь «(терпиности)» д	нональтвявиеов	
08.02	духовно- нравственное, социальное	«День российской науки»	Старшие и подготовительные группы	воспитатели -оннох да	100
21.02	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное	Международный день родного языка	Старшие и подготовительные группы	воспитатели занаже (вед развитоменты и при на при	
22.02.	Патриотическое, духовно- правственное, социальное	«День защитника отечества»	Старшие и подготовительные группы	Воспитатели, инструктор по ФК	
26.02	Патриотическое, духовно- нравственное,	День защитника Республики Крым	Старшие и подготовительные группы	Воспитатели, музыкальный руководитель	
	социальное	Bee rpynnur	<ol> <li>«Меклународныя)</li> </ol>	2 ROSEBBRICAN	
28.02- 06.03	Познавательное Эстетическое Духовно- нравственное	масленичная неделя «Широкая масленница»	Средняя, старшие и подготовительные группы	Воспитатели, музыкальный руководитель	
		Март	профессии		
03.03.	Познавательное Эстетическое Духовно- нравственное	«Всемирный день дикой природы»	Средняя, старшие и подготовительные группы	воспитатели	
05.03-07.03	Познавательное,	Международный	Все группы	Воспитатели,	

	эстетическое духовно- нравственное	женский день. «Весенний праздник самый лучший»	ое, Нелеля патриотического воспитания, Экскурсия	музыкальный 20.01-20 го руководитель
16.03	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное	День Общекрымского референдума 2014 года	старшие и подготовительные группы	ицэтвтиноов Патриотическо
18.03	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное	День воссоединения Крыма с Россией	старшие и подготовительные группы	воспитатели з оннеитоннон эоныкланоо оноонителос
18.03-27.03	Познавательное, эстетическое, трудовое	Конкурс «Лучший огород на окне»	Все группы	воспитатели
27.03	Познавательное, эстетическое	Неделя театра	Все группы	воспитатели
		Апрели	b	90XD5PNT9T3C
01.04	духовно- нравственное, социальное	«День смеха» Тематический день «Мы веселимся, мы	Младшие группы	воспитатели
	акотингов	смеёмся»	выпустовой»	Социальное
01.04-07.04	Физическое, духовно- нравственное, социальное	Неделя здоровья «За здоровьем в детский сад» «День здоровья»	Все группы	Инструктор по ФК, воспитатели
05.04	Социальное Духовно- нравственное	Всемирная акция «Зажги синим»	Все группы	Воспитатели, родители
11.04	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное	День Конституции Республики Крым	Подготовительная группа	воспитатели 00 о
12.04.	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное	«День космонавтики»	Старшие группы итими анэД иодожо	воспитатели
18.04	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное	«Международный день памятников и выдающихся мест»	старпие и подготовительные группы	воспитатели 80 с
22.04	духовно- нравственное, социальное	«Международный день Земли»	старшие и подготовительные группы	воспитатели 80 5
30.04	духовно- нравственное, социальное	«День пожарной охраны»	старшие и подготовительные группы	Инструктор по ФК, воспитатели
		Май	, KMP30,	
01.05	духовно- нравственное, социальное	Праздник весны и труда	Все группы	Воспитатели, музыкальный руководитель
01.05-05.05	духовно- нравственное, социальное, эстетическое	Выставка совместных работ «Пасхальное чудо»	Все группы	Воспитатели, родители

05.05-10.05.	Патриотическое, духовно- нравственное,	Неделя патриотического воспитания. Экскурсия к	Старшие и подготовительная группы	-ондожуд онновтрерода
	социальное	памятнику с. Кольчугино		16 03 Патриотичес духовие- враественно
09.05.	Патриотическое, духовно- нравственное, социальное, эстетическое	«День Победы» концерт	Все группы под	ДУХОВНО- траяственное социальное
13.05.	Познавательное, социальное, эстетическое	«Всемирный день одуванчика»	Младшие группы	воспитатели 80.75-80 8
20.05	Познавательное, социальное, эстетическое	«Всемирный день пчёл»	Все группы 🔲 🚕	отоготого
24.05	Познавательное, социальное, эстетическое	День славянской письменности и культуры	Старшие и подготовительная группы	воспитатели
30.0531.05	Эстетическое Социальное	«Наш первый выпускной»	Подготовительная группа	Старший воспитатель, Музыкальный
	Ниструккор п воспитатель	Все группы	«За здоровьем в детский сал» «Лемь здоровью	руководитель, воспитатели, родители
ИЮНЬ, ИЮ	ЛЬ, АВГУСТ - реалименательных дат:	изация проекта «Лет	няя оздоровительная ко	DOMEST SERVICE
01.06	Патриотическое, эстетическое, физическое, познавательное,	День защиты детей День русского языка	групп стиговой	Старший воспитатель, воспитатели, музыкальный
12.06. 22.06.	социальное, духовно- нравственное	День России  День памяти и скорби	ж, «День космонавтики»	инструктор по ФК, родители
08.07.	восинтателя		е, кМежрународны е день таматтиков и выдатопресса	04. Патриотическо духовно- праественное социальное
22.08	RESTRICTION	физкультурника День Государственного	«Междуниродний день Земдия	.0-4 духовно- аравственьее, солжильное
ΦK,	оп филиунтир по	флага Российско Федерации;	«День пожари	оф духовно- иравственное,

Планирование воспитательной работы детей в летний период носит тематический характер. Используется общая тематика осуществляемых видов организованной и совместной деятельности в течение недели. Содержание их различно и зависит от возрастных и индивидуальных особенности детей. Рассматривается и утверждается на итоговом педсовете. В течение учебного года в календарный план могут вноситься изменения и дополнения.

Федерации; День российского

кино.

27.08 .

### 

Общие сведения Образовательная программа дошкольного образования (далее — Программа) разработана в соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта (ФГОС ДО), утвержденного приказом Минобрнауки от 17.10.2013 № 1155 (далее — ФГОС ДО), и Федеральной образовательной программы дошкольного образования (ФОП ДО), утвержденной приказом Минпросвещения от 25.11.2022 № 1028 и (далее — ФОП ДО).

Цель Программы: - разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

Задачи Программы:

- обеспечить единое содержание ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- приобщить детей к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России, создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- структурировать содержание образовательной деятельности на основе учета возрастных и индивидуальных особенностей развития создать условия для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учетом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
- обеспечить охрану и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечить развитие физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребенка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;
- обеспечить психолого-педагогическую поддержку семьи и повышение компетентности родителей в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;
- обеспечить достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

Программа включает три основных раздела: целевой, содержательный и организационный. Дополнительным разделом является краткая презентация основных сведений из Программы для родителей воспитанников

Целевой раздел	Включает в себя пояснительную записку и планируемые результаты
	освоения программы. Результаты освоения образовательной программы представлены в виде целевых ориентиров образования в
	раннем детстве, целевых ориентиров дошкольного образования,
	которые представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на этапе
бованиями ФГОС ДО	завершения уровня дошкольного образования. Также входят
	подходы к проведению педагогической диагностики достижений планируемых результатов и значимые для разработки и реализации
ляношими.	Программы характеристики — особенности развития детей.
Содержательный раздел	Включает задачи и содержание образовательной деятельности для всех возрастных групп по пяти образовательным областям. Также в
.T.IL must men 202-1	разделе описаны: - формы, способы, методы реализации

ня (далее — паретвенного	программы; - особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик; - способы поддержки детской инициативы; - взаимодействие педагогического коллектива с семьями; - коррекционно-развивающая работа; - рабочая программа воспитания
Организационный раздел	Включает - психолого-педагогические условия реализации Программы; - особенности организации развивающей предметно пространственной среды; - материально-техническое обеспечение
ольного детства-с вственных ценностей /	
эсния образовательной	

Организация режима пребывания детей в детском саду.

Режим работы: 9-часовое пребывание воспитанников при 5-дневной рабочей неделе. Работа по реализации Программы проводится в течение года и делится на два периода: первый период (с 1 сентября по 31 мая); второй период (с 1 июня по 31 августа).

Организация жизни детей опирается на определенный суточный режим, который представляет собой рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями. При организации режима учитываются рекомендации СанПиН и СП, видовая принадлежность детского сада, сезонные особенности, а также региональные рекомендации специалистов в области охраны и укрепления здоровья детей. Режим дня составлен для каждой возрастной группы на холодный и теплый периоды, учтены функциональные возможности детей, а также ведущий вид деятельности — игра.

Кроме того, учитывается потребность родителей в гибком режиме пребывания детей в ДОО, особенно в период адаптации. Возрастные и иные категории детей, на которых ориентирована Программа.

Организация образовательного процесса имеет следующие особенности. 1. В МБДОУ

«Детский сад «Тополек» с. Кольчугино» функционируют 5 возрастных групп. (во детомантацияна

Возрастная категория группы	Разновозрастная группа (2,5–4 года)	Средняя группа (4-5 лет)	Старшая группа 5-6 лет	Подготовительная группа 6-7 лет
Количество возрастных групп	дО уровия развития, программ начального	и этапс лувершения и образовательных и образовательных и	нматэд 2 межитэ имя жинэовэо отонц	<ul> <li>оберпечить до статочного для успет разования.</li> </ul>

Количество возрастных групп может меняться в соответствии с возрастным контингентом дошкольников

- 2. Действует система физкультурно-оздоровительной работы.
- 3. Используется региональный компонент в образовательном процессе.
- 4. Оказывается помощь детям, родителям, педагогическим работникам и социуму со стороны социально-психологической службы.
- 5. Создана система медико-психолого-педагогического сопровождения детей. Используется модель личностно-ориентированного подхода при взаимодействии взрослого и ребенка.
  - 6. Осуществляется дополнительное образование.

Ссылки на ФОП ДО и парциальные программы. В соответствии с требованиями ФГОС ДО и ФОП ДО Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Обе эти части Программы являются взаимодополняющими. Обязательная часть Программы разработана в соответствии с ФГОС ДО и ФОП ДО. Часть, формируемая участниками образовательных отношений, представлена:

- Региональная парциальная программа по гражданско-патриотическому воспитанию детейдошкольного возраста в Республике Крым «Крымский веночек», авторы-составители Л.Г.

Мухоморина, Э.Ф. Кемилева, Л.М. Тригуб, Е.В. Феклистова (Издательство «наша школа», Симферополь, 2017). Содержание Программы обеспечивает развитие личности, мотивации и способностей детей в различных видах деятельности и охватывает следующие структурные единицы, представляющие определенные направления развития и образования детей (далее — образовательные области):

- социально-коммуникативное развитие;
- -познавательное развитие;
- речевое развитие;
- художественно-эстетическое развитие;
- физическое развитие

Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников ДОО Основная цель взаимодействия педагогов с семьей – обеспечить: - психолого-педагогическую поддержку семьи и повышение компетентности родителей в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возраста;

- единство подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОУ и семьи;
- повышение воспитательного потенциала семьи.

Основными задачами взаимодействия детского сада с семьей являются: - информировать родителей и общественность относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОУ;

- просвещение родителей, повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- способствовать развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
- построить взаимодействие в форме сотрудничества и установления партнерских отношений с родителями детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач; вовлекать родителей в образовательный процесс.

В основу совместной деятельности семьи и дошкольного учреждения заложены следующие принципы: - приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребенка; - открытость; - взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей; - индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье; - возрастосообразность. Взаимодействие с родителями воспитанников строится по следующим направлениям работы.

Формы и методы работы с семьей формирование единого понимания педагогами и родителями целей и задач воспитания и обучения детей; постоянный анализ процесса взаимодействия семьи и дошкольного учреждения, его эффективности; индивидуальное или групповое консультирование; просмотр родителями занятий и режимных моментов; привлечение семей к различным формам совместной с детьми или педагогами деятельности; установление партнерских отношений; посещение семей; анкетирование, опрос; педагогическое просвещение родителей (лекции, семинары, семинары-практикумы); общие и групповые родительские собрания; совместные досуги и развлечения; привлечение родителей к организации конкурсов, семейных праздников, выставок творческих работ; ведение разделов для родителей на сайте МБДОУ.

Кроме основных форм работы, осуществляется постоянное взаимодействие родителей и сотрудников детского сада в процессе: ежедневных непосредственных контактов, когда родители приводят и забирают ребенка; ознакомления родителей с информацией, подготовленной специалистами и воспитателями, об их детях; неформальных бесед о вопросах воспитания и развития детей или запланированных встреч с родителями воспитателями или специалистами, чтобы обсудить достигнутые успехи, независимо от конкретных проблем.

Прошито, пронумеровано

в разведующий станов в разведующий станов в разведующий разведующий колоней в разведующий в раз